
Из-за чего в Гималаях 
погибли пятеро россиян? - 

14:00

Гора-
убийца

Кого в России не любят 
брать на работу

Продолжение на стр. 11 �Читайте на стр. 5 �

 Денис КОРСАКОВ

На экраны выходит фильм 
(12+) о приключениях Сергея 
Жукова и Алексея Потехина, 
чьи песни на рубеже веков 
выучила вся страна.

«Руки Вверх!» - это история про то, как 
два простых парня в 1993 году познако-
мились в городе Самаре, в 1995-м реши-
ли вместе покорить Москву, а к 2000-му 
стали кумирами старшеклассниц.

В фильме 
про группу 
«Руки Вверх!» 
Жукова 
в детстве 
сыграл его сын
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Основана в мае 1925 года 

Евгений БЕЛЯКОВ

От корма для квадроберов 
до звериных духов: 
интернет-магазины 
завалены товарами 
для «четвероногих 
детей».

Вот в наше-то время настоящие не-
формалы были! Панки, готы, металлисты. 
Рэперы с рокерами дрались. Романтика! 
А сейчас кто? Анимешники да квадробе-
ры. Тьфу!

Большинство из нас наверняка даже 
не узнали бы, кто такие квадроберы. 

Однако скандал с певицей Мией Бойка, 
которая со сцены отчитала девочку в 
кошачьей маске, сделал эту субкультуру 
если не популярной, то как минимум из-
вестной. Но сильнее всех, несомненно, 
эту субкультуру популяризировали де-
путаты Госдумы: увидев что-то новое и 
непонятное, они по традиции собираются 
это запретить и создают вокруг темы не-
здоровый ажиотаж.

А где хайп, там и деньги. В интернет-
магазинах стали массово появляться то-
вары для квадроберов. Как говорится, с 
чем боролись...

Вот вам для понимания масштабов. 
Всего на Wildberries по запросу «ква-
дробика» можно найти 15 000 товаров, 
на Ozon  - 4000. Ассортимент растет с 
каждым днем. Основные товары - стан-
дартные маска, ушки и хвост.

Продолжение на стр. 20 �
Читайте на стр. 9�

Чем бы дитя ни тешилось, 
лишь бы не гавкало

16 лет 
колонии -
за самую
крупную взятку 
в истории
страны
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Меньше 
всего шансов -

у «летунов» 
и слишком молодых 

соискателей. 
Но пожилым
и не в меру 

инициативным 
тоже 

непросто.

3 936 000
УНИКАЛЬНЫХ ПОСЕТИТЕЛЕЙ
ЗА МИНУВШИЕ СУТКИ

Среда, 9 октября
№ 75-с (27625-с)/2024 год Газета нашего города ★ Калининград

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

CОЮЗНОЕCОЮЗНОЕCОЮЗНОЕ ВЕЧЕВЕЧЕ
БЕСПЛАТНЫЙ ВЫПУСК                                                   SOUZVECHE.RU

Рабочий? Класс!
Вячеслав Володин - о том, как 

вернуть молодежь к станку - стр. 4
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Александра БУДАЕВА

Строительство но-
вого выставочного 
центра на территории 
Московской сельхоз-
академии им. Тими-
рязева начали в сен-
тябре прошлого года. 
Работа заняла год, и 
8 октября зампредсе-
дателя правительства 
РФ Дмитрий Патрушев 
и мэр Москвы Сергей 
Собянин прибыли на 
его открытие.

Новое трехэтажное 
здание появилось на 
Верхней аллее, 8. Вы-
ставочные залы сдела-
ли трансформерами, 
их три, каждый назва-
ли в честь известных 
ученых-аграриев: зал 
«Вавилов», зал «Чая-
нов» и «Немчинов-
холл». Плюс построи-
ли зал для пленарных 
заседаний на 450 че-
ловек, переговорные 
комнаты, деловое 
пространство.

- Центр получился 
замечательный. Уве-
рен, что он поможет 
получить студентам 
важный опыт, кото-
рый они потом смо-
гут использовать в 
полях, - отметил Дми-
трий Патрушев.

А мэр Москвы доба-
вил: появление этого 
центра - закономер-
ный этап развития мо-
сковских вузов. Недав-

но в Москве закончили 
обновление Бауманки, 
сейчас приступают 
к развитию кампуса 
МГТУ «Станкин».

- Я рад, что здесь, в 
Тимирязевке, открыл-
ся такой центр, - от-
метил Сергей Со-
бянин. - Более того, 
очень символично, 
что именно здесь бу-
дет развернута цен-

тральная площадка 
выставки «Золотая 
осень», которая тут 
найдет свою постоян-
ную прописку. Кроме 
того, площадки этого 
фестиваля будут раз-
вернуты на 154 лока-
циях по городу.

«Золотая осень» - 
это аграрная выстав-
ка и одновременно 
гастрономический 

фестиваль. В этом го-
ду его можно будет по-
сетить в «Тимирязев 
Центре», двух рыбных 
рынках «Москва - на 
волне», в кинопарке 
«Москино», плюс на 
многочисленных яр-
марках и других лока-
циях. Участники - 150 
фермерских хозяйств 
из 65 регионов Рос-
сии.

Картина дня: в стране

Люди все больше хотят знать о своих предках, 
создают генеалогические древа 
(об этом в материале на стр. 8).

А вы хорошо знаете 
свою родословную?
Павел ГЛОБА, телеведущий и астролог:

- Знаю, что зороастрийцы из Персии - мои дальние предки, 
по прабабушкиной линии. Прабабка была из-под Табриза. Да, 
я свое генеалогическое древо составлял. Мой род Гантимуров, 
как показали исследования в архивах - род Чингизидов. Потом-
ков Чингисхана. Я в 32-м поколении - потомок Чингисхана. А по 
отцовской, казачьей ветке, мой предок был последним писарем 
Запорожского войска при императрице Елизавете Петровне.

Леонид БРЕЖНЕВ, правнук 
Генсека СССР Леонида Брежнева:

- История предков моих в современных учебниках истории 
есть. В архивах я специально истоки не искал - фамилия Бреж-
нев довольно распространенная. Она восходит к поселению в 
Курской области. Знаю, что родня по линии прадеда вся оттуда. 
Вообще, кем были наши предки - в семье особо не обсуждали. 
По линии прабабушки не углублялся, там сильно и не копнешь. 
Да, прадеда Леню я не застал, а прабабушку Вику помню хо-
рошо - и это самые теплые мои детские воспоминания. Она 
уже была слепая, но когда к ней меня отец привозил, она к 
нам, правнукам, относилась очень хорошо.

Сергей ОРДЖОНИКИДЗЕ, 
бывший заместитель генсека ООН:

- Я знаю свое древо хорошо - до прадеда. Тот был обеднев-
ший дворянин. Ему пришлось добывать руду на марганцевых 
разработках в Чиатуре, в Грузии. И рано умер, еще при царе. 
Все знают, кто был мой дедушка. Отец - участник войны, а 
после преподавал международное право в МГИМО. Это по 
материнской линии. А по отцовской прадед был приставом в 
Баку, а дед - студентом в Харьковском университете, потом 
революционером и прокурором. В Нюрнбергском процессе мой 
дед, помощник обвинителя Руденко, допрашивал Гудериана.

Елена ЧУДИНОВА, 
автор «Мечети Парижской богоматери»:

- Знаю, что предки мои - древние рифейцы, так античные гео-
графы называли коренных жителей Урала. Но наши семейные 
архивы погибли в 1938-м. Тогда расстреляли моего деда - во-
енного корреспондента в битве у Порт-Артура. Константин 
Гавриилович Чудинов - он был путешественником по Манчжурии 
и Китаю, его принимал последний китайский император, не 
зная, конечно, что дед - агент великого Арсеньева.

Отец Павел БОГИНСКИЙ, 
духовник Центра защиты материнства 
и детства имени святых Петра и Февронии:

- Мы прослеживаем древо свое лет на триста назад. По ма-
теринской линии это в основном православные священники. 
Прадеда я застал. Он был священнослужителем в Белоруссии 
в довоенные годы и в военные. А так мы с 1640-го самого 
давнего своего предка помним. Он упоминается именно как 
священнослужитель. Мой сын Елисей прадедов своих знает. 
Подрастет - освоит и все семейное древо...

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Елена ОДИНЦОВА

Скоро в России 
появятся специальные 
депозиты, которые 
помогут накопить 
на жилье.

Больше вкладов, выгодных и раз-
ных! Так решили депутаты Госду-
мы. И разработали новый вид бан-
ковского депозита. По планам он 
появится с весны и заинтересует 
тех, кому надо скопить на жилье. 
Ну или хотя бы на первоначальный 
взнос по ипотеке.

Законопроект уже прошел в Гос-
думе первое чтение и сейчас до-
рабатывается ко второму.

- Думаю, что и второе, и тре-
тье (окончательное) чтение будут 
в ноябре,  - сообщил «КП» пред-
седатель Комитета Госдумы по 
финансовому рынку Анатолий 
Аксаков.

После этого появится полная яс-
ность по всем условиям, связан-
ным с открытием таких жилищно-
накопительных вкладов. Основная 
же схема такова.

1. Новый вид депозита будет 
открываться на основании 

договора жилищных сбережений, 
а не обычного договора вклада. 
Там могут быть сразу прописаны и 
условия, на которых клиенту в этом 
же банке выдадут ипотеку (если в 
течение срока действия договора 
он таки скопит сумму, необходи-
мую для первоначального взноса).

Оформлять ипотеку заемщик 
при этом не обязан. Но деньги с 
жилищно-накопительного вклада 
могут быть потрачены только на 
улучшение жилищных условий. На-
пример, на доплату, когда одно 
жилье продается, а взамен покупа-
ется получше или побольше.

Необязательно покупать имен-
но квартиру. Копить на будущее 
строительство индивидуального 
жилого дома тоже можно.

2. По жилищно-накопительному 
вкладу предполагается по-

вышенное страховое покрытие. 
На случай банкротства банка или 
отзыва у него лицензии.

По обычному депозиту при 
подобных ЧП вкладчикам воз-
мещают до 1,4 млн рублей. По 

жилищно-накопительному вкла-
ду будет значительно больше. В 
тексте законопроекта к первому 
чтению предлагалась сумма в 10 
миллионов. По словам Аксакова, 
эту сумму страхового покрытия 
планируется сохранить при дора-
ботке законопроекта.

3. Срок жилищно-накопи-
тельного вклада  - не менее 

года.
Открытым пока остается вопрос, 

что будет со ставками.
- Мы исходим из того, что если 

вклад на большой срок, то и став-
ки по нему будут выше обычных, 
поскольку сами банки заинтересо-
ваны заманивать к себе долгосроч-
ных клиентов, - говорит Анатолий 
Аксаков.

Правда, банки сейчас и так дают 
отличные ставки по вкладам  - от 
19% на три месяца и до 21% на год. 
Но сколько такая ситуация прод-
лится, непонятно. Когда-нибудь 
ставка ЦБ уже не будет столь высо-
кой. И тогда ставки по «длинным» 
жилищно-накопительным вкладам 
явно будут привлекательнее обыч-
ных.

Вклад «Квартирный вопрос»
 ■ КВАДРАТНЫЕ МЕТРЫ 

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

М
их

аи
л 

Ф
РО

ЛО
В/

«К
П»

 - 
М

ос
кв

а

Зампредседателя правительства РФ Дмитрий Патрушев, 
мэр Москвы Сергей Собянин и ректор МСХА имени Тимирязева 

Владимир Трухачев на открытии выставочного центра.

В Москве открылся 
выставочный комплекс 
«Тимирязев Центр»

Он поможет 
практиковаться 

студентам-
аграриям.

Москва
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Олег АДАМОВИЧ

Как лидеры СНГ 
отметили день 
рождения Путина 
и провели встречу 
в Москве.

САММИТ И ПОДАРКИ
В этом году Россия предсе-

дательствует в СНГ, поэтому 
неудивительно, что саммит 
содружества прошел имен-
но в Москве. Большинство 
участников приехали в столи-
цу еще в понедельник - поли-
тики собрались вечером для 
неформального разговора. 
Дата встречи совпала с днем 
рождения Владимира Пути-
на, но в Кремле подчеркнуто 
не стали проводить никаких 
параллелей - президент все 
личное оставляет вне камер.

- Лидеры СНГ были в 
«Ново-Огарево», поздравля-
ли Путина с днем рождения. 
Это было абсолютно частное 
общение, - скупо рассказал 
пресс-секретарь главы стра-
ны Дмитрий Песков.

Помощник российского 
лидера Юрий Ушаков сооб-
щил, что Путину прислали 
подарки по случаю 72-ле-
тия. «Хороший турецкий по-
дарок» в Москву прибыл от 
президента Турции Эрдога-
на. «Теплое послание» напра-
вил глава КНР Си Цзиньпин. 
Как всегда, в Кремле тактич-
но умолчали, что конкретно 
дарили Путину.

И лишь Александр Лука-
шенко намекнул, что привез 
в Москву «очень серьезный 
подарок, который создавали 
наши умельцы». Это произ-
ведение ручной работы, над 
которым трудились лучшие 
белорусские мастера. Но что 
это за предмет, Лукашенко 
не уточнил. «Об этом лучше 
спросить лично Владимира 
Владимировича», - сказал он.

БОДРОЕ УТРО
Утро у высоких гостей в 

Москве началось не с кофе. 
Например, Лукашенко на-
чал его с колки дров. А его 
пресс-служба заботливо опу-

бликовала фото двух куч по-
рубленных чушек, оставших-
ся на плитке в резиденции, 
где белорусский президент 
ночевал.

Впрочем, дальше всех по-
шел премьер Армении Никол 
Пашинян. Он не испугался 
утреннего зябкого москов-
ского дождя, надел шлем 
и отправился кататься на 
велосипеде-шоссейнике по 
набережной где-то в райо-
не Москва-Сити. Судя по 
кадрам с камеры, прикре-
пленной к рулю его велика, 
политик катался все-таки 
в сопровождении кортежа 
охраны.

С ГЛАЗУ НА ГЛАЗ
Перед общим саммитом 

СНГ Путин поочередно 
встретился с президентом 
Азербайджана Ильхамом 
Алиевым и Пашиняном. Го-

ворили и об отношениях с 
Москвой, и о примирении 
между Ереваном и Баку.

Первым Путин встретился 
с Алиевым.

- Мы сейчас говорили, что 
называется, и с глазу на глаз, 
и вчера вечером еще нефор-
мально общались, - рассказал 
российский лидер, отметив, 
что у нас с Азербайджаном 
торговый оборот дорос до 4,3 
млрд. А главное - есть общие 
проекты в энергетике и ин-
фраструктуре. Они реальные, 
живые и выгодные.

Во время разговора с Паши-
няном Путин намекнул, что 

Еревану будет непросто дис-
танцироваться от Москвы.

- Россия - ведущий ино-
странный инвестор в эконо-
мику Армении, около 4 млрд 
долларов накопленные инве-
стиции. А торговый оборот с 
Арменией может достигнуть 

14 - 16 млрд долларов по ито-
гам этого года. Это вчетверо 
больше, чем у нас с Азербайд-
жаном. Такие экономические 
связи быстро перестроить 
просто невозможно.

- В последние месяцы у 
нас состоялся довольно-
таки активный политический 
диалог. Российский вице-
премьер Оверчук приехал к 
нам в Ереван. Довольно со-
держательно мы поговори-
ли по всем вопросам, - отдал 
должное нашей дипломатии 
Пашинян.

В итоге Путин пригласил 
армянского премьера на сам-
мит БРИКС в Казань.

СОСЕДСКАЯ 
ДИПЛОМАТИЯ  
ЗА СТОЛОМ

Главным же событием дня 
стал Совет лидеров СНГ. Па-
шиняна и Алиева посадили на 
соседние стулья за большим 
круглым столом в Кремле. А 
до этого политики стояли ря-
дом на фотографировании. 
Впрочем, тут дело явно в ди-
пломатическом протоколе - в 
2022 году на неформальном 
саммите глав стран СНГ рас-
садка была такой же.

- Взаимодействие в рам-
ках СНГ - один из главных 
приоритетов внешней поли-
тики России, - заявил Путин 
во вступительной речи. - Для 
нас страны Содружества - са-
мые близкие соседи, друзья, 
стратегические партнеры, и 
мы настроены на всемерное 
укрепление нашего сотруд-
ничества.

Путин напомнил, что доля 
нацвалют в торговле между 
странами СНГ составляет 
85%. У Содружества есть по-
тенциал для развития общих 
промышленных проектов.

А ПОБЕДА  
БУДЕТ ОБЩЕЙ

В конце встречи полити-
ки подписали Обращение «к 
мировой общественности»: 
«Мы обращаемся с призывом 
осуждать и не допускать фаль-
сификации истории, реши-
тельно противодействовать 
оправданию и прославлению 
нацистского, фашистского 
и им подобных национали-
стических движений, их по-
следователей, в том числе 
возведению памятников и 
мемориалов, пропагандиру-
ющих расизм, религиозную 
дискриминацию, ксенофо-
бию и связанную с ними не-
терпимость во всех ее формах 
и проявлениях».

Обращение приурочено к 
80-летию Победы над Герма-
нией, которое мы будем отме-
чать 9 Мая уже в следующем 
году.

Картина дня: в верхах

Д
ми

тр
ий

 А
ЗА

РО
В/

Ко
мм

ер
са

нт
ъ

Александр дрова рубил, 
Николай педаль крутил

Судя по фото, опубликованному пресс-службой 
Лукашенко, Александр Григорьевич вместо зарядки 

с утра нарубил в резиденции под Москвой дров.

А видео с велопрогулки Пашиняна по дождливой  
Москве Никол Воваевич выложил в интернет сам.  

При этом за спиной армянского премьера 
маячила неслабая охрана. 

Некоторые поручения Сергею Лаврову Владимир Путин  
вчера предпочел оставить в секрете от широкой публики. 
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Видео, как Никол 
Пашинян катается  

на велосипеде  
по Москве,  

смотрите на сайте

Россия
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Александра БУДАЕВА

Строительство но-
вого выставочного 
центра на территории 
Московской сельхоз-
академии им. Тими-
рязева начали в сен-
тябре прошлого года. 
Работа заняла год, и 
8 октября зампредсе-
дателя правительства 
РФ Дмитрий Патрушев 
и мэр Москвы Сергей 
Собянин прибыли на 
его открытие.

Новое трехэтажное 
здание появилось на 
Верхней аллее, 8. Вы-
ставочные залы сдела-
ли трансформерами, 
их три, каждый назва-
ли в честь известных 
ученых-аграриев: зал 
«Вавилов», зал «Чая-
нов» и «Немчинов-
холл». Плюс построи-
ли зал для пленарных 
заседаний на 450 че-
ловек, переговорные 
комнаты, деловое 
пространство.

- Центр получился 
замечательный. Уве-
рен, что он поможет 
получить студентам 
важный опыт, кото-
рый они потом смо-
гут использовать в 
полях, - отметил Дми-
трий Патрушев.

А мэр Москвы доба-
вил: появление этого 
центра - закономер-
ный этап развития мо-
сковских вузов. Недав-

но в Москве закончили 
обновление Бауманки, 
сейчас приступают 
к развитию кампуса 
МГТУ «Станкин».

- Я рад, что здесь, в 
Тимирязевке, открыл-
ся такой центр, - от-
метил Сергей Со-
бянин. - Более того, 
очень символично, 
что именно здесь бу-
дет развернута цен-

тральная площадка 
выставки «Золотая 
осень», которая тут 
найдет свою постоян-
ную прописку. Кроме 
того, площадки этого 
фестиваля будут раз-
вернуты на 154 лока-
циях по городу.

«Золотая осень» - 
это аграрная выстав-
ка и одновременно 
гастрономический 

фестиваль. В этом го-
ду его можно будет по-
сетить в «Тимирязев 
Центре», двух рыбных 
рынках «Москва - на 
волне», в кинопарке 
«Москино», плюс на 
многочисленных яр-
марках и других лока-
циях. Участники - 150 
фермерских хозяйств 
из 65 регионов Рос-
сии.

Картина дня: в стране

Люди все больше хотят знать о своих предках, 
создают генеалогические древа 
(об этом в материале на стр. 8).

А вы хорошо знаете 
свою родословную?
Павел ГЛОБА, телеведущий и астролог:

- Знаю, что зороастрийцы из Персии - мои дальние предки, 
по прабабушкиной линии. Прабабка была из-под Табриза. Да, 
я свое генеалогическое древо составлял. Мой род Гантимуров, 
как показали исследования в архивах - род Чингизидов. Потом-
ков Чингисхана. Я в 32-м поколении - потомок Чингисхана. А по 
отцовской, казачьей ветке, мой предок был последним писарем 
Запорожского войска при императрице Елизавете Петровне.

Леонид БРЕЖНЕВ, правнук 
Генсека СССР Леонида Брежнева:

- История предков моих в современных учебниках истории 
есть. В архивах я специально истоки не искал - фамилия Бреж-
нев довольно распространенная. Она восходит к поселению в 
Курской области. Знаю, что родня по линии прадеда вся оттуда. 
Вообще, кем были наши предки - в семье особо не обсуждали. 
По линии прабабушки не углублялся, там сильно и не копнешь. 
Да, прадеда Леню я не застал, а прабабушку Вику помню хо-
рошо - и это самые теплые мои детские воспоминания. Она 
уже была слепая, но когда к ней меня отец привозил, она к 
нам, правнукам, относилась очень хорошо.

Сергей ОРДЖОНИКИДЗЕ, 
бывший заместитель генсека ООН:

- Я знаю свое древо хорошо - до прадеда. Тот был обеднев-
ший дворянин. Ему пришлось добывать руду на марганцевых 
разработках в Чиатуре, в Грузии. И рано умер, еще при царе. 
Все знают, кто был мой дедушка. Отец - участник войны, а 
после преподавал международное право в МГИМО. Это по 
материнской линии. А по отцовской прадед был приставом в 
Баку, а дед - студентом в Харьковском университете, потом 
революционером и прокурором. В Нюрнбергском процессе мой 
дед, помощник обвинителя Руденко, допрашивал Гудериана.

Елена ЧУДИНОВА, 
автор «Мечети Парижской богоматери»:

- Знаю, что предки мои - древние рифейцы, так античные гео-
графы называли коренных жителей Урала. Но наши семейные 
архивы погибли в 1938-м. Тогда расстреляли моего деда - во-
енного корреспондента в битве у Порт-Артура. Константин 
Гавриилович Чудинов - он был путешественником по Манчжурии 
и Китаю, его принимал последний китайский император, не 
зная, конечно, что дед - агент великого Арсеньева.

Отец Павел БОГИНСКИЙ, 
духовник Центра защиты материнства 
и детства имени святых Петра и Февронии:

- Мы прослеживаем древо свое лет на триста назад. По ма-
теринской линии это в основном православные священники. 
Прадеда я застал. Он был священнослужителем в Белоруссии 
в довоенные годы и в военные. А так мы с 1640-го самого 
давнего своего предка помним. Он упоминается именно как 
священнослужитель. Мой сын Елисей прадедов своих знает. 
Подрастет - освоит и все семейное древо...

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Елена ОДИНЦОВА

Скоро в России 
появятся специальные 
депозиты, которые 
помогут накопить 
на жилье.

Больше вкладов, выгодных и раз-
ных! Так решили депутаты Госду-
мы. И разработали новый вид бан-
ковского депозита. По планам он 
появится с весны и заинтересует 
тех, кому надо скопить на жилье. 
Ну или хотя бы на первоначальный 
взнос по ипотеке.

Законопроект уже прошел в Гос-
думе первое чтение и сейчас до-
рабатывается ко второму.

- Думаю, что и второе, и тре-
тье (окончательное) чтение будут 
в ноябре,  - сообщил «КП» пред-
седатель Комитета Госдумы по 
финансовому рынку Анатолий 
Аксаков.

После этого появится полная яс-
ность по всем условиям, связан-
ным с открытием таких жилищно-
накопительных вкладов. Основная 
же схема такова.

1. Новый вид депозита будет 
открываться на основании 

договора жилищных сбережений, 
а не обычного договора вклада. 
Там могут быть сразу прописаны и 
условия, на которых клиенту в этом 
же банке выдадут ипотеку (если в 
течение срока действия договора 
он таки скопит сумму, необходи-
мую для первоначального взноса).

Оформлять ипотеку заемщик 
при этом не обязан. Но деньги с 
жилищно-накопительного вклада 
могут быть потрачены только на 
улучшение жилищных условий. На-
пример, на доплату, когда одно 
жилье продается, а взамен покупа-
ется получше или побольше.

Необязательно покупать имен-
но квартиру. Копить на будущее 
строительство индивидуального 
жилого дома тоже можно.

2. По жилищно-накопительному 
вкладу предполагается по-

вышенное страховое покрытие. 
На случай банкротства банка или 
отзыва у него лицензии.

По обычному депозиту при 
подобных ЧП вкладчикам воз-
мещают до 1,4 млн рублей. По 

жилищно-накопительному вкла-
ду будет значительно больше. В 
тексте законопроекта к первому 
чтению предлагалась сумма в 10 
миллионов. По словам Аксакова, 
эту сумму страхового покрытия 
планируется сохранить при дора-
ботке законопроекта.

3. Срок жилищно-накопи-
тельного вклада  - не менее 

года.
Открытым пока остается вопрос, 

что будет со ставками.
- Мы исходим из того, что если 

вклад на большой срок, то и став-
ки по нему будут выше обычных, 
поскольку сами банки заинтересо-
ваны заманивать к себе долгосроч-
ных клиентов, - говорит Анатолий 
Аксаков.

Правда, банки сейчас и так дают 
отличные ставки по вкладам  - от 
19% на три месяца и до 21% на год. 
Но сколько такая ситуация прод-
лится, непонятно. Когда-нибудь 
ставка ЦБ уже не будет столь высо-
кой. И тогда ставки по «длинным» 
жилищно-накопительным вкладам 
явно будут привлекательнее обыч-
ных.

Вклад «Квартирный вопрос»
 ■ КВАДРАТНЫЕ МЕТРЫ 

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»
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Зампредседателя правительства РФ Дмитрий Патрушев, 
мэр Москвы Сергей Собянин и ректор МСХА имени Тимирязева 

Владимир Трухачев на открытии выставочного центра.

В Москве открылся 
выставочный комплекс 
«Тимирязев Центр»

Он поможет 
практиковаться 

студентам-
аграриям.
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Олег АДАМОВИЧ

Как лидеры СНГ 
отметили день 
рождения Путина 
и провели встречу 
в Москве.

САММИТ И ПОДАРКИ
В этом году Россия предсе-

дательствует в СНГ, поэтому 
неудивительно, что саммит 
содружества прошел имен-
но в Москве. Большинство 
участников приехали в столи-
цу еще в понедельник - поли-
тики собрались вечером для 
неформального разговора. 
Дата встречи совпала с днем 
рождения Владимира Пути-
на, но в Кремле подчеркнуто 
не стали проводить никаких 
параллелей - президент все 
личное оставляет вне камер.

- Лидеры СНГ были в 
«Ново-Огарево», поздравля-
ли Путина с днем рождения. 
Это было абсолютно частное 
общение, - скупо рассказал 
пресс-секретарь главы стра-
ны Дмитрий Песков.

Помощник российского 
лидера Юрий Ушаков сооб-
щил, что Путину прислали 
подарки по случаю 72-ле-
тия. «Хороший турецкий по-
дарок» в Москву прибыл от 
президента Турции Эрдога-
на. «Теплое послание» напра-
вил глава КНР Си Цзиньпин. 
Как всегда, в Кремле тактич-
но умолчали, что конкретно 
дарили Путину.

И лишь Александр Лука-
шенко намекнул, что привез 
в Москву «очень серьезный 
подарок, который создавали 
наши умельцы». Это произ-
ведение ручной работы, над 
которым трудились лучшие 
белорусские мастера. Но что 
это за предмет, Лукашенко 
не уточнил. «Об этом лучше 
спросить лично Владимира 
Владимировича», - сказал он.

БОДРОЕ УТРО
Утро у высоких гостей в 

Москве началось не с кофе. 
Например, Лукашенко на-
чал его с колки дров. А его 
пресс-служба заботливо опу-

бликовала фото двух куч по-
рубленных чушек, оставших-
ся на плитке в резиденции, 
где белорусский президент 
ночевал.

Впрочем, дальше всех по-
шел премьер Армении Никол 
Пашинян. Он не испугался 
утреннего зябкого москов-
ского дождя, надел шлем 
и отправился кататься на 
велосипеде-шоссейнике по 
набережной где-то в райо-
не Москва-Сити. Судя по 
кадрам с камеры, прикре-
пленной к рулю его велика, 
политик катался все-таки 
в сопровождении кортежа 
охраны.

С ГЛАЗУ НА ГЛАЗ
Перед общим саммитом 

СНГ Путин поочередно 
встретился с президентом 
Азербайджана Ильхамом 
Алиевым и Пашиняном. Го-

ворили и об отношениях с 
Москвой, и о примирении 
между Ереваном и Баку.

Первым Путин встретился 
с Алиевым.

- Мы сейчас говорили, что 
называется, и с глазу на глаз, 
и вчера вечером еще нефор-
мально общались, - рассказал 
российский лидер, отметив, 
что у нас с Азербайджаном 
торговый оборот дорос до 4,3 
млрд. А главное - есть общие 
проекты в энергетике и ин-
фраструктуре. Они реальные, 
живые и выгодные.

Во время разговора с Паши-
няном Путин намекнул, что 

Еревану будет непросто дис-
танцироваться от Москвы.

- Россия - ведущий ино-
странный инвестор в эконо-
мику Армении, около 4 млрд 
долларов накопленные инве-
стиции. А торговый оборот с 
Арменией может достигнуть 

14 - 16 млрд долларов по ито-
гам этого года. Это вчетверо 
больше, чем у нас с Азербайд-
жаном. Такие экономические 
связи быстро перестроить 
просто невозможно.

- В последние месяцы у 
нас состоялся довольно-
таки активный политический 
диалог. Российский вице-
премьер Оверчук приехал к 
нам в Ереван. Довольно со-
держательно мы поговори-
ли по всем вопросам, - отдал 
должное нашей дипломатии 
Пашинян.

В итоге Путин пригласил 
армянского премьера на сам-
мит БРИКС в Казань.

СОСЕДСКАЯ 
ДИПЛОМАТИЯ  
ЗА СТОЛОМ

Главным же событием дня 
стал Совет лидеров СНГ. Па-
шиняна и Алиева посадили на 
соседние стулья за большим 
круглым столом в Кремле. А 
до этого политики стояли ря-
дом на фотографировании. 
Впрочем, тут дело явно в ди-
пломатическом протоколе - в 
2022 году на неформальном 
саммите глав стран СНГ рас-
садка была такой же.

- Взаимодействие в рам-
ках СНГ - один из главных 
приоритетов внешней поли-
тики России, - заявил Путин 
во вступительной речи. - Для 
нас страны Содружества - са-
мые близкие соседи, друзья, 
стратегические партнеры, и 
мы настроены на всемерное 
укрепление нашего сотруд-
ничества.

Путин напомнил, что доля 
нацвалют в торговле между 
странами СНГ составляет 
85%. У Содружества есть по-
тенциал для развития общих 
промышленных проектов.

А ПОБЕДА  
БУДЕТ ОБЩЕЙ

В конце встречи полити-
ки подписали Обращение «к 
мировой общественности»: 
«Мы обращаемся с призывом 
осуждать и не допускать фаль-
сификации истории, реши-
тельно противодействовать 
оправданию и прославлению 
нацистского, фашистского 
и им подобных национали-
стических движений, их по-
следователей, в том числе 
возведению памятников и 
мемориалов, пропагандиру-
ющих расизм, религиозную 
дискриминацию, ксенофо-
бию и связанную с ними не-
терпимость во всех ее формах 
и проявлениях».

Обращение приурочено к 
80-летию Победы над Герма-
нией, которое мы будем отме-
чать 9 Мая уже в следующем 
году.

Картина дня: в верхах
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Александр дрова рубил, 
Николай педаль крутил

Судя по фото, опубликованному пресс-службой 
Лукашенко, Александр Григорьевич вместо зарядки 

с утра нарубил в резиденции под Москвой дров.

А видео с велопрогулки Пашиняна по дождливой  
Москве Никол Воваевич выложил в интернет сам.  

При этом за спиной армянского премьера 
маячила неслабая охрана. 

Некоторые поручения Сергею Лаврову Владимир Путин  
вчера предпочел оставить в секрете от широкой публики. 
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Видео, как Никол 
Пашинян катается  

на велосипеде  
по Москве,  

смотрите на сайте

Россия
www.kp.ru
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проблемы с формированием 
плодового рукава. Не удалил 
в начале лета пасынки - ос-
новные гроздья не получат 
достаточного питания, и это 
может послужить причиной 
некачественного созревания. 
В общем, от нюансов голова 
кру́гом!

РАСТЕТ СВОЕ, РОДНОЕ
- Объем урожая виногра-

да у российских сельхоз-
производителей и фермеров 
в 2023 году составил, по дан-
ным Росстата, 750 тысяч 
тонн, - рассказала генераль-
ный директор Ягодного сою-
за Ирина Козий. - 90% уходит 
на переработку, 10% - столо-
вые сорта.

- И в этом году мы ожидаем 
такой же урожай, - прикинул 
член Общественного совета 
Минсельхоза России Леонид 
Попович. - Это средние циф-
ры. В последнее время самым 
богатым был 2022 год. Тог-
да мы вырастили 890 тысяч 
тонн (динамику за 10 лет см. 
в рубрике «Только цифры». - 
Ред.). Очень хороший пока-
затель. Ныне получить такой 
же помешала погода. В Вол-
гоградской области, на севере 
Ростовской, в Саратове были 
весенние заморозки. Летом 
в южных республиках и Крас-
нодарском крае - сильная за-
суха.

По данным Росстата, уро-
жай растет благодаря уве-
личению площадей вино-
градников. Если в 2020 году 
в России всего было засажено 
этой культурой 97 тысяч гек-
таров, то в 2024-м - 105 тысяч. 
И, как сообщает Минсельхоз, 
в этом сезоне запланирована 
закладка еще 6 тысяч.

Растет и производство 
российского вина. В январе 
- марте текущего года наши 
виноделы выпустили 165 млн 
литров винодельческой про-
дукции. Тихое вино («обыч-

ное», не игристое) - 71 млн 
литров, что на четверть боль-
ше, чем в этот же период 
в прошлом году. Игристое 
вино - 32 млн литров (+42%).

- Российские виноделы ра-
ботают только на отечествен-
ном материале, - говорит 
Леонид Попович. - В стране 
законом запрещено исполь-
зовать чужой виноград для 
производства вина. Поэтому 
мы не импортируем ни пло-
ды, ни виноматериал. Толь-
ко свое, родное. В 2020 году 
властями были приняты два 

революционных решения: 
освободить часть полок су-
пермаркетов под вино, сде-
ланное из российского вино-
града, и прекратить выпуск 
вина из импортного винома-
териала. Надо было продви-
гать именно своих произво-
дителей. Полки освободили, 
но заполнить их сразу мы не 
смогли. Не хватало объема 

производства. Пустое место 
тут же заняли иностранные 
вина. Сейчас, когда мы нача-
ли наращивать производство 
винограда и вина и готовы 
прийти на те полки, нас от-
футболивают. Но ведь имен-
но протекционистскими го-
сударственными усилиями 
эти полки когда-то были воз-
вращены российскому вину. 
Отдайте их снова нам! Рос-
сийские виноделы вполне 
способны обеспечить вином 
покупателей. Есть возмож-
ности увеличить площади 
виноградников, объемы про-
изводства вина, но нет уве-
ренности в продажах. Вся 
проблема в пресловутой га-
рантированной полке в су-
пермаркетах.
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По закону российские 
виноделы должны 
работать только 

на отечественном 
материале. Использовать 

заграничный виноград 
запрещено. Поэтому 

площади виноградников 
в стране растут 
с каждым годом.

Важнейшим из искусств   для нас является вино
Год            Урожай, тыс. тонн
• 2015 
• 2016 
• 2017 
• 2018 
• 2019 
• 2020 
• 2021 
• 2022 
• 2023 
• 2024 

412
601
580
628
678
682
752
890
750
750

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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По данным Росстата. 
На 2024 год - 
прогнозные данные.

Урожайность 
винограда 
в России за 10 лет

 ■ ТЕ ЕЩЕ КАДРЫ

Владимир МАЗЕНКО

Некоторых соискателей 
работодатели недолюбливают, 
но это можно исправить.

Поиск работы - это всегда стресс. Но, 
оказывается, работодатели тоже опаса-
ются и недолюбливают некоторых соис-
кателей. Это выяснили аналитики сервиса 
«Зарплата.ру», опросив более 2000 пред-
ставителей российских компаний.

Самое большое недоверие вызывают 
«летуны»  - так еще в советские времена 
прозвали работников, часто меняющих 
работу. Также в группе риска слишком 
юные и возрастные кандидаты, женщины 
и бывшие владельцы собственного бизнеса 
(см. «Конкретно»).

ВОЗРАСТ И ПОЛ - 
ГЛАВНЫЕ ПРОБЛЕМЫ

Почему работодатели по-прежнему с не-
доверием относятся к соискателям старше 
50 лет, хотя повсюду нам говорят о страш-
ном дефиците кадров?

- Лояльность работодателей к кандидатам 
50+ сейчас действительно растет. Но избав-
ление от стереотипов в головах рекрутеров 
и руководителей - процесс небыстрый, - го-
ворит карьерный консультант Галина 
Бобкова.

Основные минусы соискателей в возрас-
те за 50, по ее словам, - закрытость для 
нового, негибкость. Бывает, что компе-
тенции возрастных соискателей «побиты 
молью».

- При этом у соискателей в возрасте 
есть много плюсов,  - спешит успокоить 

эксперт.  - Они более ответственны, тер-
пеливы, имеют богатый опыт.

Много плюсов, по мнению специалиста, 
и у женщин - хотя к ним работодатели тоже 
не слишком благосклонны.

- Дамы, как правило, более ответственны 
и не боятся работы, - перечисляет Галина 
Бобкова. - К тому же у них в среднем мень-
ше зарплатные ожидания, чем у мужчин.

ТЫ ЧТО, ОЧЕНЬ УМНЫЙ?!
В бывших собственниках бизнеса, по 

мнению эксперта, работодателей насто-
раживает опасение, что такой сотрудник 
пришел пересидеть сложные времена, а 
потом, когда все наладится, уйдет и снова 

займется своим делом. К тому же он может 
параллельно работе заниматься собствен-
ными бизнес-проектами. Либо пришел под-
смотреть технологии.

Недоверие к инициативным соискате-
лям, по словам Галины Бобковой, связано 
со стереотипами, что такие сотрудники 
несут угрозу существующему положе-
нию вещей в компании, руководство ко-
торой вовсе не планирует реформ. Да-да, 
принцип «инициатива наказуема» никто 
не отменял. А суперквалифицированные 
кандидаты отпугивают тем, что могут уй-
ти, как только на горизонте замаячит 
более подходящий вариант. Ну и стоят 
они обычно дороже.

СОВЕТЫ «КП»

Как правильно 
себя подавать

➥ «Чтобы работодателей не смущал 
возраст, соискателям 50+ можно поре-
комендовать интересоваться трендами 
в своей профессиональной сфере, по-
стоянно учиться,  - рекомендует Галина 
Бобкова. - А в ходе собеседования и пере-
говоров с работодателями важно уметь 
слушать представителя компании, идти 
навстречу».

➥ Женщинам-соискательницам, чтобы 
не отпугнуть работодателя возможным 
уходом в декрет, на собеседовании стоит 
озвучивать стратегические планы на свою 
карьеру. Чтобы представитель компании 
понял: вы с ними всерьез и надолго.

➥ И вообще, если кандидат любого 
пола не может ответить, каким он видит 
свое профессиональное развитие на 3 - 
5 лет вперед, это вызывает вопросы. Так 
что лучше заранее подготовить ответ на 
такой вопрос.

➥ «Тем, кто чаще раза в год меняет 
работу, можно посоветовать в первую оче-
редь так не делать. Потому что слишком 
короткие периоды работы не позволяют 
глубоко вникнуть в ее суть и серьезно 
прокачать свои навыки,  - объясняет Га-
лина Бобкова. - Если были объективные 
причины - переезд, компании закрывались 
и т. д., можно самые короткие периоды 
работы вообще не указывать в резюме. 
А по остальным объяснять всё как есть».

Источник: Зарплата.ру. Опрос проводился с 23 сентября по 7 октября 
среди 2050 российских работодателей во всех федеральных округах РФ.
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КОНКРЕТНО Какие кандидаты вызывают 
больше всего опасений

(допускался множественный выбор вариантов ответа) %
• Те, кто слишком часто меняет работу (трудится на одном рабочем месте менее года) 
• Слишком юные кандидаты  
• Кандидаты, которые работали в компаниях с плохой репутацией  
• Соискатели в возрасте 50+  
• Люди без опыта работы  
• Бывшие собственники бизнеса  
• Женщины в детородном возрасте  
• Слишком спокойные и стеснительные кандидаты  
• Слишком инициативные люди  
• Люди, которые длительное время работали на одном месте (от 7 лет и более)  
• Разведенные люди  
• Сверхквалифицированные соискатели  
• Люди, которые много и активно занимаются спортом, часто участвуют в соревнованиях  

77
36
30
29
28
22
19
13
7
6
5
5
3

Ни бе ни ме ни резюме

Москва
www.kp.ru8  09.10.2024 Личный

Главным агрономом ви-
нодельни «Шато Пино» го-
рожанин Олег Гончаренко 
стал… из-за санкций. Прежде 
он, житель Новороссийска, 
успешно работал в логистиче-
ской компании, но в 2022 го-
ду работодателю пришлось 
сократить штат сотрудников.

- Пойдешь ко мне в брига-
диры? - предложил Олегу дав-
ний друг, главный агроном 
одного из винодельческих 
предприятий. - Мне на ви-
ноградники человек толко-
вый нужен.

Тогда для Гончаренко что 
виноградники, что темный 
лес - были «всё одно». Но сто-
ящих вариантов по работе 
не наблюдалось, и Олег со-
гласился.

- Так контейнерные пере-
возки, внутрипортовое экс-
педирование, таможенное 
оформление сменились для 
меня терруарами, предика-
тами, обрезкой виноград-
ной лозы и иными работами 
по уходу за виноградника-
ми, - рассказывает Гончарен-
ко. - Вообще по образованию 
я экономист, но за последние 
годы выучился на агронома.

Мы едем с Олегом на его 
«Ниве» где-то под Новорос-
сийском. Дорога петляет меж 
виноградников, их тут - до го-
ризонта и дальше. Слишком 
уж благодатная местная земля 
для выращивания винограда. 
Агроном везет меня собирать 
урожай.

КАЖДОМУ СОРТУ - 
СВОЕ ВРЕМЯ

На сбор винограда я чуть 
не опоздала. В этом году 
он начался в первых числах 
августа (на две недели раньше 
обычного) из-за знойного ле-
та. И к концу сентября плодов 
уже почти не осталось. Лишь 
в некоторых хозяйствах еще 
оставались неубранными 
поздние сорта.

Превращение ягод в ви-
но - настоящее искусство. 
А начинается сбор каждого 
сорта винограда по сигналу 
винодела.

- Отбираем пробы, в ла-
боратории их тестируют 
на содержание сахара, кис-
лотность, изучают другие па-
раметры. И если кондиция 
винодела устраивает, то нам 
дают отмашку на сбор, - го-
ворит Олег Гончаренко. - Для 
каждого сорта - свое время.

Виды с виноградника - за-
любуешься! Влево глянешь - 
живописная гора Колдун, 
вправо - усадьба винодель-

ни. Прямо - 150-метровый 
ряд виноградной лозы сорта 
каберне совиньон, с которой 
мне предстояло собрать уро-
жай. Олег руками очерчива-
ет мой фронт работ - срезать 
гроздья предстоит на уровне 
пояса. Те, что растут на креп-
ких ветках лозы.

- Верхние не берем, это 
пасынковые грозди, для ви-
на не годятся, - продолжа-
ет Олег. - Гроздь срезаем 
по ножке гребня, это место, 
где она крепится к лозе, - по-
казывает агроном. - Виноград 
не кидаем, не швыряем, что-
бы не повредился. Убираем 
листья, гнилые, поврежден-
ные ягоды. Если хотя бы од-
на гнилая ягодка попадет 
в ящик, через несколько ча-
сов половину содержимого 
придется выкинуть. Весь ваш 
труд пропадет даром.

ТАК ЛЕГКО, 
ЧТО ОЧЕНЬ ТЯЖЕЛО

Виноградарь - пташка ран-
няя. Основной сбор урожая 
происходит с 6 утра до часу 
дня. Позже на южном солнце 
работать невмоготу.

Секатор легко отсекает пер-
вую гроздь. В ведро отправля-
ются вторая, третья, четвертая 
грозди… За пятой пришлось 
лезть в дебри - раздвигать зе-
леную поросль, искать ножку 

гребня. Дальше счет гроздьям 
я уже потеряла. Пока насо-
бирала почти полное ведро, 
заныла спина, загудели ноги. 
А на часах - только 6.30. Вы-
сыпала собранный виноград 
в пластиковый ящик, кото-
рый позже заберут грузчики. 
Продвинулась на два метра. 
Набрала еще ведро. Решила 
поинтересоваться, как дела 
у соседей. А они уже метрах 
в 50 от меня. Профессионалы, 
однако!

Светлане 43 года, в вино-
градарстве она с 2003-го.

- Мы привыкли. А вам, ко-
нечно, тяжело. Во-первых, 
вы неправильно одеты. Вме-
сто футболки должна быть 
легкая рубашка с длинны-
ми рукавами, на голове - 
панамка, никаких шлепок! 
Максимально закрываемся 
от солнца. Во-вторых, надо 
уметь работать с секатором. 
Быть максимально внима-
тельной. Особенно, если ра-
ботаете с напарником. Обыч-
но виноград собирают вдвоем 
по обе стороны лозы. Можно 
ненароком отсечь товарищу 
палец.

Время - 8 утра. Солнце под-
нялось из горы Колдун. Жар-
ко. Вдоль лозы иду уже на ав-
томате, но все еще медленно. 
Мои соседки умчались далеко 
вперед.

БРИГАДА 
ИЗ СТАВРОПОЛЬЯ

Уборка винограда идет без 
выходных. За день один опыт-
ный сборщик собирает 500 - 
700 кг, зарабатывая примерно 
3000 - 4000 рублей. В среднем 
за килограмм на виноград-
никах платят по 6 рублей. 
В месяц - от 60 до 70 тысяч. 
Негусто…

- Поэтому в сезон очередей 
из желающих мы не наблюда-
ем, - говорит Света. - Мало 
кому хочется под палящим 
солнцем спину гнуть.

- Но вы же гнете?
- Эти виноградники для нас 

как дети. Мы за ними полно-

стью ухаживаем. Сейчас сбор, 
потом удаление поросли, с де-
кабря по февраль - обрезка.

Обрезка, кстати, самое 
сложное. На нее берут толь-
ко профессионалов, потому 
что именно от этой процеду-
ры зависит будущий урожай. 
До 300 тысяч за два месяца - 
вполне реальный заработок.

Светлана и Яна - штатные 
сотрудницы. Кроме них, тут 
еще несколько рабочих. Ма-
ловато для 70 гектаров вино-
градника.

- Постоянных сотрудни-
ков найти непросто, - сетует 
агроном Олег Гончаренко. - 
Нет желающих. Поэтому на-
нимаем на сезонные работы 
вахтовиков.

25-летний Сергей Лу-
кьяненко привез на ви-
ноградник бригаду 
из станицы Коммунар 
Ставропольского края. 
Сам он уже несколько лет 
механиком ходил на су-
хогрузе - Турция, Италия, 

Корея и т. д. Возили зерно, 
металл, уголь, кукурузу.

- На родине с работой ту-
го, - говорит Сергей. - Услы-
шал от знакомого, что можно 
на виноградниках заработать. 
Съездил посмотрел - как, 
на каких условиях трудят-
ся. Собрал 15 человек, и вот 
мы здесь, под Новороссий-
ском, с начала августа соби-
раем виноград.

Зарплата - каждые десять 
дней. Всякий работник еди-
нолично сдает собранный 
за смену урожай. Соответ-
ственно, чем больше собрал, 
тем больше заработал.

ПЬЯНЯЩИЕ НЮАНСЫ
Спустя несколько часов 

после сбора виноград в от-
крытых пластиковых ящи-
ках помещают в холодильные 
камеры. Там его охлаждают 
до определенной темпера-
туры, а после фильтруют 
на очень нежной сеялке, 
которая «отсекает» листья, 
жучков и прочий мусор. Ща-
дящим мембранным спосо-
бом происходит прессование 
ягод. Полученный сок уходит 
в дело. «Шато Пино» - грави-
тационная винодельня, где 
все технологические процес-
сы происходят под действием 
силы тяжести, а не насосов. 
Вино перетекает из емкости 
в емкость каскадом - с одного 
уровня на другой.

Виноделие - в целом очень 
бережное производство. 
Здесь все должно быть пред-
усмотрено до мелочей. Не-
верно определил сроки сбора 
какого-либо сорта винограда, 
вино будет не лучшего каче-
ства. Собрал плоды в гряз-
ный ящик, через несколько 
часов все содержимое покро-
ется плесенью. Неправиль-
но обрезал зимой лозу, будут 
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Олег Гончаренко 
стал главным 

агрономом винодельни 
«благодаря» санкциям.
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Наш корреспондент 
Наталья Варсегова 

с риском 
для здоровья 

собрала только 
лучшие гроздья.

Спецкор «Комсомолки» 
Наталья ВАРСЕГОВА на себе 
испытала трудности работы 
российских виноградарей. 
А заодно выяснила, почему 

на наших полках все еще 
мало отечественных вин.

Важнейшим из искусств   для нас является вино

Мы поставляем вино в страны СНГ, Ближнего Востока, Африки 
и, конечно, в Китай. При этом в январе - июле 2024 года 
Главное таможенное управление КНР зафиксировало рост нашего 
винного экспорта - $713,4 тысячи ($656,6 тысячи в те же месяцы 2023 
года). 
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НАШЕ 
ЗА ГРАНИЦЕЙ

КСТАТИ 10% произведенной в России
 винодельческой продукции, 
по данным Роскачества,
 уходит на экспорт. 

Для сравнения, из Франции Китай привозит вина 
куда больше - $298,5 млн за этот же период.

Россия
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проблемы с формированием 
плодового рукава. Не удалил 
в начале лета пасынки - ос-
новные гроздья не получат 
достаточного питания, и это 
может послужить причиной 
некачественного созревания. 
В общем, от нюансов голова 
кру́гом!

РАСТЕТ СВОЕ, РОДНОЕ
- Объем урожая виногра-

да у российских сельхоз-
производителей и фермеров 
в 2023 году составил, по дан-
ным Росстата, 750 тысяч 
тонн, - рассказала генераль-
ный директор Ягодного сою-
за Ирина Козий. - 90% уходит 
на переработку, 10% - столо-
вые сорта.

- И в этом году мы ожидаем 
такой же урожай, - прикинул 
член Общественного совета 
Минсельхоза России Леонид 
Попович. - Это средние циф-
ры. В последнее время самым 
богатым был 2022 год. Тог-
да мы вырастили 890 тысяч 
тонн (динамику за 10 лет см. 
в рубрике «Только цифры». - 
Ред.). Очень хороший пока-
затель. Ныне получить такой 
же помешала погода. В Вол-
гоградской области, на севере 
Ростовской, в Саратове были 
весенние заморозки. Летом 
в южных республиках и Крас-
нодарском крае - сильная за-
суха.

По данным Росстата, уро-
жай растет благодаря уве-
личению площадей вино-
градников. Если в 2020 году 
в России всего было засажено 
этой культурой 97 тысяч гек-
таров, то в 2024-м - 105 тысяч. 
И, как сообщает Минсельхоз, 
в этом сезоне запланирована 
закладка еще 6 тысяч.

Растет и производство 
российского вина. В январе 
- марте текущего года наши 
виноделы выпустили 165 млн 
литров винодельческой про-
дукции. Тихое вино («обыч-

ное», не игристое) - 71 млн 
литров, что на четверть боль-
ше, чем в этот же период 
в прошлом году. Игристое 
вино - 32 млн литров (+42%).

- Российские виноделы ра-
ботают только на отечествен-
ном материале, - говорит 
Леонид Попович. - В стране 
законом запрещено исполь-
зовать чужой виноград для 
производства вина. Поэтому 
мы не импортируем ни пло-
ды, ни виноматериал. Толь-
ко свое, родное. В 2020 году 
властями были приняты два 

революционных решения: 
освободить часть полок су-
пермаркетов под вино, сде-
ланное из российского вино-
града, и прекратить выпуск 
вина из импортного винома-
териала. Надо было продви-
гать именно своих произво-
дителей. Полки освободили, 
но заполнить их сразу мы не 
смогли. Не хватало объема 

производства. Пустое место 
тут же заняли иностранные 
вина. Сейчас, когда мы нача-
ли наращивать производство 
винограда и вина и готовы 
прийти на те полки, нас от-
футболивают. Но ведь имен-
но протекционистскими го-
сударственными усилиями 
эти полки когда-то были воз-
вращены российскому вину. 
Отдайте их снова нам! Рос-
сийские виноделы вполне 
способны обеспечить вином 
покупателей. Есть возмож-
ности увеличить площади 
виноградников, объемы про-
изводства вина, но нет уве-
ренности в продажах. Вся 
проблема в пресловутой га-
рантированной полке в су-
пермаркетах.
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По закону российские 
виноделы должны 
работать только 

на отечественном 
материале. Использовать 

заграничный виноград 
запрещено. Поэтому 

площади виноградников 
в стране растут 
с каждым годом.

Важнейшим из искусств   для нас является вино
Год            Урожай, тыс. тонн
• 2015 
• 2016 
• 2017 
• 2018 
• 2019 
• 2020 
• 2021 
• 2022 
• 2023 
• 2024 

412
601
580
628
678
682
752
890
750
750

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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По данным Росстата. 
На 2024 год - 
прогнозные данные.

Урожайность 
винограда 
в России за 10 лет

 ■ ТЕ ЕЩЕ КАДРЫ

Владимир МАЗЕНКО

Некоторых соискателей 
работодатели недолюбливают, 
но это можно исправить.

Поиск работы - это всегда стресс. Но, 
оказывается, работодатели тоже опаса-
ются и недолюбливают некоторых соис-
кателей. Это выяснили аналитики сервиса 
«Зарплата.ру», опросив более 2000 пред-
ставителей российских компаний.

Самое большое недоверие вызывают 
«летуны»  - так еще в советские времена 
прозвали работников, часто меняющих 
работу. Также в группе риска слишком 
юные и возрастные кандидаты, женщины 
и бывшие владельцы собственного бизнеса 
(см. «Конкретно»).

ВОЗРАСТ И ПОЛ - 
ГЛАВНЫЕ ПРОБЛЕМЫ

Почему работодатели по-прежнему с не-
доверием относятся к соискателям старше 
50 лет, хотя повсюду нам говорят о страш-
ном дефиците кадров?

- Лояльность работодателей к кандидатам 
50+ сейчас действительно растет. Но избав-
ление от стереотипов в головах рекрутеров 
и руководителей - процесс небыстрый, - го-
ворит карьерный консультант Галина 
Бобкова.

Основные минусы соискателей в возрас-
те за 50, по ее словам, - закрытость для 
нового, негибкость. Бывает, что компе-
тенции возрастных соискателей «побиты 
молью».

- При этом у соискателей в возрасте 
есть много плюсов,  - спешит успокоить 

эксперт.  - Они более ответственны, тер-
пеливы, имеют богатый опыт.

Много плюсов, по мнению специалиста, 
и у женщин - хотя к ним работодатели тоже 
не слишком благосклонны.

- Дамы, как правило, более ответственны 
и не боятся работы, - перечисляет Галина 
Бобкова. - К тому же у них в среднем мень-
ше зарплатные ожидания, чем у мужчин.

ТЫ ЧТО, ОЧЕНЬ УМНЫЙ?!
В бывших собственниках бизнеса, по 

мнению эксперта, работодателей насто-
раживает опасение, что такой сотрудник 
пришел пересидеть сложные времена, а 
потом, когда все наладится, уйдет и снова 

займется своим делом. К тому же он может 
параллельно работе заниматься собствен-
ными бизнес-проектами. Либо пришел под-
смотреть технологии.

Недоверие к инициативным соискате-
лям, по словам Галины Бобковой, связано 
со стереотипами, что такие сотрудники 
несут угрозу существующему положе-
нию вещей в компании, руководство ко-
торой вовсе не планирует реформ. Да-да, 
принцип «инициатива наказуема» никто 
не отменял. А суперквалифицированные 
кандидаты отпугивают тем, что могут уй-
ти, как только на горизонте замаячит 
более подходящий вариант. Ну и стоят 
они обычно дороже.

СОВЕТЫ «КП»

Как правильно 
себя подавать

➥ «Чтобы работодателей не смущал 
возраст, соискателям 50+ можно поре-
комендовать интересоваться трендами 
в своей профессиональной сфере, по-
стоянно учиться,  - рекомендует Галина 
Бобкова. - А в ходе собеседования и пере-
говоров с работодателями важно уметь 
слушать представителя компании, идти 
навстречу».

➥ Женщинам-соискательницам, чтобы 
не отпугнуть работодателя возможным 
уходом в декрет, на собеседовании стоит 
озвучивать стратегические планы на свою 
карьеру. Чтобы представитель компании 
понял: вы с ними всерьез и надолго.

➥ И вообще, если кандидат любого 
пола не может ответить, каким он видит 
свое профессиональное развитие на 3 - 
5 лет вперед, это вызывает вопросы. Так 
что лучше заранее подготовить ответ на 
такой вопрос.

➥ «Тем, кто чаще раза в год меняет 
работу, можно посоветовать в первую оче-
редь так не делать. Потому что слишком 
короткие периоды работы не позволяют 
глубоко вникнуть в ее суть и серьезно 
прокачать свои навыки,  - объясняет Га-
лина Бобкова. - Если были объективные 
причины - переезд, компании закрывались 
и т. д., можно самые короткие периоды 
работы вообще не указывать в резюме. 
А по остальным объяснять всё как есть».

Источник: Зарплата.ру. Опрос проводился с 23 сентября по 7 октября 
среди 2050 российских работодателей во всех федеральных округах РФ.
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КОНКРЕТНО Какие кандидаты вызывают 
больше всего опасений

(допускался множественный выбор вариантов ответа) %
• Те, кто слишком часто меняет работу (трудится на одном рабочем месте менее года) 
• Слишком юные кандидаты  
• Кандидаты, которые работали в компаниях с плохой репутацией  
• Соискатели в возрасте 50+  
• Люди без опыта работы  
• Бывшие собственники бизнеса  
• Женщины в детородном возрасте  
• Слишком спокойные и стеснительные кандидаты  
• Слишком инициативные люди  
• Люди, которые длительное время работали на одном месте (от 7 лет и более)  
• Разведенные люди  
• Сверхквалифицированные соискатели  
• Люди, которые много и активно занимаются спортом, часто участвуют в соревнованиях  

77
36
30
29
28
22
19
13
7
6
5
5
3

Ни бе ни ме ни резюме
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Главным агрономом ви-
нодельни «Шато Пино» го-
рожанин Олег Гончаренко 
стал… из-за санкций. Прежде 
он, житель Новороссийска, 
успешно работал в логистиче-
ской компании, но в 2022 го-
ду работодателю пришлось 
сократить штат сотрудников.

- Пойдешь ко мне в брига-
диры? - предложил Олегу дав-
ний друг, главный агроном 
одного из винодельческих 
предприятий. - Мне на ви-
ноградники человек толко-
вый нужен.

Тогда для Гончаренко что 
виноградники, что темный 
лес - были «всё одно». Но сто-
ящих вариантов по работе 
не наблюдалось, и Олег со-
гласился.

- Так контейнерные пере-
возки, внутрипортовое экс-
педирование, таможенное 
оформление сменились для 
меня терруарами, предика-
тами, обрезкой виноград-
ной лозы и иными работами 
по уходу за виноградника-
ми, - рассказывает Гончарен-
ко. - Вообще по образованию 
я экономист, но за последние 
годы выучился на агронома.

Мы едем с Олегом на его 
«Ниве» где-то под Новорос-
сийском. Дорога петляет меж 
виноградников, их тут - до го-
ризонта и дальше. Слишком 
уж благодатная местная земля 
для выращивания винограда. 
Агроном везет меня собирать 
урожай.

КАЖДОМУ СОРТУ - 
СВОЕ ВРЕМЯ

На сбор винограда я чуть 
не опоздала. В этом году 
он начался в первых числах 
августа (на две недели раньше 
обычного) из-за знойного ле-
та. И к концу сентября плодов 
уже почти не осталось. Лишь 
в некоторых хозяйствах еще 
оставались неубранными 
поздние сорта.

Превращение ягод в ви-
но - настоящее искусство. 
А начинается сбор каждого 
сорта винограда по сигналу 
винодела.

- Отбираем пробы, в ла-
боратории их тестируют 
на содержание сахара, кис-
лотность, изучают другие па-
раметры. И если кондиция 
винодела устраивает, то нам 
дают отмашку на сбор, - го-
ворит Олег Гончаренко. - Для 
каждого сорта - свое время.

Виды с виноградника - за-
любуешься! Влево глянешь - 
живописная гора Колдун, 
вправо - усадьба винодель-

ни. Прямо - 150-метровый 
ряд виноградной лозы сорта 
каберне совиньон, с которой 
мне предстояло собрать уро-
жай. Олег руками очерчива-
ет мой фронт работ - срезать 
гроздья предстоит на уровне 
пояса. Те, что растут на креп-
ких ветках лозы.

- Верхние не берем, это 
пасынковые грозди, для ви-
на не годятся, - продолжа-
ет Олег. - Гроздь срезаем 
по ножке гребня, это место, 
где она крепится к лозе, - по-
казывает агроном. - Виноград 
не кидаем, не швыряем, что-
бы не повредился. Убираем 
листья, гнилые, поврежден-
ные ягоды. Если хотя бы од-
на гнилая ягодка попадет 
в ящик, через несколько ча-
сов половину содержимого 
придется выкинуть. Весь ваш 
труд пропадет даром.

ТАК ЛЕГКО, 
ЧТО ОЧЕНЬ ТЯЖЕЛО

Виноградарь - пташка ран-
няя. Основной сбор урожая 
происходит с 6 утра до часу 
дня. Позже на южном солнце 
работать невмоготу.

Секатор легко отсекает пер-
вую гроздь. В ведро отправля-
ются вторая, третья, четвертая 
грозди… За пятой пришлось 
лезть в дебри - раздвигать зе-
леную поросль, искать ножку 

гребня. Дальше счет гроздьям 
я уже потеряла. Пока насо-
бирала почти полное ведро, 
заныла спина, загудели ноги. 
А на часах - только 6.30. Вы-
сыпала собранный виноград 
в пластиковый ящик, кото-
рый позже заберут грузчики. 
Продвинулась на два метра. 
Набрала еще ведро. Решила 
поинтересоваться, как дела 
у соседей. А они уже метрах 
в 50 от меня. Профессионалы, 
однако!

Светлане 43 года, в вино-
градарстве она с 2003-го.

- Мы привыкли. А вам, ко-
нечно, тяжело. Во-первых, 
вы неправильно одеты. Вме-
сто футболки должна быть 
легкая рубашка с длинны-
ми рукавами, на голове - 
панамка, никаких шлепок! 
Максимально закрываемся 
от солнца. Во-вторых, надо 
уметь работать с секатором. 
Быть максимально внима-
тельной. Особенно, если ра-
ботаете с напарником. Обыч-
но виноград собирают вдвоем 
по обе стороны лозы. Можно 
ненароком отсечь товарищу 
палец.

Время - 8 утра. Солнце под-
нялось из горы Колдун. Жар-
ко. Вдоль лозы иду уже на ав-
томате, но все еще медленно. 
Мои соседки умчались далеко 
вперед.

БРИГАДА 
ИЗ СТАВРОПОЛЬЯ

Уборка винограда идет без 
выходных. За день один опыт-
ный сборщик собирает 500 - 
700 кг, зарабатывая примерно 
3000 - 4000 рублей. В среднем 
за килограмм на виноград-
никах платят по 6 рублей. 
В месяц - от 60 до 70 тысяч. 
Негусто…

- Поэтому в сезон очередей 
из желающих мы не наблюда-
ем, - говорит Света. - Мало 
кому хочется под палящим 
солнцем спину гнуть.

- Но вы же гнете?
- Эти виноградники для нас 

как дети. Мы за ними полно-

стью ухаживаем. Сейчас сбор, 
потом удаление поросли, с де-
кабря по февраль - обрезка.

Обрезка, кстати, самое 
сложное. На нее берут толь-
ко профессионалов, потому 
что именно от этой процеду-
ры зависит будущий урожай. 
До 300 тысяч за два месяца - 
вполне реальный заработок.

Светлана и Яна - штатные 
сотрудницы. Кроме них, тут 
еще несколько рабочих. Ма-
ловато для 70 гектаров вино-
градника.

- Постоянных сотрудни-
ков найти непросто, - сетует 
агроном Олег Гончаренко. - 
Нет желающих. Поэтому на-
нимаем на сезонные работы 
вахтовиков.

25-летний Сергей Лу-
кьяненко привез на ви-
ноградник бригаду 
из станицы Коммунар 
Ставропольского края. 
Сам он уже несколько лет 
механиком ходил на су-
хогрузе - Турция, Италия, 

Корея и т. д. Возили зерно, 
металл, уголь, кукурузу.

- На родине с работой ту-
го, - говорит Сергей. - Услы-
шал от знакомого, что можно 
на виноградниках заработать. 
Съездил посмотрел - как, 
на каких условиях трудят-
ся. Собрал 15 человек, и вот 
мы здесь, под Новороссий-
ском, с начала августа соби-
раем виноград.

Зарплата - каждые десять 
дней. Всякий работник еди-
нолично сдает собранный 
за смену урожай. Соответ-
ственно, чем больше собрал, 
тем больше заработал.

ПЬЯНЯЩИЕ НЮАНСЫ
Спустя несколько часов 

после сбора виноград в от-
крытых пластиковых ящи-
ках помещают в холодильные 
камеры. Там его охлаждают 
до определенной темпера-
туры, а после фильтруют 
на очень нежной сеялке, 
которая «отсекает» листья, 
жучков и прочий мусор. Ща-
дящим мембранным спосо-
бом происходит прессование 
ягод. Полученный сок уходит 
в дело. «Шато Пино» - грави-
тационная винодельня, где 
все технологические процес-
сы происходят под действием 
силы тяжести, а не насосов. 
Вино перетекает из емкости 
в емкость каскадом - с одного 
уровня на другой.

Виноделие - в целом очень 
бережное производство. 
Здесь все должно быть пред-
усмотрено до мелочей. Не-
верно определил сроки сбора 
какого-либо сорта винограда, 
вино будет не лучшего каче-
ства. Собрал плоды в гряз-
ный ящик, через несколько 
часов все содержимое покро-
ется плесенью. Неправиль-
но обрезал зимой лозу, будут 
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Олег Гончаренко 
стал главным 

агрономом винодельни 
«благодаря» санкциям.
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Наш корреспондент 
Наталья Варсегова 

с риском 
для здоровья 

собрала только 
лучшие гроздья.

Спецкор «Комсомолки» 
Наталья ВАРСЕГОВА на себе 
испытала трудности работы 
российских виноградарей. 
А заодно выяснила, почему 

на наших полках все еще 
мало отечественных вин.

Важнейшим из искусств   для нас является вино

Мы поставляем вино в страны СНГ, Ближнего Востока, Африки 
и, конечно, в Китай. При этом в январе - июле 2024 года 
Главное таможенное управление КНР зафиксировало рост нашего 
винного экспорта - $713,4 тысячи ($656,6 тысячи в те же месяцы 2023 
года). 
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НАШЕ 
ЗА ГРАНИЦЕЙ

КСТАТИ 10% произведенной в России
 винодельческой продукции, 
по данным Роскачества,
 уходит на экспорт. 

Для сравнения, из Франции Китай привозит вина 
куда больше - $298,5 млн за этот же период.
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www.kp.ru
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Борис АНДРЕЕВ

Недавний указ президента Влади-
мира Путина об упрощенной выдаче 
разрешений на временное проживание 
(РВП) иностранцам, которые разде-
ляют традиционные ценности, вызвал 
бурную реакцию на Западе.

Американец Чарльз Баусман живет 
в Москве уже несколько лет. У него 
русская жена, семья растит двух до-
черей. 60-летний журналист и блогер 
ведет паблики Russia Insider и The Ark, 
где размещает материалы о России. 
Указ стал поводом для серии матери-
алов Чарльза. И вызвал большой ин-
терес у его подписчиков в США. Об 
этом мы с Баусманом и поговорили.

ЖИВУТ В ХИМКАХ, 
ОЧЕНЬ ДОВОЛЬНЫ

- Чарльз, как думаете - нашел ли 
указ благосклонный отклик у тех на 
Западе, кому не по душе тамошние но-
вые порядки?

- Я в этом уверен. И полагаю, что 
время, которое российский прези-
дент выбрал для этой инициативы, 
не случайно. Потому что через месяц 
в Америке пройдут выборы. И есть 
вероятность, что, кто бы ни победил, 
могут начаться беспорядки, а то и 
что-то похуже. У меня ощущение, 
что многие захотят уехать, и открытая 
дверь в Россию окажется как нельзя 
кстати. Меня просто завалили во-
просами - хотят получить разъясне-
ния и советы по поводу возможного 
переезда.

- Кто эти люди, которые уже приеха-
ли или собираются отправиться сюда?

- И обычные работяги, и средний 
класс, и даже более обеспеченные 
граждане.

- А им-то какой резон свои миллионы 
в России тратить?

- Поймите, необратимое разруше-
ние общества, которое происходит в 
западных странах, касается всех. И 
есть вполне богатые люди, которые 
просто не в силах это больше тер-
петь. Деньги деньгами, но для них 
главное - оказаться в среде, где чтут 
традиционные, общечеловеческие 
ценности. 

- У вас есть знакомые из числа пере-
селенцев?

- Очень много. Например, мой 
друг Джозеф Шуцман. Ему 37 лет, 
приехал из Техаса с женой и семью 
детьми. В США работал в крупной 
IT-компании, хорошие деньги имел. 
Но просто решил: я не хочу растить 
детей в этой стране, я больше не ве-
рю в ее будущее. Сейчас они живут 
в Химках, очень довольны. Джо как 
опытного специалиста, что назы-
вается, с руками оторвали, взяв на 
работу в солидную компанию в Мо-
скве. Несмотря на то, что русский 
он только начал осваивать. Впрочем, 

айтишникам проще - они все на ан-
глийском общаются.

БОЯТСЯ ХАОСА
- Среди эмигрантов в основном люди 

в возрасте или есть и молодежь?
- Возрастной диапазон - очень 

широкий. Есть достаточно молодые 
люди, которые планируют в России 
строить свою судьбу - заводить семью, 
деньги зарабатывать... Но я знаю и 
немало пенсионеров, которые просто 
хотят спокойно жить здесь на свои 
сбережения. По мировоззрению это 
преимущественно христиане, убеж-
денные традиционалисты. Им не 
нравится неолиберальный шабаш, 
который уже перешел все грани при-
личия. Они боятся, что это кончится 
полным хаосом. И видят в России 
ковчег спасения, некую тихую гавань.

- Но наша страна сейчас воюет.
- Это их не особо пугает. В Америке 

огромная часть простых людей под-
держивает Россию, и есть ожидание, 
что со сменой команды в Белом доме 
будет проявляться больший настрой 
на урегулирование конфликта. Но, 
конечно, нынешние напряженные 
отношения между нашими государ-
ствами влияют на тех, кто хотел бы, 
воспользовавшись указом Путина, 
перебраться в Россию. Многие беспо-
коятся: а не начнут ли американские 
власти ставить им палки в колеса - 
арестовывать имущество и банков-

ские счета, преследовать родствен-
ников. Примеры, к сожалению, есть.

«ВСПОМНИТЕ КАРЛСОНА»
- И что же, никто из ваших знакомых 

не разочаровался, пожив на русской 
почве?

- Мне известны несколько случа-
ев, когда люди не смогли прижить-
ся в России. Но неизмеримо больше 
тех, кто приехал с пониманием, что 
у любой страны свои проблемы, свои 
болячки. Они мне говорят: да, есть 
вещи, которые нам не нравятся, но 
плюсов здесь больше, чем минусов, 
мы довольны нашим решением.

Я больше скажу - в 90 процентах 
случаев люди признаются: то, что мы 
здесь увидели, превзошло в положи-
тельном плане наши ожидания. Ну, 
вспомните хотя бы реакцию Такера 
Карлсона, когда он первый раз попал 
в Москву, - удивление и восхищение!

- Я слышал, некоторые из приехав-
ших даже принимают православие.

- Я - один из них. Среди прибыва-
ющих сюда на жительство из США 
много тех, кто серьезно относится к 
богословию, истории церкви, и они 
находят, что православие наиболее 
точно отражает христианские ценно-
сти. В России уже появились право-
славные священники из числа аме-
риканцев. Один из них - отец Иосиф 
(Джозеф Глисон), который служит в 
храме в Ростове Великом. В его па-
стве около полусотни осевших в тех 
местах моих соотечественников, но к 
нему приходят и коренные россияне.

РАСШИТЬ УЗКИЕ МЕСТА
- Поговорим о проблемах. Что ме-

шает иностранцам быстрее попасть в 
Россию и освоиться здесь?

- Есть вопросы по визам. На США 
возможность сделать быструю элек-
тронную визу в Россию не распро-
страняется. Надо обращаться в кон-
сульство, но там ограниченный штат 
сотрудников, и вопрос оформления 
растягивается. Или, скажем, человек 
приехал в РФ по туристической визе 
и хотел бы подать документы, чтобы 

получить разрешение на временное 
проживание. А ему от ворот поворот: 
по такой визе РВП не оформляем.

Другой момент: получаешь это раз-
решение, но обязан в течение трех лет 
работать только в том субъекте Рос-
сии, где зарегистрирован. И кое-кто 
подумает: зачем мне ехать в страну, 
где такой странный регламент?

Вопрос о языке. В указе написано, 
что документы на получение РВП 
можно подать без знания русского 
языка. А дальше? Экзамен никто не 
отменял. Но зачем какой-нибудь 
пенсионерке из Вермонта это надо? 
Кстати, о пенсиях. Пожилые граж-
дане США пишут мне: хотим уехать 
в Россию, но как будем получать на-
ши американские пенсии, между-
народные банковские карты-то не 
действуют?

Мы, живущие в России иностран-
цы, очень надеемся, что эти узкие 
места будут расшиты.
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Американец Чарльз БАУСМАН: 

В России видят 
ковчег спасения

Чарльз 
с русской 
супругой 

Кристиной и двумя 
дочками жили на две 
страны, но Америка 

повела себя как 
мачеха.

 ■ О ЛИЧНОМ

Пришлось 
бежать из США

Детство Чарльз провел в Москве, где 
его отец в конце 60-х возглавлял бюро 
американского информагентства Ассоши-
эйтед Пресс. А через 20 лет Баусман уже 
сам трудился журналистом в московском 
офисе телекомпании NBC. Затем не раз 
подолгу находился в России, занимался 
инвестиционными проектами. Проникся 
любовью к нашей культуре, нашел себя 
в православии.

Активным блогером Чарльз стал десять 
лет назад. Долго жил на две страны, но 
все внезапно прекратилось.

- 6 января 2021 года вы оказались 
в Капитолии, когда его штурмовали 
сторонники Трампа…

- Я был там как журналист. Увидел, что 
люди заходят в здание, пошел за ними, 
вел съемку. Отправив репортаж, посчи-
тал этот день самым удачным в своей 
журналистской работе. А через два дня 
начались аресты тех, кто там оказался.

Я был готов разделить их участь и от-
стаивать свою гражданскую позицию. 
Но потом подумал - в Америке есть силы, 
которые меня ненавидят и могут упечь 
очень надолго. Потому что я уже давно 
занимался резкой критикой наших вла-
стей и глубинного государства. Мой сайт 
был весьма популярен. Понимал, если 
я окажусь в тюрьме, моя жена с двумя 
маленькими детьми этого не переживет… 
И мы решили улететь к ее родственникам 
в Москву.

- Со своей супругой, россиянкой 
Кристиной, вы познакомились здесь?

- Да. Я тогда работал в России несколь-
ко лет.

- Ваше «бегство» из Америки ока-
залось оправданным?

- Через полтора года, аккурат в День 
независимости США, газета The New York 
Times опубликовала огромную статью 
про меня, которая начиналась на первой 
странице. Полоскали по полной, обозвав 
«русским пропагандистом». Если бы вла-
сти тогда до меня добрались, мало бы 
не показалось.

- Кем вы сами себя считаете?
- Я патриот свой страны и очень люблю 

ее народ. В России я чувствую себя пре-
красно. Но Америка сейчас переживает 
не лучшие времена, и я бы очень хотел 
ей чем-то помочь. Как блогер я расска-
зываю американцам о вашей стране и о 
том, что теперь появилась возможность 
приехать сюда надолго.

 ✓ Стив Найдамаст: «Я русский аме-
риканец в третьем поколении. Все 
еще работаю старшим инженером-
программистом. Возможно ли, чтобы 
мы, специалисты пожилого возраста, 
добровольно предоставляли свои ус-
луги для нужд российского правитель-
ства и экономики?»

 ✓ Гэри Данлэп: «Я хотел бы прочесть 
статьи о том, как лучше всего изучать 
русский язык. И каково это - водить в 
России машину, особенно в городах? 
Если вы не большой поклонник холода 
и зимы (а я не такой), в какие части 

или регионы лучше всего переехать?»
 ✓ Тара Т.: «Мы с мужем серьезно 

обсуждаем переезд в Россию. Мы 
среднего возраста, с детьми-подрост-
ками. Мой муж из бывшего восточно-
го блока, но элита его страны проис-
хождения продалась ЕС и НАТО. Мы 
оба православные христиане и очень 
обеспокоены тем, куда движутся Со-
единенные Штаты и Большой Запад. 
Одна из наших главных забот - по-
иск работы и достойного окружения 
для наших детей. Мы хотим для них 
будущего».

 ■ О ЧЕМ ПИШУТ ЧАРЛЬЗУ
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- Вадим Валентинович, 
в соцсетях уже полушу-
тя-полусерьезно сове-
туют запасаться кофе 
и другими товарами из 
Африки. Мол, поставки 
могут перекрыть из-за 

угрозы завоза вируса. 
Он действительно долго 
сохраняется на поверх-
ностях?

- Нет, это явно преувели-
ченные страхи. Вирус Мар-
бург известен уже почти 60 

лет. С тех пор вспышки ин-
фекции не вышли за преде-
лы Африки. Маловероятно, 
что у этой инфекции есть 
потенциал широкого рас-
пространения на других 
континентах.

Анна 
ДОБРЮХА

На этой 
неделе ВОЗ 
в ы с т у п и л а 
с заявлени-
ем о вспыш-
ке смертель-
но опасной 
инфекции в 
Африке. Ви-
рус лихорадки Марбург поразил 26 
жителей Руанды, 8 больных умерли. 
Еще 300 человек контактировали с 
пациентами и находятся под наблю-
дением.

В среду, 2 октября, стало известно 
о возможном завозе вируса в Евро-
пу. Полиция Гамбурга (Германия) 
частично перекрыла главный вокзал 
города из-за подозрения, что в одном 
из поездов прибыл студент-медик, 
заразившийся лихорадкой Марбург 
в Руанде. В четверг появилось опро-
вержение: анализы не подтвердили 
инфекцию. Однако молодой человек 
и его девушка остаются под наблюде-
нием врачей еще несколько недель. 
Поскольку инкубационный период 
инфекции может длиться 21 день.

При этом ВОЗ оценивает риск эпи-
демии Марбург «как очень высокий 
на национальном уровне, высокий 
на региональном уровне (то есть в 
Африке. - Ред.) и низкий на глобаль-
ном уровне». Россия сейчас активно 
сотрудничает со странами Африкан-

ского континента, набирает обороты 
торговля. Насколько велика вероят-
ность, что инфекция попадет к нам в 
страну? На вопросы «КП» ответил из-
вестный вирусолог, академик РАН, за-
ведующий научно-исследовательским 
отделом Центрального НИИ эпидеми-
ологии, доктор медицинских 
наук Вадим ПОКРОВСКИЙ.

КАК ЗАРАЖАЮТСЯ 
ЛИХОРАДКОЙ

- Вадим Валентино-
вич, в соцсетях сейчас 
активно обсуждают: 
как все-таки переда-
ется вирус лихорадки 
Марбург? На сайте ВОЗ 
сказано, что можно зараз-
иться даже через постель-
ное белье и одежду…

- Основной и самый рас-
пространенный путь пере-
дачи - через прямой контакт с 
биологическими жидкостями ин-
фицированного человека. В первую 
очередь с кровью (у тяжелых больных 
может кровоточить даже кожа. - Ред.). 
Также инфекция передается при по-
ловых контактах.

В больницах медперсонал обычно 
заражается от загрязненных кровью 
шприцев, других инструментов, если 
не соблюдаются санитарные правила. Очень важно находиться в палате в 

масках и перчатках.
- Но ведь воздушно-капельным путем 

Марбург не передается?
- Точно нет. Должен быть контакт 

с зараженным материалом. Условно 
говоря, медработник без перчаток 
смотрит горло больного, на руки по-
падает слюна, кровь. И вирус может 
проникнуть через повреждения на 
коже, микроскопические ранки и 
трещины всегда есть.

НАСКОЛЬКО СМЕРТЕЛЬНО?
- Как много заболевших умирают? В 

разных источниках встречаются цифры 
от 25 до 90%…

- Это зависит от того, кого учитыва-
ют при подсчетах. Чем больше людей 
обследуют, тем чаще можно найти 
антитела к Марбургу. Это значит, 
что человек переболел и выжил - на-
сколько знаю, такие случаи встреча-
лись в африканских странах в сель-
ской местности. Если же учитывать 
только тяжелых, пациентов больниц, 
то среди них смертность будет вы-
ше. В целом наиболее объективным 
считается показатель летальности на 
уровне 22 - 23%.

- Правда ли, что даже после выздо-
ровления человек может еще долго 
оставаться заразным?

- Да, известно, что выделение вируса 
может продолжаться достаточно дли-

тельный срок. Но насколько 
велика роль такой передачи 

инфекции, точных данных 
нет. Скорее всего, масштаб 

очень небольшой. Потому что 
частых и крупных вспышек ли-

хорадки Марбург мы за все время 
не видели. К счастью, она не дает 
таких всплесков, как Эбола.

ОТ МЫШЕЙ - 
К МАРТЫШКАМ 
И ДАЛЬШЕ ВЕЗДЕ

Нет ли риска, что смертельно 
опасный вирус Марбург адапти-

руется и начнет легче передаваться 
между людьми?

- Скорее мы наблюдаем обратное, - 
поясняет академик Покровский. - Тя-
желее всего болезнь протекает у тех, 
кто заразился непосредственно от 
животных. Впервые вирус выявили 
у людей в 1967 году в немецком городе 
Марбург. Туда привезли инфициро-
ванных обезьянок из Африки (зеле-
ных мартышек из Уганды. - Ред.), и 
сначала заболели сотрудники лабо-
ратории. Несколько из них умерли. 
Часть из тех, кто ухаживал за боль-
ными, тоже заразились. Но среди них 
погибших уже не было.

Судя по всему, вирус ослабевает при 
передаче от человека к человеку. Мы 
видим это и в Африке. Там население 
заражается чаще всего при контактах 
с кровью летучих мышей и обезьян 
(те подхватывают инфекцию от мы-
шей). Но дальше, при последующей 
передаче от больных к другим людям, 
тяжелых форм и летальных случаев 
становится все меньше.

Поэтому не думаю, что вспышки 
лихорадки Марбург могут перерасти 
в глобальную эпидемию с высокой 
смертностью. Однако для жителей 
африканских стран, где проблемы 
и с санитарией-гигиеной, и с до-
ступностью здравоохранения, такие 
инфекции представляют серьезную 
проблему.

Станет ли вирус Марбург 
новым ковидом?

Вадим 
Покровский.

Вспышка этой 
лихорадки происходит 

сейчас в Африке.

Лихорадка Марбург - тяжелое 
инфекционное заболевание. Начало по-
хоже на грипп: высокая температура, 
озноб, головная боль и сильная боль в 
мышцах. На поздних стадиях болезнь 
поражает печень и другие органы, цен-
тральную нервную систему. Возможны 
множественные кровотечения, в том чис-
ле из носа, десен и влагалища.

Противовирусных препаратов от лихо-
радки Марбург на сегодня нет. Больным 

назначают поддерживающую терапию 
(внутривенная регидратация, чтобы 

восполнить потери жидкости) и сим-
птоматические средства (жаропони-
жающие, обезболивающие и т. д.).

Вакцины против вируса Мар-
бург находятся в стадии раз-
работки.
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Не опасен ли африканский кофеВ ТЕМУ

СПРАВКА «КП»

- Вот это 
кашу мы 
заварили!
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Борис АНДРЕЕВ

Недавний указ президента Влади-
мира Путина об упрощенной выдаче 
разрешений на временное проживание 
(РВП) иностранцам, которые разде-
ляют традиционные ценности, вызвал 
бурную реакцию на Западе.

Американец Чарльз Баусман живет 
в Москве уже несколько лет. У него 
русская жена, семья растит двух до-
черей. 60-летний журналист и блогер 
ведет паблики Russia Insider и The Ark, 
где размещает материалы о России. 
Указ стал поводом для серии матери-
алов Чарльза. И вызвал большой ин-
терес у его подписчиков в США. Об 
этом мы с Баусманом и поговорили.

ЖИВУТ В ХИМКАХ, 
ОЧЕНЬ ДОВОЛЬНЫ

- Чарльз, как думаете - нашел ли 
указ благосклонный отклик у тех на 
Западе, кому не по душе тамошние но-
вые порядки?

- Я в этом уверен. И полагаю, что 
время, которое российский прези-
дент выбрал для этой инициативы, 
не случайно. Потому что через месяц 
в Америке пройдут выборы. И есть 
вероятность, что, кто бы ни победил, 
могут начаться беспорядки, а то и 
что-то похуже. У меня ощущение, 
что многие захотят уехать, и открытая 
дверь в Россию окажется как нельзя 
кстати. Меня просто завалили во-
просами - хотят получить разъясне-
ния и советы по поводу возможного 
переезда.

- Кто эти люди, которые уже приеха-
ли или собираются отправиться сюда?

- И обычные работяги, и средний 
класс, и даже более обеспеченные 
граждане.

- А им-то какой резон свои миллионы 
в России тратить?

- Поймите, необратимое разруше-
ние общества, которое происходит в 
западных странах, касается всех. И 
есть вполне богатые люди, которые 
просто не в силах это больше тер-
петь. Деньги деньгами, но для них 
главное - оказаться в среде, где чтут 
традиционные, общечеловеческие 
ценности. 

- У вас есть знакомые из числа пере-
селенцев?

- Очень много. Например, мой 
друг Джозеф Шуцман. Ему 37 лет, 
приехал из Техаса с женой и семью 
детьми. В США работал в крупной 
IT-компании, хорошие деньги имел. 
Но просто решил: я не хочу растить 
детей в этой стране, я больше не ве-
рю в ее будущее. Сейчас они живут 
в Химках, очень довольны. Джо как 
опытного специалиста, что назы-
вается, с руками оторвали, взяв на 
работу в солидную компанию в Мо-
скве. Несмотря на то, что русский 
он только начал осваивать. Впрочем, 

айтишникам проще - они все на ан-
глийском общаются.

БОЯТСЯ ХАОСА
- Среди эмигрантов в основном люди 

в возрасте или есть и молодежь?
- Возрастной диапазон - очень 

широкий. Есть достаточно молодые 
люди, которые планируют в России 
строить свою судьбу - заводить семью, 
деньги зарабатывать... Но я знаю и 
немало пенсионеров, которые просто 
хотят спокойно жить здесь на свои 
сбережения. По мировоззрению это 
преимущественно христиане, убеж-
денные традиционалисты. Им не 
нравится неолиберальный шабаш, 
который уже перешел все грани при-
личия. Они боятся, что это кончится 
полным хаосом. И видят в России 
ковчег спасения, некую тихую гавань.

- Но наша страна сейчас воюет.
- Это их не особо пугает. В Америке 

огромная часть простых людей под-
держивает Россию, и есть ожидание, 
что со сменой команды в Белом доме 
будет проявляться больший настрой 
на урегулирование конфликта. Но, 
конечно, нынешние напряженные 
отношения между нашими государ-
ствами влияют на тех, кто хотел бы, 
воспользовавшись указом Путина, 
перебраться в Россию. Многие беспо-
коятся: а не начнут ли американские 
власти ставить им палки в колеса - 
арестовывать имущество и банков-

ские счета, преследовать родствен-
ников. Примеры, к сожалению, есть.

«ВСПОМНИТЕ КАРЛСОНА»
- И что же, никто из ваших знакомых 

не разочаровался, пожив на русской 
почве?

- Мне известны несколько случа-
ев, когда люди не смогли прижить-
ся в России. Но неизмеримо больше 
тех, кто приехал с пониманием, что 
у любой страны свои проблемы, свои 
болячки. Они мне говорят: да, есть 
вещи, которые нам не нравятся, но 
плюсов здесь больше, чем минусов, 
мы довольны нашим решением.

Я больше скажу - в 90 процентах 
случаев люди признаются: то, что мы 
здесь увидели, превзошло в положи-
тельном плане наши ожидания. Ну, 
вспомните хотя бы реакцию Такера 
Карлсона, когда он первый раз попал 
в Москву, - удивление и восхищение!

- Я слышал, некоторые из приехав-
ших даже принимают православие.

- Я - один из них. Среди прибыва-
ющих сюда на жительство из США 
много тех, кто серьезно относится к 
богословию, истории церкви, и они 
находят, что православие наиболее 
точно отражает христианские ценно-
сти. В России уже появились право-
славные священники из числа аме-
риканцев. Один из них - отец Иосиф 
(Джозеф Глисон), который служит в 
храме в Ростове Великом. В его па-
стве около полусотни осевших в тех 
местах моих соотечественников, но к 
нему приходят и коренные россияне.

РАСШИТЬ УЗКИЕ МЕСТА
- Поговорим о проблемах. Что ме-

шает иностранцам быстрее попасть в 
Россию и освоиться здесь?

- Есть вопросы по визам. На США 
возможность сделать быструю элек-
тронную визу в Россию не распро-
страняется. Надо обращаться в кон-
сульство, но там ограниченный штат 
сотрудников, и вопрос оформления 
растягивается. Или, скажем, человек 
приехал в РФ по туристической визе 
и хотел бы подать документы, чтобы 

получить разрешение на временное 
проживание. А ему от ворот поворот: 
по такой визе РВП не оформляем.

Другой момент: получаешь это раз-
решение, но обязан в течение трех лет 
работать только в том субъекте Рос-
сии, где зарегистрирован. И кое-кто 
подумает: зачем мне ехать в страну, 
где такой странный регламент?

Вопрос о языке. В указе написано, 
что документы на получение РВП 
можно подать без знания русского 
языка. А дальше? Экзамен никто не 
отменял. Но зачем какой-нибудь 
пенсионерке из Вермонта это надо? 
Кстати, о пенсиях. Пожилые граж-
дане США пишут мне: хотим уехать 
в Россию, но как будем получать на-
ши американские пенсии, между-
народные банковские карты-то не 
действуют?

Мы, живущие в России иностран-
цы, очень надеемся, что эти узкие 
места будут расшиты.
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Американец Чарльз БАУСМАН: 

В России видят 
ковчег спасения

Чарльз 
с русской 
супругой 

Кристиной и двумя 
дочками жили на две 
страны, но Америка 

повела себя как 
мачеха.

 ■ О ЛИЧНОМ

Пришлось 
бежать из США

Детство Чарльз провел в Москве, где 
его отец в конце 60-х возглавлял бюро 
американского информагентства Ассоши-
эйтед Пресс. А через 20 лет Баусман уже 
сам трудился журналистом в московском 
офисе телекомпании NBC. Затем не раз 
подолгу находился в России, занимался 
инвестиционными проектами. Проникся 
любовью к нашей культуре, нашел себя 
в православии.

Активным блогером Чарльз стал десять 
лет назад. Долго жил на две страны, но 
все внезапно прекратилось.

- 6 января 2021 года вы оказались 
в Капитолии, когда его штурмовали 
сторонники Трампа…

- Я был там как журналист. Увидел, что 
люди заходят в здание, пошел за ними, 
вел съемку. Отправив репортаж, посчи-
тал этот день самым удачным в своей 
журналистской работе. А через два дня 
начались аресты тех, кто там оказался.

Я был готов разделить их участь и от-
стаивать свою гражданскую позицию. 
Но потом подумал - в Америке есть силы, 
которые меня ненавидят и могут упечь 
очень надолго. Потому что я уже давно 
занимался резкой критикой наших вла-
стей и глубинного государства. Мой сайт 
был весьма популярен. Понимал, если 
я окажусь в тюрьме, моя жена с двумя 
маленькими детьми этого не переживет… 
И мы решили улететь к ее родственникам 
в Москву.

- Со своей супругой, россиянкой 
Кристиной, вы познакомились здесь?

- Да. Я тогда работал в России несколь-
ко лет.

- Ваше «бегство» из Америки ока-
залось оправданным?

- Через полтора года, аккурат в День 
независимости США, газета The New York 
Times опубликовала огромную статью 
про меня, которая начиналась на первой 
странице. Полоскали по полной, обозвав 
«русским пропагандистом». Если бы вла-
сти тогда до меня добрались, мало бы 
не показалось.

- Кем вы сами себя считаете?
- Я патриот свой страны и очень люблю 

ее народ. В России я чувствую себя пре-
красно. Но Америка сейчас переживает 
не лучшие времена, и я бы очень хотел 
ей чем-то помочь. Как блогер я расска-
зываю американцам о вашей стране и о 
том, что теперь появилась возможность 
приехать сюда надолго.

 ✓ Стив Найдамаст: «Я русский аме-
риканец в третьем поколении. Все 
еще работаю старшим инженером-
программистом. Возможно ли, чтобы 
мы, специалисты пожилого возраста, 
добровольно предоставляли свои ус-
луги для нужд российского правитель-
ства и экономики?»

 ✓ Гэри Данлэп: «Я хотел бы прочесть 
статьи о том, как лучше всего изучать 
русский язык. И каково это - водить в 
России машину, особенно в городах? 
Если вы не большой поклонник холода 
и зимы (а я не такой), в какие части 

или регионы лучше всего переехать?»
 ✓ Тара Т.: «Мы с мужем серьезно 

обсуждаем переезд в Россию. Мы 
среднего возраста, с детьми-подрост-
ками. Мой муж из бывшего восточно-
го блока, но элита его страны проис-
хождения продалась ЕС и НАТО. Мы 
оба православные христиане и очень 
обеспокоены тем, куда движутся Со-
единенные Штаты и Большой Запад. 
Одна из наших главных забот - по-
иск работы и достойного окружения 
для наших детей. Мы хотим для них 
будущего».

 ■ О ЧЕМ ПИШУТ ЧАРЛЬЗУ
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- Вадим Валентинович, 
в соцсетях уже полушу-
тя-полусерьезно сове-
туют запасаться кофе 
и другими товарами из 
Африки. Мол, поставки 
могут перекрыть из-за 

угрозы завоза вируса. 
Он действительно долго 
сохраняется на поверх-
ностях?

- Нет, это явно преувели-
ченные страхи. Вирус Мар-
бург известен уже почти 60 

лет. С тех пор вспышки ин-
фекции не вышли за преде-
лы Африки. Маловероятно, 
что у этой инфекции есть 
потенциал широкого рас-
пространения на других 
континентах.

Анна 
ДОБРЮХА

На этой 
неделе ВОЗ 
в ы с т у п и л а 
с заявлени-
ем о вспыш-
ке смертель-
но опасной 
инфекции в 
Африке. Ви-
рус лихорадки Марбург поразил 26 
жителей Руанды, 8 больных умерли. 
Еще 300 человек контактировали с 
пациентами и находятся под наблю-
дением.

В среду, 2 октября, стало известно 
о возможном завозе вируса в Евро-
пу. Полиция Гамбурга (Германия) 
частично перекрыла главный вокзал 
города из-за подозрения, что в одном 
из поездов прибыл студент-медик, 
заразившийся лихорадкой Марбург 
в Руанде. В четверг появилось опро-
вержение: анализы не подтвердили 
инфекцию. Однако молодой человек 
и его девушка остаются под наблюде-
нием врачей еще несколько недель. 
Поскольку инкубационный период 
инфекции может длиться 21 день.

При этом ВОЗ оценивает риск эпи-
демии Марбург «как очень высокий 
на национальном уровне, высокий 
на региональном уровне (то есть в 
Африке. - Ред.) и низкий на глобаль-
ном уровне». Россия сейчас активно 
сотрудничает со странами Африкан-

ского континента, набирает обороты 
торговля. Насколько велика вероят-
ность, что инфекция попадет к нам в 
страну? На вопросы «КП» ответил из-
вестный вирусолог, академик РАН, за-
ведующий научно-исследовательским 
отделом Центрального НИИ эпидеми-
ологии, доктор медицинских 
наук Вадим ПОКРОВСКИЙ.

КАК ЗАРАЖАЮТСЯ 
ЛИХОРАДКОЙ

- Вадим Валентино-
вич, в соцсетях сейчас 
активно обсуждают: 
как все-таки переда-
ется вирус лихорадки 
Марбург? На сайте ВОЗ 
сказано, что можно зараз-
иться даже через постель-
ное белье и одежду…

- Основной и самый рас-
пространенный путь пере-
дачи - через прямой контакт с 
биологическими жидкостями ин-
фицированного человека. В первую 
очередь с кровью (у тяжелых больных 
может кровоточить даже кожа. - Ред.). 
Также инфекция передается при по-
ловых контактах.

В больницах медперсонал обычно 
заражается от загрязненных кровью 
шприцев, других инструментов, если 
не соблюдаются санитарные правила. Очень важно находиться в палате в 

масках и перчатках.
- Но ведь воздушно-капельным путем 

Марбург не передается?
- Точно нет. Должен быть контакт 

с зараженным материалом. Условно 
говоря, медработник без перчаток 
смотрит горло больного, на руки по-
падает слюна, кровь. И вирус может 
проникнуть через повреждения на 
коже, микроскопические ранки и 
трещины всегда есть.

НАСКОЛЬКО СМЕРТЕЛЬНО?
- Как много заболевших умирают? В 

разных источниках встречаются цифры 
от 25 до 90%…

- Это зависит от того, кого учитыва-
ют при подсчетах. Чем больше людей 
обследуют, тем чаще можно найти 
антитела к Марбургу. Это значит, 
что человек переболел и выжил - на-
сколько знаю, такие случаи встреча-
лись в африканских странах в сель-
ской местности. Если же учитывать 
только тяжелых, пациентов больниц, 
то среди них смертность будет вы-
ше. В целом наиболее объективным 
считается показатель летальности на 
уровне 22 - 23%.

- Правда ли, что даже после выздо-
ровления человек может еще долго 
оставаться заразным?

- Да, известно, что выделение вируса 
может продолжаться достаточно дли-

тельный срок. Но насколько 
велика роль такой передачи 

инфекции, точных данных 
нет. Скорее всего, масштаб 

очень небольшой. Потому что 
частых и крупных вспышек ли-

хорадки Марбург мы за все время 
не видели. К счастью, она не дает 
таких всплесков, как Эбола.

ОТ МЫШЕЙ - 
К МАРТЫШКАМ 
И ДАЛЬШЕ ВЕЗДЕ

Нет ли риска, что смертельно 
опасный вирус Марбург адапти-

руется и начнет легче передаваться 
между людьми?

- Скорее мы наблюдаем обратное, - 
поясняет академик Покровский. - Тя-
желее всего болезнь протекает у тех, 
кто заразился непосредственно от 
животных. Впервые вирус выявили 
у людей в 1967 году в немецком городе 
Марбург. Туда привезли инфициро-
ванных обезьянок из Африки (зеле-
ных мартышек из Уганды. - Ред.), и 
сначала заболели сотрудники лабо-
ратории. Несколько из них умерли. 
Часть из тех, кто ухаживал за боль-
ными, тоже заразились. Но среди них 
погибших уже не было.

Судя по всему, вирус ослабевает при 
передаче от человека к человеку. Мы 
видим это и в Африке. Там население 
заражается чаще всего при контактах 
с кровью летучих мышей и обезьян 
(те подхватывают инфекцию от мы-
шей). Но дальше, при последующей 
передаче от больных к другим людям, 
тяжелых форм и летальных случаев 
становится все меньше.

Поэтому не думаю, что вспышки 
лихорадки Марбург могут перерасти 
в глобальную эпидемию с высокой 
смертностью. Однако для жителей 
африканских стран, где проблемы 
и с санитарией-гигиеной, и с до-
ступностью здравоохранения, такие 
инфекции представляют серьезную 
проблему.

Станет ли вирус Марбург 
новым ковидом?

Вадим 
Покровский.

Вспышка этой 
лихорадки происходит 

сейчас в Африке.

Лихорадка Марбург - тяжелое 
инфекционное заболевание. Начало по-
хоже на грипп: высокая температура, 
озноб, головная боль и сильная боль в 
мышцах. На поздних стадиях болезнь 
поражает печень и другие органы, цен-
тральную нервную систему. Возможны 
множественные кровотечения, в том чис-
ле из носа, десен и влагалища.

Противовирусных препаратов от лихо-
радки Марбург на сегодня нет. Больным 

назначают поддерживающую терапию 
(внутривенная регидратация, чтобы 

восполнить потери жидкости) и сим-
птоматические средства (жаропони-
жающие, обезболивающие и т. д.).

Вакцины против вируса Мар-
бург находятся в стадии раз-
работки.
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Не опасен ли африканский кофеВ ТЕМУ

СПРАВКА «КП»

- Вот это 
кашу мы 
заварили!
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Александр РОГОЗА

На скамье Балашихинского суда оказались 
бывший руководитель следственного отдела 
СК по Тверскому району Москвы Марат Там-
биев и его подчиненная Кристина Ляховенко.

В 2022-м Тамбиева задержали по подозре-
нию во взятке. Заявление на него написали 
сидящие под арестом участники хакерской 
группировки Infraud Organization. Эти ребята 
в свое время пошумели в США, заработав 
на краже банковских карт - по версии ФБР, 
более 500 млн долларов. Они придумали те-
невой маркетплейс, где преступники могли по-
купать украденные данные карт и страховок. 
В январе 2022-го четверых участников груп-
пировки задержали в Москве. Но выдавать 

Штатам не стали, так как и в России нашлись 
эпизоды для расследования.

- Поначалу речь шла о том, что Тамбиев 
за взятку временно не будет накладывать 
арест на имущество задержанных, включая 
криптокошельки,  - рассказал «КП» источник 
в правоохранительных органах.

Видимо, это было сделано для того, чтобы 
семьи задержанных имели возможность успеть 
продать что-то из недвижимости или вывести 
на другие счета.

Но аппетит к следователю пришел, как го-
ворится, во время еды. Он начал вымогать 
у подследственных еще и еще. В итоге они 
на него в ФСБ и пожаловались.

Тамбиева задержали в марте 2022 года. 
В его запароленном ноутбуке обнаружилась 

папка «Пенсия». А в ней - кошелек с 1000 бит-
коинов.

Позже следствию удалось установить со-
участницу. Еще одна сотрудница того же от-
дела СК Кристина Ляховенко передала свое-
му шефу изъятые у хакеров флешки и диски, 
на которых хранилась криптовалюта. И Тамбиев 
начал методично чистить заначки хакеров. 
В общей сложности за несколько недель сле-
дователь завладел биткоинами на сумму более 
7,3 млрд рублей.

8 октября был вынесен приговор. Тамбиеву 
дали 16 лет колонии строгого режима и штраф 
500 млн рублей. Ляховенко  - 9 лет колонии 
общего режима.

А хакеры еще в 2023 году отделались услов-
ными сроками.

Кирилл МИШИН

Американского рэпе-
ра и продюсера P. Diddy 
обвиняют в педофи-
лии, организации про-
ституции, изнасило-
ваниях, развращении 
малолетних. По версии 
следствия, всем этим 
музыкант промышлял 
на вечеринках, на ко-
торые зазывал весь цвет 
шоубиза Америки. Бо-
лее того, его подозрева-
ют в... убийстве Майкла 
Джексона!

КТО ТАКОЙ P. DIDDY
(ПИ ДИДДИ)?

В России имя рэпера 
P. Diddy (Шон Комбс) 
не так известно, одна-
ко это не мешает ему 
считаться одним из са-
мых успешных артистов 
и продюсеров в мире. 
В 2022 году Forbes оце-
нивал его состояние 
в $1 млрд. Многократ-
ный обладатель премии 
Grammy стал популярен 
еще в 90-х, тогда же он 
создал собственный 
лейбл Bad Boys Records. 
Известен Пи Дидди 
и благодаря своим «бе-
лым вечеринкам» Freak 
Offs, которые сейчас об-
суждает весь мир.

ПЕРВЫЕ 
РАЗОБЛАЧЕНИЯ

Черная полоса для рэ-
пера началась осенью
2023 года, когда его быв-
шая подруга Кассандра 
Вентура подала иск в суд 
Манхэттена. В нем она 
утверждала, что Пи Дид-
ди якобы принуждал 
ее употреблять нарко-
тики, издевался и наси-
ловал.

Вот только сам рэпер 
в прошлом году заявил, 
что все это клевета и что 
он намерен защищать 
свое имя. После этого де-
вушка забрала свой иск. 
Но позднее появилось 
видео от 2016 года, кото-
рое подтверждало слова 
Вентуры. На нем было
видно, как рэпер избивал 
подругу в холле гостини-
цы. Лишь весной 2024-го 
Шон признал подлин-
ность ролика, добавив, 
что берет за случившееся 
полную ответственность 
и испытывает к себе от-
вращение.

Хотя Вентура и забрала 
иск, на Пи Дидди посы-
пались обвинения одно 
за другим. Среди постра-
давших нашлась девуш-
ка, которая обвинила 
продюсера в накачке 
ее наркотиками и груп-
повом изнасиловании. 
На тот момент ей было 
17 лет. По ее словам, все 
это происходило на тех 
самых «белых вечерин-
ках». Параллельно Шона 
обвиняли в рэкетирстве, 
наркоторговле, незакон-
ном хранении оружия 
и растлении несовер-
шеннолетних.

Б о л ь ш и н с т в о 
этих обвинений 
Комбс либо отри-
цал, либо просто 
игнорировал. Так было 
до сентября, когда его 
все-таки арестовали. 

ОРГИИ С ДЕТЬМИ
Среди прочего в до-

кументах обвинения 
фигурируют те самые 
вечеринки Freak Offs, 
на которых он яко-
бы принуждал людей 
участвовать в оргиях. 
Впервые о необычных 
закрытых тусовках со-
общил саунд-продюсер 
Lil Rod (Родни Джонс). 
Он заявил, что на ве-
черинках удерживали 
и накачивали наркоти-
ками в том числе детей. 
Если жертва пыталась 
обратиться в полицию, 
ее похищали, пытали, 
шантажировали откро-
венными кадрами и да-
же сжигали машины.

Сам Пи Дидди перед 
своим арестом похва-
стался именами участ-
ников «белой вечерин-
ки», а позднее в Сети 
был опубликован рас-
ширенный список го-
стей, который, правда, 

может оказаться фей-
ком. Во всяком слу-
чае, в нем фигуриру-
ют мировые звезды: 
Дженнифер Лопес, 
Леонардо ДиКаприо, 
Бейонсе, Джей Зи, 
Пэрис Хилтон, Ким 
Кардашьян, Эштон 
Кутчер, Уилл Смит 
и даже принц Гарри. 
Никто из этого спи-
ска не комментировал 
ситуацию, кроме ДиКа-
прио. Актер сказал, что 
давно не общается с рэ-
пером, а на вечеринках 
не замечал ничего подо-
зрительного.

ДЖЕКСОНА
ТОЖЕ ОН?!

Один из самых инте-
ресных слухов касает-
ся популярного певца 
Джастина Бибера. Дело 
в том, что Бибер не раз 
намекал на то, что в поп-
индустрии процветает 
педофилия, а у него са-
мого есть некий «трав-
мирующий опыт из дет-
ства». А в 15 лет Бибер 
как раз был подопеч-

ным Пи Дидди. Более то-
го, еще в 2020 году певец 
выпустил клип на пес-
ню Yammy, где нашли 
отсылки к «белым ве-
черинкам». На видео 
Джастин ест в компании 
богатых людей и танцует 
с женщинами в белом.

Вторая «теория заго-
вора» куда интереснее. 
Шона называют убий-
цей целого ряда име-
нитых артистов, вклю-
чая Майкла Джексона, 
а певицу Бейонсе обви-
няют в укрывательстве 
преступника. Эта тема 
даже завирусилась в соц-
сетях: пользователи де-
лают ролики про Бейон-

се под песню 

She Knows («Она знает») 
Джея Коула. Все из-за 
текста песни, где гово-
рится о том, что некто 
убил целый ряд арти-
стов, а «она» все зна-
ла. «Покойся с миром, 
Майкл Джексон, уви-
димся, как только я ум-
ру. Она знает. Я знаю, 
что она знает», - читал 
рэпер еще в 2013 году. 
Само собой, фанаты уве-
рены, что речь в песне 
именно об убийстве из-
вестных артистов с по-
дачи Пи Дидди, а «знает» 
именно Бейонсе. Но ни-
каких подтверждений 
этой информации нет.

Сейчас глава «темной 
стороны Голливуда» 
под арестом. Ему грозит 
от 15 лет тюрьмы до по-
жизненного срока. Га-
зета Los Angeles Times 
сообщила, что против 
Шона подано 120 ис-
ков. На момент престу-
пления жертвам было 
от 9 до 38 лет, в списке 
25 несовершеннолет-
них. В марте полиция 
нашла в доме рэпера 
около тысячи бутылок 
с лубрикантом и детским 
маслом, видеокамеры 
и оружие.

РУССКИЙ СЛЕД

Лагашкин с Робаком 
спасли ему жизнь

После начала скандала в Сети нашлись совместные с Комбсом 
фотографии и отечественных звезд. Кадр на память в свое время 
делали Тимати, Максим Лагашкин и Александр Робак.

В начале нулевых русские актеры снимались в фильме «Не-
насытные». Во время того, как Лагашкин и Робак плыли на яхте 
в Сен-Тропе, они заметили в воде тонущую лодку с Пи Дидди. Ар-
тисты спасли его и пустили рэпера с компанией на свое судно. Сам 
Лагашкин заявил, что не жалеет, что спас тогда Шона, даже если тот 
конченый негодяй. Само собой, после этого мировая звезда пригласила 
спасателей на «белую вечеринку», но те отказались.

 ■ ПРИГОВОР

Бывшему следователю дали 16 лет колонии 
за самую крупную взятку в истории России

Арестован 
знаменитый 
музыкант P. Diddy - 
его подозревают 
в ужасных 
преступлениях.

37-летний Марат 
Тамбиев выманил 
у арестованных 
хакеров биткоины 
на 7,3 млрд рублей.
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Тамбиеву дали 16 лет 
строгого режима.

Молодой Максим Лагашкин 
и спасенный им Пи Дидди. Л
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Снимок 2010 года: рэпер по-свойски обнимает 
Джастина Бибера во время выступления. 

Став взрослым, Бибер начнет туманно намекать 
на расцвет педофилии в шоу-бизнесе.

Звезда американского рэпа развратил 
Джастина Бибера и убил 
Майкла Джексона?!
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Вадим АЛЕКСЕЕВ
(«КП» - Новосибирск»)

Сибирячка изучила 
свою родословную 
и нашла биографии 
более 700 предков.

Внезапно стала популяр-
ной наука, которой не учат 
в школе, - генеалогия. По 
сути, изучение родственных 
связей. Россияне раскапыва-
ют биографии в интернете, 
листают страницы архивов 
и разыскивают фотографии 
своих предков. Азарт в про-
цессе исторических иссле-
дований приходит нешуточ-
ный.

Для экспертов популяр-
ность генеалогии не явля-
ется аномалией. Во-первых, 
где патриотизм и любовь 
к Родине, там интерес 
и к собственным корням. 
Во-вторых, архивы массово 
переводят в цифру старин-
ные бумаги, а значит, био-
графии предков становятся 
доступнее. Не придется че-
рез полстраны ехать в экс-
педицию, чтобы узнать имя 
прадеда.

ЦЕЛЫЙ ПОСЕЛОК 
РОДСТВЕННИКОВ

Жительница Новосибир-
ска Екатерина Дальчанина 
начала рисовать фамильное 
древо, когда архивы еще 
не были так доступны, - 16 
лет назад. Тогда она была 
27-летним маркетологом, 
а в историю ударилась после 
смерти бабушки. В память 
о ней стала искать других 
предков. И собрала сведе-
ния о 700 своих прапра-род-
ственниках! Если б все жили 
в одно время, считай, при-
личный бы поселок полу-
чился и сплошь родня.

- Как только находишь 
первый документ, переста-
ешь ночами спать. Сидишь 
и копаешь дальше. Затя-
гивает, - говорит Екатери-

на. - Данные о моих предках 
я восстановила уже до  1640-х 
годов, и все они докумен-
тально подтверждены. Уже 
есть зацепки, чтобы пойти 
дальше - на начало 1600-х - 
конец 1500-х. Пока не хва-
тает документов, чтобы под-
твердить некоторые связи, 
но я их найду.

Семейное исследование 
напоминает где-то игру-
головоломку, квест: упира-
ешься в тупик, ищешь, от-
крываешь «новые уровни», 
разгадываешь загадки…

- Есть такая штука - «Сель-
скохозяйственная перепись 
1917 года». По ней шел учет 
скота, количества земли 
и так далее. И по этой пере-
писи выяснилось: у всей де-
ревни хватало скота, а у мо-
его прадеда всего-то было 
две свинюшки. Странно. 
Но потом нашла объясне-
ние. Оказалось, не было ско-
та, но имелось целое поле 
конопли - пять гектаров. 
Когда мы «размотали» этот 
клубок, выяснилось: человек 
был портным и шил на всю 
деревню. А конопля - это 

и ткань, и масло… То есть 
был прадед совсем не бед-
ным.

Чем глубже в прошлое, тем 
шире «крона» фамильного 
древа. Ведь каждое поколе-
ние удваивает количество 
твоих предков. А в придачу 
к этому можно искать дво-
юродную родню, троюрод-
ную… Так Дальчанина и по-
строила условный городок 
своей родни. Почти все - 
люди из прошлого. Но есть 
и современники, о которых 
исследовательница даже не 
знала. Познакомилась, на-
пример, с далеким (с точки 
зрения родства) братом, те-
перь общается.

А НЕ ОСТАЛОСЬ ЛИ 
КАКОГО НАСЛЕДСТВА?

Некоторые ветки генеа-
логического древа внезапно 
«обламываются». Можно вы-
йти, например, на незакон-
норожденного прапрадеда. 
Кто был его истинным от-
цом? Уже не узнаешь. Мож-
но выяснить, что есть среди 
предков ребенок-подкидыш. 
Опять же тупик.

Открыв шкаф семейной 
истории, можешь най-
ти в нем ох какие скелеты. 
Среди родни, не исключе-
но, есть преступники. Это 
ведь история, а в ней разное 
случалось.

- Да, подобное может нор-
мального человека задеть. 
И если к таким открытиям 
морально не готовы, поду-
майте - может, и не стоит 
браться за генеалогию. Но 
в конце концов в роду ведь 
разные люди. Есть те, кото-
рые и обелят общую фамиль-
ную историю, - успокаивает 
Екатерина.

Новички, конечно, меч-
тают: а прадед, поди, дворя-

нином был? А может, и на-
следство какое оставил, да 
оно затерялось с годами? Ох, 
сейчас найду!

Екатерина Дальчанина, 
которая и сама ищет пред-
ков, и других сейчас этому 
обучает, слыша такие рас-
суждения, улыбается:

- В Сибири, где я живу, 
дворянских корней у людей 
почти нет. Но есть купцы 
разных гильдий. Еще поль-
ские шляхтичи. У некоторых 
в числе предков, например, 
золотоискатели, владельцы 
заводов.

Однако вернуть такой ак-
тив нельзя. По закону все, 
что имелось до Октябрьской 
революции, - собственность 
государства. Зато семейная 
история - это ваша собствен-
ность. Ее никто не отнимет. 

КОММЕНТАРИЙ 
ПСИХОЛОГА
«Знание 
личной истории 
формирует 
стержень»
Клинический психолог 
Людмила БАСКАКОВА:

- Зная, как жили предки, 
можно прогнозировать свои 
успехи и неудачи. Также 
считается, что человек, у ко-
торого есть знание о своих 
корнях, более устойчив, 
успешен в жизни, лучше 
справляется со стрессами 
и добивается каких-то ре-
зультатов. Дети, которым 
с маленького возраста рас-
сказывают про их предков, 
более уверены в коммуни-
кации, они крепче стоят на 
ногах, у них формируется 
свой личный стержень.

БДИ!

В интернете можно купить древо, 
да только из чужого сада

Кто-то берется копнуть в прошлое самостоятельно и увлеченно 
рисует генеалогическое древо. А кто-то решает: ох, нет у меня 
столько времени, лучше закажу у специалистов.

Заказать можно. Причем сервис в этом плане весьма богатый. 
Хочешь - получи имена-фамилии на семь колен в прошлое, хочешь - 
напишут даже историю твоего рода, оформив в виде книги. Цены 
разные, но для ориентира скажем: полное фамильное древо легко 
потянет на гонорар в полмиллиона рублей.

Однако есть риск нарваться и на мошенников. Могут нарисовать 
вам фиктивное древо. Укажут подлинных прадедушек-прабабушек - 
чтобы вы не разоблачили подделку. А дальше насочиняют вам несу-
ществующей родни. И даже копии поддельных документов пришлют. 
Жуликов в этой сфере много.
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Екатерина Дальчанина с сыном 
рассматривают семейный альбом. 

Жаль, что фотоаппарата в XVII веке еще не было...
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Сибирячка бережно 
хранит фотографии 

многочисленных 
прабабушек 

и прадедушек.

Я узнал, что у меня есть 
огромная семья • Начать можно с соцсетей. 

Там вбивайте нужные 
населенные пункты 
и фамилии. А дальше 
интересуйтесь: «Не брат ли ты 
мне?» Шансы на успех вполне высоки.
• Запрашивать данные о предках 
можно в загсах. Там хранятся данные 
за последние сто лет. То есть 
добраться можно до прадеда, 
прапрадеда и, может, даже
до прапрапрадеда.
• Главный ресурс -
 Государственный архив. 
Там уже можно уйти в глубокую 
историю. Но работа, готовьтесь, 
будет долгой. Люди тратят 
на составление фамильного 
древа месяцы и годы.
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СОВЕТЫ НАЧИНАЮЩИМ

Где искать родню

• Красиво графически оформить 
генеалогическое 
древо можно 
с помощью 
приложений 
и компьютерных 
сервисов. 
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Александр РОГОЗА

На скамье Балашихинского суда оказались 
бывший руководитель следственного отдела 
СК по Тверскому району Москвы Марат Там-
биев и его подчиненная Кристина Ляховенко.

В 2022-м Тамбиева задержали по подозре-
нию во взятке. Заявление на него написали 
сидящие под арестом участники хакерской 
группировки Infraud Organization. Эти ребята 
в свое время пошумели в США, заработав 
на краже банковских карт - по версии ФБР, 
более 500 млн долларов. Они придумали те-
невой маркетплейс, где преступники могли по-
купать украденные данные карт и страховок. 
В январе 2022-го четверых участников груп-
пировки задержали в Москве. Но выдавать 

Штатам не стали, так как и в России нашлись 
эпизоды для расследования.

- Поначалу речь шла о том, что Тамбиев 
за взятку временно не будет накладывать 
арест на имущество задержанных, включая 
криптокошельки,  - рассказал «КП» источник 
в правоохранительных органах.

Видимо, это было сделано для того, чтобы 
семьи задержанных имели возможность успеть 
продать что-то из недвижимости или вывести 
на другие счета.

Но аппетит к следователю пришел, как го-
ворится, во время еды. Он начал вымогать 
у подследственных еще и еще. В итоге они 
на него в ФСБ и пожаловались.

Тамбиева задержали в марте 2022 года. 
В его запароленном ноутбуке обнаружилась 

папка «Пенсия». А в ней - кошелек с 1000 бит-
коинов.

Позже следствию удалось установить со-
участницу. Еще одна сотрудница того же от-
дела СК Кристина Ляховенко передала свое-
му шефу изъятые у хакеров флешки и диски, 
на которых хранилась криптовалюта. И Тамбиев 
начал методично чистить заначки хакеров. 
В общей сложности за несколько недель сле-
дователь завладел биткоинами на сумму более 
7,3 млрд рублей.

8 октября был вынесен приговор. Тамбиеву 
дали 16 лет колонии строгого режима и штраф 
500 млн рублей. Ляховенко  - 9 лет колонии 
общего режима.

А хакеры еще в 2023 году отделались услов-
ными сроками.

Кирилл МИШИН

Американского рэпе-
ра и продюсера P. Diddy 
обвиняют в педофи-
лии, организации про-
ституции, изнасило-
ваниях, развращении 
малолетних. По версии 
следствия, всем этим 
музыкант промышлял 
на вечеринках, на ко-
торые зазывал весь цвет 
шоубиза Америки. Бо-
лее того, его подозрева-
ют в... убийстве Майкла 
Джексона!

КТО ТАКОЙ P. DIDDY
(ПИ ДИДДИ)?

В России имя рэпера 
P. Diddy (Шон Комбс) 
не так известно, одна-
ко это не мешает ему 
считаться одним из са-
мых успешных артистов 
и продюсеров в мире. 
В 2022 году Forbes оце-
нивал его состояние 
в $1 млрд. Многократ-
ный обладатель премии 
Grammy стал популярен 
еще в 90-х, тогда же он 
создал собственный 
лейбл Bad Boys Records. 
Известен Пи Дидди 
и благодаря своим «бе-
лым вечеринкам» Freak 
Offs, которые сейчас об-
суждает весь мир.

ПЕРВЫЕ 
РАЗОБЛАЧЕНИЯ

Черная полоса для рэ-
пера началась осенью
2023 года, когда его быв-
шая подруга Кассандра 
Вентура подала иск в суд 
Манхэттена. В нем она 
утверждала, что Пи Дид-
ди якобы принуждал 
ее употреблять нарко-
тики, издевался и наси-
ловал.

Вот только сам рэпер 
в прошлом году заявил, 
что все это клевета и что 
он намерен защищать 
свое имя. После этого де-
вушка забрала свой иск. 
Но позднее появилось 
видео от 2016 года, кото-
рое подтверждало слова 
Вентуры. На нем было
видно, как рэпер избивал 
подругу в холле гостини-
цы. Лишь весной 2024-го 
Шон признал подлин-
ность ролика, добавив, 
что берет за случившееся 
полную ответственность 
и испытывает к себе от-
вращение.

Хотя Вентура и забрала 
иск, на Пи Дидди посы-
пались обвинения одно 
за другим. Среди постра-
давших нашлась девуш-
ка, которая обвинила 
продюсера в накачке 
ее наркотиками и груп-
повом изнасиловании. 
На тот момент ей было 
17 лет. По ее словам, все 
это происходило на тех 
самых «белых вечерин-
ках». Параллельно Шона 
обвиняли в рэкетирстве, 
наркоторговле, незакон-
ном хранении оружия 
и растлении несовер-
шеннолетних.

Б о л ь ш и н с т в о 
этих обвинений 
Комбс либо отри-
цал, либо просто 
игнорировал. Так было 
до сентября, когда его 
все-таки арестовали. 

ОРГИИ С ДЕТЬМИ
Среди прочего в до-

кументах обвинения 
фигурируют те самые 
вечеринки Freak Offs, 
на которых он яко-
бы принуждал людей 
участвовать в оргиях. 
Впервые о необычных 
закрытых тусовках со-
общил саунд-продюсер 
Lil Rod (Родни Джонс). 
Он заявил, что на ве-
черинках удерживали 
и накачивали наркоти-
ками в том числе детей. 
Если жертва пыталась 
обратиться в полицию, 
ее похищали, пытали, 
шантажировали откро-
венными кадрами и да-
же сжигали машины.

Сам Пи Дидди перед 
своим арестом похва-
стался именами участ-
ников «белой вечерин-
ки», а позднее в Сети 
был опубликован рас-
ширенный список го-
стей, который, правда, 

может оказаться фей-
ком. Во всяком слу-
чае, в нем фигуриру-
ют мировые звезды: 
Дженнифер Лопес, 
Леонардо ДиКаприо, 
Бейонсе, Джей Зи, 
Пэрис Хилтон, Ким 
Кардашьян, Эштон 
Кутчер, Уилл Смит 
и даже принц Гарри. 
Никто из этого спи-
ска не комментировал 
ситуацию, кроме ДиКа-
прио. Актер сказал, что 
давно не общается с рэ-
пером, а на вечеринках 
не замечал ничего подо-
зрительного.

ДЖЕКСОНА
ТОЖЕ ОН?!

Один из самых инте-
ресных слухов касает-
ся популярного певца 
Джастина Бибера. Дело 
в том, что Бибер не раз 
намекал на то, что в поп-
индустрии процветает 
педофилия, а у него са-
мого есть некий «трав-
мирующий опыт из дет-
ства». А в 15 лет Бибер 
как раз был подопеч-

ным Пи Дидди. Более то-
го, еще в 2020 году певец 
выпустил клип на пес-
ню Yammy, где нашли 
отсылки к «белым ве-
черинкам». На видео 
Джастин ест в компании 
богатых людей и танцует 
с женщинами в белом.

Вторая «теория заго-
вора» куда интереснее. 
Шона называют убий-
цей целого ряда име-
нитых артистов, вклю-
чая Майкла Джексона, 
а певицу Бейонсе обви-
няют в укрывательстве 
преступника. Эта тема 
даже завирусилась в соц-
сетях: пользователи де-
лают ролики про Бейон-

се под песню 

She Knows («Она знает») 
Джея Коула. Все из-за 
текста песни, где гово-
рится о том, что некто 
убил целый ряд арти-
стов, а «она» все зна-
ла. «Покойся с миром, 
Майкл Джексон, уви-
димся, как только я ум-
ру. Она знает. Я знаю, 
что она знает», - читал 
рэпер еще в 2013 году. 
Само собой, фанаты уве-
рены, что речь в песне 
именно об убийстве из-
вестных артистов с по-
дачи Пи Дидди, а «знает» 
именно Бейонсе. Но ни-
каких подтверждений 
этой информации нет.

Сейчас глава «темной 
стороны Голливуда» 
под арестом. Ему грозит 
от 15 лет тюрьмы до по-
жизненного срока. Га-
зета Los Angeles Times 
сообщила, что против 
Шона подано 120 ис-
ков. На момент престу-
пления жертвам было 
от 9 до 38 лет, в списке 
25 несовершеннолет-
них. В марте полиция 
нашла в доме рэпера 
около тысячи бутылок 
с лубрикантом и детским 
маслом, видеокамеры 
и оружие.

РУССКИЙ СЛЕД

Лагашкин с Робаком 
спасли ему жизнь

После начала скандала в Сети нашлись совместные с Комбсом 
фотографии и отечественных звезд. Кадр на память в свое время 
делали Тимати, Максим Лагашкин и Александр Робак.

В начале нулевых русские актеры снимались в фильме «Не-
насытные». Во время того, как Лагашкин и Робак плыли на яхте 
в Сен-Тропе, они заметили в воде тонущую лодку с Пи Дидди. Ар-
тисты спасли его и пустили рэпера с компанией на свое судно. Сам 
Лагашкин заявил, что не жалеет, что спас тогда Шона, даже если тот 
конченый негодяй. Само собой, после этого мировая звезда пригласила 
спасателей на «белую вечеринку», но те отказались.

 ■ ПРИГОВОР

Бывшему следователю дали 16 лет колонии 
за самую крупную взятку в истории России

Арестован 
знаменитый 
музыкант P. Diddy - 
его подозревают 
в ужасных 
преступлениях.

37-летний Марат 
Тамбиев выманил 
у арестованных 
хакеров биткоины 
на 7,3 млрд рублей.
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Тамбиеву дали 16 лет 
строгого режима.

Молодой Максим Лагашкин 
и спасенный им Пи Дидди. Л
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Снимок 2010 года: рэпер по-свойски обнимает 
Джастина Бибера во время выступления. 

Став взрослым, Бибер начнет туманно намекать 
на расцвет педофилии в шоу-бизнесе.

Звезда американского рэпа развратил 
Джастина Бибера и убил 
Майкла Джексона?!
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Вадим АЛЕКСЕЕВ
(«КП» - Новосибирск»)

Сибирячка изучила 
свою родословную 
и нашла биографии 
более 700 предков.

Внезапно стала популяр-
ной наука, которой не учат 
в школе, - генеалогия. По 
сути, изучение родственных 
связей. Россияне раскапыва-
ют биографии в интернете, 
листают страницы архивов 
и разыскивают фотографии 
своих предков. Азарт в про-
цессе исторических иссле-
дований приходит нешуточ-
ный.

Для экспертов популяр-
ность генеалогии не явля-
ется аномалией. Во-первых, 
где патриотизм и любовь 
к Родине, там интерес 
и к собственным корням. 
Во-вторых, архивы массово 
переводят в цифру старин-
ные бумаги, а значит, био-
графии предков становятся 
доступнее. Не придется че-
рез полстраны ехать в экс-
педицию, чтобы узнать имя 
прадеда.

ЦЕЛЫЙ ПОСЕЛОК 
РОДСТВЕННИКОВ

Жительница Новосибир-
ска Екатерина Дальчанина 
начала рисовать фамильное 
древо, когда архивы еще 
не были так доступны, - 16 
лет назад. Тогда она была 
27-летним маркетологом, 
а в историю ударилась после 
смерти бабушки. В память 
о ней стала искать других 
предков. И собрала сведе-
ния о 700 своих прапра-род-
ственниках! Если б все жили 
в одно время, считай, при-
личный бы поселок полу-
чился и сплошь родня.

- Как только находишь 
первый документ, переста-
ешь ночами спать. Сидишь 
и копаешь дальше. Затя-
гивает, - говорит Екатери-

на. - Данные о моих предках 
я восстановила уже до  1640-х 
годов, и все они докумен-
тально подтверждены. Уже 
есть зацепки, чтобы пойти 
дальше - на начало 1600-х - 
конец 1500-х. Пока не хва-
тает документов, чтобы под-
твердить некоторые связи, 
но я их найду.

Семейное исследование 
напоминает где-то игру-
головоломку, квест: упира-
ешься в тупик, ищешь, от-
крываешь «новые уровни», 
разгадываешь загадки…

- Есть такая штука - «Сель-
скохозяйственная перепись 
1917 года». По ней шел учет 
скота, количества земли 
и так далее. И по этой пере-
писи выяснилось: у всей де-
ревни хватало скота, а у мо-
его прадеда всего-то было 
две свинюшки. Странно. 
Но потом нашла объясне-
ние. Оказалось, не было ско-
та, но имелось целое поле 
конопли - пять гектаров. 
Когда мы «размотали» этот 
клубок, выяснилось: человек 
был портным и шил на всю 
деревню. А конопля - это 

и ткань, и масло… То есть 
был прадед совсем не бед-
ным.

Чем глубже в прошлое, тем 
шире «крона» фамильного 
древа. Ведь каждое поколе-
ние удваивает количество 
твоих предков. А в придачу 
к этому можно искать дво-
юродную родню, троюрод-
ную… Так Дальчанина и по-
строила условный городок 
своей родни. Почти все - 
люди из прошлого. Но есть 
и современники, о которых 
исследовательница даже не 
знала. Познакомилась, на-
пример, с далеким (с точки 
зрения родства) братом, те-
перь общается.

А НЕ ОСТАЛОСЬ ЛИ 
КАКОГО НАСЛЕДСТВА?

Некоторые ветки генеа-
логического древа внезапно 
«обламываются». Можно вы-
йти, например, на незакон-
норожденного прапрадеда. 
Кто был его истинным от-
цом? Уже не узнаешь. Мож-
но выяснить, что есть среди 
предков ребенок-подкидыш. 
Опять же тупик.

Открыв шкаф семейной 
истории, можешь най-
ти в нем ох какие скелеты. 
Среди родни, не исключе-
но, есть преступники. Это 
ведь история, а в ней разное 
случалось.

- Да, подобное может нор-
мального человека задеть. 
И если к таким открытиям 
морально не готовы, поду-
майте - может, и не стоит 
браться за генеалогию. Но 
в конце концов в роду ведь 
разные люди. Есть те, кото-
рые и обелят общую фамиль-
ную историю, - успокаивает 
Екатерина.

Новички, конечно, меч-
тают: а прадед, поди, дворя-

нином был? А может, и на-
следство какое оставил, да 
оно затерялось с годами? Ох, 
сейчас найду!

Екатерина Дальчанина, 
которая и сама ищет пред-
ков, и других сейчас этому 
обучает, слыша такие рас-
суждения, улыбается:

- В Сибири, где я живу, 
дворянских корней у людей 
почти нет. Но есть купцы 
разных гильдий. Еще поль-
ские шляхтичи. У некоторых 
в числе предков, например, 
золотоискатели, владельцы 
заводов.

Однако вернуть такой ак-
тив нельзя. По закону все, 
что имелось до Октябрьской 
революции, - собственность 
государства. Зато семейная 
история - это ваша собствен-
ность. Ее никто не отнимет. 

КОММЕНТАРИЙ 
ПСИХОЛОГА
«Знание 
личной истории 
формирует 
стержень»
Клинический психолог 
Людмила БАСКАКОВА:

- Зная, как жили предки, 
можно прогнозировать свои 
успехи и неудачи. Также 
считается, что человек, у ко-
торого есть знание о своих 
корнях, более устойчив, 
успешен в жизни, лучше 
справляется со стрессами 
и добивается каких-то ре-
зультатов. Дети, которым 
с маленького возраста рас-
сказывают про их предков, 
более уверены в коммуни-
кации, они крепче стоят на 
ногах, у них формируется 
свой личный стержень.

БДИ!

В интернете можно купить древо, 
да только из чужого сада

Кто-то берется копнуть в прошлое самостоятельно и увлеченно 
рисует генеалогическое древо. А кто-то решает: ох, нет у меня 
столько времени, лучше закажу у специалистов.

Заказать можно. Причем сервис в этом плане весьма богатый. 
Хочешь - получи имена-фамилии на семь колен в прошлое, хочешь - 
напишут даже историю твоего рода, оформив в виде книги. Цены 
разные, но для ориентира скажем: полное фамильное древо легко 
потянет на гонорар в полмиллиона рублей.

Однако есть риск нарваться и на мошенников. Могут нарисовать 
вам фиктивное древо. Укажут подлинных прадедушек-прабабушек - 
чтобы вы не разоблачили подделку. А дальше насочиняют вам несу-
ществующей родни. И даже копии поддельных документов пришлют. 
Жуликов в этой сфере много.
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Екатерина Дальчанина с сыном 
рассматривают семейный альбом. 

Жаль, что фотоаппарата в XVII веке еще не было...
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Сибирячка бережно 
хранит фотографии 

многочисленных 
прабабушек 

и прадедушек.

Я узнал, что у меня есть 
огромная семья • Начать можно с соцсетей. 

Там вбивайте нужные 
населенные пункты 
и фамилии. А дальше 
интересуйтесь: «Не брат ли ты 
мне?» Шансы на успех вполне высоки.
• Запрашивать данные о предках 
можно в загсах. Там хранятся данные 
за последние сто лет. То есть 
добраться можно до прадеда, 
прапрадеда и, может, даже
до прапрапрадеда.
• Главный ресурс -
 Государственный архив. 
Там уже можно уйти в глубокую 
историю. Но работа, готовьтесь, 
будет долгой. Люди тратят 
на составление фамильного 
древа месяцы и годы.
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СОВЕТЫ НАЧИНАЮЩИМ

Где искать родню

• Красиво графически оформить 
генеалогическое 
древо можно 
с помощью 
приложений 
и компьютерных 
сервисов. 
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Евгений АРСЮХИН

При этом один 
из лауреатов 
недавно выступил 
против засилья ИИ.

Объявлены лауреа-
ты Нобелевской пре-
мии - 2024 по физике. 
Ими стали Джон Дж. 
Хопфилд из Принстон-
ского университета и 
Джеффри Э. Хинтон из 
Университета Торонто. 
Премия присуждена за 
«основополагающие от-
крытия и изобретения, 
которые позволяют осу-
ществлять машинное 
обучение с использо-
ванием искусственных 
нейронных сетей».

Оба призера - очень 
пожилые люди (Хоп-
филд 1933 года рожде-
ния, Хинтон - 1947-го), 
не экстремально мо-
лоды и те, кто сидел в 
президиуме, так что 
Нобелевский комитет 
в очередной раз дал по-
нять: физика - это не 
юным.

Свое открытие - ней-
росеть Хопфилда - Джон 

Хопфилд сделал в 1982 
году. Нобелевский ко-
митет продолжает тра-
дицию давать премии за 
дела давно минувшие, 
устоявшиеся, и дока-
завшие годноту. Что, 
правда, прямо нарушает 
завещание самого Нобе-
ля, в котором сказано: 
вручать за изобретен-
ное годом ранее. Но то 
было начало ХХ века, 
святые времена, когда 
открытия сыпались как 
из рога. Сейчас тоже сы-
плются, но поди отдели 
зерна от плевел. Надоб-
но время, и чтобы кан-
дидат должным образом 
состарился.

ТЫ ПОМНИШЬ, 
КАК ВСЕ 
НАЧИНАЛОСЬ

Сеть Хопфилда для 
своего времени была 
штукой прорывной. 
Она могла учиться, и 
ей, как и человеку, были 
не чужды ассоциации. 
Она преодолела бич 
прежних сетей - обуче-
ние методом последо-
вательного приближе-
ния к правде, что долго 

и ненадежно. Эта сетка 
училась быстро, и, как 
писали, «без учителя» 
(что не вполне правда).

Сейчас сеть Хопфил-
да - скорее упражнение 
для начинающих про-
граммистов. Неслож-
ный (хотя кому как) ма-
тематический алгоритм 
легко реализовать на 
программерском языке 
и заставить машину вы-
полнить простые трю-
ки. Например, научить 
ее изображениям букв, 
потом подсунуть иска-
женные, и она восстано-
вит. Можно сказать, что 
современный ИИ на-
чинался именно с этой 
сети. А можно сказать 
и иначе. Словом, дело 
древнее, но заслужен-
ное.

Джеффри Хинтона 
называют отцом ИИ - у 
ИИ вообще много ро-
дителей. Широкой об-
щественности он стал 
известен в прошлом го-
ду, когда громко ушел 
из Google, заявив, что 
ИИ стал злобным и 
опасным. В мире ком-
пьютерщиков Джеф-

фри прославился очень 
давно как специалист по 
обучению машин. Его (с 
соавторами) самая цити-
руемая статья написала 
в 1986 году, а глубокое 
обучение и компью-
терное зрение, благо-
даря чему ИИ стал так 
ловок и устрашающ, - в 
том числе его заслуга. В 
2018-м он получил пре-
мию Тьюринга, которую 
называют Нобелевкой 
по информатике, теперь 
вот настоящую Нобе-
левку, - жизнь удалась.

ГАДАЛИ, 
ДА НЕ УГАДАЛИ

Накануне оглаше-
ния студенты-физики 
и даже крупные ученые 
гадали, кому и за что 
ее присудят, - по тра-
диции список лауреа-
тов строго засекречен, 
будет опубликован не 

ранее чем через 50 лет. 
Но многие забыли один 
нюанс. Премия по фи-
зике вручается за что-то 
практическое. Так что 
черные дыры и темная 
материя - сразу мимо. 
Машинное обучение - 
практичней некуда.

Это правило, в отли-
чие от многих других, 
комитет соблюдает неу-
клонно. Например, Аль-
берт Эйнштейн получил 
свое не за теорию, а за 
открытие фотоэффек-
та. А фотоэффект - он в 
каждой цифровой каме-
ре, в каждом телевизоре, 
очень полезная вещь. А 
в 1912-м премию дали за 
особого рода маяк.

Среди прогнозов ли-
дировала тема кванто-
вых вычислений, и по-

тенциальным лауреатом 
называли Дэвида Дой-
ча, отца квантовых ком-
пьютеров и безумного 
автора теории парал-
лельных Вселенных. 
Но комитет, видимо, 
решил, что квантовые 
компьютеры еще не до-
зрели, да и Дойч слиш-
ком юн, в 1953-м ро-
дился, молоко на усах 
не обсохло.

Звучала также оптика 
(передача сколь угодно 
слабого сигнала на лю-
бое расстояние и созда-
ние «умных» материалов 
доступны благодаря ра-
ботам Якира Ааронова), 
труды по происхожде-
нию Вселенной (Андрей 
Линде, Вячеслав Му-
ханов - оба уроженцы 
СССР, но теперь эми-
гранты), и открытия 
в области гравитации 
(Мордехай Милгром, 
Стейси Макгоу).

Премию всем этим 
людям не дали, но рано 
или поздно, наверное, 
дадут. Физика - наука 
фундаментальная, куда 
торопиться.

 � ЗВЕРЬЁ МОЁ

Алена ОВЧИННИКОВА 
(«КП» - Пермь»)

Раскормленный котлетами 
кот сбросил два килограмма 
и даже начал прыгать.

История, как худеет самый толстый ко-
тик по кличке Крошик, превратилась в 
настоящий сериал.

Котяра, напомним, стал жертвой боль-
ничных котлет - сердобольные санитарки 
наперебой подкармливали питомца, посе-
лившегося в подвале медучреждения. И 
опомнились, когда из-за огромного веса 
он не смог двигаться и только лежа пере-
бирал лапками в ответ на «кис-кис!».

Волонтеры забрали Крошика в реабили-
тационный центр, даже не подозревая, ка-
ким шкодливым окажется их подопечный. 
Сначала он рычал и фыркал, когда вместо 
любимой колбаски ему насыпали диетиче-
ский корм. Упирался и отказывался 
заниматься на водяной дорожке. 
Потом попытался сбежать от 
своих «мучителей», но смог 
лишь проползти несколько 
метров и застрял пузом 
в полке для обуви. А 
когда понял, что 
такое весы, решил 
схитрить и сполз од-
ним боком на пол, 
чтобы убавить себе 
килограммов.

За полтора меся-
ца Крошику удалось 
скинуть больше 
двух кило и впер-
вые встать на ла-
пы. Буквально на 
днях ветеринар-
реабилитолог не 
поверила своим 
глазам, когда кот 
подошел к невы-
сокому пуфику, 

поставил лапы на пуф, прицелился и мет-
нул свое тельце вверх!

- Да, Крошик начал понемногу пере-
двигаться сам, пока на небольшие рас-

стояния,  - рассказала «КП» ре-
абилитолог центра 
DogMas Екатерина 

Каменкова.  - После 
таких «прогулок» коту 
нужно время, чтобы вос-
становить силы. В свое 

свободное время он 
в основном спит, 
но это нормально: 
взрослые кошки 
спят по 12 - 16 ча-
сов в день.

Сейчас вес худеющего Кро-
шика 14 800, а впереди еще 

месяцы тренировок с гидро- и 
кинезиотерапией.

Многие интересуются, 
почему у Крошика теперь 

побрит живот: это для то-
го, чтобы врачам было 

проще его обследо-
вать и лечить дер-

матологические проблемы.
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ДО (17 кг)

СЕЙЧАС (14 кг 800 г)

Нобелевку по физике 
дали за машинное обучение

Вперед, Крошик!
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

Путь был усеян терния-
ми: их и били, и травили, и 
заставляли выступать бук-
вально под капельницами, а 
под конец у одного разыгра-
лась страшнейшая пупочная 
грыжа, но ничто не смогло 
помешать окончательному 
триумфу.

Пупочная грыжа стано-
вится тем стержнем, на ко-
торый нанизываются собы-
тия фильма: именно с ней в 
прологе фильма, в 2018 году, 
попадает в больницу Жуков 
(для простоты в этих сценах 
он играет сам себя). В реаль-
ности у Сергея дело дошло до 
некроза тканей и могло за-
кончиться весьма плачевно, 
но на экране ничего этого, 
опять же для простоты, не 
объясняется. К черту подроб-
ности, главное, что человеку 
плохо. Настолько плохо, что 
перед глазами проносится 
вся жизнь - начиная с детства 
в Димитровграде, неуклюжих 
ухаживаний за однокласс-
ницей (которая оказывается 
алчной дурой) и дебюта на 
дискотеке. Влад Прохоров, 
играющий Жукова, ничем 
не похож на оригинал, но, 
во-первых, так сейчас модно 
(Рене Зеллвегер тоже ни на 
грамм не напоминала Джуди 
Гарланд и преспокойно полу-
чила «Оскар»), а во вторых, и 
сам Сергей Жуков, как видно 
из предъявленных на экра-
не архивных видеозаписей, в 
молодости абсолютно не был 
похож на себя.

АСКЕТЫ ИСКУССТВА
Долго ли, коротко, а маль-

чик понимает: в Димитров-
граде с его населением в сто 
тысяч человек он не сможет 
стать таким же знамени-
тым, как участники группы 
«Битлз». Надо покорять сол-
нечную Самару. Там Сере-
жа устраивается диджеем на 

местное отделение «Европы 
Плюс», там знакомится с Ле-
шей Потехиным, пришедшим 
зачитывать в микрофон объ-
явления о продаже старых ав-
томобилей. Осознание, что 
им вместе надо двигаться 
дальше, приходит почему-то 

4 октября 1993 года - похоже, 
юношам кажется, что теперь 
начнется какая-то новая, 
полная возможностей жизнь.

Деньги сумками ребята на-
чинают зарабатывать после 
знакомства с продюсером 
(бесподобный Федор Лав-

ров) и подписания с ним 
жульнического контрак-
та. Они это бабло видят, 
могут даже иногда пощу-

пать, но на руки получают 
всего по $500 после каждо-

го тура: якобы много съеда-
ет канал MTV, требующий 
за ротацию клипов десятки 
тысяч долларов. При этом ру-
гаться с продюсером опасно 
для жизни - чуть что, он при-
сылает к Жукову и Потехи-
на амбалов, которые больно 
бьют их в живот и угрожают 
переломать руки. Убоявшись 
этих неприятных людей, Се-
рега и Леха выполняют все 
требования коварного про-
дюсера - даже заболев саль-
монеллезом, выходят на сце-
ну и отрабатывают концерт 
(хорошо еще, что он идет под 
фонограмму).

Жизнь у них сложная, но 
интересная - в первую оче-
редь потому, что ребят осаж-
дают сотни поклонниц. Се-
рега и Леха ведут себя с ними 
благопристойно, как монахи, 
как подлинные аскеты искус-
ства.

И ВСЕ У НЕГО 
ПОЛУЧИЛОСЬ

Тут здоровье взрослого Жу-
кова благодаря ласковому 
доктору (Леонид Ярмольник) 
начинает идти на поправку, и 
оставшиеся события проно-
сятся перед его глазами уже в 
режиме перемотки: Потехин 
немножко пьет и скандалит, 
плохого продюсера не без 
проблем меняют на отлич-
ного, в 2005 году в Ереване 
появляется будущая жена 
(певица Регина Бурд сыгра-
ла сама себя). А вот Потехин, 
уже взрослый и настоящий, 
покинувший группу в 2006-м, 
навещает Жукова в больни-
це... Ну а дальше - выздоров-
ление и триумф в «Лужни-
ках». Почти как в «Богемской 
рапсодии».

Нет сомнений, что это бу-
дет очень популярное кино. 
Ничто сейчас не продается 
так хорошо, как музыкаль-
ная ностальгия, будь то 
группа «Комбинация», дет-
ский хор с вокалом Сере-
жи Парамонова или песни 
«Иванушек International».
В прокате с 10 октября.

Денис КОРСАКОВ

Ольга РОДИНА

Музыкант 
не без содрогания 
вспоминает, 
как приходилось 
удирать от фанаток.

Идея снять байопик про 
самого себя пришла к Сергею 
Жукову в период пандемии. 
48-летний артист - продю-
сер, сценарист, композитор 
и немножко актер (сыграл 
самого себя в настоящем вре-
мени) фильма «Руки Вверх!». 
Разве что кресло режиссера 
он уступил Аскару Узабаеву 
(«Теща»). Сергей рассказал 
«КП», что труднее всего в те 
времена было вовремя улиз-
нуть от фанаток. От тысяч 
фанаток.

- У нас были очень страш-
ные времена, - признался 
Сергей. - Сейчас мы нахо-
димся в понятном простран-
стве: вот красная дорожка, 
вот ограждение - артист в 
безопасности. А раньше уго-
варивать фанатов держать 
дистанцию было бесполез-
но. Если их 20 тысяч человек, 
не работает вообще ничего! 
Нам приходилось к окну гри-
мерки подгонять «КамАЗ» с 
опущенными бортами. Мы 
через окно в него забирались 
и уезжали. Просто так выйти 
было нельзя - на выходе нас 
ждали. А однажды они окру-
жили домик для артистов на 
стадионе после концерта. А 
нам нужно было в аэропорт. 
Пришлось просить помощи 
у милиции - забежал ОМОН 
в касках и вывел нас...

Интересно, что роль само-
го Сергея в детстве исполнил 
его сын Энджел, которому 
в этом году исполнилось 14 
лет. Тинейджер, по увере-
нию отца, просто его копия 
в этом возрасте. 

Сергей ЖУКОВ:

У нас были 
очень страшные 
времена!

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ 
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Музыкантов в молодости 
сыграли Владислав 

Прохоров (Жуков, слева) 
и Илья Русь (Потехин).

����� Дмитрий:
Спасибо Регине Бурд за добрую историю. Узнал много хорошего 

о жизни Сергея Жукова, Регины и их семьи. Здорово, что есть люди, 
которые так бережно относятся к вечным ценностям, - любовь, семья, 
дети, родители.

����� Наталья:
Светлая и правдивая книга о том, как оставаться собой, находить свой 

путь в жизни. Читаешь, как будто листаешь семейный альбом. Тепло, 
эмоционально, очень атмосферно. Рекомендую. А еще обратите внима-
ние на оформление, очень стильно.
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Читатели рекомендуют

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781

Книгу можно заказать на shop.kp.ru
и приобрести в книжных магазинах 

и на маркетплейсах

Кинополоса
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Хотя Сергей (слева) и Алексей давно не работают 
вместе, у них одна история на двоих.
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Юлия СМИРНОВА

Чем ближе зима, тем силь-
нее желание немедленно со-
брать чемодан и улететь в те-
плые края. И возможностей 
для этого у российских тури-
стов становится все больше. 
Осенью-2024 авиакомпании 
запускают новые прямые рей-
сы сразу в несколько стран, 
где погода вполне себе 
пляжная.

БАЛИ
«Аэрофлот» с 

17 сентября ле-
тает из Москвы 
на индонезий-
ский остров Бали. 
Трижды в неделю, 
по вторникам, четвер-
гам и субботам, на лайнерах 
A350. Бали давно любим на-
шими отпускниками - за оке-
анские пляжи, тропический 
климат, живописные виды, 
удивительной красоты инду-
истские храмы, дружелюбие 
местных жителей и пряную 
кухню.

Сколько лететь: 12,5 часа.
Цена вопроса: от 99 тысяч 

рублей на человека за полет 
туда-обратно в конце октя-
бря - начале ноября (без-
багажный тариф). Но если 
покупать пакетный тур с пе-
релетом тем же самым рейсом 
«Аэрофлота», то весь отпуск 
обойдется как один авиаби-
лет - цены на туры начина-
ются от 200 тысяч рублей на 
двоих на неделю, с прожива-
нием в отеле 3* с завтрака-
ми. В 5-звездочном отеле - от 
270 тысяч рублей на двоих.

Виза: по прилете в аэропор-
ту, около $35.

ХАЙКОУ
Новинка условная, но важ-

ная. Условная - потому что 
«Аэрофлот» летает на китай-
ский остров Хайнань из Мо-
сквы еще с декабря прошло-

го года. В город Санья 
на юге острова. Рейсы 
выполняются 6 раз в 
неделю на лайнерах 
A330-300. 

А с 26 августа прямые 
рейсы из Москвы на 
Хайнань открыла еще 
и китайская авиаком-
пания Hainan Airlines. 
Но не в Санью, а в го-
род Хайкоу на севере 
острова. Летают триж-
ды в неделю из Шере-
метьево на самолетах 
A330-300.

Благодаря изоби-
лию рейсов курорт-
ный остров Хайнань 
стал едва ли не новой 
Турцией. Да, лететь 
дольше, но цены на 
отдых теперь сопоставимы. 
Можно весь отпуск провести 
на южных пляжах или пару 
дней развлекаться в столич-
ном Хайкоу и греться в тер-
мальных источниках, а уже 
потом отправиться на юг 
(между Саньей и Хайкоу хо-
дят скоростные поезда, до-
рога занимает около 2 часов). 

Сколько лететь: 10 часов.
Цена вопроса: билет в Хай-

коу и обратно в середине 

октября - от 82 тысяч рублей 
на человека (с багажом). Тур 
на неделю - от 110 тысяч ру-
блей на двоих, с проживани-
ем в отеле 4* с завтраками и 
перелетом.

Виза: не нужна на срок 
до 30 дней. Но! Без визы на 
остров могут попасть только 
туристы, которые прибывают 
прямыми рейсами из-за гра-
ницы материкового Китая. 
Если лететь с пересадкой, на-

пример в Пекине, необходи-
мо оформлять визу КНР. 

РАС-ЭЛЬ-ХАЙМА
В Рас-эль-Хайму - один 

из семи эмиратов ОАЭ - из 
аэропорта Домодедово с 
6 октября дважды в неделю 
будут летать лайнеры А321 
авиакомпании «Уральские 
авиалинии». Чартерные рей-
сы она выполняет по заказу 
туроператора FUN&SUN.

Рас-эль-Хайма популярна 
у российских туристов, на 
втором месте после Дубая 
среди всех эмиратов ОАЭ. 
На ее долю приходится около 
30% вояжей в страну.

- В прошлом году в Рас-
эль-Хайме отдохнули почти 
200 тысяч туристов из Рос-
сии, на 80% больше, чем 
годом раньше. С прямыми 
рейсами, надеемся, будет 
больше. Для нас российский 
рынок - номер один, - рас-
сказал «КП» Иад Расбей, 
вице-президент департа-
мента по развитию туризма 
эмирата Рас-эль-Хайма.

Чем отличается этот эми-
рат от Дубая? Почти все 
отели (а их здесь более пя-
тидесяти) расположены на 
первой линии, прямо у пес-
чаных пляжей, и работают по 
любимой нашими отпускни-
ками системе «все включе-
но». Эмират граничит с Ома-
ном, и туда можно съездить 
на день, побывав за один от-
пуск в двух странах. А еще 
здесь расположены самая 
высокая гора ОАЭ Джебель-

Джайс и самый длинный в 
мире зиплайн (аттракцион 
с катанием по канату без ка-
бинки).

С 27 декабря полеты из Мо-
сквы в Рас-эль-Хайму откро-
ет еще и перевозчик из ОАЭ 
Air Arabiа. Летать планируют 
трижды в неделю, по средам, 
пятницам и воскресеньям, на 
воздушных судах Airbus A320.

Сколько лететь: 5 часов.
Цена вопроса: рейсы 

«Уральских авиалиний» чар-
терные, в открытой продаже 
билетов нет, только в соста-
ве пакетных туров. Неделя 
отдыха в октябре вместе с 
перелетом стоит от 165 ты-

сяч рублей на двоих с 
проживанием в отеле 
4 - 5* с завтраками. 
Билет на регулярные 
рейсы Air Arabiа - от 
36 тысяч рублей туда-
обратно (без багажа).

Виза: нет.

ФУКУОК
В октябре из Рос-

сии появятся еще 
и прямые рейсы на 
курортный остров 
Фукуок во Вьетна-
ме. Они стартуют с 
25 октября и будут 
летать раз в неделю 
по пятницам, обрат-
но - по субботам.

Впрочем, есть ню-
ансы. Рейсы авиа-
компании «Ираэро» 
заявлены только из 

Иркутска, так что жителям 
европейской части России 
сначала надо будет добраться 
туда. Кроме того, полеты на 
самолетах SSJ-100 («Сухой 
Суперджет») будут выпол-
няться с технической посад-
кой в Ханое либо в китай-
ском Наньчане, что делает 
перелет длиннее.

Сколько лететь: 8,5 часа.
Цена вопроса: от 74 тысяч 

рублей за билет туда-обратно 
(без багажа).

Виза: нет.
Возможно, москвичам и 

жителям соседних регионов 
проще долететь на Фукуок со 
стыковками? Сравнили. Са-
мые дешевые билеты - с дву-
мя пересадками, в Бангкоке 
и одном из аэропортов Китая 
(Чэнду, Пекин, Хайкоу), - 
стоят от 72 тысяч рублей (и 
это с багажом, кстати), время 
в пути - 24 - 38 часов.

В общем, по стоимости оба 
варианта сравнимы. И, увы, 
не особо бюджетны и не бы-
стры.

«Ираэро» с октября будет 
летать из Иркутска еще на 
один вьетнамский курорт, 
Нячанг. Эти рейсы были и 
в прошлом сезоне, на лето 
их приостановили. Из Мо-
сквы прямые рейсы во Вьет-
нам есть только у «Аэрофло-
та» - в Хошимин. Безвизовый 
Вьетнам вполне мог бы стать 
одним из самых популярных 
пляжных курортов у росси-
ян, если бы туда было боль-
ше рейсов, уверены эксперты 
туристического бизнеса.
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• Малайзия. «Необходимо открыть прямое 
воздушное сообщение, мы работаем над этим», - 
заявил на недавнем Восточном экономическом 
форуме во Владивостоке премьер-министр Малайзии 
Анвар Ибрагим. И добавил, что летать туда вполне бы мог 
«Аэрофлот». Мы (туристы) исключительно за: в Малайзии 
прекрасные пляжи на острове Лангкави (и не только), 
дайвинг, экзотическая природа острова Борнео.
• Танзания. Чартеры в Танзанию могут полететь уже этой 
зимой, обнадежил директор департамента экономического 
сотрудничества и специальных проектов Минэкономразвития РФ 
Никита Кондратьев. Речь идет в первую очередь о рейсах 
на остров Занзибар в Индийском океане, принадлежащий 
Танзании и радующий путешественников пляжным
отдыхом и историческими достопримечательностями.
• Саудовская Аравия. Минэк рассчитывает на запуск прямых 
рейсов в Саудовскую Аравию в начале 2025 года. 
С одной стороны, это маршрут для паломников-
мусульман. С другой - в Саудовской Аравии 
строят суперсовременный пляжный
 курорт на Красном море.

ЖДЕМ 
ПОЛЕТОВ 
В МАЛАЙЗИЮ 
И НА ЗАНЗИБАР
В ближайших 
планах - открытие 
прямых рейсов 
еще в несколько 
интересных для 
наших туристов 
стран.

Улететь в лето
Отдохни!

Из России 
запускают 

новые прямые 
рейсы 

на пляжные 
курорты. Sh

ut
te

rs
to

ck

Экзотическая природа райского острова Бали особенно хороша посреди русской зимы.

Россия
www.kp.ru
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По статистике, фраза 
«Мне завтра рано на рабо-
ту» не остановила ни одну 
пьянку.

�  �  �
Муж поздно возвраща-

ется домой.
- Ужинать будешь?
- Нет.
- Так она тебя еще и 

кормит!
�  �  �

Пробка на дороге - мкадов-
ская пауза.

�  �  �
Она слишком поздно 

поняла, что не стоило об-
ращаться к пластическо-
му хирургу, у которого в 
приемной висят картины 
Пикассо…

�  �  �
- Подскажите, как называ-

ется болезнь, когда в одном 
теле сосуществует несколь-
ко личностей?

- Беременность.
�  �  �

Только у нас 100 
грамм  - название про-
дукта, а не вес.

�  �  �
- Запутай иностранца 

одной фразой.
- Да нет, пожалуй, не от-

кажусь. 
�  �  �

 - Назови хотя бы од-
ну причину, почему тебе 

срочно надо лететь к 
морю?

- Море волнуется - 
раз...

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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МИСС КУПАЛЬНИК «КП»

Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 
3. Автоматный «залп». 7. 
Крайний, но не случай. 9. 
«... ускоряет наступление 
старости». 10. От кого ко-
была рожает? 11. Где про-
исходят уличные беспоряд-
ки в триллере «Знамение»? 
12. Где продают съестное? 
16. Вариант велокросса. 
17. Чем можно сбить с 
ног? 19. Какой популярный 
овощ долго считали несъе-
добным и даже ядовитым? 
20. «Аферист с колодой». 
21. Кто из подводников 
эфир слушает? 22. Титул 
Каскады из оперетты «Ве-
селая вдова». 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Заседатель в штабе. 2. 
«Любой альков и будуар, 
имея тайны и секреты, при-
носит в наш ... иные па и 
пируэты». 4. Декламатор 

русских кровей. 5. Где че-
ловек выходит из челове-
ка? 6. «Ручной велоцирап-
тор» из приключенческого 
фильма «Мир юрского пе-
риода». 8. Какую из своих 
комедий Григорий Алексан-
дров снимал в том числе и 
в декорациях легендарно-
го фильма «Девушка моей 
мечты»? 9. ... по инстан-
циям. 11. На какой улице 
жила Ирина Соболевская 
из сериала «Место встречи 
изменить нельзя»? 13. Где 
построили первую в мире 
АЭС? 14. Доктор с лицом 
Олега Ефремова. 15. Кого 
из патриархов нашего кино 
забраковали на пробах на 
роль Жоржа Милославско-
го комедии «Иван Василье-
вич меняет профессию»? 
16. Настоящий дока. 18. 
Правящий. 

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Очередь. 7. Север. 9. Безделье. 10. Жеребец. 11. 
Бостон. 12. Гастроном. 16. Маунтенбайк. 17. Удар. 
19. Помидор. 20. Катала. 21. Акустик. 22. Виконт. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Генерал. 2. Репертуар. 4. Чтец. 
5. Роддом. 6. Дельта. 8. «Весна». 9. Беготня. 11. 
Божедомка. 13. Обнинск. 14. Айболит. 15. Бурков. 
16. Мастак. 18. Клан.
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Фото присылайте 
в «Комсомольскую 

правду», 
e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу 
на нашем 

сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!

�  �  �
Создал Бог Камчатку,

Сахалин, Байкал,
А еще Серегу,

Чтоб он там бухал.

Лилия 
ФРОЛОВА, 

27 лет, 
Москва:

- Я маркетолог, 
люблю книги 

и музыку, 
обожаю 

путешествовать 
и заниматься 

фитнесом. 

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Белый купальник 

на завязках, белые 
локоны и пристальный 

взгляд. 
Пусть это будет 

посвящение первому 
снегу, который, 

несмотря на жару 
в средней полосе, 
обещает появиться 
уже совсем скоро.

ночью днем
Калининград  +13… +14  +16… +19

Советск  +13… +14  +17… +20

Балтийск  +13… +14  +16… +18
Правдинск  +13… +14  +17… +20
Светлогорск  +12… +13  +16… +18

• Прогноз погоды на завтра,
10 октября.

Давление - 743 мм рт. ст.
(норма 760)
Относительная влажность
воздуха - 93 (норма 75)
Ветер - южный,
тихий, 0,3 - 1,5 м/с

Восход - 6.58
Закат - 17.50

Луна
в первой
четверти

ясно

дождь гроза снег

облачно пасмурно

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

Москва: (495) 777-02-82
Калининград: (4012) 310-350
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На Балтфлоте стартовали 
проверки, которые продлятся 
до середины октября

Еще больше 
материалов 

на нашем сайтедо середины октября

Александр КАТЕРУША

Чиновники уверяют, что 
она негодная, а местные 
жители в шоке.

В Калининграде продолжает исче-
зать историческое наследие.  Теперь 
всю историческую черепицу сняли с 
дома довоенной постройки на про-
спекте Победы, 62. Рабочие, которые 
проводили ремонт кровли, нещадно 
сбрасывали черепицу вниз, после чего 
она разлеталась на черепки и отправ-
лялась в кеску вместе с мусором. Об 
этом «Комсомолке» сообщил акти-
вист и местный житель Александр 
Панфилов. 

- Местные негодуют, требуют пре-
кратить безобразие и пишут жалобы 
в администрацию. Пока безуспешно: 
«Черепица старая, переложить не мо-
жем, не хватает подменной, и вообще 
стоимость перекладки не зашита в 
смету», - говорит Александр.

В областном министерстве стро-
ительства и ЖКХ свое видение си-
туации.

- Как сообщили коллеги из Фон-
да капремонта, в кеску подрядчик 
сбрасывает негодную к дальнейшей 
эксплуатации черепицу - со сколами 
и трещинами. А на крыше складирует 
целую, которую снимет и передаст 
собственникам, - утверждают в ве-
домстве.

«И ЦЕЛАЯ ЛЕТИТ В КЕСКУ»
Однако, по словам Александра 

Панфилова, получилось, что 100 
процентов черепицы на доме - не-
годная, со сколами и трещинами, а 
«для жильцов» никто ничего не скла-
дирует.

- Вся черепица, в том числе целая, 
летит в кеску, в труху, - говорит Алек-
сандр. - Вот и получается, что, пока 
Фонд капремонта красиво реставри-
рует здания на главных улицах, все 
то, что чуть дальше от туристических 
троп, по традиции нещадно вымары-
вается. Полностью сняли в переулке 
Радищева, 4-6, снимают там же на 
доме № 3-5. Теперь полностью сня-
ли и на проспекте Победы, 62. При 
этом на Карла Маркса прекрасненько 
перекладывают старую немецкую че-
репицу в рамках все той же програм-
мы: снимают, чистят и возвращают 
назад. Там, наверное, какие-то особо 
важные для города ценители истории 
живут?

Отметим, что улицы этой части 
Центрального района - историче-
ского немецкого Ратсхофа - входят 
в туристические маршруты многих 
гидов и турфирм. Там проводят и ав-
томобильные, и пешие, и велосипед-
ные экскурсии. Туристы приезжают 
посмотреть как раз на старые дома 
с черепичными крышами. По всей 
видимости, скоро показывать там 
будет нечего - все крыши меняют на 

металлочерепичные, они теряют свой 
шарм и эстетический вид.

КОГДА ЖИЛЬЦЫ ПРОТИВ
Еще один дом, с которого планиро-

вали снять черепицу, - № 15 на улице 
Станочной. Но там жиль-
цы оказались против, 
и работы останови-
ли, хотя к дому 
уже приволокли 
доски и кеску, 
куда и пред-
полагалось 
выкинуть че-
репицу. 

- Нам как 
жителям это-
го дома небез-
различна его 
судьба, к нему 
постоянно во-
зят автобусы с 
туристами, но, 
видимо, нашим властям не нужно 
сохранить историю. На наши посты 
и просьбы - одни отписки, хотя дом 
находится в удручающем состоянии 
по фасаду и крыше, - говорит жи-
тельница дома № 15 Юлия Кошелева. 
- Мы бы хотели жить в комфортных 
условиях и гордиться нашим домом 
с качественно проведенным капре-
монтом крыши и фасада, чтобы со-
хранилась его историческая ценность 
в виде черепичной крыши.

 ■ ГЛАС НАРОДА

«Город теряет 
свою изюминку»
Александр КАТЕРУША

 ✓ Анна Алимпиева: 
- Прекратите уничтожать последние 

следы городской идентичности, заменяя 
их на пластик и прочую требуху от аффи-
лированных производителей. Нам нужна 
брусчатка, а не асфальт, историческая 
черепица, а не крашеная жесть.

 ✓ Марина Шутова: 
- Поддерживаю! Туристы ходят смотреть 

именно эти изюминки нашего города, 
отличающие его от любого другого. И 
коренные калининградцы тоже всей ду-
шой любят эту аутентичность. Брусчатые 
мостовые, старинные двери, черепицу 
старых немецких домиков, красивые сады 
вокруг них...

 ✓ Дмитрий Пасека: 
- Сейчас на хорошие входные двери 

Фонд капремонта деньги находит (за это 
огромная благодарность), а почему на 
керамическую черепицу найти не может? 
Ведь потом долгие годы, если не деся-
тилетия, будет дом стоять с дешевой 
имитацией. 

 ✓ Дарья Шор:
- Поддерживаю движение за сохране-

ние исторического облика сохранившихся 
домов. Очень жаль, что город теряет 
свою изюминку. Если кто-то думает, что 
достаточно парочки красиво восстанов-
ленных домов на фоне безликих коробок 
с жестяными крышами, то нет, недоста-
точно. Атмосферу создают целые улицы 
и районы. Мы сейчас рискуем потерять 
то немногое, что осталось от города с 
уникальной историей.
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Почему со старинных домов 
снимают и выбрасывают 
историческую черепицу

После ремонта кровля дома довоенной постройки 
на проспекте Победы, 62, получит современное покрытие.

 ■ ЧТО ГОВОРЯТ 
В МИНСТРОЕ

Сохранять - 
слишком 
дорого?
Александр КАТЕРУША

В министерстве строитель-
ства и ЖКХ Калининградской 
области дали «Комсомолке» 
такой комментарий: 

- Замена кровли на керами-
ческую черепицу увеличивает 
стоимость работ в 4 раза, по-
этому используется металли-

ческая черепица. Ее качество отвеча-
ет всем стандартам России, например 
ГОСТ Р 58153-2018. Она полностью 
подходит для использования в нашем 
климате. Благодаря особенностям мон-
тажа на поверхности минимальное ко-
личество стыков, материал отличается 
герметичностью. Но жильцы дома могут 
принять решение на общем собрании 
об укладке керамической черепицы за 
дополнительные взносы.

Это какая-то эпидемия:

Разбитая черепица отправляется 
в кеску вместе с мусором.
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Вот так исчезает 
историческое наследие...
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Сергей БОГРОВ

Мероприятия 
состоялись 
в рамках 
национального 
проекта 
«Демография».

Большую встречу с 
будущими родителями 
во Всероссийский день 
беременных, который 
в нашей стране отме-
чается дважды в год - 7 
апреля и 7 октября, ор-
ганизовали специали-
сты регионального пе-
ринатального центра. 

ВСЁ О СОЦИАЛЬНЫХ 
УСЛУГАХ

Врачи обсудили с бе-
ременными женщина-
ми большой блок во-
просов, среди которых 
- как правильно собрать 
сумку в роддом, избегая 
ненужных вещей. Также 
медики дали рекоменда-
ции по выбору подгуз-
ников, подходящих для 
новорожденных, чтобы 
обеспечить комфорт и 

безопасность малышу.
Кроме того, эксперты 

подробно рассказали о 
процессе выписки из 
перинатального центра, 
как правильно подгото-
виться к этому важному 
этапу и какие докумен-
ты будут необходимы.

Начальник депар-
тамента организации 
предоставления мер 
социальной поддержки 
Лариса Верещако и на-
чальник департамента 
семейной политики ре-
гионального министер-
ства социальной поли-
тики Маргарита Гагина 
рассказали о мерах под-
держки при рождении 
детей и возможности 
получения социальных 
услуг в учреждениях. Ру-
ководитель управления 
установления социаль-
ных выплат Социально-
го фонда России по Ка-
лининградской области 
Анжелика Кайзер пре-
доставила беременным 
информацию о мерах 
государственной под-
держки семей.

СЮРПРИЗЫ 
И РОЗЫГРЫШИ

Участницы встречи 
имели возможность за-
дать вопросы и обсудить 
волнующие темы в ком-
фортной и поддержива-
ющей атмосфере, так 
как обмен знаниями и 
опытом между специ-
алистами и будущими 
родителями играет важ-
ную роль в подготовке к 
родам и уходу за ново-
рожденным. Будущие 
мамы получили прият-
ные подарки от партне-
ров. В ходе встречи так-
же прошел розыгрыш 
призов, среди которых 
были сумка в роддом, 
сертификаты на разме-
щение в палатах повы-
шенной комфортности 
и фотосъемка новорож-
денного.

БОЛЬШАЯ 
КОНСУЛЬТАЦИЯ

Еще одно меропри-
ятие, посвященное 
Всероссийскому дню 
беременных, прошло 
в Калининграде в би-

блиотеке имени Сер-
гея Снегова. Предста-
вители министерства 
социальной политики 
и отделения Социаль-
ного фонда рассказали 
беременным женщинам 
о федеральных и реги-
ональных мерах под-
держки и социальных 
услугах для семей с деть-
ми и будущих мам. Так, 
в регионе женщины со 
сроком беременности 

не менее семи недель, 
находящиеся на учете 
и под наблюдением в 
государственной меди-
цинской организации, 
могут получить путевку 
в социально-оздорови-
тельное учреждение. Ус-
луга предоставляется в 
рамках президентского 
нацпроекта «Демогра-
фия», в этом году она 
доступна для 125 жен-
щин.

Будущих мам, собрав-
шихся в библиотеке 
7 октября, интересова-
ли вопросы оздоров-
ления, медицинские 
аспекты беременности 
и подготовки к родам. 
На эти темы с женщи-
нами беседовала врач-
неонатолог. Она также 
рассказала о важности 
грудного вскармлива-
ния и вакцинации ма-
лышей.

Картина дня:

1 919,22 РУБ.

ПРЕДЛОЖЕНИЕ ДЛЯ ЖИТЕЛЕЙ КАЛИНИНГРАДА И ОБЛАСТИ 8 (4012) 310 350

1 014,00 РУБ. 2 843,70 РУБ.

РЕ
КЛ

А
М
А

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Человек родился! 
Сергей БОГРОВ

Во Всероссийский 
день беременных 
губернатор 
Калининградской 
области Алексей 
Беспрозванных 
посетил 
региональный 
перинатальный 
центр.

Анастасия Матялене и 
Надежда Осипенко стали 
мамами впервые, их семьи 
сразу пополнились двой-
няшками. А для Марии Са-
ломатиной дочь Ева - уже 
третий ребенок.

- Мы с мужем мечтаем 
о большой семье и обяза-
тельно вернемся в центр. 
Здесь родились все наши 
дети. Подкупает доброе и 
заботливое отношение пер-
сонала, слаженная и четкая 
работа всего медицинского 
персонала, качественное 
медицинское оборудова-
ние, - сказала Мария.

Глава региона осмотрел 
родовое отделение, отде-
ление реанимации и интен-
сивной терапии, патологии 
новорожденных, послеро-
довые палаты.

Алексей Беспрозван-
ных совместно с главой 
регионального минздра-

ва Сергеем Дмитриевым 
и руководителем центра 
Сергеем Мартиросяном 
обсудили дальнейшее раз-
витие главного учреждения 
родовспоможения области, 
наметили планы по текуще-
му ремонту фасада здания 
и дополнительной закупке 
медицинского оборудова-
ния: инкубаторов, ИВЛ.

В медицинском учрежде-
нии выстроена эффектив-
ная система ухода за деть-
ми, родившимися раньше 
срока. Всего с момента от-
крытия в учреждении за 15 
лет родилось 3164 таких 
ребенка, из них 403 - с экс-
тремально низкой массой 
тела, 849 детей - с очень 
низкой массой тела.

В частности, с 2015 года 
в центре работает кабинет 
катамнеза, основной за-
дачей которого является 
предупреждение хрониче-
ских заболеваний, связан-
ных с врожденной и перина-
тальной патологией детей, 
тяжелой степенью недоно-
шенности, разработка ин-
дивидуальных комплексных 
программ лечебно-коррек-
ционных мероприятий по 
реабилитации. 

В нем наблюдаются дети 
до трех лет, они осматрива-
ются врачами-неврологами, 
ортопедами, офтальмолога-
ми, педиатрами.

С 2015 года в кабинете 
катамнеза наблюдались 
1264 ребенка.

Алексей Беспрозванных поздравил 
семью Саломатиных с пополнением.
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Максимум поддержки:

Как в Калининграде прошла встреча 
с будущими мамами

В ходе встречи прошел розыгрыш призов, среди которых 
были сумка в роддом, сертификаты на размещение в палатах 
повышенной комфортности и фотосъемка новорожденного.
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Для обращения в банк 
не забудьте взять паспорт.

До 20 октября в рамках «Монет-
ной недели» калининградцы могут 
обменять скопившуюся мелочь на 
банкноты без комиссии или зачис-
лить деньги на счет. О старте осенне-
го этапа традиционной акции Банка 
России сообщили в региональном 
отделении Северо-Западного глав-
ного управления ЦБ РФ.

Банки-партнеры принимают мо-
неты всех номиналов, выпущенные 
с 1997 года, в том числе окисленные, 
потемневшие, погнутые, поцарапан-
ные и даже просверленные. Ограни-
чений на количество мелочи, кото-
рую может принести один человек, 
не установлено. Чтобы сократить 
время обслуживания в офисе, реко-
мендуется рассортировать монеты по 
номиналу. Для обмена понадобится 
заполнить заявление, с собой надо 

взять паспорт. В некоторых банках 
участники акции могут получить па-
мятные монеты или модернизиро-
ванные банкноты. Удобный для себя 
банковский офис можно найти на 
сайте монетнаянеделя.рф.

В рамках весеннего этапа акции 
«Монетная неделя» в стране было со-
брано 31,1 млн монет общей суммой 
135,1 млн рублей и весом 138,1 тонны. 
В Калининградской области в оборот 
вернулись 288,1 тыс. монет на сумму 
свыше 1,5 млн рублей.

- Купюра номиналом 100 рублей 
живет чуть больше года и только по-
сле этого срока требует выпуска но-
вой банкноты. А у монеты срок жизни 
составляет в среднем 25-30 лет, по-
этому важно, чтобы монеты работали, 
а не лежали без дела. Это позволит 
сократить расходы на чеканку новых 
монет, - прокомментировал началь-
ник управления наличного денежно-
го обращения и кассовых операций 
Северо-Западного ГУ Банка России 
Константин Демидов.

Калининград 09.10.2024
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В Калининграде из-за аномально теплой осени вслед за рододендро-
нами зацвели каштаны. Фотографию цветущих деревьев на Московском 
проспекте опубликовала подписчица в телеграм-канале «Комсомолки».

Ранее сообщалось, что в ботаническом саду БФУ имени Канта в октябре 
второй раз зацвел рододендрон сихотинский.

Как отметила и. о. директора ботанического сада Светлана Яковлева, 
речь идет не об одном или двух цветочках, а почти о массовом цветении 
рододендрона.

Сентябрь этого года выдался особенно теплым. Октябрь тоже радует 
погодой.
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Обменять потемневшие деньги 
можно на памятные монеты

Накопили мелочь? Есть шанс обменять на бумажный вариант.

 ■ КАЧАЙ ПРАВА!

Плату за вывоз мусора 
начислили корректно
Александр КАТЕРУША

Жители 
Зеленоградского 
района 
не согласились 
с полученными 
платежками 
и пожаловались 
в прокуратуру.

Жители поселков Виш-
невое, Клинцовка, Ма-

линовка и Сосновка Зе-
леноградского района 
обратились к прокурору 
и рассказали о несогласии 
с доначислением платы за 
вывоз твердых бытовых от-
ходов. Ведомство пошло 
навстречу.

Как сообщает пресс-
служба областной проку-
ратуры, состоялась про-
верка. В итоге жителям 
был выполнен перерасчет 

платы за вывоз мусора.
Выяснилось, что в ав-

густе 2024 года «Единая 
система обращения с от-
ходами» неправомерно про-
извела жителям поселков 
доначисление платы за 
вывоз отходов за период 
2019-2024 годов.

После вмешательства 
прокуратуры селяне полу-
чили правильные квитанции 
с перерасчетом.

СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

ШПАКЛЕВКА, обои. Тел. (4012) 
77-85-45.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-963-
738-10-96.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-921-611-74-40.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-963-738-10-96.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-921-
611-74-40.

БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт 
стиральных машин на дому. Гаран-
тия. Тел.: (4012) 39-19-49, 8-921-

710-01-43.
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт хо-
лодильников на дому. Гарантия. 
Тел.: (4012) 39-19-49, 8-921-710-
01-43.
КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт холо-
дильников и стиральных машин на 
дому. Гарантия. Область. Тел. 
8-921-710-11-17.
ТЕЛЕРЕМОНТ. Тел. (4012) 76-38-
49.

НЕДВИЖИМОСТЬ
КУПЛЮ

ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок. Тел. 
(4012) 75-36-46.
КОМНАТУ. Долю в квартире. Тел. 
(4012) 37-35-52.

ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, дачу. Тел. 
(4012) 37-35-52.
КВАРТИРУ. Срочно. Тел. (4012) 
37-35-52.

СНИМУ
КВАРТИРУ, аккуратная семья. 
Тел. (4012) 37-30-30.

РАЗНОЕ
КУПЛЮ

АВТОМОБИЛИ на разборку. Тел. 
8-905-240-55-22.

Рекламные объявления
 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: (4012) 530-500

Разместить объявление
ОЧЕНЬ ПРОСТО!

530-500(4012)

РЕ
КЛ

А
М
А

 ■ ОФИЦИАЛЬНО

В партии цветочной продукции, поступившей 
на территорию Калининградской области, 
обнаружен карантинный объект

Должностными лицами Управления Россельхознадзора по Калининград-
ской области на фитосанитарном посту СВХ «Сириус» проведен карантин-
ный фитосанитарный контроль партии цветов в количестве около 49 тыс. 
штук. Отобранные образцы направлены в Калининградский филиал ФГБУ 
«ВНИИЗЖ» для установления фитосанитарного состояния.

По данным лабораторной экспертизы, в 180 розах срезанных (проис-
хождение Нидерланды) выявлен опасный вредитель - западный цветоч-
ный трипс. Продукция поступила из Литвы автомобильным транспортом.

Выпуск зараженной продукции запрещен. Срезанные цветы в количестве 
180 штук направлены на уничтожение под контролем должностных лиц 
Управления Россельхознадзора.

Управление Россельхознадзора напоминает участникам ВЭД, что вво-
зимая подкарантинная продукция должна быть свободна от карантинных 
объектов в жизнеспособном состоянии.
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РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
ЗАКОН

КАЛИНИНГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ

О внесении изменений в Закон Калининградской области 
«Об областном бюджете на 2024 год и на плановый период 2025 и 2026 годов»

(Принят Законодательным Собранием Калининградской области
(седьмого созыва) 26 сентября 2024 года)

Статья 1
Внести в Закон Калининградской области от 21 декабря 2023 года № 285 «Об областном бюджете на 2024 год и на плановый 

период 2025 и 2026 годов» (в редакции Закона Калининградской области от 24 мая 2024 года № 324) следующие изменения:
1. В статье 1:
1) в пункте 1:
в подпункте 1:
в абзаце первом число «126 100 628,54» заменить числом «128 547 490,73»; 
в абзаце втором число «75 523 811» заменить числом «78 584 198»; 
в абзаце третьем число «50 576 817,54» заменить числом «49 963 292,73»;
в подпункте 2 число «134 791 401,69» заменить числом «137 238 263,87»;
2) в пункте 2:
в подпункте 1:
в абзаце первом числа «123 288 887,5» и «124 447 240,6» заменить соответственно числами «124 494 036,16» и «125 

746 293,9»;
в абзаце втором числа «78 548 750» и «81 482 497» заменить соответственно числами «79 448 750» и «82 782 497»;
в абзаце третьем числа «44 740 137,5» и «42 964 743,6» заменить соответственно числами «45 045 286,16» и «42 963 796,9»; 
подпункт 2 изложить в следующей редакции:
«2) общий объем расходов областного бюджета на 2025 год в сумме 125 167 283,73 тыс. рублей, в том числе условно ут-

вержденные расходы в сумме 2 102 632,86 тыс. рублей, на 2026 год в сумме 124 858 601,65 тыс. рублей, в том числе услов-
но утвержденные расходы в сумме 4 292 564,43 тыс. рублей;»;

2. В статье 4:
1) в пункте 3 число «6 776 249,91» заменить числом «6 578 451,78»;
2) в пункте 4 числа «34 544 101,61», «27 753 735,77» и «29 873 244,86» заменить соответственно числами «34 613 904,65», 

«28 078 441,99» и «29 872 298,16»;
3) в пункте 6:
в абзаце первом число «3 695 856,3» заменить числом «3 759 882,23»;
в абзаце втором число «1 786 641,1» заменить числом «1 850 667,03»;
4) в пункте 7 числа «15 888 181,69» и «17 430 855» заменить соответственно числами «16 353 188,72» и «17 450 901,27»;
5) в пункте 8 числа «9 415 911,74» и «9 423 996,46» заменить соответственно числами «9 436 895,68» и «9 429 690,89».
3. В подпункте 1 пункта 5 статьи 8 слова «органов исполнительной власти субъектов Российской Федерации (для органов 

исполнительной власти Калининградской области» заменить на слова «исполнительных органов субъектов Российской Федера-
ции (для исполнительных органов Калининградской области».

4. В статье 10:
1) в пункте 1 числа «30 846 160,01», «23 468 937,57» и «24 764 109,86» заменить соответственно числами «30 851 937,12», 

«23 793 643,79» и «24 763 163,16»;
2) в пункте 2 числа «30 112 477,16», «22 692 087,66» и «22 922 877,5» заменить соответственно числами «30 065 386,34», 

«22 996 747,61» и «22 921 930,8». 
5. В абзаце первом статьи 12 числа «13 438 856,42», «5 510 805,47» и «5 209 282,92» заменить соответственно числами 

«13 406 629,94», «5 835 511,70» и «5 208 336,22».
6. В абзаце первом статьи 13 число «14 283 937,13» заменить числом «14 213 963,83».
7. В статье 14:
в абзаце первом число «824 128,46» заменить числом «932 105,35»;
дополнить абзацем четвертым следующего содержания:
«Установить, что Правительство Калининградской области вправе распределять (перераспределять) иные межбюджетные 

трансферты, имеющие целевое назначение, муниципальным образованиям Калининградской области на финансовое обеспе-
чение их расходных обязательств в случае получения межбюджетных трансфертов, предоставляемых областному бюджету из 
федерального бюджета.».

8. В статье 20:
1) в пункте 1 число «2 195 158,1» заменить числом «3 626 556,4»;
2) в пункте 2:
подпункт 17 дополнить абзацем пятым следующего содержания:
«организацию обеспечения лекарственными препаратами, специализированными продуктами лечебного питания, медицин-

скими изделиями;»;
подпункт 18 дополнить абзацем вторым следующего содержания:
«распределение (перераспределение) в соответствии с решением бюджетной комиссии при Правительстве Калининградской 

области бюджетных ассигнований на ежемесячное денежное вознаграждение советникам директоров по воспитанию и взаи-
модействию с детскими общественными объединениями государственных общеобразовательных организаций, профессиональ-
ных образовательных организаций субъектов Российской Федерации, г. Байконура и федеральной территории «Сириус», муни-
ципальных общеобразовательных организаций и профессиональных образовательных организаций между главными распоряди-
телями средств областного бюджета»;

подпункт 20 дополнить абзацем пятым следующего содержания:
«в соответствии с решением бюджетной комиссии при Правительстве Калининградской области в целях предоставления по-

собий, компенсаций и иных социальных выплат гражданам, кроме публичных нормативных обязательств;».
9. В приложении № 3:
в строке «1 00 00000 00 0000 000 НАЛОГОВЫЕ И НЕНАЛОГОВЫЕ ДОХОДЫ 78 548 750   81 482 497» числа «78 548 750» 

и «81 482 497» заменить соответственно числами «79 448 750» и «82 782 497»;
в строке «1 01 00000 00 0000 000 Налоги на прибыль, доходы 48 909 000   51 095 000» числа «48 909 000» и «51 095 

000» заменить соответственно числами «49 809 000» и «52 395 000»;
в строке «1 01 02000 01 0000 110 Налог на доходы физических лиц 28 763 000   29 796 000» числа «28 763 000» и «29 

796 000» заменить соответственно числами «29 663 000» и «31 096 000».
10. В приложении № 12:
1) пункт 23 дополнить словом «проектов;»;
2) пункт 36 исключить.
11. Приложения № 1, 2, 4, 8 – 11, 14, 16, 18 – 20 изложить в редакции согласно приложениям № 1 – 12 к настоящему Закону. 

Статья 2
Настоящий Закон вступает в силу после дня его официального опубликования.

Губернатор Калининградской области А.С.Беспрозванных
г. Калининград
1 октября 2024 года
№ 355

РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
ЗАКОН

КАЛИНИНГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ

Об особенностях внесения, рассмотрения и утверждения проекта закона Калининградской области
 «Об областном бюджете на 2025 год и на плановый период 2026 и 2027 годов»

(Принят Законодательным Собранием Калининградской области
(седьмого созыва) 26 сентября 2024 года)

Статья 1. Приостановить до 1 января 2025 года действие абзаца первого пункта 1 статьи 9, пункта 1 статьи 10, пункта 
1 статьи 13 Закона Калининградской области от 10 октября 2007 года № 173 «О бюджетном процессе» (в редакции Зако-
нов Калининградской области от 21 ноября 2007 года № 189, от 11 апреля 2008 года № 238, от 25 ноября 2009 года № 
395, от 7 октября 2010 года № 498, от 2 июля 2012 года № 130, от 3 октября 2012 года № 138, от 1 июля 2013 года № 
240, от 10 декабря 2014 года № 379, от 11 июня 2015 года № 428, от 12 ноября 2015 года № 466, от 12 октября 2016 
года № 1, от 7 ноября 2016 года № 7, от 9 октября 2017 года № 98, от 24 декабря 2018 года № 237, от 24 июня 2019 го-
да № 291, от 27 декабря 2019 года № 370, от 28 сентября 2020 года № 454, от 25 марта 2021 года № 537, от 27 октября 
2021 года № 5, от 23 мая 2022 года № 80, от 1 декабря 2022 года № 158, от 23 декабря 2022 года № 172, от 27 февра-
ля 2023 года № 193, от 28 июня 2023 года № 225, от 27 сентября 2023 года № 247, от 29 ноября 2023 года № 266, от 
26 декабря 2023 года № 287).

Статья 2. Установить, что в 2024 году Губернатор Калининградской области представляет на рассмотрение и утверждение 
в Законодательное Собрание Калининградской области проект закона Калининградской области «Об областном бюджете на 
2025 год и на плановый период 2026 и 2027 годов» до 18 часов 1 ноября 2024 года.

Статья 3. Установить, что в 2024 году Законодательное Собрание Калининградской области рассматривает проект закона 
Калининградской области «Об областном бюджете на 2025 год и на плановый период 2026 и 2027 годов» во втором чтении в 
течение 30 дней со дня его принятия в первом чтении.

Статья 4. Настоящий Закон вступает в силу после дня его официального опубликования.

Губернатор Калининградской области А.С.Беспрозванных

г. Калининград
1 октября 2024 года
№ 356

РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
ЗАКОН

КАЛИНИНГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ

О внесении изменения в статью 1 Закона Калининградской области  
«О ставках налога на игорный бизнес»

(Принят Законодательным Собранием Калининградской области
(седьмого созыва) 26 сентября 2024 года)

Статья 1. Внести в статью 1 Закона Калининградской области от 29 ноября 2004 года № 459 «О ставках налога на игорный 
бизнес» (в редакции Законов Калининградской области от 31 октября 2005 года № 666, от 12 мая 2012 года № 107, от 26 ок-
тября 2018 года № 212) следующее изменение:

в строке 6 таблицы число «3 000 000» заменить числом «10 000 000».

Статья 2. Настоящий Закон вступает в силу с 1 января 2025 года.

Губернатор Калининградской области А.С.Беспрозванных

г. Калининград
1 октября 2024 года
№ 357

РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
ЗАКОН

КАЛИНИНГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ

О внесении изменений в Закон Калининградской области
«Об особенностях регулирования земельных отношений

на территории Калининградской области»

(Принят Законодательным Собранием Калининградской области
(седьмого созыва) 26 сентября 2024 года)

Статья 1. Внести в Закон Калининградской области от 21 декабря 2006 года № 105 «Об особенностях регулирования зе-
мельных отношений на территории Калининградской области» (в редакции Законов Калининградской области от 3 декабря 
2007 года № 198, от 23 мая 2008 года № 245, от 5 декабря 2008 года № 299, от 2 июня 2009 года № 345, от 10 июня 2010 
года № 460, от 10 июня 2010 года № 463, от 3 ноября 2011 года № 45, от 11 ноября 2011 года № 56, от 15 февраля 2012 
года № 87, от 12 мая 2012 года № 109, от 26 декабря 2012 года № 181, от 25 апреля 2013 года № 223, от 20 февраля 
2014 года № 301, Уставного закона Калининградской области от 10 июня 2014 года № 322, Законов Калининградской обла-
сти от 6 октября 2014 года № 346, от 26 декабря 2014 года № 391, от 27 апреля 2015 года № 415, от 23 декабря 2015 го-
да № 507, от 11 апреля 2016 года № 525, от 17 июня 2016 года № 546, от 30 марта 2017 года № 55, от 26 мая 2017 года 
№ 78, от 5 июля 2017 года № 88, от 29 мая 2018 года № 168, от 20 сентября 2018 года № 200, от 19 ноября 2018 года № 
228, от 4 декабря 2018 года № 234, от 22 февраля 2019 года № 259, от 24 июня 2019 года № 290, от 7 октября 2019 года 
№ 318, от 9 декабря 2019 года № 362, от 9 июня 2020 года № 420, от 27 августа 2020 года № 440, от 6 августа 2021 года 
№ 585, от 27 октября 2021 года № 6, от 8 декабря 2021 года № 31, от 20 июня 2022 года № 100, от 26 декабря 2022 го-
да № 185, от 27 февраля 2023 года № 194, от 24 мая 2023 года № 219, от 28 июня 2023 года № 237, от 25 октября 2023 
года № 254, от 26 декабря 2023 года № 293, от 26 декабря 2023 № 295, от 1 марта 2024 года № 305, от 4 июня 2024 го-
да № 332) следующие изменения:

1. Статью 4 дополнить пунктом 24 следующего содержания:
«24) осуществление контроля за соблюдением и исполнением законов Калининградской области, регулирующих вопросы в 

сфере земельных отношений».
2. Дополнить статьей 7.1 следующего содержания:

«Статья 7.1. Случаи и порядок передачи земельного участка от одного муниципального образования Калинин-
градской области другому муниципальному образованию Калининградской области

1. Допускается безвозмездная передача земельного участка (земельных участков) из муниципальной собственности муни-
ципального образования Калининградской области другому муниципальному образованию Калининградской области в случае 
отсутствия у него в муниципальной собственности земельных участков, необходимых для решения в соответствии с Федераль-
ным законом «Об общих принципах организации местного самоуправления в Российской Федерации» следующих вопросов:

1) организация ритуальных услуг и содержание мест захоронения;
2) предоставление земельных участков без торгов в собственность бесплатно гражданам, имеющим трех и более детей;
3) предоставление земельных участков в собственность бесплатно военнослужащим, лицам, заключившим контракт о пребы-

вании в добровольческом формировании, содействующем выполнению задач, возложенных на Вооруженные Силы Российской 
Федерации, и лицам, проходящим (проходившим) службу в войсках национальной гвардии Российской Федерации и имеющим 
специальные звания полиции, и членам их семей.

2. Орган местного самоуправления муниципального образования Калининградской области, заинтересованный в безвоз-
мездной передаче земельного участка (земельных участков) в соответствии с пунктом 1 настоящей статьи, направляет в орган 
местного самоуправления муниципального образования Калининградской области, осуществляющий полномочия собственни-
ка в отношении предлагаемого (предлагаемых) к передаче земельного участка (земельных участков), следующие документы:

1) предложение в произвольной форме о передаче земельного участка (земельных участков) в собственность соответству-
ющему муниципальному образованию Калининградской области, содержащее обоснование потребности в передаче земельно-
го участка (земельных участков);

2) выписку (выписки) из Единого государственного реестра недвижимости в отношении земельного участка (земельных участков);
3) решение органа местного самоуправления муниципального образования Калининградской области, осуществляющего пол-

номочия собственника в отношении муниципального имущества, о предоставлении согласия на принятие земельного участка (зе-
мельных участков) в муниципальную собственность соответствующего муниципального образования Калининградской области.

3. Орган местного самоуправления муниципального образования Калининградской области, осуществляющий полномочия соб-
ственника в отношении предлагаемого (предлагаемых) к передаче в собственность земельного участка (земельных участков), в 
течение одного месяца со дня поступления документов, указанных в пункте 2 настоящей статьи, принимает и направляет органу 
местного самоуправления муниципального образования Калининградской области, заинтересованному в безвозмездной пере-
даче земельного участка (земельных участков), решение о безвозмездной передаче земельного участка (земельных участков) 
или мотивированное решение об отказе в передаче такого земельного участка (земельных участков).

4. Передача земельного участка (земельных участков), находящегося (находящихся) в собственности одного муниципального 
образования Калининградской области, в собственность другого муниципального образования Калининградской области осу-
ществляется в соответствии с договором дарения, заключаемого органами местного самоуправления данных муниципальных 
образований Калининградской области.

5. Представительные органы местного самоуправления муниципальных образований Калининградской области в соответствии 
с пунктом 5 части 10 статьи 35 Федерального закона «Об общих принципах организации местного самоуправления в Российской 
Федерации» устанавливают порядки рассмотрения обращений муниципальных образований Калининградской области о переда-
че земельного участка (земельных участков) по основаниям, установленным настоящей статьей.».

3. В статье 16.1:
1) пункт 12 дополнить предложением следующего содержания: «Обращение в другие органы местного самоуправления му-

ниципальных образований Калининградской области направляется в порядке, установленном статьей 7.1 настоящего Закона»;
2) в пункте 13 слова «государственной власти» исключить. 
4. Пункт 33 статьи 16.3 дополнить предложением следующего содержания: «Обращение в другие органы местного самоуправле-

ния муниципальных образований Калининградской области направляется в порядке, установленном статьей 7.1 настоящего Закона».
5. В статье 19.1 слова «государственной власти» исключить.
6. В пункте 5 статьи 19.2 слова «государственной власти» исключить.

Статья 2. Настоящий Закон вступает в силу по истечении десяти дней после дня его официального опубликования. 

Губернатор Калининградской области А.С.Беспрозванных

г. Калининград
1 октября 2024 года
№ 358

РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
ЗАКОН

КАЛИНИНГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ

О порядке использования средств областного бюджета, направляемых для дополнительного финансового 
обеспечения

осуществления отдельных полномочий Российской Федерации в сфере охоты и сохранения охотничьих
ресурсов, переданных органам государственной власти Калининградской области

(Принят Законодательным Собранием Калининградской области
(седьмого созыва) 26 сентября 2024 года)

Настоящий Закон принят в соответствии с пунктом 4 статьи 85 Бюджетного кодекса Российской Федерации, частью 4 ста-
тьи 42 Федерального закона «Об общих принципах организации публичной власти в субъектах Российской Федерации» и уста-
навливает порядок использования средств областного бюджета, направляемых для дополнительного финансового обеспечения 
осуществления отдельных полномочий Российской Федерации в сфере охоты и сохранения охотничьих ресурсов, переданных 
органам государственной власти Калининградской области.

Статья 1. Финансовое обеспечение осуществления отдельных полномочий Российской Федерации в сфере охоты и сохра-
нения охотничьих ресурсов, переданных органам государственной власти Калининградской области в соответствии с частью 1 
статьи 33 Федерального закона «Об охоте и о сохранении охотничьих ресурсов и о внесении изменений в отдельные законода-
тельные акты Российской Федерации» (далее – переданные полномочия), осуществляется за счет субвенций, предоставляемых 
областному бюджету из федерального бюджета.

В случае превышения нормативов, используемых в методиках расчета субвенций, указанных в абзаце первом настоящей ста-
тьи, финансовое обеспечение дополнительных расходов, необходимых для реализации Калининградской областью мероприятий 
(работ) по осуществлению переданных полномочий, осуществляется за счет собственных доходов и источников финансирова-
ния дефицита областного бюджета.

Статья 2. Средства областного бюджета, используемые в соответствии с абзацем вторым статьи 1 настоящего Закона, на-
правляются на:

выполнение мероприятий (работ) в рамках переданных полномочий специально уполномоченным исполнительным органом Ка-
лининградской области в сфере охоты и сохранения охотничьих ресурсов и подведомственными ему государственными учреж-
дениями Калининградской области;

обеспечение деятельности специально уполномоченного исполнительного органа Калининградской области в сфере охоты и 
сохранения охотничьих ресурсов и подведомственных ему государственных учреждений Калининградской области, связанной с 
осуществлением переданных полномочий.

Статья 3. Объем средств областного бюджета, направляемых для дополнительного финансового обеспечения осуществле-
ния переданных полномочий, устанавливается законом Калининградской области об областном бюджете на очередной финан-
совый год и плановый период.
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Статья 4. Контроль за расходованием средств областного бюджета, направляемых для дополнительного финансового обе-

спечения осуществления переданных полномочий, осуществляется в соответствии с бюджетным законодательством.

Статья 5. Настоящий Закон вступает в силу по истечении десяти дней после дня его официального опубликования.

Губернатор
Калининградской области А.С.Беспрозванных

г. Калининград
1 октября 2024 года
№ 359

РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
ЗАКОН

КАЛИНИНГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ

О внесении изменений в Закон Калининградской области
«О разграничении полномочий органов государственной власти Калининградской области 

в области лесных отношений»

(Принят Законодательным Собранием Калининградской области
(седьмого созыва) 26 сентября 2024 года)

Статья 1. Внести в Закон Калининградской области от 9 октября 2019 года № 329 «О разграничении полномочий органов 
государственной власти Калининградской области в области лесных отношений» (в редакции Законов Калининградской обла-
сти от 29 декабря 2021 года № 45, от 20 июня 2022 года № 101, от 24 октября 2022 года № 141, от 26 декабря 2022 года 
№ 181, от 19 апреля 2023 года № 209, от 29 ноября 2023 года № 273) следующие изменения:

1. В статье 2:
1) в пункте 3:
в абзаце первом слова «органа исполнительной власти» заменить словами «исполнительного органа»;
в абзацах восьмом, десятом слова «в пределах полномочий органов государственной власти Калининградской области, опре-

деленных в соответствии с Лесным кодексом Российской Федерации» заменить словами «в пределах полномочий, определенных 
в соответствии со статьями 82, 83 Лесного кодекса Российской Федерации»;

абзац одиннадцатый признать утратившим силу;
дополнить абзацем следующего содержания:
«осмотр места осуществления лесосечных работ (заключительный осмотр лесосеки) и составление акта заключительного осмо-

тра лесосеки в пределах полномочий, определенных в соответствии со статьями 82, 83 Лесного кодекса Российской Федерации.»;
2) в пункте 4:
в абзацах первом, втором слово «указанного» заменить словом «данного», слова «органу исполнительной власти» заменить 

словами «исполнительному органу»;
абзац третий признать утратившим силу;
в абзаце четвертом слова «орган исполнительной власти» заменить словами «исполнительный орган»;
дополнить абзацем следующего содержания:
«Осмотр места осуществления лесосечных работ (заключительный осмотр лесосеки) и составление акта заключительного ос-

мотра лесосеки могут осуществляться государственным учреждением, подведомственным уполномоченному исполнительному 
органу Калининградской области в области лесных отношений, в пределах полномочий данного органа.».

2. В статье 3:
1) в пункте 1:
в абзаце первом слова «орган исполнительной власти» заменить словами «исполнительный орган»;
абзац шестой после слова «недр» дополнить словами «, осуществление изыскательской деятельности»;
абзац шестнадцатый изложить в следующей редакции:
«установление перечня должностных лиц государственных учреждений, уполномоченных на осуществление федерального 

государственного лесного контроля (надзора), подведомственных уполномоченному исполнительному органу Калининградской 
области в области лесных отношений, и перечня должностных лиц, осуществляющих лесную охрану, уполномоченного исполни-
тельного органа Калининградской области в области лесных отношений и подведомственных ему государственных учреждений;»;

2) в пункте 2:
в абзаце первом, втором слова «орган исполнительной власти» заменить словами «исполнительный орган»;
абзац третий изложить в следующей редакции:
«Федеральный государственный лесной контроль (надзор), лесная охрана осуществляются уполномоченным исполнительным 

органом Калининградской области в области лесных отношений и подведомственным ему государственным учреждением в пре-
делах полномочий данного органа.»;

в абзаце четвертом слова «органу исполнительной власти» и «органом исполнительной власти» заменить соответственно сло-
вами «исполнительному органу» и «исполнительным органом».

Статья 2. Настоящий Закон вступает в силу по истечении десяти дней после дня его официального опубликования.

Губернатор Калининградской области А.С.Беспрозванных

г. Калининград
1 октября 2024 года
№ 360

РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
ЗАКОН

КАЛИНИНГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ

О разграничении полномочий органов государственной власти Калининградской области 
в области использования и охраны природных лечебных ресурсов, 

лечебно-оздоровительных местностей и курортов 

(Принят Законодательным Собранием Калининградской области
(седьмого созыва) 26 сентября 2024 года)

Настоящий Закон принят в целях реализации в Калининградской области Федерального закона «О природных лечебных ре-
сурсах, лечебно-оздоровительных местностях и курортах» и разграничивает полномочия между органами государственной вла-
сти Калининградской области в области использования и охраны природных лечебных ресурсов, лечебно-оздоровительных мест-
ностей и курортов.

Статья 1. Правовое регулирование в области использования и охраны природных лечебных ресурсов, лечеб-
но-оздоровительных местностей и курортов 

Правовое регулирование в области использования и охраны природных лечебных ресурсов, лечебно-оздоровительных мест-
ностей и курортов осуществляется в соответствии с Федеральным законом «О природных лечебных ресурсах, лечебно-оздоро-
вительных местностях и курортах», другими федеральными законами и нормативными правовыми актами Российской Федера-
ции, настоящим Законом и иными нормативными правовыми актами Калининградской области.

Статья 2. Основные понятия, используемые в настоящем Законе
В настоящем Законе используются понятия в значениях, определенных Федеральным законом «О природных лечебных ресур-

сах, лечебно-оздоровительных местностях и курортах».

Статья 3. Полномочия органов государственной власти Калининградской области в области использования и 
охраны природных лечебных ресурсов, лечебно-оздоровительных местностей и курортов 

1. К полномочиям Законодательного Собрания Калининградской области в области использования и охраны природных ле-
чебных ресурсов, лечебно-оздоровительных местностей и курортов относятся:

1) принятие законов Калининградской области в области использования и охраны природных лечебных ресурсов, лечебно-
оздоровительных местностей и курортов;

2) осуществление контроля за соблюдением и исполнением законов Калининградской области в области использования и ох-
раны природных лечебных ресурсов, лечебно-оздоровительных местностей и курортов.

2. К полномочиям Правительства Калининградской области в области использования и охраны природных лечебных ресур-
сов, лечебно-оздоровительных местностей и курортов относятся:

1) принятие решений по согласованию с федеральным органом исполнительной власти, осуществляющим функции по выра-
ботке и реализации государственной политики и нормативно-правовому регулированию в сфере курортного дела, о признании 
территории лечебно-оздоровительной местностью регионального значения или курортом регионального значения, об измене-
нии их границ или их упразднении;

2) принятие решений об установлении, изменении или о прекращении существования на территории Калининградской обла-
сти округов санитарной (горно-санитарной) охраны природных лечебных ресурсов, за исключением природных лечебных ресур-
сов, расположенных в границах лечебно-оздоровительных местностей федерального значения, курортов федерального значения;

3) направление совместно с федеральным органом исполнительной власти, осуществляющим функции по выработке и реа-
лизации государственной политики и нормативно-правовому регулированию в сфере курортного дела, в Правительство Россий-
ской Федерации представлений о признании территорий лечебно-оздоровительными местностями, курортами в целях принятия 
решения о признании соответствующих территорий лечебно-оздоровительными местностями федерального значения, курорта-
ми федерального значения, об изменении их границ или их упразднении; 

4) регулирование отношений в области использования и охраны лечебно-оздоровительных местностей регионального значе-
ния, курортов регионального значения;

5) определение уполномоченных исполнительных органов Калининградской области в области использования и охраны при-
родных лечебных ресурсов, лечебно-оздоровительных местностей и курортов.

3. К полномочиям уполномоченных исполнительных органов Калининградской области в области использования и охраны при-
родных лечебных ресурсов, лечебно-оздоровительных местностей и курортов относятся:

1) представление в государственный реестр курортного фонда Российской Федерации сведений о лечебно-оздоровительных 
местностях, курортах регионального значения и природных лечебных ресурсах и размещение в нем соответствующих документов;

2) подготовка предложений в целях принятия Правительством Калининградской области решений по согласованию с феде-
ральным органом исполнительной власти, осуществляющим функции по выработке и реализации государственной политики и 
нормативно-правовому регулированию в сфере курортного дела, о признании территории лечебно-оздоровительной местностью 
регионального значения или курортом регионального значения, об изменении их границ или их упразднении;

3) подготовка предложений в целях направления Правительством Калининградской области совместно с федеральным ор-
ганом исполнительной власти, осуществляющим функции по выработке и реализации государственной политики и нормативно-
правовому регулированию в сфере курортного дела, в Правительство Российской Федерации представлений о признании тер-
риторий лечебно-оздоровительными местностями, курортами в целях принятия решения о признании соответствующих терри-
торий лечебно-оздоровительными местностями федерального значения, курортами федерального значения, об изменении их 
границ или их упразднении;

4) подготовка предложений в целях принятия Правительством Калининградской области решений об установлении, измене-
нии или о прекращении существования на территории Калининградской области округов санитарной (горно-санитарной) охраны 
природных лечебных ресурсов, за исключением природных лечебных ресурсов, расположенных в границах лечебно-оздорови-
тельных местностей федерального значения, курортов федерального значения;

5) осуществление иных полномочий, предусмотренных Федеральным законом «О природных лечебных ресурсах, лечебно-оз-
доровительных местностях и курортах».

Статья 4. Финансирование мероприятий в области использования и охраны природных лечебных ресурсов, ле-
чебно-оздоровительных местностей и курортов 

Финансовое обеспечение реализации настоящего Закона осуществляется за счет средств областного бюджета.

Статья 5. Вступление в силу настоящего Закона
Настоящий Закон вступает в силу по истечении десяти дней после дня его официального опубликования.

Губернатор Калининградской области А.С.Беспрозванных

г. Калининград
1 октября 2024 года
№ 361

РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
ЗАКОН

КАЛИНИНГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ

О внесении изменений в Закон Калининградской области 
«О мерах дополнительного материального обеспечения ведущих спортсменов Калининградской области 

и их тренеров-преподавателей»

(Принят Законодательным Собранием Калининградской области
(седьмого созыва) 26 сентября 2024 года)

Статья 1. Внести в Закон Калининградской области от 2 июля 2012 года № 135 «О мерах дополнительного материального 
обеспечения ведущих спортсменов Калининградской области и их тренеров-преподавателей» (в редакции Законов Калининград-
ской области от 7 октября 2019 года № 322, от 8 ноября 2021 года № 19, от 24 октября 2022 года № 146, от 27 сентября 
2023 года № 250) следующие изменения:

1. Подпункт 1 статьи 1 изложить в следующей редакции:
«1) ведущие спортсмены – граждане Российской Федерации, проживающие в Калининградской области, представляющие Ка-

лининградскую область и выступающие в составе сборных команд Калининградской области, Российской Федерации:
завоевавшие звания призеров Олимпийских, Паралимпийских, Сурдлимпийских игр, Всемирных универсиад, Всероссийских 

спартакиад между субъектами Российской Федерации среди сильнейших спортсменов по летним и зимним видам спорта, зим-
них и летних игр паралимпийцев, сурдлимпийцев «Мы вместе. Спорт», международных соревнований «Всемирные игры друж-
бы», Европейских игр;

завоевавшие звания призеров чемпионатов мира по олимпийским, паралимпийским, сурдлимпийским видам спорта в олим-
пийских (паралимпийских, сурдлимпийских) дисциплинах, за исключением командного зачета в индивидуальных спортивных дис-
циплинах (далее – чемпионаты мира);

завоевавшие звания призеров чемпионатов Европы по олимпийским, паралимпийским, сурдлимпийским видам спорта в олим-
пийских (паралимпийских, сурдлимпийских) дисциплинах, за исключением командного зачета в индивидуальных спортивных дис-
циплинах (далее – чемпионаты Европы);

завоевавшие звания призеров первенств мира по олимпийским, паралимпийским, сурдлимпийским видам спорта в олимпий-
ских (паралимпийских, сурдлимпийских) дисциплинах, за исключением командного зачета в индивидуальных спортивных дисци-
плинах (далее – первенства мира);

завоевавшие звания призеров первенств Европы по олимпийским, паралимпийским, сурдлимпийским видам спорта в олим-
пийских (паралимпийских, сурдлимпийских) дисциплинах, за исключением командного зачета в индивидуальных спортивных дис-
циплинах (далее – первенства Европы);

завоевавшие звания призеров чемпионатов России по олимпийским, паралимпийским, сурдлимпийским видам спорта в олим-
пийских (паралимпийских, сурдлимпийских) дисциплинах, за исключением командного зачета в индивидуальных спортивных дис-
циплинах (далее – чемпионаты России);

участвовавшие в Олимпийских, Паралимпийских и Сурдлимпийских играх без завоевания призовых мест;».
2. Подпункты 3 – 6 пункта 1 статьи 3 изложить в следующей редакции:
«3) занявшим на чемпионатах мира, Всероссийских спартакиадах между субъектами Российской Федерации среди сильней-

ших спортсменов по летним и зимним видам спорта, зимних и летних играх паралимпийцев, сурдлимпийцев «Мы вместе. Спорт», 
международных соревнованиях «Всемирные игры дружбы» первое место – 300000 рублей, второе место – 250000 рублей, тре-
тье место – 200000 рублей;

4) занявшим на Всемирных универсиадах, Европейских играх, чемпионатах Европы первое место – 200000 рублей, второе 
место – 150000 рублей, третье место – 100000 рублей;

5) занявшим на первенствах мира, чемпионатах России первое место – 150000 рублей, второе место – 110000 рублей, тре-
тье место – 75000 рублей;

6) занявшим на первенствах Европы первое место – 100000 рублей, второе место – 75000 рублей, третье место – 50000 
рублей.».

3. Подпункты 1, 2 пункта 2 статьи 4 изложить в следующей редакции:
«1) занявшим на чемпионатах мира, Всероссийских спартакиадах между субъектами Российской Федерации среди сильней-

ших спортсменов по летним и зимним видам спорта, зимних и летних играх паралимпийцев, сурдлимпийцев «Мы вместе. Спорт», 
международных соревнованиях «Всемирные игры дружбы» первое место – в размере 15000 рублей, второе место – 12000 ру-
блей, третье место – 10000 рублей;

2) занявшим на Всемирных универсиадах, Европейских играх, чемпионатах Европы первое место – 12000 рублей, второе ме-
сто – 10000 рублей, третье место – 8000 рублей.».

4. В пункте 1 статьи 5:
1) абзац первый после слов «2 последних лет» дополнить словами «до даты участия ведущего спортсмена в соревнованиях 

из числа указанных в подпункте 1 статьи 1 настоящего Закона»;
2) подпункт 3 изложить в следующей редакции:
«3) завоевания ведущим спортсменом призового места на чемпионатах мира, Всемирных универсиадах, Европейских играх, 

чемпионатах Европы, первенствах мира, первенствах Европы, чемпионатах России, Всероссийских спартакиадах между субъек-
тами Российской Федерации среди сильнейших спортсменов по летним и зимним видам спорта, зимних и летних играх паралим-
пийцев, сурдлимпийцев «Мы вместе. Спорт», международных соревнованиях «Всемирные игры дружбы».».

Статья 2. Настоящий Закон вступает в силу по истечении десяти дней после дня его официального опубликования.

Губернатор Калининградской области А.С. Беспрозванных

г. Калининград
1 октября 2024 года
№ 362

РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
ЗАКОН

КАЛИНИНГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ

О внесении изменений 
в отдельные законы Калининградской области 

(Принят Законодательным Собранием Калининградской области 
(седьмого созыва) 26 сентября 2024 года)

Статья 1. Внести в Закон Калининградской области от 19 декабря 1997 года № 46 «О защите населения и территорий Ка-
лининградской области от чрезвычайных ситуаций природного и техногенного характера» (в редакции Законов Калининградской 
области от 5 июля 2002 года № 163, от 18 июня 2003 года № 271, от 15 апреля 2005 года № 571, от 29 ноября 2005 года 
№ 696, от 30 июня 2009 года № 369, от 10 ноября 2010 года № 508, от 12 октября 2011 года № 39, от 10 декабря 2012 го-
да № 169, от 9 декабря 2014 года № 377, от 26 октября 2018 года № 214, от 17 марта 2020 года № 396, от 9 июня 2020 го-
да № 416, от 29 декабря 2021 года № 39, от 19 апреля 2022 года № 79, от 7 июля 2022 года № 117, от 28 июня 2023 года 
№ 239) следующие изменения: 

1. В абзаце втором статьи 1 слова «проводимых заблаговременно и» исключить.
2.  Абзац первый пункта 6, пункт 7 статьи 4, статью 5 после слова «самоуправления» дополнить словами «муниципальных об-

разований Калининградской области».
3. В статье 6:
1) в абзаце втором слова «органов исполнительной власти области» заменить словами «исполнительных органов Калинин-

градской области», после слова «самоуправления» дополнить словами «муниципальных образований Калининградской обла-
сти»;

2) в абзаце третьем слова «Органы государственной власти области» заменить словами «Органы государственной власти Ка-
лининградской области», после слова «самоуправления» дополнить словами «муниципальных образований Калининградской об-
ласти»;

3) абзац четвертый после слова «самоуправления» дополнить словами «муниципальных образований Калининградской области»;
4) в абзаце шестом слова «органов государственной власти области» заменить словами «органов государственной власти Кали-

нинградской области», после слова «самоуправления» дополнить словами «муниципальных образований Калининградской области».
4. В статье 7:
1) в абзаце первом слово «заблаговременно» заменить словами «в режимах повседневной деятельности и повышенной го-

товности»;
2) абзац второй дополнить предложением следующего содержания: «Проведение мероприятий по защите населения и тер-

риторий от чрезвычайных ситуаций при угрозе возникновения или возникновении чрезвычайных ситуаций осуществляется в со-
ответствии с планами действий по предупреждению и ликвидации чрезвычайных ситуаций.»;

3) в абзаце четвертом слова «органов исполнительной власти области» заменить словами «исполнительных органов Калинин-
градской области», после слова «самоуправления» дополнить словами «муниципальных образований Калининградской области».

5. В статье 8:
1) в подпункте «д» слова «природного и техногенного характера» исключить;
2) дополнить подпунктом «е» следующего содержания:
«е) осуществляет контроль за соблюдением и исполнением законов Калининградской области в области защиты населения 

и территорий от чрезвычайных ситуаций межмуниципального и регионального характера.».
6. Статью 9 дополнить подпунктами «з», «и», «к» следующего содержания:
«з) принимает решение об оповещении населения и задействовании сетей связи операторов связи для обеспечения переда-

чи в эфир сигналов оповещения и (или) экстренной информации о возникающих опасностях, о правилах поведения населения 
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и необходимости проведения мероприятий по защите, а также об определении зоны (территории) оповещения населения при 
угрозе возникновения или возникновении чрезвычайных ситуаций;

и) принимает решение о выпуске в эфир (публикации) сигналов оповещения и (или) экстренной информации о возникающих 
опасностях, о правилах поведения населения и необходимости проведения мероприятий по защите и задействование редакций 
телеканалов, радиоканалов, печатных средств массовой информации и сетевых изданий, продукция средств массовой информа-
ции которых предназначена для распространения на территории Калининградской области, а также об определении зоны (тер-
ритории) оповещения населения при угрозе возникновения или возникновении чрезвычайных ситуаций; 

к) принимает решение об отнесении возникших чрезвычайных ситуаций к чрезвычайным ситуациям регионального или меж-
муниципального характера, вводит режим повышенной готовности или чрезвычайной ситуации для органов управления и сил 
территориальной подсистемы единой государственной системы предупреждения и ликвидации чрезвычайных ситуаций Калинин-
градской области.».

7. В пункте 1 статьи 10:
1) в подпункте «а» слова «законами области» заменить словами «законами Калининградской области»;
2) в подпункте «з» слова «природного и техногенного характера» исключить;
3) подпункт «и» признать утратившим силу;
4) подпункты «м», «у» после слова «самоуправления» дополнить словами «муниципальных образований Калининградской об-

ласти»;
5) в подпункте «о» слова «в соответствии с подпунктом «и» настоящего пункта» заменить словами «в соответствии с подпун-

ктом «к» статьи 9 настоящего Закона»;
6) дополнить подпунктом «ф» следующего содержания:
«ф) проводит мероприятия по предупреждению чрезвычайных ситуаций межмуниципального и регионального характера и 

ликвидации их последствий, реализует мероприятия, направленные на спасение жизни и сохранение здоровья людей при чрез-
вычайных ситуациях.». 

8. В абзаце первом статьи 18 слова «органами государственной власти области» заменить словами «органами государствен-
ной власти Калининградской области», после слова «самоуправления» дополнить словами «муниципальных образований Кали-
нинградской области».

9. В заголовке, тексте статьи 20 слова «органов исполнительной власти области» заменить словами «исполнительных орга-
нов Калининградской области».

10. В статье 22:
1) в абзаце втором слова «в пункте 1» заменить словами «в абзаце первом»; 2) дополнить абзацем третьим следующего со-

держания:
«Указанные в абзаце первом настоящей статьи резервы финансовых и материальных ресурсов, за исключением госу-

дарственного материального резерва, могут использоваться при введении режима повышенной готовности в случае, ес-
ли это предусмотрено порядком создания и использования резервов (резервных фондов), указанным в абзаце втором на-
стоящей статьи.».

11. В статье 27 слова «акты области» заменить словами «акты Калининградской области», после слова «самоуправления» до-
полнить словами «муниципальных образований Калининградской области».

Статья 2. Внести в Закон Калининградской области от 2 июня 2009 года № 349 «О пожарной безопасности» (в редакции 
Законов Калининградской области от 27 сентября 2011 года № 32, от 28 декабря 2020 года № 512, от 26 декабря 2022 года 
№ 180, от 28 июня 2023 года № 240) следующие изменения: 

1. В статье 1-1:
1) в пункте 2:
подпункт 8 признать утратившим силу; 
в подпункте 12 слова «органами исполнительной власти» заменить словами «исполнительными органами»;
2) в пункте 3:
в абзаце первом слова «органов исполнительной власти» заменить словами «исполнительными органами»;
дополнить подпунктом 10 следующего содержания: «10) разработка и утверждение планов тушения ландшафтных (природ-

ных) пожаров (за исключением лесных пожаров и других ландшафтных (природных) пожаров на землях лесного фонда, землях 
обороны и безопасности, землях особо охраняемых природных территорий), а также организация тушения таких пожаров сила-
ми и средствами единой государственной системы предупреждения и ликвидации чрезвычайных ситуаций, расположенными на 
территории Калининградской области и функционирующими в соответствии с законодательством в области защиты населения 
и территорий от чрезвычайных ситуаций.».

2. В статье 4:
1) пункт 1 изложить в следующей редакции: 
«1. Муниципальная пожарная охрана создается органами местного самоуправления муниципальных образований Калининград-

ской области на территории данных муниципальных образований.»;
2)  пункт 2 после слова «самоуправления» дополнить словами «муниципальных образований Калининградской области».
3. Пункт 1 статьи 5 после слов «населенных пунктах» дополнить словами «муниципальных образований Калининградской области».

Статья 3. Настоящий Закон вступает в силу по истечении десяти дней после дня его официального опубликования, за ис-
ключением подпункта 2 пункта 4, подпункта 1 пункта 5, подпунктов 2, 6 пункта 7 статьи 1, абзаца второго подпункта 1, абзаца 
третьего подпункта 2 пункта 1 статьи 2 настоящего Закона, которые вступают в силу с 26 ноября 2024 года.

Губернатор Калининградской области А.С.Беспрозванных
 
г. Калининград
1 октября 2024 года
№ 363

РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
ЗАКОН

КАЛИНИНГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ

О внесении изменений 
в отдельные законы Калининградской области

 (Принят Законодательным Собранием Калининградской области 
(седьмого созыва) 26 сентября 2024 года)

Статья 1. Внести в Закон Калининградской области от 28 июня 2005 года № 609 «О государственной гражданской службе 
Калининградской области» (в редакции Законов Калининградской области от 13 октября 2005 года № 664, от 29 ноября 2005 
года № 696, от 15 декабря 2005 года № 704, от 28 декабря 2005 года № 712, от 12 июля 2006 года № 36, от 29 июня 2007 
года № 148, от 29 апреля 2009 года № 338, от 29 июня 2009 года № 359, от 29 января 2010 года № 415, от 4 мая 2010 года 
№ 449, от 10 июня 2010 года № 459, от 2 июля 2010 года № 478, от 14 декабря 2010 года № 526, от 5 декабря 2011 года 
№ 58, от 15 февраля 2012 года № 86, от 25 апреля 2013 года № 224, от 25 апреля 2013 года № 225, от 1 июля 2013 года 
№ 251, от 2 октября 2013 года № 259, от 3 декабря 2014 года № 374, от 21 октября 2015 года № 461, от 23 декабря 2015 
года № 508, от 30 ноября 2016 года № 15, от 24 апреля 2018 года № 166, от 2 июля 2018 года № 194, от 24 декабря 2018 
года № 249, от 13 июля 2020 года № 429, от 1 декабря 2020 года № 481, от 3 марта 2021 года № 534, от 7 июня 2021 го-
да № 563, от 8 декабря 2021 года № 35, от 23 мая 2022 года № 91, от 3 октября 2022 года № 130, от 27 февраля 2023 го-
да № 197, от 28 июня 2023 года № 235, от 26 декабря 2023 года № 296, от 26 декабря 2023 года № 300, от 20 июня 2024 
года № 353) следующие изменения: 

1. В статье 1:
1) абзац второй дополнить словами «(далее – государственные органы)»;
2) в абзаце четвертом слова «вид государственной службы, представляющей» заменить словами «составная часть государ-

ственной гражданской службы Российской Федерации, представляющая», слова «государственных органов Калининградской 
области» заменить словами «государственных органов».

2. В статье 3 слова «государственных органов Калининградской области» заменить словами «государственных органов».
3. В статье 3-2:
1) в подпункте 1 пункта 1 слова «органах исполнительной власти» заменить словами «исполнительных органах»;
2) в пункте 3 слова «государственных органов Калининградской области» заменить словами «государственных органов».
4. В пункте 2 статьи 6 слова «государственных органах Калининградской области» заменить словами «государственных органах».
5. В пунктах 1, 2 статьи 9.2, статье 11-1 слова «государственных органов Калининградской области» заменить словами «го-

сударственных органов».
6. В пункте 2 статьи 14-1:
1) в подпункте 1 слова «органах исполнительной власти» заменить словами «исполнительных органах»;
2) в подпункте 2 слова «Калининградской области» исключить.
7. Статью 16 изложить в следующей редакции:
«Статья 16. Возмещение расходов, связанных со служебными командировками, с переездом гражданского 

служащего и членов его семьи в другую местность при переводе гражданского служащего по инициативе пред-
ставителя нанимателя на иную должность гражданской службы в том же государственном органе либо в другом 
государственном органе

1. Гражданскому служащему возмещаются расходы, связанные со служебными командировками.
Порядок и условия командирования гражданского служащего устанавливаются нормативным правовым актом Правитель-

ства Калининградской области.
2. Гражданскому служащему возмещаются расходы, связанные с переездом гражданского служащего и членов его семьи 

в другую местность при переводе гражданского служащего по инициативе представителя нанимателя на иную должность граж-
данской службы в том же государственном органе либо в другом государственном органе. 

Порядок и условия возмещения гражданскому служащему расходов, указанных в абзаце первом настоящего пункта, устанав-
ливаются нормативным правовым актом Правительства Калининградской области.».

8. В статье 17:
1) в абзаце третьем пункта 7 слова «государственных органов Калининградской области» заменить словами «государствен-

ных органов»;
2) в пункте 8 слова «государственном органе Калининградской области» заменить словами «государственном органе».
9. В статье 18:
1) в наименовании слова «Калининградской области» исключить;
2) в пункте 1 слова «государственного органа Калининградской области» заменить словами «государственного органа»;
3) в пункте 6 слова «органов государственной власти Калининградской области, государственных органов Калининградской 

области» заменить словами «государственных органов».
10. В абзаце первом пункта 3 статьи 20 слова «органов государственной власти» заменить словами «государственных органов».
11. Пункт 1 статьи 23 изложить в следующей редакции:
«1. Представитель нанимателя в соответствии с Федеральным законом «О государственной гражданской службе Российской 

Федерации», другими федеральными законами, иными нормативными правовыми актами о гражданской службе, нормативными 
актами государственного органа и со служебным контрактом обязан создавать условия, необходимые для соблюдения граждан-
скими служащими служебной дисциплины.».

12. Дополнить статьей 23-1 следующего содержания:
«Статья 23-1. Порядок проведения служебных проверок

Порядок проведения служебных проверок в отношении гражданских служащих утверждается нормативным правовым актом 
Правительства Калининградской области с учетом положений статьи 59 Федерального закона «О государственной гражданской 
службе Российской Федерации».».

13. В пункте 2 статьи 24 слова «государственным органом Калининградской области» заменить словами «государственным 
органом». 

14. В статье 25:
1) в пунктах 1, 2 слова «государственных органов Калининградской области» заменить словами «государственных органов»;
2) в пункте 3 слова «Калининградской области» исключить.
15. В абзаце первом пункта 2 статьи 27 слова «государственном органе Калининградской области» заменить словами «госу-

дарственном органе», слова «государственных органах Калининградской области» заменить словами «государственных органах».

Статья 2. Внести в приложение к Закону Калининградской области от 5 декабря 2011 года № 58 «О кадровом резерве на 
государственной гражданской службе Калининградской области» (в редакции Законов Калининградской области от 25 апреля 
2013 года № 225, от 2 октября 2013 года № 259, от 30 ноября 2016 года № 15, от 24 апреля 2018 года № 166, от 24 дека-
бря 2018 года № 249, от 25 июня 2021 года № 571, от 8 декабря 2021 года № 35, от 27 февраля 2023 года № 197, от 20 
июня 2024 года № 353) следующие изменения:

1. Пункт 8 дополнить подпунктом 8 следующего содержания:
«8) гражданских служащих, увольняемых с гражданской службы в случае невозможности перевода гражданского служаще-

го в соответствии с пунктами 3 – 5, 9, 12 – 14 части 5 статьи 28 Федерального закона 
«О государственной гражданской службе Российской Федерации» на иную должность гражданской службы в связи с ее от-

сутствием или в случае отказа гражданского служащего от перевода на иную должность гражданской службы в соответствии 
со статьей 28 Федерального закона «О государственной гражданской службе Российской Федерации», - по решению предста-
вителя нанимателя с согласия указанных гражданских служащих.».

2. В пункте 9 цифры «6, 7» заменить цифрами «6 - 8».
3. В пункте 40 слова «Калининградской области» исключить.
4. Приложение № 1 изложить в редакции согласно приложению к настоящему Закону.

Статья 3. Настоящий Закон вступает в силу по истечении десяти дней после дня его официального опубликования.

Губернатор Калининградской области А.С.Беспрозванных

г. Калининград
1 октября 2024 года
№ 364

Приложение 
к Закону Калининградской области
«О внесении изменений 
в отдельные законы Калининградской области»
от 1 октября 2024 года № 364

Приложение № 1
к Положению о кадровом резерве на государ-
ственной гражданской службе Калининград-
ской области

ФОРМА

КАДРОВАЯ СПРАВКА,
содержащая сведения о государственном гражданском
служащем Калининградской области или гражданине 

Российской Федерации, включаемом в кадровый резерв 
 

_______________________________________________________________
(наименование государственного органа Калининградской области)

Место 
для 

фотографии

1. Фамилия ________________________________________________________________________
Имя ____________________________________________________________________________
Отчество (при наличии) ____________________________________________________________

2. Если изменялись фамилия, имя или 
отчество (при наличии), то указать их, а 
также когда, где и по какой причине они 
были изменены

3. Число, месяц, год и место рождения 
(село, деревня, город, район, область, 
край, республика, страна)

4. Гражданство  
(если изменялось, то указать, когда и по 
какой причине)

5. Домашний адрес (адрес регистрации по 
месту жительства, по месту пребывания), 
номер телефона, адрес электронной 
почты

6. Образование (указать уровень 
профессионального образования, в 
каких образовательных организациях 
оно получено, номера дипломов, даты 
их выдачи, направление подготовки или 
специальность по диплому, квалификация 
по диплому)

7. Ученая степень, ученое звание (когда 
и кем присвоены, номера дипломов, 
аттестатов)

8. Профессиональный уровень с учетом 
области и вида профессиональной 
служебной деятельности 
в соответствующем государственном 
органе
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9. Выполняемая работа (замещаемая 
должность, наименование организации, 
включая обучение в профессиональных 
образовательных организациях и 
образовательных организациях высшего 
образования, военную службу, работу по 
совместительству, предпринимательскую 
деятельность и др.) с начала трудовой 
деятельности

10. Сведения о профессиональных 
достижениях

11. Стаж государственной гражданской 
службы на дату включения 
в кадровый резерв

лет месяцев *

12. Стаж работы по специальности 
(направлению подготовки) на дату 
включения в кадровый резерв

наименования специальностей
(направлений подготовки), стаж работы по каждой из них*:

13. Группа должностей государственной 
гражданской службы Калининградской 
области, на которые может быть 
осуществлено назначение из кадрового 
резерва

[ ] 13.1 высшая
[ ] 13.2 главная
[ ] 13.3 ведущая
[ ] 13.4 старшая
[ ] 13.5 младшая

14. Основание и правовой акт о 
включении в кадровый резерв

[ ] 14.1 по результатам конкурса
на включение в кадровый резерв
[ ] 14.2 по результатам конкурса
на замещение вакантной должности
[ ] 14.3 по результатам аттестации
[ ] 14.4 в связи с сокращением должностей
[ ] 14.5 в связи с упразднением
государственного органа
[ ] 14.6 в связи с увольнением по одному
из оснований, предусмотренных частью 1 статьи 39 Федерального закона 
«О государственной гражданской службе Российской Федерации»
[ ] 14.7  в случае невозможности перевода 

на иную должность в связи с ее отсутствием или в случае отказа 
государственного гражданского служащего Калининградской области от 
перевода на иную должность

14.8 наименование и реквизиты правового акта о включении в кадровый резерв:

15. Информация о мероприятиях 
по профессиональному развитию в период 
нахождения в кадровом резерве

15.1 дополнительное профессиональное образование:
[ ] профессиональная переподготовка
[ ] повышение квалификации
наименования образовательных программ, год получения дополнительного 
профессионального образования, объем учебных часов, дипломы, удостоверения, 
справки:

15.2 иные мероприятия по профессиональному развитию, год их проведения, 
документы (при наличии):

16. Основание и правовой акт об 
исключении из кадрового резерва

[ ] 16.1 личное заявление
[ ] 16.2 назначение на должность
из кадрового резерва
[ ] 16.3 увольнение с государственной
гражданской службы Калининградской области
[ ] 16.4 непрерывное пребывание
в кадровом резерве более 3 лет
[ ] 16.5 совершение дисциплинарного
проступка
[ ] 16.6 понижение в должности
[ ] 16.7 иное:

16.8 наименование и реквизиты правового акта об исключении из кадрового 
резерва:

(должность лица, ответственного за подготовку 
справки)

(подпись) (расшифровка подписи)

«___» _________________ 20__ года

* Определяется в соответствии со статьей 8 Закона Калининградской области «О государственной гражданской службе Ка-
лининградской области».

РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
ЗАКОН

КАЛИНИНГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ

О внесении изменений в Закон Калининградской области 
«О молодежной политике в Калининградской области»

(Принят Законодательным Собранием Калининградской области
(седьмого созыва) 26 сентября 2024 года)

Статья 1. Внести в Закон Калининградской области от 2 ноября 2021 года № 14 «О молодежной политике в Калининград-
ской области» (в редакции Закона Калининградской области от 7 июля 2022 года № 111) следующие изменения:

1. В статье 3:
1) пункт 1 после слов «контроля за их» дополнить словами «соблюдением и»;
2) в подпункте 3 пункта 2 слова «государственной власти» исключить;
3) подпункт 1 пункта 3 после слова «социально-экономических,» дополнить словом «экологических,»;
4) в пункте 4 слова «государственной власти» исключить.
2. Подпункт 10 пункта 1 статьи 5 дополнить словами «и молодых работников».
3. В статье 13:
1) заголовок дополнить словами «и молодых работников»;
2) абзац первый пункта 1 после слов «молодых специалистов» дополнить словами «и молодых работников».

Статья 2. Настоящий Закон вступает в силу по истечении десяти дней после дня его официального опубликования.

Губернатор Калининградской области А.С.Беспрозванных

г. Калининград
2 октября 2024 года
№ 365

 ■ ПСИХОЛОГ И Я

Оксана НАРАЛЕНКОВА

Редко озвучиваемая, 
но чистая правда: ро-
дительство может быть 
тяжелым испытанием. 
Ведь, по сути, это кру-
глосуточная работа, без 
выходных и отпусков, 
сверхответственная, 
да еще и неоплачивае-
мая. Недавнее исследо-
вание, затронувшее 42 
страны, показало, что 
распространенность 
эмоционального выго-
рания среди родителей 
высока по всему миру. 
В России этот показа-
тель варьируется от 5 
до 6 процентов. Мож-
но ли не доводить се-
бя до состояния, когда 
общение с детьми уже 
не в радость, а из дома 
хочется сбежать?

Оказывается, простая 
привычка говорить друг 
другу «спасибо» может 
качественно улучшить 
отношения в семье и 
снизить уровень стрес-
са. Выражение благо-
дарности за приготов-
ленный завтрак или 
обед, поглаженную 
одежду и помощь с уро-
ками улучшает отноше-
ния. Проверено на 593 
американских родите-
лях и детях в возрасте 
от 4 до 17 лет.

БЛАГО ДАРЯТ
 ✓ Особенно заметный 

эффект дает благодар-

ность от более взрослых 
детей.

 ✓ Матери в целом чув-
ствуют себя менее цен-
ными в семье, чем от-
цы. И благодарят маму 
дети реже, и супруг тоже 
лишний раз «спасибо» 
не скажет. А ведь вклад 
мам в семейную атмос-
феру, особенно в стра-
нах с традиционным 
укладом жизни, огро-
мен!

 ✓ Поэтому именно ма-
терям особенно важно 
получать подтвержде-
ние их вклада в семей-
ное благополучие - сло-
ва благодарности.

Правда, чтобы дети 
начали маму с папой 
благодарить, есть од-
на хитрость, отмечают 
исследователи. Детей 
этому нужно научить. 
А как это сделать, меж-
ду прочим, отдельное 
умение.

ПРИВИВАЕМ 
ХОРОШИЕ МАНЕРЫ

Авторы исследования, 
американские ученые, 
считают, что для при-
учения детей к волшеб-
ному слову полезны 
следущие приемы.

 ✓ Во-первых, нужно 
обращать внимание сы-
новей и дочерей на то, 
сколько для них делают 
другие люди. Расскажи-
те, что кое-кто пригото-
вил этот вкусный ужин 
и кто-то должен будет 

убрать посуду со 
стола после то-
го, как вы поели. 
Постепенно во-
влекайте ребен-
ка в посильные 
домашние дела, 
включая и при-
готовление еды, 
и домашние по-
купки, и уборку. 
Подрастающее 
поколение тоже 
нужно благода-
рить за сделан-
ное.

 ✓ Во-вторых, важен 
родительский договор 
между собой. Если вы 
с супругом благодарите 
друг друга, то и ребенок 
будет это подмечать. И 
обращайте его внима-
ние на то, какие усилия 
в воспитание вкладыва-
ет ваш партнер. Напри-
мер, так: «Здорово, что 
папа сходит с тобой на 
дальнюю площадку се-
годня утром. Он знает, 
как сильно ты любишь 
там играть, и хочет сде-
лать для тебя что-то осо-
бенное».

 ✓ Демонстрируйте де-
тям, как вам приятно, 
как вы гордитесь ими, 
когда они выража-
ют благодарность. Но 
объясните, что чрез-
мерной благодарности 
адекватные люди не 
ждут. И что если по-
могли поднять по сту-
пеням тяжелый чемо-
дан, это не делает тебя 
должником на веки веч-
ные.

 ✓ Расскажите младше-
му поколению о том, 
как можно еще выра-
жать свою благодар-
ность. Например, другу 
за хорошую совместную 
игру или учебу, хоро-
шую передачу в футбо-
ле, общее решение за-
дачки по математике, за 
отлично проведенный 
день рождения. Не будет 
лишним даже простое 
сообщение в мессен-
джере.

Ученые доказали 
волшебство 
слова 
«спасибо!»

О главных открытиях в мире науки - в программе 
«Передача данных» каждый будний день 

в 22.00 на Радио «КП»

Привычка детей благодарить 
за «бытовое 
обслуживание» защищает 
родителей 
от выгорания.
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

Но некоторые продавцы 
решили проехаться на хай-
пе вокруг субкультуры. И 
теперь адаптируют чуть ли 
не любые товары под нуж-
ды квадроберов. В списке 
категорий при поисковом 
запросе «квадробика» есть 
настенная вешалка, хи-
рургический набор, халва 
и домкрат…

ХАЛАТИК С УШКАМИ
Если разобраться, то все 

дети немного квадроберы. 
Особенно когда маленькие. 
Ползают же на четверень-
ках? Что-то нечленораздель-
ное говорят? Ну и родители 
еще масла в огонь подлива-
ют. Сюсюкают, зайчиками 
и котиками называют. А по-
сле ванны еще и в халатик с 
ушками одевают! Особенно 
если его получилось найти 
на маркетплейсе со скидкой 
всего за 2127 рублей.

Но это все шутки, конеч-
но. Десятки психологов уже 
объяснили, что играть в жи-
вотных лет до 10 - 12 - это 
нормально. А вот если поз-
же - немного странно...

КОНУРА 
ДЛЯ МАЛЬЧИКА 25 ЛЕТ

На маркетплейсах вовсю 
предлагают домики для ква-
дроберов. С виду они похожи 
на собачьи будки, склеенные 
из листов ЛДСП.

Цена начиналась с 19 тысяч 
рублей, но быстро выросла 
до 27 тысяч. Все из-за хайпа 
в новостях.

- Для мальчика-квадробера 
25 лет подойдет? - спрашива-
ет пользователь-остряк.

- Напишите габариты маль-
чика. Если он не стокило-
граммовый скуф, то должен 
подойти, - в том же стиле от-
вечает продавец.

А на сайтах объявлений под 
видом «домиков для квадро-
беров» стали продавать ста-
рые ненужные собачьи будки. 
Цена - от 3000 рублей.

ДУХИ «ДЛЯ» И «ОТ»
Чтобы сойти за своего в стае 

квадроберов, нужно правиль-
но пахнуть. Для этого бизнес-
мены придумали специаль-
ные, почему-то фруктовые, 
ароматы. Стоит это удоволь-
ствие от 550 рублей.

Как пишут благодарные 
пользователи, «духи вкус-
ненькие», «нашему квадро-
беру понравилось, аж хвости-
ком повилял».

Кстати, после скандаль-
ных историй с квадробера-
ми, покусавших ни в чем не 
повинных прохожих и даже 
их собак, предприниматели 
выпустили другую линейку. 
На сей раз духи-оберег от ква-
дроберов. Уж не знаем, каки-
ми «ароматами» они отпуги-
вают кусачих тинейджеров, 
но пользователи оценили:
«Квадроберы еще не подбе-
гали - спасибо, защитило».

«А ПОКОРМИТЬ?»
Квадробер как-никак жи-

вое существо, поэтому ему 

надо чем-то питаться. И 
спрос, естественно, родил 
предложение. В Сети про-
даются разные виды корма. 
Как правило, внутри - сухой 
завтрак (шоколадные шарики 

похожи на еду для собак или 
кошек).

Комментарии к «корму» - 
под стать самим товарам.

 ✓  Для беременных квадро-
берш подойдет?

 ✓  А для кастрированных 
особей?

 ✓ К пиву когда будет?
 ✓  Мне кажется, что я бобр. 
Есть у вас дрова со вкусом 
пломбира?

НА ДЛИННОМ ПОВОДКЕ
Ну и, конечно, правильный 

хозяин (читай - родитель) 
должен выгуливать и дрес-
сировать своего квадробера. 
Чтобы он вел себя прилично, 
на людей не бросался и вы-
полнял простейшие команды.

Но если вы хотите кому-
то делегировать это занятие, 
придется раскошелиться. 
На сайтах объявлений пред-
лагается услуга по выгулу 
квадробера - от 1500 руб-
лей. Это примерно втрое до-
роже, чем выгул настоящей 
собаки.

Чем бы дитя ни тешилось, 
лишь бы не лаяло

Читатели «КП» в соцсетях активно обсуждают увле-
чение детей квадробингом и стремление депутатов его 
запретить. Мы выбрали несколько полярных отзывов.

Кто такие 
квадроберы

Депутаты Госдумы вот уже не-
сколько недель грозят «дикими 
штрафами» и хотят запретить 
квадроберов. Если до вас еще 
не донесся их лай, рев и скрип 
зубов, объясняем, откуда есть 
пошли квадроберы на Руси.

Квадробика  - это «аэробика 
на четырех ногах». Изначально 
термин появился в Японии. Есть 
там такой чудик - Кэнити Ито. В 
детстве его дразнили, что он вы-
глядит как обезьяна. Он настоль-
ко вошел в образ, что решил 
бегать, как мартышка. И даже 
попал в Книгу рекордов Гиннес-
са, пробежав стометровку на 
четвереньках за 15,71 секунды.

А дальше свое дело сделали 
соцсети. В 2020 году подростки 
в США стали одеваться животны-
ми: в ход пошли маски, наклад-
ные хвосты, костюмы. Тинейдже-
ры принялись не только бегать 
по улицам на четвереньках, но 
и копировать другие повадки 
животных: лаять, рычать, есть 
корм из миски. А потом ради 
хайпа - набрасываться на ничего 
не подозревающих людей в пар-
ках. Снимая все это и выкладывая 
в интернет. Отсюда и скандал 
вокруг этой субкультуры. Одно 
дело - невинная игра в домаш-
них условиях. И совсем другое - 
хулиганство.

ВМЕСТО РЕЗЮМЕ
Продать свои товары на маркетплейсе сейчас проще простого. 

Некоторые бизнесмены поступают так. Сначала создают образец и 
тут же выбрасывают рекламу (так было с футболками с ухом Трампа 
сразу после покушения). Если спрос есть, быстро штампуют партию 
и отправляют покупателям.

С товарами для квадроберов - примерно то же самое. Был обычный 
товар (например, шоколадные шарики), а стал специализированный 
(«корм для квадробера») по цене в разы дороже оригинала.

- В большинстве своем подобные товары  - это маркетинговые 
уловки. Продаются же «витамины счастья» или «денежные пилюли». 
А внутри - мармелад. Покупая его, мы вряд ли полагаем, что он как-
то изменит наше мироощущение или благосостояние. Это игра. То 
же самое и с товарами для квадроберов: некоторые предпринима-

тели решили зарабо-
тать на хайпе, - счи-
тает руководитель 
маркетингового 
агентства Ольга 
Ефимова.

ЗА
Лидия Михайловна:
Подрастут и забудут свой квадробинг, как 

погремушки. Это лучше, чем в играх компью-
терных зависать. Главное  - присматривать за своими 
детьми, чтобы не переходили черту.

Лейла Вилюга:
Хватит пугать родителей всеми этими законами! По-

чему раньше никому никакие штрафы не давали за 
панков, эмо?

Алексей Лисков:
Отстаньте от детей, перебесятся. Да и определенная 

социализация в этом есть. Мало настоящих проблем в 

ПРОТИВ
Юрий Крылов:
Забрать гаджеты! И через 

неделю выпадет шерсть, отвалятся хво-
сты и ходить станут на двух ногах.

Валентина Бабич:
Все это от незанятости ума. Ну ладно, 

попрыгали, помяукали, погавкали... Но 
когда смотришь ролики, где мать или 
бабка тащит на поводке свое чадо, то 
это что?! Больные люди, и их вместе с 
этими «чадами» следует лечить!

Вера Моисеева:
Таких детей надо высмеивать и на ули-

цах, на ТВ и в печати. Дети очень боятся 
быть смешными.

Иван Казанцев:
Чем бы дитя ни тешилось, лишь бы 

не лаяло.

ГЛАС НАРОДА

А есть на сайтах объявлений и такие услуги. 
Стоимость тренинга - 10 тысяч рублей! 

Но если хозяин... то есть родитель хочет, чтобы его 
«питомец» вел себя прилично и не кусал гостей 

за пятки, стоит подумать о таких курсах.

Ребенок по имени Гав
От корма 
для квадроберов 
до звериных духов: 
интернет-магазины 
завалены товарами 
для «четвероногих 
детей».

Ничего, 
что в такой 

«домик» влезет 
разве что 

передняя лапа. 
Заработать 

на хайпе всем 
хочется!

Есть подозрение, 
что такими «духами» 

можно отпугнуть не только 
четвероногих...

Кто такие 
СПРАВКА «КП»
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РАБОЧИЙ? КЛАСС!
Председатель ПС 
Вячеслав Володин - о том, 
как вернуть молодежь 
к станку
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СОЮЗНЫЙ БЮДЖЕТ 
ПО ОСЕНИ СЧИТАЛИ
Денег достаточно, чтобы 
запустить новые проекты

УРАЛ ДО МИНСКА 
ДОШАГАЛ
Челябинская область 
показала свои 
возможности

«ДОКТОР ШЛЯГЕР» 
ЗАКОНЧИЛ КОНЦЕРТ
Но песни его еще долго 
будут звучать для 
миллионов поклонников

Распространяется бесплатно
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Калужские ребята начали учебу в звездной школе, 
построенной белорусами

СТАРТОВАЛИ С «БАЙКОНУРА»
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Андрей МОШКОВ

 ■ Зачем украинские беспи-
лотники запустили в  воз-
душное пространство Бела-
руси в то же время, когда там 
летел глава государства?

УДАЛОСЬ 
ВЫСТОЯТЬ
«Живет в белорусском поле-

сье кудесница леса - Олеся» - 
все знают эту замечательную 
песню «Сябров». Расположено 
чудесное место в Брестской 
области.

- Приехал, чтобы душой от-
дохнуть и принять серьезное 
решение по развитию нашего 
Полесья, - сказал Александр 
Лукашенко во время визита 
в агрогородок Парохонск.

На следующий день 
кудесников-аграриев че-
ствовали на фестивале 
«Дажынкі-2024». Президент 
вручил награды самым-самым 
руководителям, комбайне-
рам, агрономам, механиза-
торам, водителям - за хлеб 
и труд:

- Вы действительно герои 
нашего дня.

Именно крестьяне, по его 
словам, вытащили страну 
в кризисные 90-е:

- Время было очень слож-
ное. Обвал экономики, про 
село говорить нечего вооб-
ще - полное обнищание, спад 
производства, и прежде всего 
сельхозпродукции. Но самое 
страшное в то время был не 
спад, а безвременье. Мы не 
знали, что делать, куда идти, 
каким путем. Словом, разброд 
и шатание. Кто постарше, дол-
жен помнить, что мы тогда 
буквально стояли на краю 
пропасти, а кто-то уже был 
там. И у нас было два вари-
анта. Или бороться за право 
свободно и достойно жить 
на своей земле, сохранив ее. 

Или всем очутиться в этой 
пропасти и погибнуть. Тогда 
активно, не глядя ни на что, 
вы помогали мне, совсем еще 
зеленому президенту. И мы 
не согнулись, мы выстояли. 
Белорусские продукты хоро-
шо знают и любят далеко за 
пределами страны.

- В условиях незаконных фа-
шистских беспрецедентных 
санкций, которые в последние 
годы вводятся против нашего 
государства, именно экспорт 
сельхозпродукции дал осталь-
ным отраслям возможность 
адаптироваться к новой си-
туации и переориентировать-
ся на другие рынки сбыта. Да, 
мы много сами себя критику-
ем, и правильно. Однако ес-
ли посмотреть правде в глаза, 
у нас есть чем гордиться.

Председатель Брестского 
облисполкома Петр Пар-
хомчик вместе с караваем 
преподнес главе государства 

символичный подарок - две 
лошади полесской породы.

- Трудолюбивая порода - та, 
которая помогала людям вы-
жить в разные тяжелые мо-
менты, - объяснил он.

- Не успел назначить губер-
натором - пересадил меня на 
лошадь, - пошутил президент. - 
Но я думал, корову подарят. 
Подарили лошадь. Тоже непло-
хо. Есть у меня лошади - и из-за 
рубежа, и прочие. Я их берегу. 
Поэтому эти две ваши лошад-
ки (я знаю, что это за порода) 
найдут хорошее место в моем 
президентском хозяйстве.

САМИ НЕ СТАНУТ 
«ЗАМОЖНЫМI»  
И КРЕПКИМИ
Как всегда, состоялся разго-

вор с жителями. Начали с то-
го, что происходит на границе 
с Украиной.

- Они подводят войска - мы 
подводим. Чтобы не было не-

ожиданностей, как в 1941-м. 
То есть мы делаем все в ответ. 
Мы никогда не инициирова-
ли какое-то противостояние. 
Ни в коем случае. Нам это не 
надо. Что такое война? Это 
катастрофа. Поэтому мы дела-
ем все для того, чтобы мирно 
закончилось это, - объяснил 
глава РБ. - Вы не переживай-
те, мы не собираемся воевать 
с украинцами. И они не хотят 
с нами воевать: куда им еще 
эту обузу? А нам зачем? Там 
же наши люди живут. Мы бу-
дем делать все для того, чтобы 
сосуществовать с Украиной 
мирно. Если они этого хотят. 
Народ этого хочет, но пока 
верхушкой Украины, говорят, 
управляют американцы,

Зеленский «не выводится» 
из Вашингтона, согласовыва-
ет каждый свой шаг:

- Он не едет в Минск и Мо-
скву, чтобы договориться 
и в конце концов закончить 

эту войну. Он думает, что аме-
риканцы восстановят Укра-
ину после войны, и они бу-
дут «заможнымi», крепкими, 
мудрыми. Власть поменяет-
ся - скажут: «Володя, ты кто 
такой?» Руководству Украи-
ны надо взять голову в руки 
и понять, что им прежде всего 
надо будет восстанавливать 
страну. С помощью близких 
им людей, прежде всего бе-
лорусов.

Есть план действий, если 
Польша решит прихватить 
Восточные Кресы:

- Как западную Беларусь, 
так и западную Украину. 
И там господствовать. Если 
только поляки влезут на Укра-
ину и попытаются запад от-
тяпать, мы будем украинцев 
поддерживать. Потому что мы 
понимаем, что следующие бу-
дем мы.

Прошла информация, что 
одновременно с вертолетом 
президента в воздушном про-
странстве Беларуси были за-
мечены два беспилотника. 
Народ спросил: не на него ли 
ГУР покушался?

- Смотрю, летели они очень 
низко, необычно низко. На-
верное, чтобы электронными 
средствами с Украины было 
не видно. Конечно, они вер-
толет видят: он же большой, 
это не беспилотник. Нор-
мально прилетели. Поэтому 
я тут особо не парюсь, как в 
народе говорят, по этому по-
воду. И потом, знаете: сбить 
вертолет президента  - это 
война, которая украинцам 
не нужна. Хотя, конечно, что 
тут говорить, это неприятно, -  
признался Александр Лука-
шенко.

СБИТЬ ВЕРТОЛЕТ ПРЕЗИДЕНТА - ЭТО ВОЙНА
Александр ЛУКАШЕНКО:

 ■ Александр Лукашенко поздравил Владимира 
Путина с днем рождения.

Пожелал Владимиру Путину доброго здоровья и долго-
летия, счастья и успехов в государственной деятель-
ности на благо российского народа и большой страны. 
«Ваши глубокое понимание исторической миссии 
России, личная ответственность за судьбу народа 
и Отчизны стали надежным залогом укрепления ее 
государственности и суверенитета, наращивания 
социально-экономического потенциала и междуна-
родного авторитета», - говорится в поздравлении.

В Беларуси высоко ценят его принципиальный настрой 
на дальнейшее развитие белорусско-российских отно-
шений союзничества и стратегического партнерства. 
Благодаря позиции российского лидера значительно 
ускорилась экономическая интеграция в Союзном го-
сударстве:

- Уверен, сообща нам удастся открыть новые горизон-
ты и наметить перспективные направления сотрудни-
чества, отвечающие современным вызовам и обеспе-
чивающие расширение многоплановых связей между 
нашими странами.

Смог поздравить с праздником и лично - Александр 
Лукашенко прилетел в Москву, где пройдет заседание 
Совета глав государств - участников СНГ.

 ■ Президент ответил на страшилки ЦИПСО 
о том, что он «хочет захватить Чернобыль-
скую АЭС».

Генеральный директор Международного агент-
ства по атомной энергии Рафаэль Гросси во вто-
рой раз приехал в Минск. Прошлый визит был 
двенадцать лет назад. Тогда строительство АЭС 
в Островце еще только обсуждали.

- Сейчас с большим удовольствием можно наблю-
дать, что оба энергоблока ядерной электростанции 
находятся в эксплуатации, - сказал он на встрече 
с белорусским президентом.

Беларусь - член МАГАТЭ.
- Это прежде всего объясняется тем, что мы стали 

ядерной державой: мы построили атомную стан-
цию, - сказал глава государства. - Хотел бы обра-
тить ваше внимание - самую современную и самую 
безопасную, надеюсь, атомную станцию в мире.

БелАЭС относится к поколению «три плюс», рос-
сийские специалисты возвели ее по последнему 
слову техники. Специалисты всех уровней, в том 
числе и МАГАТЭ, признают, что сейчас это самый 
надежный и защищенный проект в мире.

Но даже несмотря на это, вой со стороны соседей 
не прекращается.

- Вы это видите в Литве: им неймется не только 
по поводу нашей атомной станции, но и вообще 
в связи с тем, что происходит в нашей Белару-

си, - сказал Александр Лукашенко. - А вообще вы 
должны знать, что мы привержены безопасности, 
миру. Сделаем все, на что мы способны, что от 
нас зависит. Мы разумные люди и на разного рода 
авантюры не бросаемся.

Упомянул президент об этом не просто так - 
на Украине придумали очередную страшилку: 
мол, Лукашенко хочет захватить Чернобыльскую 
станцию.

- Я только до сих пор не могу понять: что в основе 
этого лежит, зачем Лукашенко Чернобыльская стан-
ция? - удивленно вскинул бровь глава РБ. - Мы и так 
натерпелись от того, что произошло после взрыва 
этой атомной станции, которую - заметьте - мы не 
строили, мы не обслуживали и мы не взрывали. 
А основная беда легла на четверть нашей терри-
тории. И мы до сих пор боремся с последствиями 
катастрофы. Поэтому я вас абсолютно заверяю, что 
это глупость полная, которая меня даже удивила. 
Мы в страшном сне не могли представить, что нам 
придется «захватить» Чернобыльскую станцию и за 
нее потом отвечать. Нет такой необходимости со 
стороны Беларуси. И, поверьте мне, со стороны 
России так же - не было, нет и никогда не будет.

- Для меня особенно отрадно услышать, что на са-
мом высоком уровне выражается самая серьезная 
приверженность к обеспечению ядерной безопас-
ности. Это говорит о многом. Прежде всего о про-
фессионализме, - сказал Рафаэль Гросси.

«ГЛУПОСТЬ ПОЛНАЯ, КОТОРАЯ МЕНЯ ДАЖЕ УДИВИЛА» РЕАКЦИЯПОЗДРАВЛЕНИЕ

«СООБЩА УДАСТСЯ ОТКРЫТЬ 
НОВЫЕ ГОРИЗОНТЫ»

В Парохонской школе Александр Лукашенко 
посмотрел на будущих хозяюшек - 
они учились шить на уроке труда.
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Павел РОДИОНОВ

 ■ О чем нас учит семья 
и  школа. Слова из песни 
Высоцкого Владимир Путин 
вспомнил на встрече с луч-
шими педагогами страны 
накануне их профессио-
нального праздника.

ПОЧУВСТВОВАТЬ 
«ВКУС» КНИГИ
Поэт пел в шутку. А тут  - 

серьезный разговор об об-
разовании, чтобы ребята 
были подкованы в науках 
и с младых ногтей любили 
свою Родину и  гордились 
ею. Отдельно глава государ-
ства обратился к учителям 
из Донбасса, Новороссии, 
а также Курской, Брянской, 

Белгородской областей:
- В очень непростых обстоя-

тельствах вы делаете все для 
того, чтобы дети могли учить-
ся, демонстрируете исключи-
тельную верность профессио-
нальному долгу и настоящее 
мужество. Хочу поблагода-
рить вас за вашу позицию. 
Повторю: образовательное 
пространство на всей терри-
тории нашей страны едино. 
И необходимо, чтобы оно от-
вечало самым высоким стан-
дартам повсеместно, во всех 
регионах.

Кричащая тема - цифрови-
зация. Точнее, ее плюсы и ми-
нусы. Помимо очевидных 
преимуществ, цифра, прон-
зившая нашу жизнь во всех 
сферах, таит в себе коварную 

засаду. А именно - выхола-
щивает речь. Русский язык 
велик и могуч. Но послушать, 
как сплошь и рядом говорят 
молодые, - словарный запас 
у них меньше, чем у людо-
едки Эллочки из «Двенадца-
ти стульев». А ведь культура 
языка, как заметила одна из 
педагогов, - ключевой залог 
сохранения национальной 
идентичности.

- Абсолютно согласен, нет 
ничего более яркого, чем 
владение своим родным язы-
ком, - поддержал ее Влади-
мир Путин. Нужно прививать 
навыки и любовь к чтению, 
обсуждать литературу. Ко-
нечно, пальчиком нажимать 
кнопочки тоже важно. Но ре-
чевая культура чрезвычайно 

важна. Конечно, буквы все 
должны знать. Но нужно по-
чувствовать «вкус» книги, 
не просто информацию по-
лучать, а вчитываться в те ин-
тонации, в то, что чувствует 
писатель. Эти чувства трудно 
все-таки из гаджетов улав-
ливать, а это важно. Важно - 
уметь чувствовать. И это как 
раз задача педагогов. Давайте 
вместе подумаем, что нужно 
сделать здесь дополнительно.

С МОЛОКОМ  
МАТЕРИ
Быть патриотом своей стра-

ны  - знать ее героическую 
историю и гордиться ею.

- Разумеется, если мы будем 
Иваном, родства не помня-
щим, то у нас и будущего не 

будет никогда, - подчеркнул 
российский лидер.  - У  нас 
есть такие выражения: «впи-
тал с молоком матери», «усво-
ил с младых ногтей». Это все 
 говорит о том, что в самом 
раннем возрасте, конечно, 
определенные базовые ве-
щи мы ребенку должны за-
кладывать. Но все, повто-
ряю, должно быть в рамках 
разумного. Вы знаете, я борь-
бой всю жизнь занимался, 
и  у  нас говорили так: чем 
младше ребенок, тем бо-
лее опытный  тренер  должен 
с  ним работать. Это так 
и есть. Это  тонкие вещи, ко-
торые  необходимо  учитывать  
и не перегибать палку, что-
бы не получить обратный эф-
фект.

Владимир ПУТИН:

 ■ Артем Жога стал полпредом 
на Урале.

ЛИНИЯ ФРОНТА  
В ТЫЛУ
Герой ДНР, кавалер ордена Муже-

ства, один из командиров легендар-
ного донецкого батальона «Спарта», 
воевавший под позывным «Колы-
ма», Артем Жога отныне - чиновник 
государственного масштаба. Полно-
мочный представитель президента 
в Уральском федеральном окру-
ге. О своем назначении он узнал, 
что называется, из первых уст - на 
встрече с Владимиром Путиным 
в Кремле.

- Это большая, важная работа, - 
подчеркнул президент. - Урал - это 
промышленный регион. И не про-
сто промышленный, там большое 
количество предприятий оборонно-
промышленного комплекса сосре-
доточено. И конечно, очень важно 
помогать людям, поддержать в их 
текущей работе. Они очень много 
делают для повышения обороноспо-
собности страны. Но не только обо-
ронка, там и гражданские отрасли 
производства представлены доста-
точно широко. И если вы с этим со-
гласны, сегодня же будет подписан 
Указ о вашем назначении.

- Владимир Владимирович, я сол-
дат, - ни секунды не колеблясь, отве-
тил Жога. - Буду работать и служить 
Родине там, где я нужен на данный 
момент. Да, сейчас линия фронта 
у меня - это больше гражданская 
работа. Но вся работа, которая на-
правлена на обороноспособность, 
на развитие нашей страны, на под-
держку нашей страны, наших лю-
дей - я считаю, это и есть линия бое-
вого соприкосновения. Это и наши 
врачи, педагоги, военкоры, солда-
ты, даже наши школьники, которые 
пишут письма на фронт. Поэтому 
я готов выполнять поставленные 
задачи. Я солдат в первую очередь.

ГЕРОИ НЕ ПОДВЕДУТ
Артем Жога, вместе с другими ге-

роями СВО, был участником прези-
дентской кадровой программы «Вре-
мя героев». И многие ее выпускники 

уже получили серьезные назначения 
на гражданке. Глава государства пе-
речислил лишь нескольких:

- Артур Орлов назначен руководи-
телем «Движения первых», Алексей 
Кондратьев стал сенатором, Герой 
России Игорь Юргин возглавил Ми-
нистерство по молодежной политике 
и социальным коммуникациям Рес-
публики Саха, Александр Суразов 
возглавил Комитет по физической 
культуре и спорту Республики Ал-
тай, Евгений Чинцов возглавил Го-
родскую думу Нижнего Новгорода, 
Заур Гурциев стал первым замести-
телем главы города Ставрополя, Ге-
рой России Роман Кулаков стал де-
путатом Законодательного собрания 
Севастополя, Константин Яшин воз-
главил Научно-производственный 
центр беспилотных авиационных 
систем «Самара», а Герой России 
Владимир Сайбель стал замести-
телем начальника Департамента со-
циального развития нашего круп-
нейшего акционерного общества 
в области железнодорожного транс-
порта - «РЖД».

- Но это не все, - продолжил глава 
государства. - Практически согла-
сованы новые назначения. Четыре 
человека будут работать на разных 
должностях в Администрации Пре-
зидента, еще один будет советником 
руководителя Федерального агент-
ства воздушного транспорта, еще 
один - заместителем председателя 
Комитета по вопросам законности, 
правопорядка и безопасности Пе-
тербурга, еще один коллега - зам-
губернатора Калужской области. 
И  дальше  - замминистра инве-
стиций, промышленности и науки 
Мос ковской области, замминистра 
цифрового и технологического раз-
вития Сахалинской области. И еще 
ваш коллега - советник заместителя 
гендиректора госкорпорации «Рос-
атом». Каждое из этих направле-
ний деятельности является очень 
серьезным назначением. Я уверен, 
они справятся. В вас я также не со-
мневаюсь. И хочу вам пожелать всего 
самого хорошего на новом поприще.

У ИВАНОВ, РОДСТВА НЕ ПОМНЯЩИХ, НЕТ БУДУЩЕГО

ДРОНОДРОМКРЫЛАТЫЕ ИДЕИ ЛЕТЯТ, ЛЕТЯТ...

СОЛДАТ ВЕЗДЕ СОЛДАТ С ПОЗЫВНЫМ 
«КОЛЫМА»

 ■ Юные изобретатели рассказали 
президенту, чем хотят помочь бой-
цам на фронте.

Встреча произошла в московском ин-
дустриальном центре «Руднево». Туда он 
приехал вместе с Сергеем Собяниным. 
И для начала заглянул в местный буфет.

- Кофейку нам сделаете? Да, эспрес-
со,  - обратился он к юному бариста-
практиканту за стойкой.

- Тебя как зовут? Илья. Спасибо боль-
шое, очень вкусно, - поблагодарил он 
кофевара, отведав ароматный напиток из 
демократичного бумажного стаканчика.

- Вот, Илья, считай, что за свою практи-
ку ты уже получил самую большую оцен-
ку, - добавил Сергей Собянин.

Парнишка, показалось, даже немно-
го смутился от такой похвалы высоких 
гостей.

В «Руднево» больше двух десятков 
мастерских и лабораторий, где ребята 
осваивают современные и востребован-
ные рабочие специальности, в том числе 
по производству дронов.

- Современные беспилотники, которые 
выпускают предприятия нашего ОПК, ста-
новятся все более скоростными. Двигате-
ли на них появляются мощные, реактив-
ные. И дальность уже очень приличная. 

Они могут выполнять задачи, которые 
раньше выполняла армейская, фронтовая 
и бомбардировочная авиация. И успешно 
противодействуют большим летательным 
аппаратам, - сказал президент, общаясь 
с учащимися.

Ребята наперебой рассказывали о сво-
их крылатых задумках. В частности, соз-
дать беспилотник специально для военко-
ров и разместить на нем сразу несколько 
видеокамер. Больше видео  - меньше 
опасности для человека.

- Работа военных корреспондентов, как 
мы знаем, связана с большим риском. 
И если этот риск будет минимизирован 
благодаря применению той летающей 
техники, которую вы хотите создать, то 
это очень здорово. Спасибо вам боль-
шое, - поблагодарил юных кулибиных 
глава государства.

Кстати, несколько парней признались, 
что собираются после обучения подписать 
контракт и отправиться на СВО в качестве 
операторов дронов.

- Очень приятно слышать, что вы не 
просто думаете о том, чтобы помочь на-
шим ребятам в зоне специальной военной 
операции, но и сами даже собираетесь 
туда. Желаю вам успехов. И, конечно, 
удачи, - напутствовал их Владимир Путин.

Когда Владимир Путин и Сергей Собянин 
подошли к стойке, глаза юного бармена 
округлились, как две чашки. Но кофе 
сделал отменный - гостям понравилось.
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 ■ Зачем украинские беспи-
лотники запустили в  воз-
душное пространство Бела-
руси в то же время, когда там 
летел глава государства?

УДАЛОСЬ 
ВЫСТОЯТЬ
«Живет в белорусском поле-

сье кудесница леса - Олеся» - 
все знают эту замечательную 
песню «Сябров». Расположено 
чудесное место в Брестской 
области.

- Приехал, чтобы душой от-
дохнуть и принять серьезное 
решение по развитию нашего 
Полесья, - сказал Александр 
Лукашенко во время визита 
в агрогородок Парохонск.

На следующий день 
кудесников-аграриев че-
ствовали на фестивале 
«Дажынкі-2024». Президент 
вручил награды самым-самым 
руководителям, комбайне-
рам, агрономам, механиза-
торам, водителям - за хлеб 
и труд:

- Вы действительно герои 
нашего дня.

Именно крестьяне, по его 
словам, вытащили страну 
в кризисные 90-е:

- Время было очень слож-
ное. Обвал экономики, про 
село говорить нечего вооб-
ще - полное обнищание, спад 
производства, и прежде всего 
сельхозпродукции. Но самое 
страшное в то время был не 
спад, а безвременье. Мы не 
знали, что делать, куда идти, 
каким путем. Словом, разброд 
и шатание. Кто постарше, дол-
жен помнить, что мы тогда 
буквально стояли на краю 
пропасти, а кто-то уже был 
там. И у нас было два вари-
анта. Или бороться за право 
свободно и достойно жить 
на своей земле, сохранив ее. 

Или всем очутиться в этой 
пропасти и погибнуть. Тогда 
активно, не глядя ни на что, 
вы помогали мне, совсем еще 
зеленому президенту. И мы 
не согнулись, мы выстояли. 
Белорусские продукты хоро-
шо знают и любят далеко за 
пределами страны.

- В условиях незаконных фа-
шистских беспрецедентных 
санкций, которые в последние 
годы вводятся против нашего 
государства, именно экспорт 
сельхозпродукции дал осталь-
ным отраслям возможность 
адаптироваться к новой си-
туации и переориентировать-
ся на другие рынки сбыта. Да, 
мы много сами себя критику-
ем, и правильно. Однако ес-
ли посмотреть правде в глаза, 
у нас есть чем гордиться.

Председатель Брестского 
облисполкома Петр Пар-
хомчик вместе с караваем 
преподнес главе государства 

символичный подарок - две 
лошади полесской породы.

- Трудолюбивая порода - та, 
которая помогала людям вы-
жить в разные тяжелые мо-
менты, - объяснил он.

- Не успел назначить губер-
натором - пересадил меня на 
лошадь, - пошутил президент. - 
Но я думал, корову подарят. 
Подарили лошадь. Тоже непло-
хо. Есть у меня лошади - и из-за 
рубежа, и прочие. Я их берегу. 
Поэтому эти две ваши лошад-
ки (я знаю, что это за порода) 
найдут хорошее место в моем 
президентском хозяйстве.

САМИ НЕ СТАНУТ 
«ЗАМОЖНЫМI»  
И КРЕПКИМИ
Как всегда, состоялся разго-

вор с жителями. Начали с то-
го, что происходит на границе 
с Украиной.

- Они подводят войска - мы 
подводим. Чтобы не было не-

ожиданностей, как в 1941-м. 
То есть мы делаем все в ответ. 
Мы никогда не инициирова-
ли какое-то противостояние. 
Ни в коем случае. Нам это не 
надо. Что такое война? Это 
катастрофа. Поэтому мы дела-
ем все для того, чтобы мирно 
закончилось это, - объяснил 
глава РБ. - Вы не переживай-
те, мы не собираемся воевать 
с украинцами. И они не хотят 
с нами воевать: куда им еще 
эту обузу? А нам зачем? Там 
же наши люди живут. Мы бу-
дем делать все для того, чтобы 
сосуществовать с Украиной 
мирно. Если они этого хотят. 
Народ этого хочет, но пока 
верхушкой Украины, говорят, 
управляют американцы,

Зеленский «не выводится» 
из Вашингтона, согласовыва-
ет каждый свой шаг:

- Он не едет в Минск и Мо-
скву, чтобы договориться 
и в конце концов закончить 

эту войну. Он думает, что аме-
риканцы восстановят Укра-
ину после войны, и они бу-
дут «заможнымi», крепкими, 
мудрыми. Власть поменяет-
ся - скажут: «Володя, ты кто 
такой?» Руководству Украи-
ны надо взять голову в руки 
и понять, что им прежде всего 
надо будет восстанавливать 
страну. С помощью близких 
им людей, прежде всего бе-
лорусов.

Есть план действий, если 
Польша решит прихватить 
Восточные Кресы:

- Как западную Беларусь, 
так и западную Украину. 
И там господствовать. Если 
только поляки влезут на Укра-
ину и попытаются запад от-
тяпать, мы будем украинцев 
поддерживать. Потому что мы 
понимаем, что следующие бу-
дем мы.

Прошла информация, что 
одновременно с вертолетом 
президента в воздушном про-
странстве Беларуси были за-
мечены два беспилотника. 
Народ спросил: не на него ли 
ГУР покушался?

- Смотрю, летели они очень 
низко, необычно низко. На-
верное, чтобы электронными 
средствами с Украины было 
не видно. Конечно, они вер-
толет видят: он же большой, 
это не беспилотник. Нор-
мально прилетели. Поэтому 
я тут особо не парюсь, как в 
народе говорят, по этому по-
воду. И потом, знаете: сбить 
вертолет президента  - это 
война, которая украинцам 
не нужна. Хотя, конечно, что 
тут говорить, это неприятно, -  
признался Александр Лука-
шенко.

СБИТЬ ВЕРТОЛЕТ ПРЕЗИДЕНТА - ЭТО ВОЙНА
Александр ЛУКАШЕНКО:

 ■ Александр Лукашенко поздравил Владимира 
Путина с днем рождения.

Пожелал Владимиру Путину доброго здоровья и долго-
летия, счастья и успехов в государственной деятель-
ности на благо российского народа и большой страны. 
«Ваши глубокое понимание исторической миссии 
России, личная ответственность за судьбу народа 
и Отчизны стали надежным залогом укрепления ее 
государственности и суверенитета, наращивания 
социально-экономического потенциала и междуна-
родного авторитета», - говорится в поздравлении.

В Беларуси высоко ценят его принципиальный настрой 
на дальнейшее развитие белорусско-российских отно-
шений союзничества и стратегического партнерства. 
Благодаря позиции российского лидера значительно 
ускорилась экономическая интеграция в Союзном го-
сударстве:

- Уверен, сообща нам удастся открыть новые горизон-
ты и наметить перспективные направления сотрудни-
чества, отвечающие современным вызовам и обеспе-
чивающие расширение многоплановых связей между 
нашими странами.

Смог поздравить с праздником и лично - Александр 
Лукашенко прилетел в Москву, где пройдет заседание 
Совета глав государств - участников СНГ.

 ■ Президент ответил на страшилки ЦИПСО 
о том, что он «хочет захватить Чернобыль-
скую АЭС».

Генеральный директор Международного агент-
ства по атомной энергии Рафаэль Гросси во вто-
рой раз приехал в Минск. Прошлый визит был 
двенадцать лет назад. Тогда строительство АЭС 
в Островце еще только обсуждали.

- Сейчас с большим удовольствием можно наблю-
дать, что оба энергоблока ядерной электростанции 
находятся в эксплуатации, - сказал он на встрече 
с белорусским президентом.

Беларусь - член МАГАТЭ.
- Это прежде всего объясняется тем, что мы стали 

ядерной державой: мы построили атомную стан-
цию, - сказал глава государства. - Хотел бы обра-
тить ваше внимание - самую современную и самую 
безопасную, надеюсь, атомную станцию в мире.

БелАЭС относится к поколению «три плюс», рос-
сийские специалисты возвели ее по последнему 
слову техники. Специалисты всех уровней, в том 
числе и МАГАТЭ, признают, что сейчас это самый 
надежный и защищенный проект в мире.

Но даже несмотря на это, вой со стороны соседей 
не прекращается.

- Вы это видите в Литве: им неймется не только 
по поводу нашей атомной станции, но и вообще 
в связи с тем, что происходит в нашей Белару-

си, - сказал Александр Лукашенко. - А вообще вы 
должны знать, что мы привержены безопасности, 
миру. Сделаем все, на что мы способны, что от 
нас зависит. Мы разумные люди и на разного рода 
авантюры не бросаемся.

Упомянул президент об этом не просто так - 
на Украине придумали очередную страшилку: 
мол, Лукашенко хочет захватить Чернобыльскую 
станцию.

- Я только до сих пор не могу понять: что в основе 
этого лежит, зачем Лукашенко Чернобыльская стан-
ция? - удивленно вскинул бровь глава РБ. - Мы и так 
натерпелись от того, что произошло после взрыва 
этой атомной станции, которую - заметьте - мы не 
строили, мы не обслуживали и мы не взрывали. 
А основная беда легла на четверть нашей терри-
тории. И мы до сих пор боремся с последствиями 
катастрофы. Поэтому я вас абсолютно заверяю, что 
это глупость полная, которая меня даже удивила. 
Мы в страшном сне не могли представить, что нам 
придется «захватить» Чернобыльскую станцию и за 
нее потом отвечать. Нет такой необходимости со 
стороны Беларуси. И, поверьте мне, со стороны 
России так же - не было, нет и никогда не будет.

- Для меня особенно отрадно услышать, что на са-
мом высоком уровне выражается самая серьезная 
приверженность к обеспечению ядерной безопас-
ности. Это говорит о многом. Прежде всего о про-
фессионализме, - сказал Рафаэль Гросси.

«ГЛУПОСТЬ ПОЛНАЯ, КОТОРАЯ МЕНЯ ДАЖЕ УДИВИЛА» РЕАКЦИЯПОЗДРАВЛЕНИЕ

«СООБЩА УДАСТСЯ ОТКРЫТЬ 
НОВЫЕ ГОРИЗОНТЫ»

В Парохонской школе Александр Лукашенко 
посмотрел на будущих хозяюшек - 
они учились шить на уроке труда.
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 ■ О чем нас учит семья 
и  школа. Слова из песни 
Высоцкого Владимир Путин 
вспомнил на встрече с луч-
шими педагогами страны 
накануне их профессио-
нального праздника.

ПОЧУВСТВОВАТЬ 
«ВКУС» КНИГИ
Поэт пел в шутку. А тут  - 

серьезный разговор об об-
разовании, чтобы ребята 
были подкованы в науках 
и с младых ногтей любили 
свою Родину и  гордились 
ею. Отдельно глава государ-
ства обратился к учителям 
из Донбасса, Новороссии, 
а также Курской, Брянской, 

Белгородской областей:
- В очень непростых обстоя-

тельствах вы делаете все для 
того, чтобы дети могли учить-
ся, демонстрируете исключи-
тельную верность профессио-
нальному долгу и настоящее 
мужество. Хочу поблагода-
рить вас за вашу позицию. 
Повторю: образовательное 
пространство на всей терри-
тории нашей страны едино. 
И необходимо, чтобы оно от-
вечало самым высоким стан-
дартам повсеместно, во всех 
регионах.

Кричащая тема - цифрови-
зация. Точнее, ее плюсы и ми-
нусы. Помимо очевидных 
преимуществ, цифра, прон-
зившая нашу жизнь во всех 
сферах, таит в себе коварную 

засаду. А именно - выхола-
щивает речь. Русский язык 
велик и могуч. Но послушать, 
как сплошь и рядом говорят 
молодые, - словарный запас 
у них меньше, чем у людо-
едки Эллочки из «Двенадца-
ти стульев». А ведь культура 
языка, как заметила одна из 
педагогов, - ключевой залог 
сохранения национальной 
идентичности.

- Абсолютно согласен, нет 
ничего более яркого, чем 
владение своим родным язы-
ком, - поддержал ее Влади-
мир Путин. Нужно прививать 
навыки и любовь к чтению, 
обсуждать литературу. Ко-
нечно, пальчиком нажимать 
кнопочки тоже важно. Но ре-
чевая культура чрезвычайно 

важна. Конечно, буквы все 
должны знать. Но нужно по-
чувствовать «вкус» книги, 
не просто информацию по-
лучать, а вчитываться в те ин-
тонации, в то, что чувствует 
писатель. Эти чувства трудно 
все-таки из гаджетов улав-
ливать, а это важно. Важно - 
уметь чувствовать. И это как 
раз задача педагогов. Давайте 
вместе подумаем, что нужно 
сделать здесь дополнительно.

С МОЛОКОМ  
МАТЕРИ
Быть патриотом своей стра-

ны  - знать ее героическую 
историю и гордиться ею.

- Разумеется, если мы будем 
Иваном, родства не помня-
щим, то у нас и будущего не 

будет никогда, - подчеркнул 
российский лидер.  - У  нас 
есть такие выражения: «впи-
тал с молоком матери», «усво-
ил с младых ногтей». Это все 
 говорит о том, что в самом 
раннем возрасте, конечно, 
определенные базовые ве-
щи мы ребенку должны за-
кладывать. Но все, повто-
ряю, должно быть в рамках 
разумного. Вы знаете, я борь-
бой всю жизнь занимался, 
и  у  нас говорили так: чем 
младше ребенок, тем бо-
лее опытный  тренер  должен 
с  ним работать. Это так 
и есть. Это  тонкие вещи, ко-
торые  необходимо  учитывать  
и не перегибать палку, что-
бы не получить обратный эф-
фект.

Владимир ПУТИН:

 ■ Артем Жога стал полпредом 
на Урале.

ЛИНИЯ ФРОНТА  
В ТЫЛУ
Герой ДНР, кавалер ордена Муже-

ства, один из командиров легендар-
ного донецкого батальона «Спарта», 
воевавший под позывным «Колы-
ма», Артем Жога отныне - чиновник 
государственного масштаба. Полно-
мочный представитель президента 
в Уральском федеральном окру-
ге. О своем назначении он узнал, 
что называется, из первых уст - на 
встрече с Владимиром Путиным 
в Кремле.

- Это большая, важная работа, - 
подчеркнул президент. - Урал - это 
промышленный регион. И не про-
сто промышленный, там большое 
количество предприятий оборонно-
промышленного комплекса сосре-
доточено. И конечно, очень важно 
помогать людям, поддержать в их 
текущей работе. Они очень много 
делают для повышения обороноспо-
собности страны. Но не только обо-
ронка, там и гражданские отрасли 
производства представлены доста-
точно широко. И если вы с этим со-
гласны, сегодня же будет подписан 
Указ о вашем назначении.

- Владимир Владимирович, я сол-
дат, - ни секунды не колеблясь, отве-
тил Жога. - Буду работать и служить 
Родине там, где я нужен на данный 
момент. Да, сейчас линия фронта 
у меня - это больше гражданская 
работа. Но вся работа, которая на-
правлена на обороноспособность, 
на развитие нашей страны, на под-
держку нашей страны, наших лю-
дей - я считаю, это и есть линия бое-
вого соприкосновения. Это и наши 
врачи, педагоги, военкоры, солда-
ты, даже наши школьники, которые 
пишут письма на фронт. Поэтому 
я готов выполнять поставленные 
задачи. Я солдат в первую очередь.

ГЕРОИ НЕ ПОДВЕДУТ
Артем Жога, вместе с другими ге-

роями СВО, был участником прези-
дентской кадровой программы «Вре-
мя героев». И многие ее выпускники 

уже получили серьезные назначения 
на гражданке. Глава государства пе-
речислил лишь нескольких:

- Артур Орлов назначен руководи-
телем «Движения первых», Алексей 
Кондратьев стал сенатором, Герой 
России Игорь Юргин возглавил Ми-
нистерство по молодежной политике 
и социальным коммуникациям Рес-
публики Саха, Александр Суразов 
возглавил Комитет по физической 
культуре и спорту Республики Ал-
тай, Евгений Чинцов возглавил Го-
родскую думу Нижнего Новгорода, 
Заур Гурциев стал первым замести-
телем главы города Ставрополя, Ге-
рой России Роман Кулаков стал де-
путатом Законодательного собрания 
Севастополя, Константин Яшин воз-
главил Научно-производственный 
центр беспилотных авиационных 
систем «Самара», а Герой России 
Владимир Сайбель стал замести-
телем начальника Департамента со-
циального развития нашего круп-
нейшего акционерного общества 
в области железнодорожного транс-
порта - «РЖД».

- Но это не все, - продолжил глава 
государства. - Практически согла-
сованы новые назначения. Четыре 
человека будут работать на разных 
должностях в Администрации Пре-
зидента, еще один будет советником 
руководителя Федерального агент-
ства воздушного транспорта, еще 
один - заместителем председателя 
Комитета по вопросам законности, 
правопорядка и безопасности Пе-
тербурга, еще один коллега - зам-
губернатора Калужской области. 
И  дальше  - замминистра инве-
стиций, промышленности и науки 
Мос ковской области, замминистра 
цифрового и технологического раз-
вития Сахалинской области. И еще 
ваш коллега - советник заместителя 
гендиректора госкорпорации «Рос-
атом». Каждое из этих направле-
ний деятельности является очень 
серьезным назначением. Я уверен, 
они справятся. В вас я также не со-
мневаюсь. И хочу вам пожелать всего 
самого хорошего на новом поприще.

У ИВАНОВ, РОДСТВА НЕ ПОМНЯЩИХ, НЕТ БУДУЩЕГО

ДРОНОДРОМКРЫЛАТЫЕ ИДЕИ ЛЕТЯТ, ЛЕТЯТ...

СОЛДАТ ВЕЗДЕ СОЛДАТ С ПОЗЫВНЫМ 
«КОЛЫМА»

 ■ Юные изобретатели рассказали 
президенту, чем хотят помочь бой-
цам на фронте.

Встреча произошла в московском ин-
дустриальном центре «Руднево». Туда он 
приехал вместе с Сергеем Собяниным. 
И для начала заглянул в местный буфет.

- Кофейку нам сделаете? Да, эспрес-
со,  - обратился он к юному бариста-
практиканту за стойкой.

- Тебя как зовут? Илья. Спасибо боль-
шое, очень вкусно, - поблагодарил он 
кофевара, отведав ароматный напиток из 
демократичного бумажного стаканчика.

- Вот, Илья, считай, что за свою практи-
ку ты уже получил самую большую оцен-
ку, - добавил Сергей Собянин.

Парнишка, показалось, даже немно-
го смутился от такой похвалы высоких 
гостей.

В «Руднево» больше двух десятков 
мастерских и лабораторий, где ребята 
осваивают современные и востребован-
ные рабочие специальности, в том числе 
по производству дронов.

- Современные беспилотники, которые 
выпускают предприятия нашего ОПК, ста-
новятся все более скоростными. Двигате-
ли на них появляются мощные, реактив-
ные. И дальность уже очень приличная. 

Они могут выполнять задачи, которые 
раньше выполняла армейская, фронтовая 
и бомбардировочная авиация. И успешно 
противодействуют большим летательным 
аппаратам, - сказал президент, общаясь 
с учащимися.

Ребята наперебой рассказывали о сво-
их крылатых задумках. В частности, соз-
дать беспилотник специально для военко-
ров и разместить на нем сразу несколько 
видеокамер. Больше видео  - меньше 
опасности для человека.

- Работа военных корреспондентов, как 
мы знаем, связана с большим риском. 
И если этот риск будет минимизирован 
благодаря применению той летающей 
техники, которую вы хотите создать, то 
это очень здорово. Спасибо вам боль-
шое, - поблагодарил юных кулибиных 
глава государства.

Кстати, несколько парней признались, 
что собираются после обучения подписать 
контракт и отправиться на СВО в качестве 
операторов дронов.

- Очень приятно слышать, что вы не 
просто думаете о том, чтобы помочь на-
шим ребятам в зоне специальной военной 
операции, но и сами даже собираетесь 
туда. Желаю вам успехов. И, конечно, 
удачи, - напутствовал их Владимир Путин.

Когда Владимир Путин и Сергей Собянин 
подошли к стойке, глаза юного бармена 
округлились, как две чашки. Но кофе 
сделал отменный - гостям понравилось.
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 ■ Мастера культуры! Подавайте доку-
менты на соискание премий Союзного 
государства в области литературы и ис-
кусства за 2025 - 2026 годы.

Постоянный Комитет Союзного государства 
присуждает их за произведения литературы 
и искусства, вносящие большой вклад в укре-
пление отношений братства, дружбы и все-
стороннего сотрудничества между странами - 
участницами Союзного государства. Авторы 
должны проживать в России или в Беларуси. 

Кто может выдвинуть соискателя? Органы 
госуправления, научные коллективы, органи-
зации, которые работают в сфере культуры 

и искусства. А также вузы, редакции СМИ, 
издательства, общественные объединения. 
Одновременно можно предложить только одну 
кандидатуру или один авторский коллектив. 

Литературные произведения и публицистика 
должны быть опубликованы к моменту кон-
курса. То же касается и остальных жанров 
в области музыкального, театрального, изо-
бразительного, монументального, хореографи-
ческого, эстрадного, циркового, аудиовизуаль-
ного искусства и дизайна - с ними к моменту 
выдвижения должны ознакомиться зрители 
и слушатели. Архитектурные творения авто-
ритетная комиссия оценит только после сдачи 
объектов в эксплуатацию. Дерзайте!

ПО ЗАСЛУГАМ И НАГРАДА КОНКУРС

Документы принимают 
в период до 31 января 2025 
года:

 ✒ в России - Министер-
ством культуры Россий-
ской Федерации (почто-
вый адрес: 125993, ГСП-3, 
Москва, Малый Гнездни-

ковский пер., д. 7/6, стр. 1);
 ✒ в Беларуси - Мини-

стерством культуры Рес-
публики Беларусь (по-
чтовый адрес: 220004,  
г. Минск, проспект Победи-
телей, д. 11).

Дополнительную информа-

цию можно получить в Посто-
янном Комитете Союзного 
государства по телефонам

 ✔ в Москве  
+7 495 986 27 15  

 +7 495 986 26 73;
 ✔ в Минске  

+375 17 226 86 72.

Виктория ТУШКОВА

 ■ Взаимодействие Рос-
сии и Беларуси в сферах 
безопасности и финансо-
вой интеграции выходит 
на другой уровень.

В преддверии празднова-
ния 25-летия Договора о Со-
юзном государстве Беларуси 
и России (будет отмечаться 
8 декабря) Госсекретарь СГ 
Дмитрий Мезенцев встре-
тился с главой Центрального  
банка России Эльвирой На-
биуллиной. Основной темой 
разговора стала перспектива 
создания единого финансо-
вого рынка РФ и Беларуси. 
Не стоит путать с введением 
единой валюты. Еще в про-
шлом году Александр Лука-
шенко отмечал, что для тако-
го шага нужен более высокий 
уровень интеграции. А вот на 
каком уровне мы сейчас  -  
и обсуждали высокие чинов-
ники.

Подводя итоги четверти ве-
ка взаимодействия, Эльвира 
Набиуллина отметила новый 
качественный уровень сотруд-
ничества ЦБ РФ и Нацбанка 
Беларуси.

Дмитрий Мезенцев и глава 
Центробанка наметили пла-
ны по развитию национальных 

платежных систем, формиро-
ванию единых подходов к ин-
формационной безопасности 
в финансовой сфере и регу-
лированию банковской дея-
тельности.

- Очень важна интеграци-
онная работа двух регулято-
ров,  - подчеркнул Дмитрий 
Мезенцев.

Но не только вопросы фи-
нансовой безопасности бы-
ли в повестке Госсекретаря. 
Вместе с главами МЧС России 
и Беларуси он побывал на со-
вместных учениях МЧС в под-
московном Ногинске.

Кстати, именно день рож-
дения СГ стал отдельной ве-
хой в развитии спасательных 
ведомств. Эффективность их 
совместной работы продемон-
стрировали на учениях 800 
спасателей.

Оценивая результаты уче-
ний, глава МЧС России Алек-
сандр Куренков отметил 
высочайшую слаженность ра-
боты и личную вовлеченность 
в нее спасателей.

- Это позволяет нам учить-
ся друг у друга, обменивать-
ся опытом и оперативно внед-
рять наиболее интересные 
наработки. Благодаря этому 
наши чрезвычайные службы 
по праву считаются одними из 
лучших в мире, - рассказал он.

Дмитрий Мезенцев заметил: 
к 25-летию Союза наших стран 
спасательные ведомства РБ 
и  РФ выработали особый про-
фессиональный почерк взаи-
модействия.

- Практика, которая сло-
жилась между МЧС России 
и МЧС Беларуси, по-своему 
уникальна, - похвалил мастер-
ство спасателей Госсекретарь.

Дмитрий Мезенцев напом-
нил, что в Союзном государ-
стве при участии спасателей 
реализовано пять совместных 
программ по реабилитации 
людей и территорий, постра-
давших от аварии на Черно-
быльской АЭС.

- Мы сегодня говорим об 
очень значимой работе, ког-
да 11,5 тысячи граждан Бела-
руси и России, пострадавших 
от аварии на Чернобыльской 
станции, прошли реабилита-
цию, - отметил Мезенцев. - На 
это значительные средства из 
союзного бюджета были вы-
делены и будут выделяться, 
потому что мы считаем это 
особым долгом.

Госсекретарь добавил, что 
в 2026 году, когда с момен-
та аварии на Чернобыльской 
АЭС исполнится 40 лет, Россия 
и Беларусь должны оказать 
помощь семьям спасателей 
и военнослужащих, героиче-
ски предотвративших разрас-
тание катастрофы.

НАВСТРЕЧУ ПРАЗДНИКУ
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Сентябрь 2024 года. И за-
ключительное воспоминание. 
Вячеслав Володин дает боль-
шое интервью для Радио «Ком-
сомольская правда»:

- Среднее профессиональ-
ное образование - это вопрос 
развития нашей экономики. 
Получение рабочей профес-
сии должно быть обязательно 
доступно и бесплатно! - при-
зывает Председатель Госдумы.

Помнится, раньше, в девяно-
стые, парламент - может, и из 
лучших побуждений - любил 
принимать популистские за-
коны. Где закладывались на-

родные блага, которые просто 
не могла потянуть тогдашняя 
экономика.

Сейчас все иначе. Каждый 
закон тщательно проработан, 
согласован с исполнительной 
властью - например, профиль-
ным министерством: чтобы не 
вразнобой мы действовали, 
а вместе.

Так что и рабочее образова-
ние, как обещают наши депу-
таты, скоро получит достойную 
базу: сначала законодатель-
ную, а затем и материальную. 
Ведь без квалифицированных 
кадров нет будущего!

тов бюджетных мест у вас - ме-
ста под целевиков. А сколько 
из них - конкретно от региона, 
где находится этот вуз?

Ректор едва может отве-
тить.

Все, конечно, в легком шоке. 
Ведь целевики - не только пер-
спективные рабочие кадры, 
но и врачи для региональных 
больниц, например. Без но-
вых втулок и транзисторов 
мы, хоть и очень плохо, про-
живем. А без врачей - просто 
не выживем.

- Когда вы нам достижения 
своего региона презентуете - 
хорошо было бы взять и ска-
зать: когда у вас будет закрыт 
дефицит врачей? - строго го-
ворит Володин. - Потому что 
мы в рамках всей страны этот 
вопрос обсуждали вместе 
с профильным министром - 
и  видим, что ситуация не 
меняется. Увеличение коли-
чества бюджетных мест для 
молодых специалистов идет, 
а при этом назад - и в регион, 
и в отрасль - целевики не воз-
вращаются!

Действительно: государство 
деньги дает - где же резуль-
тат?! Засим, кстати, и суще-
ствует парламентский кон-
троль - когда депутаты ездят 
по регионам и проверяют, как 
реализуются поручения пре-

зидента Владимира Путина 
(о необходимости «профори-
ентации молодежи и повыше-
ния статуса человека труда» 
российский лидер говорит 
регулярно).

Кульминация поезд-
ки  - Володин общается со 
студентами-медиками из того 
же университета. Те сетуют на 
неясное будущее: порой даже 
если ты целевик, тебе после 
выпуска некуда податься, да 
и своего угла нет.

- Молодым специалистам 
надо помогать с получени-
ем жилья! - требует Вячеслав 
Викторович. И добавляет: - 
ориентировать такого сту-
дента нужно на работу в той 
больнице, которая его и по-
сылает в вуз как целевика - 
чтобы именно там он прохо-
дил и практику, и стажировку. 
Чтобы оторванности от буду-
щей работы не было.

- Все учебные планы вы 
должны с учетом этого гото-
вить, - подчеркивает Володин. 
И обещает взять проблему де-
фицита медицинского персо-
нала на парламентский кон-
троль.

Но более глобальный во-
прос все равно остается. Что 
делать? Как реформировать 
систему подготовки квалифи-
цированных молодых кадров?

ИТОГИБЕЗ КВАЛИФИЦИРОВАННОЙ 
СМЕНЫ НЕ ОБОЙТИСЬ
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НАША СИЛА В ЕДИНСТВЕ

Дмитрий Мезенцев (слева) и главы МЧС Александр Куренков (РФ) и Вадим Синявский (РБ) высоко  
оценили слаженную и профессиональную работу спасателей.

«Новая индустриализация», предписанная майскими указами  
президента, невозможна без хорошо подготовленных молодых  
кадров.

11 - 17 октября / 2024 / № 454 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ В ЦЕНТРЕ

Эд
ва

рд
 Ч

ЕС
НО

КО
В

Эдвард ЧЕСНОКОВ

 ■ Председатель Парла-
ментского Собрания Союза 
Беларуси и России призыва-
ет вернуть молодежь в про-
изводственные и врачебные 
профессии. Обучение спе-
циальностям должно быть 
бесплатным!

КАТАСТРОФИЧЕСКИЕ 
ДАННЫЕ
Статистика от Российской 

академии наук ужасает: на ко-
нец прошлого года дефицит 
рабочих кадров для нацио-
нальной экономики состав-
лял 4,8 миллиона человек, или 
свыше пяти процентов всего 
трудоспособного населения 
России. И это по большей 
части не «простые» профес-
сии наподобие водителя или 
курьера-самокатчика (их-то 
хотя бы можно - другой во-
прос, нужно ли, - заместить 
массовой миграцией). А рабо-
чая элита - станкостроители, 
робототехники, операторы 
лазерный сварки…

Таких при всем желании не 
импортируешь с «глобально-
го Юга»: мастеров подобно-
го ранга выращивают годами 
на дорогущем учебном обо-
рудовании, а самое главное - 
в атмосфере индустриальной 

цивилизации, когда старые 
производственники делятся 
секретами ремесла с моло-
дыми.

Еще цифра: в Китае - 2,5 ты-
сячи вузов, в России - около 
тысячи. Разница в 2,5 раза! 
Притом что население Под-
небесной в десять раз боль-
ше нашего, а экономика - № 1 
в мире. Откуда диспропорция? 

Все просто: у нас переизбы-
ток гуманитарных специаль-
ностей. Готовить их проще, 
инструментальная база, как 
для  техникумов, не нужна - вот 
и понаплодились в девяностые 
чуть не в каждом райцентре 
«Международные Академии 
Маркетинга и  Креативного 
Тараконоводства».

И если без псевдоинтеллек-

туальной образованщины ти-
па «экспертов по гендерным 
теориям» западного толка мы 
обойтись легко можем, то без 
высококлассных рабочих - вся 
промышленность встанет! Не 
говоря уже о квалифицирован-
ных врачах. Тут не до выигры-
ша во «второй холодной вой-
не» - самим бы выжить. Что 
делать?

КОГО ГОТОВЯТ  
В ВУЗАХ
Сентябрь 2024 года. Мы 

как парламентские журна-
листы освещаем визит Пред-
седателя Государственной 
Думы Вяче слава Володина 
вместе с депутатами в некий 
регион. Не буду уточнять тут, 
в какой: не в субъекте дело, 
а в объективных проблемах, 
для каждого общих. Вячеслав 
Викторович общается с рек-
тором крупного университе-
та, где учат на технические и 
медицинские специальности:

- Сколько у вас целевиков? - 
спрашивает он.

Целевики - как раз способ 
закрыть потребность в квали-
фицированных кадрах: когда 
государство оплачивает обу-
чение парням и девушкам по 
профессиям, которые будут 
нужны экономике через пять-
шесть лет.

- Семьдесят процентов от 
всех студентов,  - отвечает 
ректор.

- А сколько из них после обу-
чения трудоустраиваются по 
специальности? - продолжает 
спрашивать Володин.

- Около половины… - И тяж-
кий вздох.

Новые вопросы от спикера 
Думы:

- Хорошо, семьдесят процен-

Ноябрь 2023 года. Сопровождаем 
Володина в парламентской поездке по 
КНР. В программе - посещение шко-
лы «Шицзя». Она считается лучшим 
учебным заведением Пекина, хотя за 
партами обычные подростки. Весь се-
крет - в широчайшем выборе специа-
лизаций для старшеклассников здесь 
же, в ее стенах. Хочешь - занимайся 
актерским мастерством или музыкой. 
А хочешь - постигай те самые рабочие 
специальности.

Идем по школе - и прямо при нас 
дети собирают радиоприемник, чтобы 
принять сигнал от удачно пролетаю-
щего по орбите китайского спутника. 
В соседнем классе - программирова-
ние роботов. Затем - биохимическая 
лаборатория. И так далее…

Володин и депутаты осматривают 
чудо-кабинеты, подмечают тонкости. 

Вот вы знаете, что профессионально-
техническое образование в Подне-
бесной для юношей и девушек - бес-
платное? Больше того: теперь при 
поступлении в вуз баллы за «язык 
американской гегемонии» - англий-
ский - «весят» совсем мало. А хорошие 
оценки по прикладным дисциплинам 
наподобие физики или химии, наобо-
рот, дают абитуриентам повышенный 
коэффициент. Ведь в Китае для под-
ростка из глубинки попасть в универ-
ситет - мечта и космическое ускорение 
карьеры. То есть тем самым партия 
и правительство мотивируют молодежь 
постигать производственные навыки.

Стимулируется и инициатива на 
местах: если китайский завод соз-
дает подшефное техническое учи-
лище, государство поощряет его 
льготами. Больше того: еще в 1996 
году Китай принял специальный закон 
«О профессионально-техническом об-

разовании» (в России такого отдельно-
го документа нет - только одна не очень 
большая статья в общем Законе «Об 
образовании в РФ». - Ред.). Результат 
всем известен: за последние десяти-
летия Поднебесная стала главной ин-
дустриальной державой мира.

При этом очень многое китайцы 
взяли из советского опыта. Плохое - 
наподобие уравниловки или запрета 
изучать генетику - конечно, не заим-
ствовали. А вот хорошее - очень даже.

Сейчас многие уже и не помнят: а как 
школьников приобщали к техническим 
специальностям при СССР? Но благо 
можно спросить у очевидцев эпохи.

- Я учился в старших классах при 
позднем Брежневе, на рубеже 1970 - 
1980-х, - рассказывает мой старший 
товарищ, блогер и историк железных 
дорог Сергей Сигачев (известный в Се-
ти как Перископ). - И вот в конце вось-
мого класса нас всех записали в УПК.

- Куда-куда? - округляю глаза я. - 
В Уголовно-процессуальный кодекс?

- Нет. Нынешнее поколение той 
аббревиатуры не знает  - Учебно-
производственный комбинат. И с де-
вятого класса мы раз в неделю эти УПК 
посещали. Девочки шли в швейные 
цеха, мальчики учились на электрика 
(престижный II разряд по этой специ-
альности можно было получить к 18 
годам и сразу идти на работу); а еще - 
на токаря, водителя, повара, столяра. 
Хотя последнее почему-то у нас счи-
талось «отстоем».

Сам юный Сигачев выбрал профес-
сию токаря, работал на легендарном 
металлорежущем станке 1К62 (они до 
сих пор кое-где в строю). Токарем он, 
правда, не стал - судьба сложилась 
иначе. Но зато до сих пор имеет четкое 
понятие об обработке металла и сути 
рабочей профессии.

- И самое главное - еще совсем паца-
ном я так заработал первые серьезные 

деньги. На летних каникулах надо было 
две недели отработать в УПК - я вкалы-
вал у токарного станка даже больше, 
целый месяц, и нарубил аж 115 рублей. 
Это с учетом того, что подросток до 
шестнадцати лет мог работать только 
четыре часа в день. И еще, жил я тогда 
на Камчатке, там действовал повы-
шающий коэффициент на зарплаты, то 
есть в Москве или Ленинграде в моем 
случае вышло бы 64 рубля. Поездка на 
метро в те годы стоила пять копеек, - 
вспоминает Сергей Сигачев.

Кстати, действовала профориента-
ция - хотя подобный термин тогда не 
употребляли - и в Российской импе-
рии. Одним из самых известных таких 
учебных заведений было столичное 
РУЦН - Ремесленное училище имени 
цесаревича Николая (в наши дни его 
прямым потомком является Балтий-
ский государственный технический 
университет «Военмех». - Ред.).

Основано это училище было в 1875 
году на деньги меценатов при петер-
бургском «Доме призрения и ремес-
ленного образования бедных детей» 
(название говорит за себя). Матери-
альная база - мастерские с новейши-
ми зарубежными станками, слесарня, 
кузня, литейная.

Благодаря этому с началом Первой 
мировой небольшое училище сразу 
стало выполнять стратегические во-
енные заказы. Например, в 1915 го-
ду воспитанники РУЦН разработали 
и внедрили в производство бомбар-
дировочные прицелы (!) для большой 
высоты - да, у России уже тогда име-
лась эскадрилья бомбардировщиков: 
знаменитых самолетов-гигантов «Илья 
Муромец».

Так и вспомнишь нынешние «небес-
ные глаза» - дроны, которые в неко-
торых школах с недавних пор умеют 
собирать и пилотировать вчерашние 
подростки.

РАБОЧИЙ? КЛАСС!
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ТРУДОВОЕ ОБРАЗОВАНИЕ  СРАВНИМ

В КИТАЕ И СССР

Голос каждого должен быть услышан! Депутаты узнали у будущих специалистов, 
какие льготы нужны ребятам, чтобы стать мастерами своего дела.

Чтобы сделать 
профподготовку доступной, 
парламентарии изучают 
опыт наших стран-
союзниц, включая Китай.
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 ■ Мастера культуры! Подавайте доку-
менты на соискание премий Союзного 
государства в области литературы и ис-
кусства за 2025 - 2026 годы.

Постоянный Комитет Союзного государства 
присуждает их за произведения литературы 
и искусства, вносящие большой вклад в укре-
пление отношений братства, дружбы и все-
стороннего сотрудничества между странами - 
участницами Союзного государства. Авторы 
должны проживать в России или в Беларуси. 

Кто может выдвинуть соискателя? Органы 
госуправления, научные коллективы, органи-
зации, которые работают в сфере культуры 

и искусства. А также вузы, редакции СМИ, 
издательства, общественные объединения. 
Одновременно можно предложить только одну 
кандидатуру или один авторский коллектив. 

Литературные произведения и публицистика 
должны быть опубликованы к моменту кон-
курса. То же касается и остальных жанров 
в области музыкального, театрального, изо-
бразительного, монументального, хореографи-
ческого, эстрадного, циркового, аудиовизуаль-
ного искусства и дизайна - с ними к моменту 
выдвижения должны ознакомиться зрители 
и слушатели. Архитектурные творения авто-
ритетная комиссия оценит только после сдачи 
объектов в эксплуатацию. Дерзайте!

ПО ЗАСЛУГАМ И НАГРАДА КОНКУРС

Документы принимают 
в период до 31 января 2025 
года:

 ✒ в России - Министер-
ством культуры Россий-
ской Федерации (почто-
вый адрес: 125993, ГСП-3, 
Москва, Малый Гнездни-

ковский пер., д. 7/6, стр. 1);
 ✒ в Беларуси - Мини-

стерством культуры Рес-
публики Беларусь (по-
чтовый адрес: 220004,  
г. Минск, проспект Победи-
телей, д. 11).

Дополнительную информа-

цию можно получить в Посто-
янном Комитете Союзного 
государства по телефонам

 ✔ в Москве  
+7 495 986 27 15  

 +7 495 986 26 73;
 ✔ в Минске  

+375 17 226 86 72.

Виктория ТУШКОВА

 ■ Взаимодействие Рос-
сии и Беларуси в сферах 
безопасности и финансо-
вой интеграции выходит 
на другой уровень.

В преддверии празднова-
ния 25-летия Договора о Со-
юзном государстве Беларуси 
и России (будет отмечаться 
8 декабря) Госсекретарь СГ 
Дмитрий Мезенцев встре-
тился с главой Центрального  
банка России Эльвирой На-
биуллиной. Основной темой 
разговора стала перспектива 
создания единого финансо-
вого рынка РФ и Беларуси. 
Не стоит путать с введением 
единой валюты. Еще в про-
шлом году Александр Лука-
шенко отмечал, что для тако-
го шага нужен более высокий 
уровень интеграции. А вот на 
каком уровне мы сейчас  -  
и обсуждали высокие чинов-
ники.

Подводя итоги четверти ве-
ка взаимодействия, Эльвира 
Набиуллина отметила новый 
качественный уровень сотруд-
ничества ЦБ РФ и Нацбанка 
Беларуси.

Дмитрий Мезенцев и глава 
Центробанка наметили пла-
ны по развитию национальных 

платежных систем, формиро-
ванию единых подходов к ин-
формационной безопасности 
в финансовой сфере и регу-
лированию банковской дея-
тельности.

- Очень важна интеграци-
онная работа двух регулято-
ров,  - подчеркнул Дмитрий 
Мезенцев.

Но не только вопросы фи-
нансовой безопасности бы-
ли в повестке Госсекретаря. 
Вместе с главами МЧС России 
и Беларуси он побывал на со-
вместных учениях МЧС в под-
московном Ногинске.

Кстати, именно день рож-
дения СГ стал отдельной ве-
хой в развитии спасательных 
ведомств. Эффективность их 
совместной работы продемон-
стрировали на учениях 800 
спасателей.

Оценивая результаты уче-
ний, глава МЧС России Алек-
сандр Куренков отметил 
высочайшую слаженность ра-
боты и личную вовлеченность 
в нее спасателей.

- Это позволяет нам учить-
ся друг у друга, обменивать-
ся опытом и оперативно внед-
рять наиболее интересные 
наработки. Благодаря этому 
наши чрезвычайные службы 
по праву считаются одними из 
лучших в мире, - рассказал он.

Дмитрий Мезенцев заметил: 
к 25-летию Союза наших стран 
спасательные ведомства РБ 
и  РФ выработали особый про-
фессиональный почерк взаи-
модействия.

- Практика, которая сло-
жилась между МЧС России 
и МЧС Беларуси, по-своему 
уникальна, - похвалил мастер-
ство спасателей Госсекретарь.

Дмитрий Мезенцев напом-
нил, что в Союзном государ-
стве при участии спасателей 
реализовано пять совместных 
программ по реабилитации 
людей и территорий, постра-
давших от аварии на Черно-
быльской АЭС.

- Мы сегодня говорим об 
очень значимой работе, ког-
да 11,5 тысячи граждан Бела-
руси и России, пострадавших 
от аварии на Чернобыльской 
станции, прошли реабилита-
цию, - отметил Мезенцев. - На 
это значительные средства из 
союзного бюджета были вы-
делены и будут выделяться, 
потому что мы считаем это 
особым долгом.

Госсекретарь добавил, что 
в 2026 году, когда с момен-
та аварии на Чернобыльской 
АЭС исполнится 40 лет, Россия 
и Беларусь должны оказать 
помощь семьям спасателей 
и военнослужащих, героиче-
ски предотвративших разрас-
тание катастрофы.

НАВСТРЕЧУ ПРАЗДНИКУ
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Сентябрь 2024 года. И за-
ключительное воспоминание. 
Вячеслав Володин дает боль-
шое интервью для Радио «Ком-
сомольская правда»:

- Среднее профессиональ-
ное образование - это вопрос 
развития нашей экономики. 
Получение рабочей профес-
сии должно быть обязательно 
доступно и бесплатно! - при-
зывает Председатель Госдумы.

Помнится, раньше, в девяно-
стые, парламент - может, и из 
лучших побуждений - любил 
принимать популистские за-
коны. Где закладывались на-

родные блага, которые просто 
не могла потянуть тогдашняя 
экономика.

Сейчас все иначе. Каждый 
закон тщательно проработан, 
согласован с исполнительной 
властью - например, профиль-
ным министерством: чтобы не 
вразнобой мы действовали, 
а вместе.

Так что и рабочее образова-
ние, как обещают наши депу-
таты, скоро получит достойную 
базу: сначала законодатель-
ную, а затем и материальную. 
Ведь без квалифицированных 
кадров нет будущего!

тов бюджетных мест у вас - ме-
ста под целевиков. А сколько 
из них - конкретно от региона, 
где находится этот вуз?

Ректор едва может отве-
тить.

Все, конечно, в легком шоке. 
Ведь целевики - не только пер-
спективные рабочие кадры, 
но и врачи для региональных 
больниц, например. Без но-
вых втулок и транзисторов 
мы, хоть и очень плохо, про-
живем. А без врачей - просто 
не выживем.

- Когда вы нам достижения 
своего региона презентуете - 
хорошо было бы взять и ска-
зать: когда у вас будет закрыт 
дефицит врачей? - строго го-
ворит Володин. - Потому что 
мы в рамках всей страны этот 
вопрос обсуждали вместе 
с профильным министром - 
и  видим, что ситуация не 
меняется. Увеличение коли-
чества бюджетных мест для 
молодых специалистов идет, 
а при этом назад - и в регион, 
и в отрасль - целевики не воз-
вращаются!

Действительно: государство 
деньги дает - где же резуль-
тат?! Засим, кстати, и суще-
ствует парламентский кон-
троль - когда депутаты ездят 
по регионам и проверяют, как 
реализуются поручения пре-

зидента Владимира Путина 
(о необходимости «профори-
ентации молодежи и повыше-
ния статуса человека труда» 
российский лидер говорит 
регулярно).

Кульминация поезд-
ки  - Володин общается со 
студентами-медиками из того 
же университета. Те сетуют на 
неясное будущее: порой даже 
если ты целевик, тебе после 
выпуска некуда податься, да 
и своего угла нет.

- Молодым специалистам 
надо помогать с получени-
ем жилья! - требует Вячеслав 
Викторович. И добавляет: - 
ориентировать такого сту-
дента нужно на работу в той 
больнице, которая его и по-
сылает в вуз как целевика - 
чтобы именно там он прохо-
дил и практику, и стажировку. 
Чтобы оторванности от буду-
щей работы не было.

- Все учебные планы вы 
должны с учетом этого гото-
вить, - подчеркивает Володин. 
И обещает взять проблему де-
фицита медицинского персо-
нала на парламентский кон-
троль.

Но более глобальный во-
прос все равно остается. Что 
делать? Как реформировать 
систему подготовки квалифи-
цированных молодых кадров?

ИТОГИБЕЗ КВАЛИФИЦИРОВАННОЙ 
СМЕНЫ НЕ ОБОЙТИСЬ
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НАША СИЛА В ЕДИНСТВЕ

Дмитрий Мезенцев (слева) и главы МЧС Александр Куренков (РФ) и Вадим Синявский (РБ) высоко  
оценили слаженную и профессиональную работу спасателей.

«Новая индустриализация», предписанная майскими указами  
президента, невозможна без хорошо подготовленных молодых  
кадров.
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Эдвард ЧЕСНОКОВ

 ■ Председатель Парла-
ментского Собрания Союза 
Беларуси и России призыва-
ет вернуть молодежь в про-
изводственные и врачебные 
профессии. Обучение спе-
циальностям должно быть 
бесплатным!

КАТАСТРОФИЧЕСКИЕ 
ДАННЫЕ
Статистика от Российской 

академии наук ужасает: на ко-
нец прошлого года дефицит 
рабочих кадров для нацио-
нальной экономики состав-
лял 4,8 миллиона человек, или 
свыше пяти процентов всего 
трудоспособного населения 
России. И это по большей 
части не «простые» профес-
сии наподобие водителя или 
курьера-самокатчика (их-то 
хотя бы можно - другой во-
прос, нужно ли, - заместить 
массовой миграцией). А рабо-
чая элита - станкостроители, 
робототехники, операторы 
лазерный сварки…

Таких при всем желании не 
импортируешь с «глобально-
го Юга»: мастеров подобно-
го ранга выращивают годами 
на дорогущем учебном обо-
рудовании, а самое главное - 
в атмосфере индустриальной 

цивилизации, когда старые 
производственники делятся 
секретами ремесла с моло-
дыми.

Еще цифра: в Китае - 2,5 ты-
сячи вузов, в России - около 
тысячи. Разница в 2,5 раза! 
Притом что население Под-
небесной в десять раз боль-
ше нашего, а экономика - № 1 
в мире. Откуда диспропорция? 

Все просто: у нас переизбы-
ток гуманитарных специаль-
ностей. Готовить их проще, 
инструментальная база, как 
для  техникумов, не нужна - вот 
и понаплодились в девяностые 
чуть не в каждом райцентре 
«Международные Академии 
Маркетинга и  Креативного 
Тараконоводства».

И если без псевдоинтеллек-

туальной образованщины ти-
па «экспертов по гендерным 
теориям» западного толка мы 
обойтись легко можем, то без 
высококлассных рабочих - вся 
промышленность встанет! Не 
говоря уже о квалифицирован-
ных врачах. Тут не до выигры-
ша во «второй холодной вой-
не» - самим бы выжить. Что 
делать?

КОГО ГОТОВЯТ  
В ВУЗАХ
Сентябрь 2024 года. Мы 

как парламентские журна-
листы освещаем визит Пред-
седателя Государственной 
Думы Вяче слава Володина 
вместе с депутатами в некий 
регион. Не буду уточнять тут, 
в какой: не в субъекте дело, 
а в объективных проблемах, 
для каждого общих. Вячеслав 
Викторович общается с рек-
тором крупного университе-
та, где учат на технические и 
медицинские специальности:

- Сколько у вас целевиков? - 
спрашивает он.

Целевики - как раз способ 
закрыть потребность в квали-
фицированных кадрах: когда 
государство оплачивает обу-
чение парням и девушкам по 
профессиям, которые будут 
нужны экономике через пять-
шесть лет.

- Семьдесят процентов от 
всех студентов,  - отвечает 
ректор.

- А сколько из них после обу-
чения трудоустраиваются по 
специальности? - продолжает 
спрашивать Володин.

- Около половины… - И тяж-
кий вздох.

Новые вопросы от спикера 
Думы:

- Хорошо, семьдесят процен-

Ноябрь 2023 года. Сопровождаем 
Володина в парламентской поездке по 
КНР. В программе - посещение шко-
лы «Шицзя». Она считается лучшим 
учебным заведением Пекина, хотя за 
партами обычные подростки. Весь се-
крет - в широчайшем выборе специа-
лизаций для старшеклассников здесь 
же, в ее стенах. Хочешь - занимайся 
актерским мастерством или музыкой. 
А хочешь - постигай те самые рабочие 
специальности.

Идем по школе - и прямо при нас 
дети собирают радиоприемник, чтобы 
принять сигнал от удачно пролетаю-
щего по орбите китайского спутника. 
В соседнем классе - программирова-
ние роботов. Затем - биохимическая 
лаборатория. И так далее…

Володин и депутаты осматривают 
чудо-кабинеты, подмечают тонкости. 

Вот вы знаете, что профессионально-
техническое образование в Подне-
бесной для юношей и девушек - бес-
платное? Больше того: теперь при 
поступлении в вуз баллы за «язык 
американской гегемонии» - англий-
ский - «весят» совсем мало. А хорошие 
оценки по прикладным дисциплинам 
наподобие физики или химии, наобо-
рот, дают абитуриентам повышенный 
коэффициент. Ведь в Китае для под-
ростка из глубинки попасть в универ-
ситет - мечта и космическое ускорение 
карьеры. То есть тем самым партия 
и правительство мотивируют молодежь 
постигать производственные навыки.

Стимулируется и инициатива на 
местах: если китайский завод соз-
дает подшефное техническое учи-
лище, государство поощряет его 
льготами. Больше того: еще в 1996 
году Китай принял специальный закон 
«О профессионально-техническом об-

разовании» (в России такого отдельно-
го документа нет - только одна не очень 
большая статья в общем Законе «Об 
образовании в РФ». - Ред.). Результат 
всем известен: за последние десяти-
летия Поднебесная стала главной ин-
дустриальной державой мира.

При этом очень многое китайцы 
взяли из советского опыта. Плохое - 
наподобие уравниловки или запрета 
изучать генетику - конечно, не заим-
ствовали. А вот хорошее - очень даже.

Сейчас многие уже и не помнят: а как 
школьников приобщали к техническим 
специальностям при СССР? Но благо 
можно спросить у очевидцев эпохи.

- Я учился в старших классах при 
позднем Брежневе, на рубеже 1970 - 
1980-х, - рассказывает мой старший 
товарищ, блогер и историк железных 
дорог Сергей Сигачев (известный в Се-
ти как Перископ). - И вот в конце вось-
мого класса нас всех записали в УПК.

- Куда-куда? - округляю глаза я. - 
В Уголовно-процессуальный кодекс?

- Нет. Нынешнее поколение той 
аббревиатуры не знает  - Учебно-
производственный комбинат. И с де-
вятого класса мы раз в неделю эти УПК 
посещали. Девочки шли в швейные 
цеха, мальчики учились на электрика 
(престижный II разряд по этой специ-
альности можно было получить к 18 
годам и сразу идти на работу); а еще - 
на токаря, водителя, повара, столяра. 
Хотя последнее почему-то у нас счи-
талось «отстоем».

Сам юный Сигачев выбрал профес-
сию токаря, работал на легендарном 
металлорежущем станке 1К62 (они до 
сих пор кое-где в строю). Токарем он, 
правда, не стал - судьба сложилась 
иначе. Но зато до сих пор имеет четкое 
понятие об обработке металла и сути 
рабочей профессии.

- И самое главное - еще совсем паца-
ном я так заработал первые серьезные 

деньги. На летних каникулах надо было 
две недели отработать в УПК - я вкалы-
вал у токарного станка даже больше, 
целый месяц, и нарубил аж 115 рублей. 
Это с учетом того, что подросток до 
шестнадцати лет мог работать только 
четыре часа в день. И еще, жил я тогда 
на Камчатке, там действовал повы-
шающий коэффициент на зарплаты, то 
есть в Москве или Ленинграде в моем 
случае вышло бы 64 рубля. Поездка на 
метро в те годы стоила пять копеек, - 
вспоминает Сергей Сигачев.

Кстати, действовала профориента-
ция - хотя подобный термин тогда не 
употребляли - и в Российской импе-
рии. Одним из самых известных таких 
учебных заведений было столичное 
РУЦН - Ремесленное училище имени 
цесаревича Николая (в наши дни его 
прямым потомком является Балтий-
ский государственный технический 
университет «Военмех». - Ред.).

Основано это училище было в 1875 
году на деньги меценатов при петер-
бургском «Доме призрения и ремес-
ленного образования бедных детей» 
(название говорит за себя). Матери-
альная база - мастерские с новейши-
ми зарубежными станками, слесарня, 
кузня, литейная.

Благодаря этому с началом Первой 
мировой небольшое училище сразу 
стало выполнять стратегические во-
енные заказы. Например, в 1915 го-
ду воспитанники РУЦН разработали 
и внедрили в производство бомбар-
дировочные прицелы (!) для большой 
высоты - да, у России уже тогда име-
лась эскадрилья бомбардировщиков: 
знаменитых самолетов-гигантов «Илья 
Муромец».

Так и вспомнишь нынешние «небес-
ные глаза» - дроны, которые в неко-
торых школах с недавних пор умеют 
собирать и пилотировать вчерашние 
подростки.

РАБОЧИЙ? КЛАСС!
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ТРУДОВОЕ ОБРАЗОВАНИЕ  СРАВНИМ

В КИТАЕ И СССР

Голос каждого должен быть услышан! Депутаты узнали у будущих специалистов, 
какие льготы нужны ребятам, чтобы стать мастерами своего дела.

Чтобы сделать 
профподготовку доступной, 
парламентарии изучают 
опыт наших стран-
союзниц, включая Китай.
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ В Угледаре разгромлены 
элитные части ВСУ, кото-
рым нет замены.

БРИГАДУ СТЕРЛИ  
В ПЫЛЬ
Про взятие Угледара, по-

следнего крупного узла обо-
роны на южнодонецком на-
правлении, сообщили еще на 
прошлой неделе. Но все боль-
ше открывается преступных 
подробностей о действиях 
киевского режима, который 
по-скотски относится прежде 
всего к своим солдатам.

Вот официальная версия 
ВСУ: «Высшим командовани-
ем предоставлено разреше-
ние на осуществление манев-
ра по выводу подразделений 
из Угледара с целью сохране-
ния личного состава и боевой 
техники, занятия положения 
для ведения дальнейших дей-
ствий».

На самом деле еще за не-
делю до падения украинско-
го гарнизона стало ясно: со-
противление бессмысленно. 
Когда российская армия взяла 
Новомихайловку, Константи-
новку, Водяное и Пречистов-
ку, то фактически из Угледара 

осталась одна дорога - на Бо-
гоявленку. Но никто даже и не 
думал выводить оттуда потре-
панные украинские войска.

Ведь Зеленский в это время 
пребывал в США, втюхивая 
кураторам свой «план по-
беды»! На фоне сдачи горо-
да фантазии просроченного 
комика-президента выгляде-
ли бы еще более бредово. А по-
тому бойцы ВСУ обречены бы-
ли погибать или, если очень 

повезет, сдаваться в плен.
Остатки элитной 72-й бри-

гады попытались самостоя-
тельно покинуть ловушку. 
Но под обстрелами из каж-
дых десяти человек смогли 
вырваться от силы трое. Как 
выразился бывший советник 
Леонида Кучмы, украинский 
политолог Олег Соскин, «ее 
просто стерли». Помимо 72-й 
в Угледаре уничтожены еще 
две бригады - только за этот 
год. А с начала спецоперации - 
пять отлично подготовленных 
и мотивированных подразде-
лений. Равноценной замены, 
к счастью, им просто нет.

СКЛЕП 
ДЛЯ НАЕМНИКОВ
Очевидцы утверждают, 

что в Угледаре стоит жуткий 
смрад от разлагающихся тел 
бойцов, брошенных бежав-
шими «побратушками». Но 
еще больше не позавидуешь 
тем, кто не захотел сдавать-
ся и спрятался в подземных 
коммуникациях. Некоторые 
входы туда российские сапе-
ры просто взорвали. Что ж, 

укронацисты, мучившие жи-
телей Донбасса годами, сами 
выбрали свою судьбу.

Во время зачистки укреп-
районов стало ясно, сколько 
иностранных наемников вое-
вало здесь на стороне ВСУ. Все 
стены исписаны латышскими 
националистическими речев-
ками. Также здесь положили 
большое количество солдат 
удачи из Литвы, Эстонии, Ру-
мынии. Эти негодяи всегда 
особо жестоки к мирному на-
селению и недостойны жало-
сти (читайте ниже «Каратели 
получат по заслугам»).

А вот за пленных вэсэуш-
ников можно только порадо-
ваться. Они остались живы. 
Их около девятисот. В основ-
ном это насильно мобилизо-
ванные из Винницкой и  Одес-
ской областей. Украинцев 
просто послали на убой.

Меж тем сам командую-
щий Сырский, как пишут 
 киевские нардепы, прячется 
на даче в Харьковской обла-
сти. И эти слухи тоже не до-
бавляют  авторитета командо-
ванию ВСУ.

ЛОГИСТИКА 
ПОБЕДЫ

На фоне такого 
краха проукраин-
ские ресурсы на-
чали спешно при-
нижать значение 

павшей «фортеции». 
Например, американ-

ский Институт изучения 
войны пишет: «Угледар по-
терял свое стратегическое 
значение, так как здесь нет 
важных транспортных путей 
и путь вглубь страны не от-
крывается автоматически 
для войск Москвы». Спеш-
но переписали даже статью 
в «Википедии» о населенном 
пункте. Мол, город полностью 
разрушен, так что и жалеть 
не о чем.

Прямо вспоминается герой 
романа Джорджа Оруэлла 
«1984» Уинстон Смит, кото-
рый работал в министерстве 
Правды и задним числом 
переделывал или уничто-
жал документы, чтобы они 
 соответствовали текущему 
курсу правящей партии. На 
самом-то деле потеря Угледа-
ра для Киева - это сильный 
удар.

Рядом проходит железнодо-
рожная магистраль, которая 
обеспечивает связь между До-
нецком, Мариуполем, Кры-
мом и другими регионами. 
Раньше она вся прострелива-
лась, теперь же российские 
войска могут качественно 
улучшить свою логистику. Во-
енные аналитики предрекают 
обрушение всего украинского 
фронта в Донбассе.

Кстати, местные жители, 
которые дождались россий-
скую армию, рассказывали, 
что  боевики, отступая, разда-
вали им гранаты, чтобы они 
забросали «оккупантов». Они 
так и не захотели понять, что 
оккупантами считали их са-
мих.

 ■ Зверства оккупантов в Курской об-
ласти тщательно фиксируются.

СЖИГАЮТ ДОМА
В правоохранительные органы России про-

должают поступать свидетельства о военных 
преступлениях украинских боевиков и ино-
странных наемников. По рассказам очевид-
цев, польские бандиты собрали в Судже 
толпу мирного населения и на их глазах 
расстреляли безоружных людей.

- Согнали всех, стариков, молодежь, - рас-
сказал представителям Минобороны житель 
Суджи Дмитрий. - И перед всеми расстре-
ляли. Поляки. Одни поляки были.

Чем несчастные провинились перед ок-
купантами - неизвестно.

Жительница села Кульбаки видела, как 
боевики ВСУ сбрасывают с дронов на жилые 
дома приграничных районов зажигательную 
смесь. В результате выгорают целые улицы. 
Точно так же в годы Великой Отечественной 
войны поступали гитлеровцы и их бандеров-
ские сообщники.

По словам жителя Суджи Владимира 
Мальцева, особенно лютуют грузины, по-
ляки, французы. Есть жертвы среди женщин, 
над которыми надругались.

ВЕРНУЛИ МЕДАЛИ
Житель села Черкасское-Поречное Суд-

жанского района поведал российским следо-
вателям о своем горе - бандеровцы жестоко 
избили племянника, после чего повесили 
его в местной церкви.

Повсюду идут грабежи. Но вернуться домой 
живыми у военных преступников шансов все 
меньше. Так, российские военные обнаружили 
в рюкзаке одного из ликвидированных боеви-
ков ВСУ в освобожденном селе Снагость укра-
денные документы и медали ветерана Великой 
Отечественной войны Николая Пташкина. Их 
вернули младшему сына героя.

Как сообщает телеграм-канал служащих 
ВДВ «Архангел спецназа Z»:

«Противник старается проводить эвакуа-
ции в пешем порядке, но ничего не выходит. 
Штурмовые группы во взаимодействии с рас-
четами БПЛА и артиллерией превосходят 
даже окопанных солдат ВСУ и постоянно 
продвигаются к государственной границе. 
Расчеты БПЛА сбросами и FPV-дронами 
предотвращают подходы резервов к позици-
ям, создавая все больше брошенных «двух-
сотых» и «трехсотых». Противник старается 
огрызаться, но не выходит, и его техника 
догорает в полях».

 ■ Неадекватный депутат Рады призвал напасть на Бела-
русь.

На каждого политического таракана обращать внимание, конечно, 
не стоит. Но дело в том, что некоторые безумные идеи, которые 
озвучивают малозначительные украинские персонажи, разделяют 
в верхних эшелонах власти. И активно их обсуждают, креативят, 
так сказать.

Некий депутат Рады Олег Дунда заявил:
- Нужно переносить туда, бить там, где Российская империя макси-

мально слаба, по самым уязвимым местам, раскачивать ее со всех 
сторон. Операцию в Курске нужно было проводить год назад, во 
время контрнаступления на Запорожье. И был бы другой результат.

К чему привела курская авантюра - уже очевидно всем, украин-
ский фронт сыплется сразу на нескольких направлениях. А в при-
граничье методично перемалываются лучшие части ВСУ. Можно 
было даже и не комментировать такую глупость, но Дунда на этом 
не остановился.

- Я глубоко уверен, если зайти относительно небольшими подраз-
делениями в Беларусь, белорусская армия сложит свое оружие, - 
продолжал бредить он. - Это даже не уверенность, это знание, я бы 
так сказал. А это большой удар под дых Москве - показать, что она 
не контролирует эту территорию.

Как всегда жестко отреагировал Дмитрий Медведев:
- У Александра Лукашенко будет полное основание обратиться 

к России для использования размещенного в Беларуси тактическо-
го ядерного оружия. И ему трудно будет отказать в удовольствии 
посмотреть на огоньки в Киеве.

ХУЖЕ ГИТЛЕРОВЦЕВ ЗА ГРАНЬЮДУНДА ПОЛЕЗ НЕ ТУДА ПАТОЛОГИЯ
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Над бывшей «фортецией» гордо реют 
российский триколор и красное знамя.

Армия РФ так быстро 
не продвигалась 
с  года.
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Удалось решить его глав-
ную проблему: профицит 
направили на новые про-
граммы и проекты.

ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 
СЕМЕРКА
Совместное заседание Ко-

миссий Парламентского Со-
брания по бюджету, налогам, 
финансовому рынку и по эко-
номической политике прошло 
на заводе «Москвич». Том са-
мом, легендарном, но не ка-
нувшим в историю, в отличие 
от ЗИЛа. Предприятие было 
перезапущено в 2022 году, 
после того как с него сбежа-
ли французы. И работает над 
импортозамещением в рос-
сийском автопроме. Чем-то 
напоминает ситуацию с со-
юзной интеграцией, которую 
тоже перезагрузили в 2021-м, 
после долгих лет застоя. 

Бюджет, как известно, по 
осени считают. Оценивается, 
как он выполняется в теку-
щем году, какие траты из «ку-
бышки» запланированы на 
будущее. В 2024-м бюджет Со-
юзного государства впервые 
вырос больше чем на треть 
за счет увеличения взносов 
Москвы и Минска. Выросло 
и число программ СГ, и это 
уже тенденция. Сегодня их 
выполняется семь. Еще две: 
«Союз-Биомембраны» для 
создания лекарств и очеред-
ная программа в космиче-
ской сфере «Ресурс-СГ» в бли-
жайшее время должны быть 
одобрены союзным Совми-
ном. Но их финансирование, 

скорее всего, начнется уже 
в 2025-м.

По словам заместителя 
Госсекретаря Союзного го-
сударства Владимира Ама-
рина, была восстановлена 
практика использования та-
кого инструмента, как проек-
ты СГ. В этом году были про-
финансированы второй этап 
реставрации, реконструкции 
и музеефикации Брестской 
крепости и создание скульп-
турной композиции для ме-
мориального комплекса на 
Северном фасе Курской дуги.

ПРОФИЦИТ 
В ДЕФИЦИТЕ
Потихоньку удается решить 

еще одну бюджетную пробле-
му последних лет. У Союза Бе-
ларуси и России рос не только 
бюджет, но и его профицит. 
Избыток средств то есть. 
В какой-то момент он пере-
валил за миллиард рублей. 
По нынешним непростым 
временам, когда каждая ко-
пейка буквально на счету, 
непозволительная роскошь. 
Сейчас объем незадействован-
ных средств минимален: все 

деньги распределили на новые 
программы и проекты.

Более того, парламентарии 
поддержали предложение 
 Постоянного Комитета об 
увеличении взносов Беларуси 
и России в союзный бюджет на 
2025 год на пятнадцать про-
центов, а это почти миллиард 
российских рублей. И снова 
вроде как превышения доходов 
над расходами не ожидается. 
В дефицит бы не уйти. Ми-
нистерства и ведомства бук-
вально выстроились в очередь 
с проектами новых программ.

- А есть ли заявка на му-
зеефикацию мемориала на 
Буйничском поле? - поинте-
ресовался председатель Ко-
миссии Парламентского Со-
брания по экономической 
политике Виктор Николай-
кин.

На последнем Совете ПС 
в  Могилеве о возможном 
финансировании этого про-
екта из остатков бюджетных 
средств говорил Председа-
тель Парламентского Со-
брания Вячеслав Володин. 
Но пока никто с заявкой не 
обращался.

Зато в бюджете на следую-
щий год зарезервированы 
деньги на проведение в  апре-
ле в Волгограде форума по 
защите исторической памя-
ти - вопрос об этом тоже был 
поднят на Совете ПС.

НАСТРОЙКА 
ОПТИКИ
А вот финансовая дисципли-

на у исполнителей и заказ-
чиков некоторых программ 
хромает. Так, работа по про-
грамме «Компонент-Ф», кото-
рая касается фотоники (эта 
область науки связана с опти-
ческими сигналами), к сожа-
лению, в 2022 - 2023 годах 
шла не так, как нужно. Точ-
нее, отчетов по проделанной 
работе с российской стороны 
нет до сих пор. Приходится 
догонять упущенное время.

- Это программа XXI века. 
Здесь мы можем действитель-
но получить прорывные тех-
нологии и использовать их 
и в космосе, и в оборонной 
промышленности, и, безу-
словно, в медицине, в народ-
ном хозяйстве, - убежден Вик-
тор Николайкин.

Если не будет документов, 
не будет и финансирования на 
2025 год, жестко констатиро-
вал председатель Комиссии 
Парламентского Собрания 
по бюджету, налогам, фи-
нансовому рынку Виктор 
Селиверстов.

- У нас промышленные 
предприятия сейчас работа-
ют в три смены. Почему мы 
себе даем такие расслаблен-
ные сроки? - возмутился не-
торопливостью заместитель 
Госсекретаря Союзного 
государства Алексей Ку-
брин.

Виктор СЕЛИВЕРСТОВ, предсе-
датель Комиссии Парламентского 
Собрания по бюджету, налогам, фи-
нансовому рынку:

- Цифры показы-
вают, что реализа-
ция всех плановых 
показателей идет 
нормально: то есть 
и кассовое исполне-
ние бюджета, и фи-
нансирование про-
грамм и проектов 
выполняется практически в сроки.

Есть вопросы, связанные с реали-
зацией ряда программ. Но что важно, 
санкционное давление Запада на ис-
полнение бюджета Союзного государ-

ства не влияет. У нас появились две 
программы, связанные с укреплением 
обороноспособности Беларуси и Рос-
сии. Есть программы, связанные с кос-
мосом. Это тоже очень важно.

Мы отмечаем активизацию работы 
белорусских и российских министерств 
и увеличение заинтересованности го-
сударственных заказчиков.

Чиновники в ряде ведомств, види-
мо, начинают понимать, что Союзное 
государство - оно не просто на бума-
ге существует, а это действенный ин-
струмент в рамках беспрецедентного 
санкционного давления. Даже, навер-
ное, не инструмент, а объединение, 
которое практически сдерживает мир 
от третьей мировой войны.

Виктор НИКОЛАЙКИН, председа-
тель Комиссии Парламентского Со-
брания по экономической политике:

- Парламентарии 
вышли уже на фи-
нальную стадию 
утверждения бюд-
жета на 2025 год. 
Ожидается, что 
он будет увеличен 
примерно на 15 про-
центов. Это радует. 
Потому что говорит 
о том, что наши про-
граммы работают.

На заседании были рассмотрены 
две программы: «Компонент-Ф», про-
изводство высокоэффективных из-

делий фотоники для использования 
в Союзном государстве, и «Интеграция 
СГ», касающаяся вопросов изучения, 
изготовления и сопровождения кос-
мических спутников дистанционного 
зондирования Земли. Эта программа 
уже подходит к завершению.

Сильными мы будем тогда, когда 
у нас будет сильная экономика. А силь-
ная экономика будет тогда, когда мы 
будем ей помогать и обеспечивать 
движение вперед. В первую очередь 
по импортозамещению и по вопросам 
локализации. И тогда мы будем дей-
ствительно независимым Союзным 
государством.

 ■ Инвентаризацию союзной соб-
ственности должны завершить 
1 декабря.

Союзному государству исполняется 
25 лет, а до сих пор Москвой и Минском 
не урегулирован вопрос нашей совмест-
ной собственности. Из года в год пере-
текает проблема. А ведь за это время 
и имущество появилось, и деньги от 
результатов десятков программ могли 
спокойно пополнять бюджет. В январе 
на Высшем Госсовете президенты ре-
шили: пора эту проблемную занозу вы-
рвать. До 1 декабря должен быть за-
вершен первый этап - инвентаризация 

имущества. Это не так просто, как ка-
жется на первый взгляд. В наших стра-
нах разные подходы к учету имущества. 
Например, в России учитываются толь-
ко основные средства, а в Беларуси - 
все, даже командировочные расходы. 
У них почти семьсот тысяч единиц иму-
щества.

Но тема, по словам Виктора Селивер-
стова, сдвинулась с места. Ведомства 
обещают, что инвентаризацию закончат 
в срок. На российской территории, по дан-
ным Минфина РФ, уже посчитали более 
90% объектов. Представитель Госкомиму-
щества Беларуси Юлия Варухина сообщи-
ла, что у них тоже работа  практически за-

вершена - осталось уточнить детали по 
одному исполнителю.

Но точку ставить рано.
- Инвентаризация ради инвентариза-

ции - не тот путь, мы должны пойти даль-
ше, - считает Виктор Николайкин.

Теперь надо определиться, как исполь-
зовать доходы от имущества и как попол-
нять ими бюджет СГ. И тут решения пока 
нет. По словам директора Департамента 
регулирования имущественных связей 
Минфина РФ Андрея Воронцова, нужно 
создать орган, который и вел бы единый 
реестр собственности, и распоряжался 
ею: сдавал бы, например, в аренду или 
выдавал лицензию на право  пользования 
результатами интеллектуальной соб-
ственности. Пока его нет.

СКАЗАНО

ВАГОНЧИК ТРОНУЛСЯ ОСТРАЯ ПРОБЛЕМА
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БЮДЖЕТ ПО ОСЕНИ СЧИТАЛИ

Исследования в области 
медицины - одно из направлений 
программ СГ.
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ В Угледаре разгромлены 
элитные части ВСУ, кото-
рым нет замены.

БРИГАДУ СТЕРЛИ  
В ПЫЛЬ
Про взятие Угледара, по-

следнего крупного узла обо-
роны на южнодонецком на-
правлении, сообщили еще на 
прошлой неделе. Но все боль-
ше открывается преступных 
подробностей о действиях 
киевского режима, который 
по-скотски относится прежде 
всего к своим солдатам.

Вот официальная версия 
ВСУ: «Высшим командовани-
ем предоставлено разреше-
ние на осуществление манев-
ра по выводу подразделений 
из Угледара с целью сохране-
ния личного состава и боевой 
техники, занятия положения 
для ведения дальнейших дей-
ствий».

На самом деле еще за не-
делю до падения украинско-
го гарнизона стало ясно: со-
противление бессмысленно. 
Когда российская армия взяла 
Новомихайловку, Константи-
новку, Водяное и Пречистов-
ку, то фактически из Угледара 

осталась одна дорога - на Бо-
гоявленку. Но никто даже и не 
думал выводить оттуда потре-
панные украинские войска.

Ведь Зеленский в это время 
пребывал в США, втюхивая 
кураторам свой «план по-
беды»! На фоне сдачи горо-
да фантазии просроченного 
комика-президента выгляде-
ли бы еще более бредово. А по-
тому бойцы ВСУ обречены бы-
ли погибать или, если очень 

повезет, сдаваться в плен.
Остатки элитной 72-й бри-

гады попытались самостоя-
тельно покинуть ловушку. 
Но под обстрелами из каж-
дых десяти человек смогли 
вырваться от силы трое. Как 
выразился бывший советник 
Леонида Кучмы, украинский 
политолог Олег Соскин, «ее 
просто стерли». Помимо 72-й 
в Угледаре уничтожены еще 
две бригады - только за этот 
год. А с начала спецоперации - 
пять отлично подготовленных 
и мотивированных подразде-
лений. Равноценной замены, 
к счастью, им просто нет.

СКЛЕП 
ДЛЯ НАЕМНИКОВ
Очевидцы утверждают, 

что в Угледаре стоит жуткий 
смрад от разлагающихся тел 
бойцов, брошенных бежав-
шими «побратушками». Но 
еще больше не позавидуешь 
тем, кто не захотел сдавать-
ся и спрятался в подземных 
коммуникациях. Некоторые 
входы туда российские сапе-
ры просто взорвали. Что ж, 

укронацисты, мучившие жи-
телей Донбасса годами, сами 
выбрали свою судьбу.

Во время зачистки укреп-
районов стало ясно, сколько 
иностранных наемников вое-
вало здесь на стороне ВСУ. Все 
стены исписаны латышскими 
националистическими речев-
ками. Также здесь положили 
большое количество солдат 
удачи из Литвы, Эстонии, Ру-
мынии. Эти негодяи всегда 
особо жестоки к мирному на-
селению и недостойны жало-
сти (читайте ниже «Каратели 
получат по заслугам»).

А вот за пленных вэсэуш-
ников можно только порадо-
ваться. Они остались живы. 
Их около девятисот. В основ-
ном это насильно мобилизо-
ванные из Винницкой и  Одес-
ской областей. Украинцев 
просто послали на убой.

Меж тем сам командую-
щий Сырский, как пишут 
 киевские нардепы, прячется 
на даче в Харьковской обла-
сти. И эти слухи тоже не до-
бавляют  авторитета командо-
ванию ВСУ.

ЛОГИСТИКА 
ПОБЕДЫ

На фоне такого 
краха проукраин-
ские ресурсы на-
чали спешно при-
нижать значение 

павшей «фортеции». 
Например, американ-

ский Институт изучения 
войны пишет: «Угледар по-
терял свое стратегическое 
значение, так как здесь нет 
важных транспортных путей 
и путь вглубь страны не от-
крывается автоматически 
для войск Москвы». Спеш-
но переписали даже статью 
в «Википедии» о населенном 
пункте. Мол, город полностью 
разрушен, так что и жалеть 
не о чем.

Прямо вспоминается герой 
романа Джорджа Оруэлла 
«1984» Уинстон Смит, кото-
рый работал в министерстве 
Правды и задним числом 
переделывал или уничто-
жал документы, чтобы они 
 соответствовали текущему 
курсу правящей партии. На 
самом-то деле потеря Угледа-
ра для Киева - это сильный 
удар.

Рядом проходит железнодо-
рожная магистраль, которая 
обеспечивает связь между До-
нецком, Мариуполем, Кры-
мом и другими регионами. 
Раньше она вся прострелива-
лась, теперь же российские 
войска могут качественно 
улучшить свою логистику. Во-
енные аналитики предрекают 
обрушение всего украинского 
фронта в Донбассе.

Кстати, местные жители, 
которые дождались россий-
скую армию, рассказывали, 
что  боевики, отступая, разда-
вали им гранаты, чтобы они 
забросали «оккупантов». Они 
так и не захотели понять, что 
оккупантами считали их са-
мих.

 ■ Зверства оккупантов в Курской об-
ласти тщательно фиксируются.

СЖИГАЮТ ДОМА
В правоохранительные органы России про-

должают поступать свидетельства о военных 
преступлениях украинских боевиков и ино-
странных наемников. По рассказам очевид-
цев, польские бандиты собрали в Судже 
толпу мирного населения и на их глазах 
расстреляли безоружных людей.

- Согнали всех, стариков, молодежь, - рас-
сказал представителям Минобороны житель 
Суджи Дмитрий. - И перед всеми расстре-
ляли. Поляки. Одни поляки были.

Чем несчастные провинились перед ок-
купантами - неизвестно.

Жительница села Кульбаки видела, как 
боевики ВСУ сбрасывают с дронов на жилые 
дома приграничных районов зажигательную 
смесь. В результате выгорают целые улицы. 
Точно так же в годы Великой Отечественной 
войны поступали гитлеровцы и их бандеров-
ские сообщники.

По словам жителя Суджи Владимира 
Мальцева, особенно лютуют грузины, по-
ляки, французы. Есть жертвы среди женщин, 
над которыми надругались.

ВЕРНУЛИ МЕДАЛИ
Житель села Черкасское-Поречное Суд-

жанского района поведал российским следо-
вателям о своем горе - бандеровцы жестоко 
избили племянника, после чего повесили 
его в местной церкви.

Повсюду идут грабежи. Но вернуться домой 
живыми у военных преступников шансов все 
меньше. Так, российские военные обнаружили 
в рюкзаке одного из ликвидированных боеви-
ков ВСУ в освобожденном селе Снагость укра-
денные документы и медали ветерана Великой 
Отечественной войны Николая Пташкина. Их 
вернули младшему сына героя.

Как сообщает телеграм-канал служащих 
ВДВ «Архангел спецназа Z»:

«Противник старается проводить эвакуа-
ции в пешем порядке, но ничего не выходит. 
Штурмовые группы во взаимодействии с рас-
четами БПЛА и артиллерией превосходят 
даже окопанных солдат ВСУ и постоянно 
продвигаются к государственной границе. 
Расчеты БПЛА сбросами и FPV-дронами 
предотвращают подходы резервов к позици-
ям, создавая все больше брошенных «двух-
сотых» и «трехсотых». Противник старается 
огрызаться, но не выходит, и его техника 
догорает в полях».

 ■ Неадекватный депутат Рады призвал напасть на Бела-
русь.

На каждого политического таракана обращать внимание, конечно, 
не стоит. Но дело в том, что некоторые безумные идеи, которые 
озвучивают малозначительные украинские персонажи, разделяют 
в верхних эшелонах власти. И активно их обсуждают, креативят, 
так сказать.

Некий депутат Рады Олег Дунда заявил:
- Нужно переносить туда, бить там, где Российская империя макси-

мально слаба, по самым уязвимым местам, раскачивать ее со всех 
сторон. Операцию в Курске нужно было проводить год назад, во 
время контрнаступления на Запорожье. И был бы другой результат.

К чему привела курская авантюра - уже очевидно всем, украин-
ский фронт сыплется сразу на нескольких направлениях. А в при-
граничье методично перемалываются лучшие части ВСУ. Можно 
было даже и не комментировать такую глупость, но Дунда на этом 
не остановился.

- Я глубоко уверен, если зайти относительно небольшими подраз-
делениями в Беларусь, белорусская армия сложит свое оружие, - 
продолжал бредить он. - Это даже не уверенность, это знание, я бы 
так сказал. А это большой удар под дых Москве - показать, что она 
не контролирует эту территорию.

Как всегда жестко отреагировал Дмитрий Медведев:
- У Александра Лукашенко будет полное основание обратиться 

к России для использования размещенного в Беларуси тактическо-
го ядерного оружия. И ему трудно будет отказать в удовольствии 
посмотреть на огоньки в Киеве.

ХУЖЕ ГИТЛЕРОВЦЕВ ЗА ГРАНЬЮДУНДА ПОЛЕЗ НЕ ТУДА ПАТОЛОГИЯ
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Над бывшей «фортецией» гордо реют 
российский триколор и красное знамя.

Армия РФ так быстро 
не продвигалась 
с  года.
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Удалось решить его глав-
ную проблему: профицит 
направили на новые про-
граммы и проекты.

ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 
СЕМЕРКА
Совместное заседание Ко-

миссий Парламентского Со-
брания по бюджету, налогам, 
финансовому рынку и по эко-
номической политике прошло 
на заводе «Москвич». Том са-
мом, легендарном, но не ка-
нувшим в историю, в отличие 
от ЗИЛа. Предприятие было 
перезапущено в 2022 году, 
после того как с него сбежа-
ли французы. И работает над 
импортозамещением в рос-
сийском автопроме. Чем-то 
напоминает ситуацию с со-
юзной интеграцией, которую 
тоже перезагрузили в 2021-м, 
после долгих лет застоя. 

Бюджет, как известно, по 
осени считают. Оценивается, 
как он выполняется в теку-
щем году, какие траты из «ку-
бышки» запланированы на 
будущее. В 2024-м бюджет Со-
юзного государства впервые 
вырос больше чем на треть 
за счет увеличения взносов 
Москвы и Минска. Выросло 
и число программ СГ, и это 
уже тенденция. Сегодня их 
выполняется семь. Еще две: 
«Союз-Биомембраны» для 
создания лекарств и очеред-
ная программа в космиче-
ской сфере «Ресурс-СГ» в бли-
жайшее время должны быть 
одобрены союзным Совми-
ном. Но их финансирование, 

скорее всего, начнется уже 
в 2025-м.

По словам заместителя 
Госсекретаря Союзного го-
сударства Владимира Ама-
рина, была восстановлена 
практика использования та-
кого инструмента, как проек-
ты СГ. В этом году были про-
финансированы второй этап 
реставрации, реконструкции 
и музеефикации Брестской 
крепости и создание скульп-
турной композиции для ме-
мориального комплекса на 
Северном фасе Курской дуги.

ПРОФИЦИТ 
В ДЕФИЦИТЕ
Потихоньку удается решить 

еще одну бюджетную пробле-
му последних лет. У Союза Бе-
ларуси и России рос не только 
бюджет, но и его профицит. 
Избыток средств то есть. 
В какой-то момент он пере-
валил за миллиард рублей. 
По нынешним непростым 
временам, когда каждая ко-
пейка буквально на счету, 
непозволительная роскошь. 
Сейчас объем незадействован-
ных средств минимален: все 

деньги распределили на новые 
программы и проекты.

Более того, парламентарии 
поддержали предложение 
 Постоянного Комитета об 
увеличении взносов Беларуси 
и России в союзный бюджет на 
2025 год на пятнадцать про-
центов, а это почти миллиард 
российских рублей. И снова 
вроде как превышения доходов 
над расходами не ожидается. 
В дефицит бы не уйти. Ми-
нистерства и ведомства бук-
вально выстроились в очередь 
с проектами новых программ.

- А есть ли заявка на му-
зеефикацию мемориала на 
Буйничском поле? - поинте-
ресовался председатель Ко-
миссии Парламентского Со-
брания по экономической 
политике Виктор Николай-
кин.

На последнем Совете ПС 
в  Могилеве о возможном 
финансировании этого про-
екта из остатков бюджетных 
средств говорил Председа-
тель Парламентского Со-
брания Вячеслав Володин. 
Но пока никто с заявкой не 
обращался.

Зато в бюджете на следую-
щий год зарезервированы 
деньги на проведение в  апре-
ле в Волгограде форума по 
защите исторической памя-
ти - вопрос об этом тоже был 
поднят на Совете ПС.

НАСТРОЙКА 
ОПТИКИ
А вот финансовая дисципли-

на у исполнителей и заказ-
чиков некоторых программ 
хромает. Так, работа по про-
грамме «Компонент-Ф», кото-
рая касается фотоники (эта 
область науки связана с опти-
ческими сигналами), к сожа-
лению, в 2022 - 2023 годах 
шла не так, как нужно. Точ-
нее, отчетов по проделанной 
работе с российской стороны 
нет до сих пор. Приходится 
догонять упущенное время.

- Это программа XXI века. 
Здесь мы можем действитель-
но получить прорывные тех-
нологии и использовать их 
и в космосе, и в оборонной 
промышленности, и, безу-
словно, в медицине, в народ-
ном хозяйстве, - убежден Вик-
тор Николайкин.

Если не будет документов, 
не будет и финансирования на 
2025 год, жестко констатиро-
вал председатель Комиссии 
Парламентского Собрания 
по бюджету, налогам, фи-
нансовому рынку Виктор 
Селиверстов.

- У нас промышленные 
предприятия сейчас работа-
ют в три смены. Почему мы 
себе даем такие расслаблен-
ные сроки? - возмутился не-
торопливостью заместитель 
Госсекретаря Союзного 
государства Алексей Ку-
брин.

Виктор СЕЛИВЕРСТОВ, предсе-
датель Комиссии Парламентского 
Собрания по бюджету, налогам, фи-
нансовому рынку:

- Цифры показы-
вают, что реализа-
ция всех плановых 
показателей идет 
нормально: то есть 
и кассовое исполне-
ние бюджета, и фи-
нансирование про-
грамм и проектов 
выполняется практически в сроки.

Есть вопросы, связанные с реали-
зацией ряда программ. Но что важно, 
санкционное давление Запада на ис-
полнение бюджета Союзного государ-

ства не влияет. У нас появились две 
программы, связанные с укреплением 
обороноспособности Беларуси и Рос-
сии. Есть программы, связанные с кос-
мосом. Это тоже очень важно.

Мы отмечаем активизацию работы 
белорусских и российских министерств 
и увеличение заинтересованности го-
сударственных заказчиков.

Чиновники в ряде ведомств, види-
мо, начинают понимать, что Союзное 
государство - оно не просто на бума-
ге существует, а это действенный ин-
струмент в рамках беспрецедентного 
санкционного давления. Даже, навер-
ное, не инструмент, а объединение, 
которое практически сдерживает мир 
от третьей мировой войны.

Виктор НИКОЛАЙКИН, председа-
тель Комиссии Парламентского Со-
брания по экономической политике:

- Парламентарии 
вышли уже на фи-
нальную стадию 
утверждения бюд-
жета на 2025 год. 
Ожидается, что 
он будет увеличен 
примерно на 15 про-
центов. Это радует. 
Потому что говорит 
о том, что наши про-
граммы работают.

На заседании были рассмотрены 
две программы: «Компонент-Ф», про-
изводство высокоэффективных из-

делий фотоники для использования 
в Союзном государстве, и «Интеграция 
СГ», касающаяся вопросов изучения, 
изготовления и сопровождения кос-
мических спутников дистанционного 
зондирования Земли. Эта программа 
уже подходит к завершению.

Сильными мы будем тогда, когда 
у нас будет сильная экономика. А силь-
ная экономика будет тогда, когда мы 
будем ей помогать и обеспечивать 
движение вперед. В первую очередь 
по импортозамещению и по вопросам 
локализации. И тогда мы будем дей-
ствительно независимым Союзным 
государством.

 ■ Инвентаризацию союзной соб-
ственности должны завершить 
1 декабря.

Союзному государству исполняется 
25 лет, а до сих пор Москвой и Минском 
не урегулирован вопрос нашей совмест-
ной собственности. Из года в год пере-
текает проблема. А ведь за это время 
и имущество появилось, и деньги от 
результатов десятков программ могли 
спокойно пополнять бюджет. В январе 
на Высшем Госсовете президенты ре-
шили: пора эту проблемную занозу вы-
рвать. До 1 декабря должен быть за-
вершен первый этап - инвентаризация 

имущества. Это не так просто, как ка-
жется на первый взгляд. В наших стра-
нах разные подходы к учету имущества. 
Например, в России учитываются толь-
ко основные средства, а в Беларуси - 
все, даже командировочные расходы. 
У них почти семьсот тысяч единиц иму-
щества.

Но тема, по словам Виктора Селивер-
стова, сдвинулась с места. Ведомства 
обещают, что инвентаризацию закончат 
в срок. На российской территории, по дан-
ным Минфина РФ, уже посчитали более 
90% объектов. Представитель Госкомиму-
щества Беларуси Юлия Варухина сообщи-
ла, что у них тоже работа  практически за-

вершена - осталось уточнить детали по 
одному исполнителю.

Но точку ставить рано.
- Инвентаризация ради инвентариза-

ции - не тот путь, мы должны пойти даль-
ше, - считает Виктор Николайкин.

Теперь надо определиться, как исполь-
зовать доходы от имущества и как попол-
нять ими бюджет СГ. И тут решения пока 
нет. По словам директора Департамента 
регулирования имущественных связей 
Минфина РФ Андрея Воронцова, нужно 
создать орган, который и вел бы единый 
реестр собственности, и распоряжался 
ею: сдавал бы, например, в аренду или 
выдавал лицензию на право  пользования 
результатами интеллектуальной соб-
ственности. Пока его нет.

СКАЗАНО

ВАГОНЧИК ТРОНУЛСЯ ОСТРАЯ ПРОБЛЕМА

Вл
ад

им
ир

 Н
О

ВИ
КО

В/
Аг

нт
ст

во
 г

ор
од

ск
их

 н
ов

ос
те

й 
«М

ос
кв

а»

БЮДЖЕТ ПО ОСЕНИ СЧИТАЛИ

Исследования в области 
медицины - одно из направлений 
программ СГ.
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Евгений ДАВУТОВ

 ■ Военный ученый, поли-
тический аналитик и за-
меститель президента Рос-
сийской академии ракетных 
и артиллерийских наук Кон-
стантин Сивков рассказал, 
как будут развиваться со-
бытия на Ближнем Востоке.

Тема последних дней во 
всем мире - ракетные удары 
Ирана по Израилю и Израиля 
по Ливану. Вопросов больше, 
чем ответов. Эксперт специ-
ально для читателей «СВ» все 
детально объяснил.

ТРЕТИЙ ХРАМ 
СОЛОМОНА
- Чего добивается Израиль, 

нанося удары по центрам 
принятия решений «Хезбол-
лы»?

- Центры принятия реше-
ний в нерегулярных форми-
рованиях имеют меньшее 
значение, чем в регулярных. 
Уничтожение генерального 
секретаря «Хезболлы» Хаса-
на Насраллы, как и вывод из 
строя 3000 офицеров, 
не означает, что ор-
ганизация потеряла 
боеспособность. Они 
это быстро восстано-
вят, большая часть 
из них вернется 
в  строй. Обращаю 
внимание, что Из-
раиль ведет боевые 
действия против «Хезболлы», 
не завершив конфликт в Сек-
торе Газа, то есть начинает 
вторую войну, - это по мень-
шей мере странно. Но Нета-
ньяху идет на это по причине 
того, что его провал в Секторе 
Газа не простится ему ни на 
глобальном международном 
уровне, ни в самом Израиле. 
Он не способен стопроцентно 
решить задачу по разгрому 

«Хезболлы» в приемлемые 
сроки. Даже с ХАМАС, кото-
рая в несколько раз слабее 
«Хезболлы», он не смог спра-
виться.

Учитывая это, США 
перестают быть на-
дежным гарантом, 
снабжающим Изра-
иль оружием и бое-
вой техникой, и на-
чинают смотреть, 
кто важнее для них - 
Украина или Из-
раиль. Им в любом 

случае нужна война, для того 
чтобы изобразить хоть какую-
то победу. А еще есть и третий 
фронт - это Китай, который яв-
но ведет военно-техническую 
политику на противостояние 
с Вашингтоном. В частности, 
он уже построил три авианос-
ца и соответствующее коли-
чество кораблей. К примеру: 
США за 7 лет ввели в строй 
два эсминца, а Китай за это 

же время - 25. В этих услови-
ях Нетаньяху надо заставить 
США втянуться в войну. Это 
можно сделать единственным 
способом - дать козырь изра-
ильскому лобби в США, на-
давить и на парламент, и на 
сенат, и на конгресс, и на 
американского президента. 
Надо заставить Иран напасть 
на Израиль по-настоящему, 
чтобы были жертвы, намного 
превосходящие те, что были 
7 октября прошлого года. От-
сюда и действия Израиля: он 
бьет по посольству Ирана, тот 
отвечает ракетным залпом, 
демонстрируя свою мощь, по-
казывая, что его гиперзвуко-
вые ракеты спокойно доходят 
до любой точки Израиля.

Второй удар Израиль на-
носит по Тегерану. Иран не 
отвечает, ломая сценарий 
Нетаньяху. Тогда Израиль со-
вершает третий теракт с теми 
самыми пейджерами и начи-

нает бить по Ливану, надеясь, 
что Иран все-таки ввяжется 
в эту войну. В этом заключа-
ется смысл событий, которые 
происходят на Ближнем Вос-
токе.

Если Израилю не удастся 
втянуть США в эту войну, тог-
да Нетаньяху, повторяю, будет 
очень плохо. Но в США скоро 
выборы, и внутриполитиче-
ская ситуация настолько мо-
жет обостриться, что им будет 
уже не до Украины, Израиля 
и Китая. И тогда Нетаньяху 
может пойти на применение 
ядерного оружия, чтобы обес-
печить собственное выжива-
ние. Нетаньяху - религиозный 
экстремист, человек, который 
своей целью поставил возро-
дить Третий храм Соломона, 
а его можно возвести только 
после полного решения во-
проса с Палестиной. Сегодня 
они уже начинают давить па-
лестинцев на Западном бере-

гу, а там как раз расположен 
Иерусалим. Если им удастся 
решить задачу с Иерусали-
мом - взять под полный кон-
троль и возвести Третий храм 
Соломона, то они свято верят, 
что это им позволит стать вла-
стителями мира, поскольку 
в этом храме должен воссесть 
тот, кого в библейской тер-
минологии называют Анти-
христом.

ТОЧНЫЙ РАСЧЕТ
- Иран все же нанес удары 

по Израилю, что дальше?
- Да, Иран нанес удары, но 

по объектам, которые не за-
трагивают гражданскую ин-
фраструктуру, не сопряжены 
с  жертвами среди мирного 
населения Израиля. По дан-
ным Ирана, уничтожено око-
ло 20 истребителей F-35 на 
аэродроме. Израиль отрицает 
потерю самолетов. Удар нано-
сился большим количеством 
ракет при минимальном ре-
зультате. Повторяется ситуа-
ция весны, когда Иран также 
наносил удары по Израилю 
с тем же приблизительно ко-
личеством ракет, и это тоже 
закончилось ничем, что под-
тверждает изложенное мною 
в ответе на первый вопрос. 
Надо иметь в виду, что Иран 
заблаговременно предупре-
дил все страны мира, вклю-
чая США и Израиль, что он 
готовит удар. Иран продемон-
стрировал, что он способен 
в случае войны с ним США 
и Израиля поразить объек-
ты ядерного ко мплекса Из-
раиля. В такой ситуации 
Израиль превратится в тер-
риторию, непригодную для 
проживания в результате мас-
сированных радиационных 
заражений.

Где посмотреть передачу 
с Константином Сивковым - 

на стр. 15.

ЯДЕРНЫЙ ПРИЦЕЛ ИЗРАИЛЯ

 ■ Еврейское государство преврати-
лось в военного преступника.

- Пойдет ли Израиль на попытку убить 
Высшего руководителя Ирана аятоллу 
Хомейни?

- Для того чтобы развязать войну на 
Ближнем Востоке, он может пойти на это. 
Крайняя мера. Но только если не получится 
добиться никаких результатов. Обосновать 
удар по Хомейни проблематично. Учитывая, 
что Израиль пошел во все тяжкие, высту-
пив военным преступником, развязывая 
войну на Ближнем Востоке без каких-либо 
весомых мотивов, для втягивания США 
в конфликт он может пойти на убийство 
кого-либо из высшего руководства Ирана.

 Я твердо уверен, что гибель предшеству-
ющего президента могла состояться не без 
участия израильских спецслужб. Израиль 
в своем противостоянии с Ираном делает 
ставку также на американские сверхтяже-
лые бомбы весом восемь тонн. Израильские 
истребители способны поднять такие бом-
бы - это F-15 и F-35. Но радиусы действий 
самолетов с такой нагрузкой небольшие. 
Поэтому доставка бомб к целям возможна 
только с территории других стран, в первую 
очередь из Саудовской Аравии, либо при 

заправке этих самолетов в воздухе. В таких 
условиях создать воздушный кулак, кото-
рый сможет пробить воздушную оборону 
Ирана, проблематично. 

У Ирана есть возможность поднять в воз-
дух около ста самолетов, и он имеет раз-
витую наземную  противовоздушную обо-
рону, в том числе ЗРК большой дальности. 
Но если Израилю будут полномасштабно 
помогать  американцы, то его действия по 
нанесению ударов по ядерным объектам 
Ирана  могут вызвать аналогичные действия 
Ирана. Конечно, разрушение ядерных объ-
ектов Ирана приведет к заражению терри-
торий, но для него это не будет фатально, 
а для  Израиля, учитывая небольшую тер-
риторию, будет. Поэтому руководству Из-
раиля  следует  хорошо подумать, прежде 
чем  наносить удары по ядерным объектам 
 Ирана. Подчеркиваю, для подавления обо-
роны Ирана Израилю необходимо получить 
разрешение на размещение своих сил на 
 аэродромах Саудовской Аравии. Не думаю, 
что она на это пойдет. 

В ситуации  воздушной  наступательной 
 операции Турция вряд ли останется в сто-
роне, и Россия, скорее всего, начнет по-
ставку своих  ракетных комплексов Ирану, 
например С-400.

 ■ Турция может оказаться 
по разные стороны баррикад 
с НАТО.

- Как в создавшейся ситуации 
поведет себя Россия?

- Россия будет дистанцировать-
ся от конфликта. Но если США 
и Израиль захотят втянуть Рос-
сию, и по нашим базам (Латакия, 
Хмеймим) будут нанесены уда-
ры, вряд ли нам удастся остать-
ся в стороне. Если же этого не 
произойдет, то наше участие вряд 
ли будет прямым. 

Скорее всего, мы будем помо-
гать Ирану поставками самого со-
временного вооружения, включая 
ЗРК, при необходимости - с рос-
сийскими советниками. Это будет 
наш симметричный ответ США 
и Израилю за Украину. 

Будут попытки на дипломати-
ческом уровне решать вопрос 
о предотвращении конфликта. На 
данном этапе Иран ведет полити-
ку недопущения крупномасштаб-

ной войны в регионе. Своими дей-
ствиями он продемонстрировал 
способность нанесения ударов 
по военным объектам Израиля. 
Иран сохранил лицо, при этом Из-
раиль, теряя политический вес на 
международной арене, не добив-
шись оснований для нападения 
на Иран, вынужденно начал во-
енные действия против суверен-
ного Ливана - агрессию, ничем не 
мотивированную. Это все имеет 
политические последствия.

Выступил Эрдоган с обвинения-
ми в тягчайших преступлениях 
Израиля против мира, заявив, что 
следующей целью США и Израиля 
будет Турция, а это дает основа-
ния предпринимать действия по 
предотвращению израильской 
агрессии в Ливане. Слова прези-
дента Турции говорят о том, что 
в случае эскалации конфликта 
она не останется в стороне. Но 
Турция является членом НАТО. 
Блок выступает за Израиль, а Тур-
ция - против, то есть для НАТО это 
ненадежный союзник.

ПОШЕЛ ВРАЗНОС КРАЙНИЕ МЕРЫНА ПОРОХОВОЙ БЛИЖНЕВОСТОЧНЫЙ 
ЗАМЕС БОЧКЕ
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Последствия ракетных 
атак ЦАХАЛ по жилым 
районам городов Ливана. 
Комментарии излишни.
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 ■ Майк Помпео плачет - не уда-
лось совершить в Беларуси гос-
переворот.

Пранкеры Вован (Владимир Кузне-
цов) и Лексус (Алексей Столяров) пред-
ставились экс-президентом 
Украины Петром Порошен-
ко и позвонили Майку по-
болтать о том о сем. Вышло 
знатно - Помпео посеял зра-
ду. Выдал откровения в ду-
хе фрау Меркель, которая 
под видом «Минских 
соглашений» тя-
нула время для 
того, чтобы во-
оружить и на-
тренировать 

подразделения ВСУ против России.
- Нет-нет. У нас это не получилось... - 

экс-директор ЦРУ Помпео пожалел, 
что у США не вышло устроить госпе-
реворот в Беларуси. И признал, что 

они его готовили.
Он также согласился с липо-

вым Порошенко, что США теперь 
 следует «сделать ставку на страны 
Центральной Азии для дестабили-
зации России».

Что интересно, пере-
ворот в Беларуси пы-
тались осуществить 
в августе 2020 года. 
А в самом начале 
февраля Помпео, 

в то время Госсекретарь США, приез-
жал в Минск. Получается, разведывал 
обстановку и готовил почву для «оран-
жевой революции»?

Тогда на встрече с президентом Лу-
кашенко он пытался внести раскол 
в отношения с Россией:

- Мы понимаем, что у вас длительная 
история с вашими соседями. Но мы не 
говорим о выборе между нами и ними. 
Мы говорим о дипломатических отно-
шениях и предлагаем их расширить.

Красиво говорил, что Штаты сотруд-
ничают с Минском по вопросам борь-
бы с терроризмом и, конечно, готовы 
инвестировать:

- США хотят помочь Беларуси постро-

ить собственную суверенную страну. 
Наши энергопроизводители готовы 
предоставить по конкурентной цене 
сто процентов нефти, которая вам нуж-
на, - от крупнейшего производителя 
энергии в мире. Все, что вам нужно 
сделать, - это позвать нас!

Что происходит с Германией, которая 
Штаты позвала, мы видим. Отказалась 
от российского газа и втридорога по-
купает американский. Экономический 
локомотив ЕС пыхтит беспомощно, как 
паровоз, - одни предприятия закрыва-
ются, другие сбегают в США.

Беларусь не стала размениваться 
на сладкие речи засланного казачка. 
Знает цену их словам.

Ждем еще откровений от «миролю-
бивого» вашингтонского обкома.

«У НАС НЕ ПОЛУЧИЛОСЬ...» ЦЕ ЗРАДА

Павел РОДИОНОВ

 ■ Иранские ракеты пока-
зали уязвимость не только 
Тель-Авива.

ВЫГОДА-БЕДА
7 октября - год со дня на-

падения ХАМАС на Израиль, 
когда несколько сотен изра-
ильтян было убито и около 
двухсот взяли в заложники. 
Затем ответка в виде де-
монстративного геноцида 
палестинского народа. С ка-
кой стороны ни посмотри, 
выгодо получателей от взрыва 
на Ближнем Востоке вырисо-
валось два - США и Израиль. 
Первые продают оружие на 
миллиарды. Вторые захваты-
вают новые территории и под 
западный одобрямс уничто-
жают своих противников.

Прямо сейчас «страна, не во-
юющая с соседями», ломится к 
очередному соседу: сносит жи-
лые кварталы в Газе, Ливане и 
Сирии, аэропорт, электростан-
ции, нефтяные резервуары - 
в Йемене. Безнаказанность и 
поддержка Запада оружием, 
словом и делом, а также посто-
янными вето в Совбезе ООН, 
породили государственный 
терроризм невиданных мас-
штабов. По пути Тель-Авива 
теперь могут пойти и другие 
страны из «дивного сада» Бор-
реля, что казалось немысли-
мым последние лет пятьдесят.

НЕ ГОЛОДРАНЦЫ  
В ТАПКАХ
Но что случилось, когда 

уставший от беспредела Иран 
дал жесткий вооруженный от-
вет на нарушение суверени-
тета страны, за смерть главы 
политбюро ХАМАС Хании, 
генсека «Хезболлы» Насрал-
лы и командующего силами 
«Аль-Кудс» Нилфорошана?

- Израильтяне подверглись 
нападению со стороны Ира-
на! - стал истерить Нетаньяху, 

убивший за год больше соро-
ка тысяч палестинцев (около 
семидесяти процентов - жен-
щины и дети) и уже больше 
тысячи ливанцев.

Молчавший про озверев-
ших израильтян коллектив-
ный Запад вдруг объявил, что 
«иранский режим совершил 
невиданное по размаху пре-
ступление». Шольц и Ко - обви-
нили «в опасной эскалации».

«КСИР Ирана впервые ис-
пользовал гиперзвук», - пере-
дало агентство IRIB. Жертвы? 
Известно об одной, и то в Па-
лестине, - на мужчину случай-
но упала отработанная часть 
ракеты.

Иран выпустил около пяти-
сот ракет. Израильтяне живы-
здоровы. Так в чем же престу-
пление? В том, что Тегеран 
показал уязвимость Израиля. 

Часть снарядов пробила хва-
леную «непробиваемую» си-
стему ПВО «Железный купол» 
и порядком попортила воен-
ные объекты и аэродромы. Те-
перь весь мир видит слабость 
ЦАХАЛ. Видят, что просто по-
следние десятилетия серьезно 
с ними никто не воевал. Были 
только «голодранцы в тапках», 
а теперь огрызнулся серьез-
ный противник.

А кто серьезнее Ирана? Рос-
сия и Китай. Российские воен-
ные возможности кратно пре-
вышают иранские. Если сейчас 
в режиме СВО мы аккуратно 
тесним неофашистов, то, если 
нас вынудят начать полномас-
штабную войну, от Украины 
мокрого места не останет-
ся. Как и от их государств-
подельников. Массированные 
бомбардировки даже без ТЯО 

нанесут колоссальный, непо-
правимый ущерб.

САМЫЕ СТРАШНЫЕ 
СОБЫТИЯ
Во время операции «Прав-

дивое обещание - 2», по за-
явлениям КСИР, восемьде-
сят процентов запущенных 
ракет достигли своих целей. 
А это три военные базы, 
больше двадцати самолетов 
F-35. Пятьсот ракет - и нет по-
страдавших! Потому что, как 
и российское командование, 
старались избежать челове-
ческих жертв. Удары наноси-
ли так, чтобы оставить Тель-
Авиву пути для деэскалации.

Сейчас все цитируют слова 
Владимира Жириновского, 
сказанные им еще в 2015 году:

- В 2024 году вспыхнет кон-
фликт на Ближнем Востоке, 
и все просто забудут, что такое 
Украина. Потому что Иран - 
это вам не КНДР, и не Вьет-
нам, и не Косово. Здесь бу-
дут самые страшные события. 
Речь идет о Третьей мировой 
войне.

Теперь все зависит от того, 
как поведет себя Израиль.

- Иранцы, Израиль стоит 

на вашей стороне. Когда мы 
освободим Иран, наши на-
роды будут жить в мире. Нет 
такого места на земле, куда 
мы не дотянемся! - продол-
жил петушиться премьер-
министр Израиля Биньямин 
Нета ньяху.

И предложил переимено-
вать текущую военную опе-
рацию с «Железных мечей» 
на «Войну Апокалипсиса».

Если он продолжит в том же 
духе, начнется война балли-
стических ракет на уничто-
жение.

- Не заслуживает права ступать на израильскую землю! - глава МИД Израиля Исраэль Кац 
объявил Генсека ООН persona non grata и запретил ему въезд в страну.

Антониу Гутерришу прилетело за то, что «отказался безоговорочно осудить отвратительное 
нападение Ирана на Израиль, как это сделали почти все страны мира».

Что-то пошли сбои в западной демократии. Любимый сынок США выходит из-под контроля 
и дает по носу самому папке.

 ■ Глава МИД Ливана Аб-
далла Бу Хабиб в эфире 
CNN рассказал об очеред-
ном варварстве Вашинг-
тона и Тель-Авива.

- Вы утверждаете, что 
лидер «Хезболлы» Хасан 
Насралла согласился на 
прекращение огня непо-
средственно перед тем, как 
его убили?

- Да, согласился. И мы со-
гласились на режим прекра-
щения огня. Мы провели кон-
сультации и согласовали все 
с движением «Хезболла», по-
сле чего проинформировали 
об этом американцев и фран-
цузов. А они нам, в свою оче-
редь, передали, что господин 
Нетаньяху тоже согласился.

Сразу после этих догово-
ренностей Насраллу опера-
тивно взорвали. Мэр Тегерана 
сообщил, что, помимо вось-
мидесяти тонн бомб, цахалов-
цы сбросили отравляющие 
вещества на мирное населе-
ние. Мученическую смерть 
Насраллы вызвал боевой яд.

Эта история очень похожа 
на договоренности и пере-
мирия, которые заключала 
Россия с Украиной под гаран-
тии Запада. Что видим? До-
говариваться с террористами 
нельзя.

ВЕРИТЬ 

ТЕРАКТ ВМЕСТО 
ПРЕКРАЩЕНИЯ 
ОГНЯ

НЕЛЬЗЯ

АНТОНИУ, ДАВАЙ, ДО СВИДАНИЯ! И СМЕХ И ГРЕХ

EPA/TASS

AP
/T

AS
S

Майк, что с лицом?

Целями тегеранских ракет были  
не мирные люди, прятавшиеся в окопах 
на обочине, а военные объекты.

НАСТУЧАЛИ ПО КУПОЛУ
9 - 15 октября / 2024 / № 45
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 ■ Военный ученый, поли-
тический аналитик и за-
меститель президента Рос-
сийской академии ракетных 
и артиллерийских наук Кон-
стантин Сивков рассказал, 
как будут развиваться со-
бытия на Ближнем Востоке.

Тема последних дней во 
всем мире - ракетные удары 
Ирана по Израилю и Израиля 
по Ливану. Вопросов больше, 
чем ответов. Эксперт специ-
ально для читателей «СВ» все 
детально объяснил.

ТРЕТИЙ ХРАМ 
СОЛОМОНА
- Чего добивается Израиль, 

нанося удары по центрам 
принятия решений «Хезбол-
лы»?

- Центры принятия реше-
ний в нерегулярных форми-
рованиях имеют меньшее 
значение, чем в регулярных. 
Уничтожение генерального 
секретаря «Хезболлы» Хаса-
на Насраллы, как и вывод из 
строя 3000 офицеров, 
не означает, что ор-
ганизация потеряла 
боеспособность. Они 
это быстро восстано-
вят, большая часть 
из них вернется 
в  строй. Обращаю 
внимание, что Из-
раиль ведет боевые 
действия против «Хезболлы», 
не завершив конфликт в Сек-
торе Газа, то есть начинает 
вторую войну, - это по мень-
шей мере странно. Но Нета-
ньяху идет на это по причине 
того, что его провал в Секторе 
Газа не простится ему ни на 
глобальном международном 
уровне, ни в самом Израиле. 
Он не способен стопроцентно 
решить задачу по разгрому 

«Хезболлы» в приемлемые 
сроки. Даже с ХАМАС, кото-
рая в несколько раз слабее 
«Хезболлы», он не смог спра-
виться.

Учитывая это, США 
перестают быть на-
дежным гарантом, 
снабжающим Изра-
иль оружием и бое-
вой техникой, и на-
чинают смотреть, 
кто важнее для них - 
Украина или Из-
раиль. Им в любом 

случае нужна война, для того 
чтобы изобразить хоть какую-
то победу. А еще есть и третий 
фронт - это Китай, который яв-
но ведет военно-техническую 
политику на противостояние 
с Вашингтоном. В частности, 
он уже построил три авианос-
ца и соответствующее коли-
чество кораблей. К примеру: 
США за 7 лет ввели в строй 
два эсминца, а Китай за это 

же время - 25. В этих услови-
ях Нетаньяху надо заставить 
США втянуться в войну. Это 
можно сделать единственным 
способом - дать козырь изра-
ильскому лобби в США, на-
давить и на парламент, и на 
сенат, и на конгресс, и на 
американского президента. 
Надо заставить Иран напасть 
на Израиль по-настоящему, 
чтобы были жертвы, намного 
превосходящие те, что были 
7 октября прошлого года. От-
сюда и действия Израиля: он 
бьет по посольству Ирана, тот 
отвечает ракетным залпом, 
демонстрируя свою мощь, по-
казывая, что его гиперзвуко-
вые ракеты спокойно доходят 
до любой точки Израиля.

Второй удар Израиль на-
носит по Тегерану. Иран не 
отвечает, ломая сценарий 
Нетаньяху. Тогда Израиль со-
вершает третий теракт с теми 
самыми пейджерами и начи-

нает бить по Ливану, надеясь, 
что Иран все-таки ввяжется 
в эту войну. В этом заключа-
ется смысл событий, которые 
происходят на Ближнем Вос-
токе.

Если Израилю не удастся 
втянуть США в эту войну, тог-
да Нетаньяху, повторяю, будет 
очень плохо. Но в США скоро 
выборы, и внутриполитиче-
ская ситуация настолько мо-
жет обостриться, что им будет 
уже не до Украины, Израиля 
и Китая. И тогда Нетаньяху 
может пойти на применение 
ядерного оружия, чтобы обес-
печить собственное выжива-
ние. Нетаньяху - религиозный 
экстремист, человек, который 
своей целью поставил возро-
дить Третий храм Соломона, 
а его можно возвести только 
после полного решения во-
проса с Палестиной. Сегодня 
они уже начинают давить па-
лестинцев на Западном бере-

гу, а там как раз расположен 
Иерусалим. Если им удастся 
решить задачу с Иерусали-
мом - взять под полный кон-
троль и возвести Третий храм 
Соломона, то они свято верят, 
что это им позволит стать вла-
стителями мира, поскольку 
в этом храме должен воссесть 
тот, кого в библейской тер-
минологии называют Анти-
христом.

ТОЧНЫЙ РАСЧЕТ
- Иран все же нанес удары 

по Израилю, что дальше?
- Да, Иран нанес удары, но 

по объектам, которые не за-
трагивают гражданскую ин-
фраструктуру, не сопряжены 
с  жертвами среди мирного 
населения Израиля. По дан-
ным Ирана, уничтожено око-
ло 20 истребителей F-35 на 
аэродроме. Израиль отрицает 
потерю самолетов. Удар нано-
сился большим количеством 
ракет при минимальном ре-
зультате. Повторяется ситуа-
ция весны, когда Иран также 
наносил удары по Израилю 
с тем же приблизительно ко-
личеством ракет, и это тоже 
закончилось ничем, что под-
тверждает изложенное мною 
в ответе на первый вопрос. 
Надо иметь в виду, что Иран 
заблаговременно предупре-
дил все страны мира, вклю-
чая США и Израиль, что он 
готовит удар. Иран продемон-
стрировал, что он способен 
в случае войны с ним США 
и Израиля поразить объек-
ты ядерного ко мплекса Из-
раиля. В такой ситуации 
Израиль превратится в тер-
риторию, непригодную для 
проживания в результате мас-
сированных радиационных 
заражений.

Где посмотреть передачу 
с Константином Сивковым - 

на стр. 15.

ЯДЕРНЫЙ ПРИЦЕЛ ИЗРАИЛЯ

 ■ Еврейское государство преврати-
лось в военного преступника.

- Пойдет ли Израиль на попытку убить 
Высшего руководителя Ирана аятоллу 
Хомейни?

- Для того чтобы развязать войну на 
Ближнем Востоке, он может пойти на это. 
Крайняя мера. Но только если не получится 
добиться никаких результатов. Обосновать 
удар по Хомейни проблематично. Учитывая, 
что Израиль пошел во все тяжкие, высту-
пив военным преступником, развязывая 
войну на Ближнем Востоке без каких-либо 
весомых мотивов, для втягивания США 
в конфликт он может пойти на убийство 
кого-либо из высшего руководства Ирана.

 Я твердо уверен, что гибель предшеству-
ющего президента могла состояться не без 
участия израильских спецслужб. Израиль 
в своем противостоянии с Ираном делает 
ставку также на американские сверхтяже-
лые бомбы весом восемь тонн. Израильские 
истребители способны поднять такие бом-
бы - это F-15 и F-35. Но радиусы действий 
самолетов с такой нагрузкой небольшие. 
Поэтому доставка бомб к целям возможна 
только с территории других стран, в первую 
очередь из Саудовской Аравии, либо при 

заправке этих самолетов в воздухе. В таких 
условиях создать воздушный кулак, кото-
рый сможет пробить воздушную оборону 
Ирана, проблематично. 

У Ирана есть возможность поднять в воз-
дух около ста самолетов, и он имеет раз-
витую наземную  противовоздушную обо-
рону, в том числе ЗРК большой дальности. 
Но если Израилю будут полномасштабно 
помогать  американцы, то его действия по 
нанесению ударов по ядерным объектам 
Ирана  могут вызвать аналогичные действия 
Ирана. Конечно, разрушение ядерных объ-
ектов Ирана приведет к заражению терри-
торий, но для него это не будет фатально, 
а для  Израиля, учитывая небольшую тер-
риторию, будет. Поэтому руководству Из-
раиля  следует  хорошо подумать, прежде 
чем  наносить удары по ядерным объектам 
 Ирана. Подчеркиваю, для подавления обо-
роны Ирана Израилю необходимо получить 
разрешение на размещение своих сил на 
 аэродромах Саудовской Аравии. Не думаю, 
что она на это пойдет. 

В ситуации  воздушной  наступательной 
 операции Турция вряд ли останется в сто-
роне, и Россия, скорее всего, начнет по-
ставку своих  ракетных комплексов Ирану, 
например С-400.

 ■ Турция может оказаться 
по разные стороны баррикад 
с НАТО.

- Как в создавшейся ситуации 
поведет себя Россия?

- Россия будет дистанцировать-
ся от конфликта. Но если США 
и Израиль захотят втянуть Рос-
сию, и по нашим базам (Латакия, 
Хмеймим) будут нанесены уда-
ры, вряд ли нам удастся остать-
ся в стороне. Если же этого не 
произойдет, то наше участие вряд 
ли будет прямым. 

Скорее всего, мы будем помо-
гать Ирану поставками самого со-
временного вооружения, включая 
ЗРК, при необходимости - с рос-
сийскими советниками. Это будет 
наш симметричный ответ США 
и Израилю за Украину. 

Будут попытки на дипломати-
ческом уровне решать вопрос 
о предотвращении конфликта. На 
данном этапе Иран ведет полити-
ку недопущения крупномасштаб-

ной войны в регионе. Своими дей-
ствиями он продемонстрировал 
способность нанесения ударов 
по военным объектам Израиля. 
Иран сохранил лицо, при этом Из-
раиль, теряя политический вес на 
международной арене, не добив-
шись оснований для нападения 
на Иран, вынужденно начал во-
енные действия против суверен-
ного Ливана - агрессию, ничем не 
мотивированную. Это все имеет 
политические последствия.

Выступил Эрдоган с обвинения-
ми в тягчайших преступлениях 
Израиля против мира, заявив, что 
следующей целью США и Израиля 
будет Турция, а это дает основа-
ния предпринимать действия по 
предотвращению израильской 
агрессии в Ливане. Слова прези-
дента Турции говорят о том, что 
в случае эскалации конфликта 
она не останется в стороне. Но 
Турция является членом НАТО. 
Блок выступает за Израиль, а Тур-
ция - против, то есть для НАТО это 
ненадежный союзник.

ПОШЕЛ ВРАЗНОС КРАЙНИЕ МЕРЫНА ПОРОХОВОЙ БЛИЖНЕВОСТОЧНЫЙ 
ЗАМЕС БОЧКЕ
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Последствия ракетных 
атак ЦАХАЛ по жилым 
районам городов Ливана. 
Комментарии излишни.
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 ■ Майк Помпео плачет - не уда-
лось совершить в Беларуси гос-
переворот.

Пранкеры Вован (Владимир Кузне-
цов) и Лексус (Алексей Столяров) пред-
ставились экс-президентом 
Украины Петром Порошен-
ко и позвонили Майку по-
болтать о том о сем. Вышло 
знатно - Помпео посеял зра-
ду. Выдал откровения в ду-
хе фрау Меркель, которая 
под видом «Минских 
соглашений» тя-
нула время для 
того, чтобы во-
оружить и на-
тренировать 

подразделения ВСУ против России.
- Нет-нет. У нас это не получилось... - 

экс-директор ЦРУ Помпео пожалел, 
что у США не вышло устроить госпе-
реворот в Беларуси. И признал, что 

они его готовили.
Он также согласился с липо-

вым Порошенко, что США теперь 
 следует «сделать ставку на страны 
Центральной Азии для дестабили-
зации России».

Что интересно, пере-
ворот в Беларуси пы-
тались осуществить 
в августе 2020 года. 
А в самом начале 
февраля Помпео, 

в то время Госсекретарь США, приез-
жал в Минск. Получается, разведывал 
обстановку и готовил почву для «оран-
жевой революции»?

Тогда на встрече с президентом Лу-
кашенко он пытался внести раскол 
в отношения с Россией:

- Мы понимаем, что у вас длительная 
история с вашими соседями. Но мы не 
говорим о выборе между нами и ними. 
Мы говорим о дипломатических отно-
шениях и предлагаем их расширить.

Красиво говорил, что Штаты сотруд-
ничают с Минском по вопросам борь-
бы с терроризмом и, конечно, готовы 
инвестировать:

- США хотят помочь Беларуси постро-

ить собственную суверенную страну. 
Наши энергопроизводители готовы 
предоставить по конкурентной цене 
сто процентов нефти, которая вам нуж-
на, - от крупнейшего производителя 
энергии в мире. Все, что вам нужно 
сделать, - это позвать нас!

Что происходит с Германией, которая 
Штаты позвала, мы видим. Отказалась 
от российского газа и втридорога по-
купает американский. Экономический 
локомотив ЕС пыхтит беспомощно, как 
паровоз, - одни предприятия закрыва-
ются, другие сбегают в США.

Беларусь не стала размениваться 
на сладкие речи засланного казачка. 
Знает цену их словам.

Ждем еще откровений от «миролю-
бивого» вашингтонского обкома.

«У НАС НЕ ПОЛУЧИЛОСЬ...» ЦЕ ЗРАДА

Павел РОДИОНОВ

 ■ Иранские ракеты пока-
зали уязвимость не только 
Тель-Авива.

ВЫГОДА-БЕДА
7 октября - год со дня на-

падения ХАМАС на Израиль, 
когда несколько сотен изра-
ильтян было убито и около 
двухсот взяли в заложники. 
Затем ответка в виде де-
монстративного геноцида 
палестинского народа. С ка-
кой стороны ни посмотри, 
выгодо получателей от взрыва 
на Ближнем Востоке вырисо-
валось два - США и Израиль. 
Первые продают оружие на 
миллиарды. Вторые захваты-
вают новые территории и под 
западный одобрямс уничто-
жают своих противников.

Прямо сейчас «страна, не во-
юющая с соседями», ломится к 
очередному соседу: сносит жи-
лые кварталы в Газе, Ливане и 
Сирии, аэропорт, электростан-
ции, нефтяные резервуары - 
в Йемене. Безнаказанность и 
поддержка Запада оружием, 
словом и делом, а также посто-
янными вето в Совбезе ООН, 
породили государственный 
терроризм невиданных мас-
штабов. По пути Тель-Авива 
теперь могут пойти и другие 
страны из «дивного сада» Бор-
реля, что казалось немысли-
мым последние лет пятьдесят.

НЕ ГОЛОДРАНЦЫ  
В ТАПКАХ
Но что случилось, когда 

уставший от беспредела Иран 
дал жесткий вооруженный от-
вет на нарушение суверени-
тета страны, за смерть главы 
политбюро ХАМАС Хании, 
генсека «Хезболлы» Насрал-
лы и командующего силами 
«Аль-Кудс» Нилфорошана?

- Израильтяне подверглись 
нападению со стороны Ира-
на! - стал истерить Нетаньяху, 

убивший за год больше соро-
ка тысяч палестинцев (около 
семидесяти процентов - жен-
щины и дети) и уже больше 
тысячи ливанцев.

Молчавший про озверев-
ших израильтян коллектив-
ный Запад вдруг объявил, что 
«иранский режим совершил 
невиданное по размаху пре-
ступление». Шольц и Ко - обви-
нили «в опасной эскалации».

«КСИР Ирана впервые ис-
пользовал гиперзвук», - пере-
дало агентство IRIB. Жертвы? 
Известно об одной, и то в Па-
лестине, - на мужчину случай-
но упала отработанная часть 
ракеты.

Иран выпустил около пяти-
сот ракет. Израильтяне живы-
здоровы. Так в чем же престу-
пление? В том, что Тегеран 
показал уязвимость Израиля. 

Часть снарядов пробила хва-
леную «непробиваемую» си-
стему ПВО «Железный купол» 
и порядком попортила воен-
ные объекты и аэродромы. Те-
перь весь мир видит слабость 
ЦАХАЛ. Видят, что просто по-
следние десятилетия серьезно 
с ними никто не воевал. Были 
только «голодранцы в тапках», 
а теперь огрызнулся серьез-
ный противник.

А кто серьезнее Ирана? Рос-
сия и Китай. Российские воен-
ные возможности кратно пре-
вышают иранские. Если сейчас 
в режиме СВО мы аккуратно 
тесним неофашистов, то, если 
нас вынудят начать полномас-
штабную войну, от Украины 
мокрого места не останет-
ся. Как и от их государств-
подельников. Массированные 
бомбардировки даже без ТЯО 

нанесут колоссальный, непо-
правимый ущерб.

САМЫЕ СТРАШНЫЕ 
СОБЫТИЯ
Во время операции «Прав-

дивое обещание - 2», по за-
явлениям КСИР, восемьде-
сят процентов запущенных 
ракет достигли своих целей. 
А это три военные базы, 
больше двадцати самолетов 
F-35. Пятьсот ракет - и нет по-
страдавших! Потому что, как 
и российское командование, 
старались избежать челове-
ческих жертв. Удары наноси-
ли так, чтобы оставить Тель-
Авиву пути для деэскалации.

Сейчас все цитируют слова 
Владимира Жириновского, 
сказанные им еще в 2015 году:

- В 2024 году вспыхнет кон-
фликт на Ближнем Востоке, 
и все просто забудут, что такое 
Украина. Потому что Иран - 
это вам не КНДР, и не Вьет-
нам, и не Косово. Здесь бу-
дут самые страшные события. 
Речь идет о Третьей мировой 
войне.

Теперь все зависит от того, 
как поведет себя Израиль.

- Иранцы, Израиль стоит 

на вашей стороне. Когда мы 
освободим Иран, наши на-
роды будут жить в мире. Нет 
такого места на земле, куда 
мы не дотянемся! - продол-
жил петушиться премьер-
министр Израиля Биньямин 
Нета ньяху.

И предложил переимено-
вать текущую военную опе-
рацию с «Железных мечей» 
на «Войну Апокалипсиса».

Если он продолжит в том же 
духе, начнется война балли-
стических ракет на уничто-
жение.

- Не заслуживает права ступать на израильскую землю! - глава МИД Израиля Исраэль Кац 
объявил Генсека ООН persona non grata и запретил ему въезд в страну.

Антониу Гутерришу прилетело за то, что «отказался безоговорочно осудить отвратительное 
нападение Ирана на Израиль, как это сделали почти все страны мира».

Что-то пошли сбои в западной демократии. Любимый сынок США выходит из-под контроля 
и дает по носу самому папке.

 ■ Глава МИД Ливана Аб-
далла Бу Хабиб в эфире 
CNN рассказал об очеред-
ном варварстве Вашинг-
тона и Тель-Авива.

- Вы утверждаете, что 
лидер «Хезболлы» Хасан 
Насралла согласился на 
прекращение огня непо-
средственно перед тем, как 
его убили?

- Да, согласился. И мы со-
гласились на режим прекра-
щения огня. Мы провели кон-
сультации и согласовали все 
с движением «Хезболла», по-
сле чего проинформировали 
об этом американцев и фран-
цузов. А они нам, в свою оче-
редь, передали, что господин 
Нетаньяху тоже согласился.

Сразу после этих догово-
ренностей Насраллу опера-
тивно взорвали. Мэр Тегерана 
сообщил, что, помимо вось-
мидесяти тонн бомб, цахалов-
цы сбросили отравляющие 
вещества на мирное населе-
ние. Мученическую смерть 
Насраллы вызвал боевой яд.

Эта история очень похожа 
на договоренности и пере-
мирия, которые заключала 
Россия с Украиной под гаран-
тии Запада. Что видим? До-
говариваться с террористами 
нельзя.

ВЕРИТЬ 

ТЕРАКТ ВМЕСТО 
ПРЕКРАЩЕНИЯ 
ОГНЯ

НЕЛЬЗЯ

АНТОНИУ, ДАВАЙ, ДО СВИДАНИЯ! И СМЕХ И ГРЕХ
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Майк, что с лицом?

Целями тегеранских ракет были  
не мирные люди, прятавшиеся в окопах 
на обочине, а военные объекты.

НАСТУЧАЛИ ПО КУПОЛУ
9 - 15 октября / 2024 / № 45



11 - 17 октября / 2024 / № 45 11ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИОБМЕН ОПЫТОМ

Бе
лТ

А

Владислав СЫЧЕВИЧ

 ■ В столице прошла пре-
зентация результатов со-
трудничества Беларуси 
и Челябинской области.

ЗАГРАНИЦА  
НЕ НУЖНА
Познакомиться с потенци-

алом предприятий Южного 
Урала можно не выезжая из 
Минска.

Площадка достижений рос-
сийского народного хозяйства 
в РБ появилась в апреле про-
шлого года. Сейчас там пред-
ставлены предприятия из 74-
го региона России. Это очень 
эффективная практика, пола-
гает Чрезвычайный и Пол-
номочный Посол России 
в Беларуси Борис Грызлов:

- Челябинская область опе-
редила все регионы России, 
хотя представительства есть 
и от Башкортостана, и от 
Нижнего Новгорода. Сейчас 
формируется представитель-
ство от Смоленской области. 
На площадке можно посмо-
треть реальную продукцию, 
провести переговоры и обсу-
дить возможности поставок, 
закупки, - очень хорошая фор-
ма. Мы ее приветствуем. И се-
годня как раз говорили, как 
развивать такой опыт.

Посол подчеркнул, что то-
варооборот между Беларусью 
и Россией растет высокими 
темпами - с начала года уве-
личился на 8,5 про-
цента.

- Это важно, 
с о з д а ю т с я 
новые рабо-
чие места 
в   Белару-
си, - проком-
ментировал 
цифры ди-
пломат. - Вот 
смотрите: Рос-
сия выделила Бе-
ларуси кредит в 105 
миллиардов российских руб-
лей на 27 импортозамещаю-
щих проектов. Та продукция, 
которую раньше нужно было 
закупать в странах ЕС, теперь 
будет выпускаться на пред-
приятиях двух стран. И нам 
не будут нужны западные по-
ставщики.

ДВЕРИ ОТКРЫТЫ
На выставке представлены 

сотни наименований продук-
ции. Кто именно достоин рас-
сказать белорусам о своих до-
стижениях - выясняют после 
конкурсного отбора. Спектр 
разнообразный - от здравоох-
ранения и IT до пищевой про-
мышленности и металлургии.

Каждые три месяца 25 
компаний уходят со стендов 
и ровно столько же приходит 
им на смену. За полтора года 
заключено экспортных кон-
трактов больше чем на два 
миллиарда российских руб-
лей. Компании Челябинска 
довольны, представлена вся 
их продукция. Удовлетворены 
работой и в Беларуси и при-

глашают к участию торговые 
сети, заводы, предприятия, 
концерны.

- Это уникальный проект, 
аналогов такого регионально-
го сотрудничества в Беларуси 
нет, - рассказал руководитель 
павильона Челябинской об-
ласти в Беларуси Кирилл 
Окулич.

ТЕМПЫ РОСТА
Между Минском и столицей 

Южного Урала две с полови-
ной тысячи киломе-

тров автомобиль-
ных дорог. Но 

расс тояние 
не мешает 
нашим стра-
нам активно 
развив ать 
партнерские 
отношения. 

С ключевым 
промышлен-

ным российским 
регионом сегодня 

работают многие белорус-
ские предприятия. Причем 
на системной основе. В 2022 
году подписана программа, 
которая определила страте-
гию сотрудничества. Теперь 
Сине окая поставляет в Тан-
коград тракторы, комбайны, 
грузовики, а  импортирует 
продукцию тяжелой промыш-
ленности, приправы, порош-
ки и капсулы для стирки, удо-
брения.

Но не одной торговлей жи-
вы отношения. Активно раз-
вивается промышленная ко-
операция. Так, темпы роста 
товарооборота предприятий 
Министерства промышлен-
ности РБ с предприятиями 
области за январь-июль пре-
высили 170 процентов, если 
сравнивать с показателями 
аналогичного периода про-
шлого года. Сейчас активно 
развивается новое направ-
ление сотрудничества - про-
мышленная робототехника.

- Нам необходимо создавать 
свое производство, быть неза-
висимыми в рамках Союзного 

государства, развивать вместе 
высокий интеллектуальной 
потенциал. Беларусь готова 
к активному сотрудничеству 
с Челябинской областью по 
широкому спектру направле-
ний - от микроэлектроники 
до карьерной техники, - от-
метил министр промышлен-
ности Беларуси Александр 
Ефимов.

ГОРИЗОНТЫ 
РАСШИРЯЮТСЯ
Благодаря павильону в Мин-

ске многие челябинские пред-
приятия активно выходят на 

белорусский рынок. И готовы 
расширять сотрудничество. 
Вот что сказал первый заме-
ститель губернатора Челя-
бинской области Иван Ку-
цевляк:

- Товарооборот сохраняется, 
несмотря на санкции и огра-
ничения. Сотрудничество 
развивается по различным 
направлениям. Челябинск 
все знают как центр метал-
лургии и машиностроения, 
но есть и другие сферы, где 
производители готовы взаи-
модействовать с белорусски-
ми партнерами. В частности, 

в выставочном павильоне ре-
гиона сейчас представлена 
продукция агропромышлен-
ного комплекса, инноваци-
онные разработки.

По словам чиновника, 
кроме продукции Магнито-
горского металлургическо-
го комбината поставляются 
грузовики «Урал» и различная 
спецтехника.

- Те производители, которые 
изначально работали с шас-
си «Урала», готовы работать 
с МАЗом. Развиваем это на-
правление,  - отметил Иван 
Куцевляк.

УРАЛ ДО МИНСКА ДОШАГАЛ

ЦИФРЫ
 ✔ 150 предприятий за 

полтора года выставляли 
свою продукцию на площадке.
 ✔ 23 миллиона долларов (боль-

ше двух миллиардов россий-
ских рублей) составил объем 
выпуска различных товаров 

по заключенным там 
контрактам.

 ■ Желающих выйти на внешние рынки 
все больше и больше.

Переговорными марафонами сейчас трудно 
удивить. Крупные государственные делегации 
давно практикуют такую схему. Это когда много 
переговорщиков по разным темам встречаются 
одновременно. Все для того, чтобы повысить 
продуктивность встречи.

В начале октября в выставочном павильоне 
Челябинской области прошел подобный деловой 

забег. Для широкого диалога компании «Лабора-
тория Катрин», «Объединение «Союзпищепром», 
«Фабрика облаков» и «Гермес плюс» пригласи-
ли на свою площадку белорусских партнеров. 
Среди них были «Белфармация», «Белмедтех-
ника», Белорусский протезно-ортопедический 
восстановительный центр Минтруда и соцза-
щиты, хорошо известные в Беларуси торговые 
сети «Светофор», «Евроторг», «Санта Ритэйл», 
«Алми», «Доброном» и другие.

Организаторы работой довольны.

Первый заместитель гу-
бернатора Челябинской об-
ласти Иван КУЦЕВЛЯК:

- У нас очень много поводов 
для гордости - в области не-
сколько тысяч промышлен-
ных предприятий. Беларусь, 
в свою очередь, поставляет 
автобусы, грузовики «МАЗ», 
тракторы, широчайшую ли-
нейку продукции агропро-
мышленного комплекса. Со-
трудничество идет и в легкой 
промышленности. У нас нет 
партнера ближе. Для многих 
наших компаний РБ - первый 
опыт выхода на внешний ры-
нок, и мы тоже с удовольстви-
ем готовы быть рынком, на 
который придут ваши компа-
нии. Есть проекты по разви-
тию сотрудничества между 
МТЗ и ЧТЗ. У нас огромная 
кооперация на базе Урала.

ПО СУЩЕСТВУ

МАРАФОН ПРЕДЛОЖЕНИЙ НА ЗАМЕТКУ
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Продукция на стендах 
привлекает специалистов 
со всей Синеокой.

Борис Грызлов оценил важность выставки, 
которая наглядно демонстрирует эффективность 
сотрудничества регионов РФ и РБ.
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Благодаря сябрам дети 
из «Байконура» будут учить-
ся в звездных условиях.

ДАН СТАРТ
Первого школьного звон-

ка жители «Байконура» не 
слышали из своих окон еще 
ни разу. И столько нарядных 
детишек с родителями  - не 
видели тоже. Микрорайон 
с  космическим названием 
«приземлился» на северной 
окраине Калуги между хоз-
постройками и гаражами 
с одной стороны, а с другой - 
частным сектором, СНТ с ро-
мантическими и не очень 
названиями: «Красный садо-
вод», такого же цвета гвозди-
ка, «Зооветтехникум» и «Оду-
ванчик».

Три с половиной двора, два 
десятка многоэтажек - здесь 
уже тридцать лет живут семьи 
военных и гражданских как 
раз с Байконура, не пожелав-
шие оставаться в Казахста-
не. Отсюда и название самого 
района и улиц: Звездная, Не-
бесная, Байконурская.

Еще недавно про «Байко-
нур» можно было сказать: 
жизнь тут словно замерла. 
Садик строить начали когда-
то, но бросили. В прошлом го-
ду недострой снесли. Школ 
тоже нет - детей надо было 
возить в соседние районы. До 
ближайшей - почти полтора 
километра, две остановки. 
Двухэтажному кирпичному 
зданию 60 лет, оно явно не 
вмещало всех желающих, тре-
бовался новый корпус.

Два года назад по просьбам 
жителей началось его строи-

тельство. Район стал преоб-
ражаться. Школу возводило 
белорусское предприятие 
«Белстройцентр» - по прин-
ципу концессии, когда генпо-
дрядчик сдает объект, а затем 
регион возмещает затраты 
из своего бюджета. Довольны 
в итоге все. На счету сябров 
уже девять соцобъектов, вве-
денных под ключ в Калужской 
области: четыре детских са-
дика и пять школ. Я был в их 
школе в Медыни, впечатлило. 
Самому захотелось вернуться 
на много лет назад и снова 
сесть за парту, так здорово 
там было: класс робототех-
ники и киностудия, огромный 
актовый зал и два бассейна.

ПРОСТО КОСМОС
И вот - новая школа. Здание 

в «Байконуре» практически 
из той же серии: девять бло-
ков разной этажности. Словно 
космический корабль, при-
землившийся в городе Циол-
ковского. Рассчитана она на 
1125 мест, сейчас набрали 

чуть больше 800, из них - 94 
первоклассника. Для ребят 
открыты 52 учебных клас-
са, актовый зал, который не 
уступает размерами иным 
концертным, библиотека, 
группа продленного дня, ком-
плекс лабораторий и студии 
для внеурочных занятий (из-
дательский центр и школьная 
фотостудия), а также совре-
менный медицинский блок. 
Плюс стадион, на котором не 

стыдно проводить и област-
ные соревнования.

- Очень много домов стро-
ят белорусские коллеги. И те-
перь вы сами оцените, как ка-
чественно это сделано. Это 
настоящий пример нашей 
добрососедской дружбы,  - 
подчеркнул губернатор Ка-
лужской области Владислав 
Шапша.

Космическую тематику бе-
лорусы обыграли по полной: 
начиная с названия школы 

«Новые созвездия» и закан-
чивая ее внутренним оформ-
лением. Над входом надпись: 
«Сквозь тернии к звездам». 
Подходит не только перво-
открывателям космоса, но 
и первоклассникам. Погру-
жение в обучение - буквально 
с первых шагов. На ступень-
ках парадной лестницы - глав-
ные даты из истории россий-
ской науки: первая - создание 
станка ученым-самоучкой 
Андреем Нартовым. Волей-
неволей будешь под  ноги  
смотреть.

- Это действительно ком-
фортная школа с очень инте-
ресными зонами, дизайном. 
Здорово, что здесь боль-
шие, светлые пространства, 
 предусмотрены условия для 
малоподвижных ребят, - го-
ворит директор Оксана Мас-
ленникова.

Поскольку профиль школы - 
инженерно-технический, то 
тут наглядно ученикам пока-
зывают, что «наука - это кру-
то». Тут все учтено до мело-
чей. Доходчиво и популярно, 
с помощью картинок на сте-

нах: как, например, эволю-
ция световых приборов - от 
свечи до энергосберегающих 
лампочек. Еще есть муралы 
с изображениями самолетов, 
знаменитых ученых и науч-
ных формул. Когда за тобой 
на перемене внимательно 
смотрят Курчатов и Королев, 
как-то стыдно не то что ху-
лиганить, но и учиться пло-
хо. Даже чтобы узнать, какое 
время показывают школьные 
часы, пригодится математи-
ка: быстро, без калькулятора 
нужно вычислить квадратный 
корень из 64 или 198 поделить 
на 66.

КАРТОГРАФИЯ 
ВСЕЛЕННОЙ
В современной столовой 

предлагают не просто грызть 
гранит науки, но еще и вместе 
с горячим супом или вкусной 
котлетой с пюре.

В школе будут работать ла-
боратории по робототехнике, 
«космические» классы и поли-
гон для беспилотных летатель-
ных аппаратов  - благодаря 
договоренности с «Бауман-
кой» (МГТУ имени Баумана) 
и «Турбинкой» (Калужским 
турбинным заводом). Еще од-
ним партнером школы станет 
Роскосмос, который окажет 
поддержку в разработке кур-
сов по космонавтике и астро-
номии. Поэтому и названия 
учебных программ тут не 
совсем обычные: «Основы 
моделирования», «История 
оте чественной космонавти-
ки и авиации», «Основы кар-
тографии Вселенной».

- Когда смотришь на такую 
красоту, понимаешь, что 
стыдно в такой школе учить-
ся плохо, - заметил на откры-
тии Посол Беларуси в России 
Александр Рогожник.

В новую школу и дети идут 
с охоткой, нет ни одного ка-
призничающего и плачущего. 
Может, только тезка, перво-
классник Максим, волнует-
ся чуть большего обычно. У 
него сегодня двойной празд-
ник: День знаний и день 
рождения. В подарок на бли-
жайшие 11 лет - новый храм 
знаний.

- Тут все так здорово,  - 
в один голос твердят ученики, 
те самые «новые созвездия», 
которые предстоит открывать 
учителям из «Байконура».

Ольга ГЕРМАНОВА, член Комиссии Пар-
ламентского Собрания по культуре, науке 
и образованию:

- Такие проекты очень важны для укрепления 
связей между государствами, между Россией 
и Беларусью. Я расцениваю их именно так.

И мне кажется, что белорусы, когда возводят 
школу, понимают, что они строят наше будущее. 
Потому что в этих учреждениях будет формиро-
ваться сознание наших граждан, россиян. Еще 
это учреждения, в которых будет изучаться наша 
история, и обязательно отдельной строкой будет 
звучать история Союзного государства.

 ■ Строители из РБ активно строят 
соцобъекты в российских регионах.

Калужская область, пожалуй, главный по-
лигон для строительства сябрами социаль-
ного жилья в России. Куда ни заглянешь, 
везде белорусские строения. Новые учебные 
здания за последние годы открыты в Бала-
баново, Медыни, Малоярославце, Обнинске 

и самой Калуге. Сейчас обсуждаются планы 
по строительству новой школы в Мстихино 
и детского сада в Малоярославце.

На втором месте, пожалуй, Воронежская 
область. Тут белорусы в прошлом году по-
строили мегашколу «Содружество» на 3000 
мест в областном центре, в январе 2024-
го - «поскромнее», в селе Семилуки, а до 
этого - в селе Стрелица.

На очереди - учебные корпуса в Суздале 
и Арзамасе.

ДОСЛОВНОТОВАРИЩЕСТВОКАЛУГУ И ВОРОНЕЖ - 
НЕ ДОГОНИШЬ
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ШКОЛА ЗАВТРАШНЕГО ДНЯ

Все как один - юнармейцы.

Не кабинет, а полигон для беспилотников.

Вход в здание - 
как портал в новый мир.
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 ■ В столице прошла пре-
зентация результатов со-
трудничества Беларуси 
и Челябинской области.

ЗАГРАНИЦА  
НЕ НУЖНА
Познакомиться с потенци-

алом предприятий Южного 
Урала можно не выезжая из 
Минска.

Площадка достижений рос-
сийского народного хозяйства 
в РБ появилась в апреле про-
шлого года. Сейчас там пред-
ставлены предприятия из 74-
го региона России. Это очень 
эффективная практика, пола-
гает Чрезвычайный и Пол-
номочный Посол России 
в Беларуси Борис Грызлов:

- Челябинская область опе-
редила все регионы России, 
хотя представительства есть 
и от Башкортостана, и от 
Нижнего Новгорода. Сейчас 
формируется представитель-
ство от Смоленской области. 
На площадке можно посмо-
треть реальную продукцию, 
провести переговоры и обсу-
дить возможности поставок, 
закупки, - очень хорошая фор-
ма. Мы ее приветствуем. И се-
годня как раз говорили, как 
развивать такой опыт.

Посол подчеркнул, что то-
варооборот между Беларусью 
и Россией растет высокими 
темпами - с начала года уве-
личился на 8,5 про-
цента.

- Это важно, 
с о з д а ю т с я 
новые рабо-
чие места 
в   Белару-
си, - проком-
ментировал 
цифры ди-
пломат. - Вот 
смотрите: Рос-
сия выделила Бе-
ларуси кредит в 105 
миллиардов российских руб-
лей на 27 импортозамещаю-
щих проектов. Та продукция, 
которую раньше нужно было 
закупать в странах ЕС, теперь 
будет выпускаться на пред-
приятиях двух стран. И нам 
не будут нужны западные по-
ставщики.

ДВЕРИ ОТКРЫТЫ
На выставке представлены 

сотни наименований продук-
ции. Кто именно достоин рас-
сказать белорусам о своих до-
стижениях - выясняют после 
конкурсного отбора. Спектр 
разнообразный - от здравоох-
ранения и IT до пищевой про-
мышленности и металлургии.

Каждые три месяца 25 
компаний уходят со стендов 
и ровно столько же приходит 
им на смену. За полтора года 
заключено экспортных кон-
трактов больше чем на два 
миллиарда российских руб-
лей. Компании Челябинска 
довольны, представлена вся 
их продукция. Удовлетворены 
работой и в Беларуси и при-

глашают к участию торговые 
сети, заводы, предприятия, 
концерны.

- Это уникальный проект, 
аналогов такого регионально-
го сотрудничества в Беларуси 
нет, - рассказал руководитель 
павильона Челябинской об-
ласти в Беларуси Кирилл 
Окулич.

ТЕМПЫ РОСТА
Между Минском и столицей 

Южного Урала две с полови-
ной тысячи киломе-

тров автомобиль-
ных дорог. Но 

расс тояние 
не мешает 
нашим стра-
нам активно 
развив ать 
партнерские 
отношения. 

С ключевым 
промышлен-

ным российским 
регионом сегодня 

работают многие белорус-
ские предприятия. Причем 
на системной основе. В 2022 
году подписана программа, 
которая определила страте-
гию сотрудничества. Теперь 
Сине окая поставляет в Тан-
коград тракторы, комбайны, 
грузовики, а  импортирует 
продукцию тяжелой промыш-
ленности, приправы, порош-
ки и капсулы для стирки, удо-
брения.

Но не одной торговлей жи-
вы отношения. Активно раз-
вивается промышленная ко-
операция. Так, темпы роста 
товарооборота предприятий 
Министерства промышлен-
ности РБ с предприятиями 
области за январь-июль пре-
высили 170 процентов, если 
сравнивать с показателями 
аналогичного периода про-
шлого года. Сейчас активно 
развивается новое направ-
ление сотрудничества - про-
мышленная робототехника.

- Нам необходимо создавать 
свое производство, быть неза-
висимыми в рамках Союзного 

государства, развивать вместе 
высокий интеллектуальной 
потенциал. Беларусь готова 
к активному сотрудничеству 
с Челябинской областью по 
широкому спектру направле-
ний - от микроэлектроники 
до карьерной техники, - от-
метил министр промышлен-
ности Беларуси Александр 
Ефимов.

ГОРИЗОНТЫ 
РАСШИРЯЮТСЯ
Благодаря павильону в Мин-

ске многие челябинские пред-
приятия активно выходят на 

белорусский рынок. И готовы 
расширять сотрудничество. 
Вот что сказал первый заме-
ститель губернатора Челя-
бинской области Иван Ку-
цевляк:

- Товарооборот сохраняется, 
несмотря на санкции и огра-
ничения. Сотрудничество 
развивается по различным 
направлениям. Челябинск 
все знают как центр метал-
лургии и машиностроения, 
но есть и другие сферы, где 
производители готовы взаи-
модействовать с белорусски-
ми партнерами. В частности, 

в выставочном павильоне ре-
гиона сейчас представлена 
продукция агропромышлен-
ного комплекса, инноваци-
онные разработки.

По словам чиновника, 
кроме продукции Магнито-
горского металлургическо-
го комбината поставляются 
грузовики «Урал» и различная 
спецтехника.

- Те производители, которые 
изначально работали с шас-
си «Урала», готовы работать 
с МАЗом. Развиваем это на-
правление,  - отметил Иван 
Куцевляк.

УРАЛ ДО МИНСКА ДОШАГАЛ

ЦИФРЫ
 ✔ 150 предприятий за 

полтора года выставляли 
свою продукцию на площадке.
 ✔ 23 миллиона долларов (боль-

ше двух миллиардов россий-
ских рублей) составил объем 
выпуска различных товаров 

по заключенным там 
контрактам.

 ■ Желающих выйти на внешние рынки 
все больше и больше.

Переговорными марафонами сейчас трудно 
удивить. Крупные государственные делегации 
давно практикуют такую схему. Это когда много 
переговорщиков по разным темам встречаются 
одновременно. Все для того, чтобы повысить 
продуктивность встречи.

В начале октября в выставочном павильоне 
Челябинской области прошел подобный деловой 

забег. Для широкого диалога компании «Лабора-
тория Катрин», «Объединение «Союзпищепром», 
«Фабрика облаков» и «Гермес плюс» пригласи-
ли на свою площадку белорусских партнеров. 
Среди них были «Белфармация», «Белмедтех-
ника», Белорусский протезно-ортопедический 
восстановительный центр Минтруда и соцза-
щиты, хорошо известные в Беларуси торговые 
сети «Светофор», «Евроторг», «Санта Ритэйл», 
«Алми», «Доброном» и другие.

Организаторы работой довольны.

Первый заместитель гу-
бернатора Челябинской об-
ласти Иван КУЦЕВЛЯК:

- У нас очень много поводов 
для гордости - в области не-
сколько тысяч промышлен-
ных предприятий. Беларусь, 
в свою очередь, поставляет 
автобусы, грузовики «МАЗ», 
тракторы, широчайшую ли-
нейку продукции агропро-
мышленного комплекса. Со-
трудничество идет и в легкой 
промышленности. У нас нет 
партнера ближе. Для многих 
наших компаний РБ - первый 
опыт выхода на внешний ры-
нок, и мы тоже с удовольстви-
ем готовы быть рынком, на 
который придут ваши компа-
нии. Есть проекты по разви-
тию сотрудничества между 
МТЗ и ЧТЗ. У нас огромная 
кооперация на базе Урала.

ПО СУЩЕСТВУ

МАРАФОН ПРЕДЛОЖЕНИЙ НА ЗАМЕТКУ
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Продукция на стендах 
привлекает специалистов 
со всей Синеокой.

Борис Грызлов оценил важность выставки, 
которая наглядно демонстрирует эффективность 
сотрудничества регионов РФ и РБ.
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Благодаря сябрам дети 
из «Байконура» будут учить-
ся в звездных условиях.

ДАН СТАРТ
Первого школьного звон-

ка жители «Байконура» не 
слышали из своих окон еще 
ни разу. И столько нарядных 
детишек с родителями  - не 
видели тоже. Микрорайон 
с  космическим названием 
«приземлился» на северной 
окраине Калуги между хоз-
постройками и гаражами 
с одной стороны, а с другой - 
частным сектором, СНТ с ро-
мантическими и не очень 
названиями: «Красный садо-
вод», такого же цвета гвозди-
ка, «Зооветтехникум» и «Оду-
ванчик».

Три с половиной двора, два 
десятка многоэтажек - здесь 
уже тридцать лет живут семьи 
военных и гражданских как 
раз с Байконура, не пожелав-
шие оставаться в Казахста-
не. Отсюда и название самого 
района и улиц: Звездная, Не-
бесная, Байконурская.

Еще недавно про «Байко-
нур» можно было сказать: 
жизнь тут словно замерла. 
Садик строить начали когда-
то, но бросили. В прошлом го-
ду недострой снесли. Школ 
тоже нет - детей надо было 
возить в соседние районы. До 
ближайшей - почти полтора 
километра, две остановки. 
Двухэтажному кирпичному 
зданию 60 лет, оно явно не 
вмещало всех желающих, тре-
бовался новый корпус.

Два года назад по просьбам 
жителей началось его строи-

тельство. Район стал преоб-
ражаться. Школу возводило 
белорусское предприятие 
«Белстройцентр» - по прин-
ципу концессии, когда генпо-
дрядчик сдает объект, а затем 
регион возмещает затраты 
из своего бюджета. Довольны 
в итоге все. На счету сябров 
уже девять соцобъектов, вве-
денных под ключ в Калужской 
области: четыре детских са-
дика и пять школ. Я был в их 
школе в Медыни, впечатлило. 
Самому захотелось вернуться 
на много лет назад и снова 
сесть за парту, так здорово 
там было: класс робототех-
ники и киностудия, огромный 
актовый зал и два бассейна.

ПРОСТО КОСМОС
И вот - новая школа. Здание 

в «Байконуре» практически 
из той же серии: девять бло-
ков разной этажности. Словно 
космический корабль, при-
землившийся в городе Циол-
ковского. Рассчитана она на 
1125 мест, сейчас набрали 

чуть больше 800, из них - 94 
первоклассника. Для ребят 
открыты 52 учебных клас-
са, актовый зал, который не 
уступает размерами иным 
концертным, библиотека, 
группа продленного дня, ком-
плекс лабораторий и студии 
для внеурочных занятий (из-
дательский центр и школьная 
фотостудия), а также совре-
менный медицинский блок. 
Плюс стадион, на котором не 

стыдно проводить и област-
ные соревнования.

- Очень много домов стро-
ят белорусские коллеги. И те-
перь вы сами оцените, как ка-
чественно это сделано. Это 
настоящий пример нашей 
добрососедской дружбы,  - 
подчеркнул губернатор Ка-
лужской области Владислав 
Шапша.

Космическую тематику бе-
лорусы обыграли по полной: 
начиная с названия школы 

«Новые созвездия» и закан-
чивая ее внутренним оформ-
лением. Над входом надпись: 
«Сквозь тернии к звездам». 
Подходит не только перво-
открывателям космоса, но 
и первоклассникам. Погру-
жение в обучение - буквально 
с первых шагов. На ступень-
ках парадной лестницы - глав-
ные даты из истории россий-
ской науки: первая - создание 
станка ученым-самоучкой 
Андреем Нартовым. Волей-
неволей будешь под  ноги  
смотреть.

- Это действительно ком-
фортная школа с очень инте-
ресными зонами, дизайном. 
Здорово, что здесь боль-
шие, светлые пространства, 
 предусмотрены условия для 
малоподвижных ребят, - го-
ворит директор Оксана Мас-
ленникова.

Поскольку профиль школы - 
инженерно-технический, то 
тут наглядно ученикам пока-
зывают, что «наука - это кру-
то». Тут все учтено до мело-
чей. Доходчиво и популярно, 
с помощью картинок на сте-

нах: как, например, эволю-
ция световых приборов - от 
свечи до энергосберегающих 
лампочек. Еще есть муралы 
с изображениями самолетов, 
знаменитых ученых и науч-
ных формул. Когда за тобой 
на перемене внимательно 
смотрят Курчатов и Королев, 
как-то стыдно не то что ху-
лиганить, но и учиться пло-
хо. Даже чтобы узнать, какое 
время показывают школьные 
часы, пригодится математи-
ка: быстро, без калькулятора 
нужно вычислить квадратный 
корень из 64 или 198 поделить 
на 66.

КАРТОГРАФИЯ 
ВСЕЛЕННОЙ
В современной столовой 

предлагают не просто грызть 
гранит науки, но еще и вместе 
с горячим супом или вкусной 
котлетой с пюре.

В школе будут работать ла-
боратории по робототехнике, 
«космические» классы и поли-
гон для беспилотных летатель-
ных аппаратов  - благодаря 
договоренности с «Бауман-
кой» (МГТУ имени Баумана) 
и «Турбинкой» (Калужским 
турбинным заводом). Еще од-
ним партнером школы станет 
Роскосмос, который окажет 
поддержку в разработке кур-
сов по космонавтике и астро-
номии. Поэтому и названия 
учебных программ тут не 
совсем обычные: «Основы 
моделирования», «История 
оте чественной космонавти-
ки и авиации», «Основы кар-
тографии Вселенной».

- Когда смотришь на такую 
красоту, понимаешь, что 
стыдно в такой школе учить-
ся плохо, - заметил на откры-
тии Посол Беларуси в России 
Александр Рогожник.

В новую школу и дети идут 
с охоткой, нет ни одного ка-
призничающего и плачущего. 
Может, только тезка, перво-
классник Максим, волнует-
ся чуть большего обычно. У 
него сегодня двойной празд-
ник: День знаний и день 
рождения. В подарок на бли-
жайшие 11 лет - новый храм 
знаний.

- Тут все так здорово,  - 
в один голос твердят ученики, 
те самые «новые созвездия», 
которые предстоит открывать 
учителям из «Байконура».

Ольга ГЕРМАНОВА, член Комиссии Пар-
ламентского Собрания по культуре, науке 
и образованию:

- Такие проекты очень важны для укрепления 
связей между государствами, между Россией 
и Беларусью. Я расцениваю их именно так.

И мне кажется, что белорусы, когда возводят 
школу, понимают, что они строят наше будущее. 
Потому что в этих учреждениях будет формиро-
ваться сознание наших граждан, россиян. Еще 
это учреждения, в которых будет изучаться наша 
история, и обязательно отдельной строкой будет 
звучать история Союзного государства.

 ■ Строители из РБ активно строят 
соцобъекты в российских регионах.

Калужская область, пожалуй, главный по-
лигон для строительства сябрами социаль-
ного жилья в России. Куда ни заглянешь, 
везде белорусские строения. Новые учебные 
здания за последние годы открыты в Бала-
баново, Медыни, Малоярославце, Обнинске 

и самой Калуге. Сейчас обсуждаются планы 
по строительству новой школы в Мстихино 
и детского сада в Малоярославце.

На втором месте, пожалуй, Воронежская 
область. Тут белорусы в прошлом году по-
строили мегашколу «Содружество» на 3000 
мест в областном центре, в январе 2024-
го - «поскромнее», в селе Семилуки, а до 
этого - в селе Стрелица.

На очереди - учебные корпуса в Суздале 
и Арзамасе.

ДОСЛОВНОТОВАРИЩЕСТВОКАЛУГУ И ВОРОНЕЖ - 
НЕ ДОГОНИШЬ
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ШКОЛА ЗАВТРАШНЕГО ДНЯ

Все как один - юнармейцы.

Не кабинет, а полигон для беспилотников.

Вход в здание - 
как портал в новый мир.
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Елена РОДИОНОВА

 ■ Ушел из жизни «Доктор Шлягер», 
автор тысячи хитов, композитор Вя-
чеслав Добрынин. «СВ» вспоминает, 
за что его любят и помнят.

«ОЧЕНЬ ПОВЕЗЛО 
В ЖИЗНИ»
Вячеслав Добрынин скон-

чался...
Думаю, миллионы лю-

дей, как и я, услышав эту 
новость, осознали, что 
значит выражение «как 
обухом по голове». И по-
лезли в интернет: а сколь-
ко же ему лет?! Всего 78? 
Мало по нынешним 
временам. Ну 
вот так сложи-
лось, так кар-
та легла. Три 
инсульта не 
шутка...

А з атем 
в моей голо-
ве само собой 
з азвуча ло-
закрутилось: 
«Все, что 
в жизни есть 
у меня, все, 
в  чем радость 
каждого дня...»

А затем: «На тепло-
ходе музыка играет, 
а я одна стою на бе-
регу...», «Не сыпь мне 

соль на рану, она еще болит...», «Си-
ний туман похож на обман...»

И еще, и еще, и еще... По кругу. На-
стоящий концерт в голове.

Его песни словно записаны на под-
корку с детства. Мелодии  - нотка 

к  нотке, запоминаются с ходу.
В 26 лет он написал «На Земле 
живет любовь» на стихи Леонида 
Дербенева, которую исполнили 
«Веселые ребята», один из самых 
популярных коллективов 1970-х. 

В 28 лет - «Прощай» и «Кто тебе 
сказал», через год - «Все, что 
в жизни есть у меня» и  «Ты 

мне не снишься». 
И пошло-поехало.

Его песни пели 
также «Самоцве-
ты», «Поющие 
сердца», «Лейся, 
песня»,  Юрий 
Антонов, Ми-
хаил Бояр-
ский, Алла 
П у г а ч е в а , 
Лев Лещен-
ко, Валерий 
Ободзин-
ский, Рок-
сана Баба-
ян, Иосиф 
К о б з о н , 
Маша Рас-
п у т и н а , 
Ольга Зару-

бина, Валентина Легкоступова, Евге-
ний Осин... Какое известное имя ни 
назови, у всех найдется в репертуаре 
песня Добрынина.

По опыту все знали: что вышло из-
под клавиш рояля этого музыканта - 
беспроигрышно.

Писал и саундтреки к фильмам и се-
риалам, из недавних - «Люба, дети 
и завод…», «Счастливы вместе». В ко-
медии «Американский дедушка» даже 
сыграл небольшую роль. С такой-то 
внешностью мог и вообще актером 
стать.

- Мне 75 лет, а люди до сих пор поют 
эти песни, - удивлялся маэстро три го-
да назад. - А вот что будет через сорок 
лет? Будут эти песни звучать? Вопрос 
сложный, а ответ на него простой…

Мне почему-то кажется, что будут 
петь и спустя годы. Потому что - да, 
они ложатся на слух.

- Мне повезло в этой жизни, - счи-
тал музыкант. - Я был настолько не 
обделен друзьями, исполнителями. 
И любовью, и женщинами. Но осо-
бенно - большими поэтами, они за-
сыпали меня стихами. Эти люди из-
баловали меня и сделали Доктором 
Шлягером.

ПОМОГЛИ БИТЛЫ
Как ему удалось писать мелодии, 

которые один раз услышишь - не за-
будешь?

Ответ: повезло родиться с талантом, 

не каждому такое дано. Но есть же 
поговорка «Таланту надо помогать, 
бездарности пробьются сами».

Добрынину помогли... битлы!
- Я вырос на музыке Beatles, - часто 

вспоминал Добрынин. - Если бы не 
они, я бы не стал заниматься музыкой. 
Я битломан.

В числе его кумиров также Элвис 
Пресли, Rolling Stones и другие перво-
проходцы, благодаря которым очень 
и очень многие стали музыкантами, 
а не инженерами и архитекторами, 
как собирались.

Захотелось и самому творить что-то 
такое, что покорит сердца. 

Это сейчас он мэтр, а тогда:
- Нас запрещали, закрывали, нам не 

давали ничего делать, не давали запи-
сывать песни... - рассказывал Вячеслав 
Григорьевич. Песню «Все, что в жизни 
есть у меня» три года не пропускали 
на худсоветах!

А они просто не вписывались в со-
ветскую идеологию.

Это была музыка молодых  - для 
молодых. Песни Добрынина были 
уже из нашего времени, поэтому 
мы их сейчас и слушаем с удоволь-
ствием.

Одним словом, вся жизнь и творче-
ство Добрынина - это ответ на вопрос, 
который мы, журналисты, любим за-
давать артистам: в чем секрет успеха? 
Верить в себя. Делать то, к чему душа 
лежит.

«ПРОЩАЙ, И НИЧЕГО НЕ ОБЕЩАЙ...»

 ■ Говорят, история 
повторяется.

Именно это и произо-
шло с первой женой До-
брынина - Ириной.

Они познакомились 
в гостях у приятеля. Он 
уже окончил МГУ, она на 
три года младше. Тоже по-
клонница «Битлз», так что 
было о чем поговорить. 
Стали встречаться, через 
два года поженились.

На песню «На земле жи-
вет любовь» начинающе-
го тогда композитора на-
толкнула именно первая 
жена. Он сочинил ее под 
звук собственных шагов, 
когда спешил на свида-
ние, и сразу же спел лю-
бимой.

Но девушка не пригля-
нулась маме, она даже от-
казалась прийти в загс. 
Так когда-то ее саму не 
приняли в семью отца 
Славы...

Ирина во всем поддер-
живала мужа и даже про-
дала бабушкино фамиль-
ное кольцо, чтобы купить 
талантливому музыканту, 
будущей звезде, пианино.

В 1978 году Ирина роди-
ла дочь Екатерину, и мо-
лодой отец был счастлив, 
завалил палату в роддоме 
цветами.

Но семейная лодка раз-
билась о быт, как тоже ча-
сто бывает.

- Сейчас понимаю, что 
поступил тогда слишком 
эгоистично, - каялся ком-

позитор. - Свалил к маме, 
в покой и тишину...

Ирина второй раз вы-
шла замуж и уехала 
с  мужем-американцем 
за океан. Добрынин стал 
дважды дедушкой. Внуч-
ка София окончила Ман-
хэттенскую музыкальную 
школу, занимается соль-
ной карьерой. Гены ска-
зались.

Добрынину приписыва-
ли много романов, не так 
давно даже заявил о себе 
внебрачный сын якобы от 
поклонницы...

Но по факту он был же-
нат всего дважды. Вторую 
жену тоже звали Ириной. 
Когда они встретились, 
оба еще были в браке. Но 
вскоре поняли, что созда-
ны друг для друга. Вместе 
прожили без малого сорок 
лет...

Ирине Добрыниной по-
могают справиться с го-
рем друзья.

- Я хочу, чтобы помни-
ли не меня, а мои пес-
ни,  - сказал он как-то. 
Трогательный, сентимен-
тальный, искренний.

Так и будет. Мы все 
будем помнить. И напе-
вать - за столом во вре-
мя семейных праздни-
ков. Просто так, про себя, 
когда всплывет в голове 
мелодия. Так мы будем 
справляться с грустью.

На теплоходе музыка... 
да, играет!

 ■ Сегодня мы складываем пазл 
его судьбы.

Вот картинка: маленький мальчик 
стоит в комнате перед репродукто-
ром, таких сейчас уже и не осталось. 
Ему три года. В руках гармошка. При-
слушивается к песням, звучащим по 
радио, и подбирает на слух мелодию. 
И очень точно подбирает!

Конечно, мама не могла не заме-
тить способностей сына и отдала 
его в музыкальную школу по классу 
 баяна. Позднее парень освоил и ги-
тару.

Славе 22 года. Он играет на элек-
трогитаре в рок-группе «Орфей». 
Ребята выступают в кафе, их при-
глашают на свадьбы. Зарабатывают 
первые деньги. Приобретают первых 
поклонников.

И в это же время он... поступает 
в МГУ, что тоже престижно. Добры-
нин гордился тем, что в школе учился 
с детьми академиков, сидел за одной 
партой с сыном знаменитого физика, 
Нобелевского лауреата Льва Ландау. 
Был капитаном баскетбольной коман-
ды, которая выигрывала на районных 
соревнованиях.

Окончил и аспирантуру! Написал 
несколько научных статей по искус-
ствоведению. А вот кандидатскую 
защищать не стал, к тому времени 
она была ему уже не нужна. Мог ведь 
со временем стать академиком! Но 
музыка победила.

И вот Славе 24 года. Его приняли 
гитаристом в знаменитый оркестр 
Олега Лундстрема. Это было, что 
называется, круто. Сам пишет му-
зыку.

Когда через два года «выстрелила» 
его песня на стихи Леонида Дербене-

ва «На Земле живет любовь» и про 
него заговорили, решил сменить 
фамилию. Ведь по паспорту он был 
Вячеславом Антоновым.

А все потому, что его семейная 
история типична для детей после-
военного времени.

- Мать познакомилась с моим от-
цом Галустом Оганесовичем Петро-
сяном на фронте, там же они и рас-
писались, - рассказывал Вячеслав 
Григорьевич. - Но после войны мама 
вернулась в Москву, а папа уехал 
обратно в Армению. Родители отца 
были против русской жены.

Мама Анна Антонова не знала, что 
уже беременна. И вырастила сына 
одна.

- Меня часто называют «женским 
композитором», - шутил Добрынин. - 
И я этого не стесняюсь. Откуда такое 
понимание женской души? Я воспи-
тывался женщинами - мамой, тет-
ками и бабушкой, был избалован их 
вниманием. Меня вполне можно на-
звать «маменькиным сынком».

Так что композитор мог быть Вя-
чеславом Галустовичем Петросяном. 
А стал Вячеславом Григорьевичем 
Добрыниным. Отчество сменил на 
более привычное русскому уху, а  фа-
милию - потому что одновременно 
с ним начинал выступать и Юрий 
Антонов.

С 26 лет стал тем, кем мы его все 
и знаем.

И вот Добрынину 40 лет. На за-
пись его песни «Спасатель» не 
приехал исполнитель. И Добрынину 
сказали:  пой сам. Он и спел! А чего 
бояться-то? Так и пел, пока мог вы-
ходить на сцену. И писал песни до 
последнего дня... Одна осталась не-
законченной.

ДВЕ ИРИНЫ ГЛУБОКО ЛИЧНОЕМАМЕНЬКИН СЫНОК АБСОЛЮТНЫЙ СЛУХ
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Екатерина ЧЕСНОКОВА/РИА Новости

С последней женой Добрынин 
пропел свою главную песню.

Мы его запомним 
таким - позитивным.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Если в популярном филь-
ме в джазе были только де-
вушки, то сейчас в Волгогра-
де на старт вышли только 
юноши.

БРАВАЯ СОТНЯ
Двести бравых пацанов  - 

ровно по сто от России и Бела-
руси. Ученики кадетских кор-
пусов и специализированных 
школ с армейским уклоном 
спорили за медали первого 
в  этом году этапа Спартакиа-
ды Союзного государства, ко-
торый назывался точно в те-
му: «Защитники Отечества».

Торжественная церемония 
открытия состоялась на леген-
дарном Мамаевом кургане. 
Многие из ребят в Волгограде 
впервые. Впечатления пере-
полняют.

- «Родина-мать» просто 
супер! До этого видел ее на 
фотографиях, но даже пред-
ставить не мог, что она такая 
огромная. Мощь. Силища, - 
с восторженным придыхани-
ем делится один из мальчи-
шек.

- И огонек на кончике меча 
горит красненький. Как будто 
капелька крови. Здорово при-
думано, - добавляет другой.

- А у меня в Сталинграде 
прадед погиб. Может быть, 
прямо вот здесь, на Мамае-
вом кургане,  - произносит 
еще один мальчишка с гер-
бом Беларуси на костюме 

и  задумчиво замолкает, 
глядя на другой леген-
дарный обелиск, «Сто-
ять насмерть» - солда-
та, высеченного из 
огромной каменной 
глыбы, с гранатой 
и автоматом.

«ВРУБАЙ 
МУЖИКА!»
Деды и прадеды 

этих мальчишек за-
щищали от врага на-
ше общее Отечество. 
Такую же стезю, защит-
ников Родины, готовы вы-
брать в будущем и ребята, 
приехавшие в Волгоград.

А в армейской службе без 
спортивной закалки никуда. 
Только марш-броски с полной 
выкладкой чего стоят. Ребя-
та немного порепетировали. 

Один из видов многоборья 
спартакиадной программы - 
бег на 3000 метров. Семь с по-
ловиной кругов по стадиону 
местной Академии физкуль-
туры и спорта. Дистанция та 
еще. Но ребята не сдаются. 
Сжав зубы, тянут до финиша 
под ободряющие крики на-
ставников с бровки.

- Саша, включай мужика! 
Терпи, дорогой, два круга 
осталось.

- Работать, работать, темп 
держите, не кисните.

- Что встали? Курите, что 
ли? Сигареты дать? - разно-
сится зычный бас.

Насчет сигарет, конечно, 
шутка. Ребята, с кем ни гово-
рил, все заядлые режимщики. 
Никаких вредных привычек. 
Здоровье, как и честь, по заве-
ту Суворова, берегут смолоду.

А вот и первый триумфатор. 
В стартовом забеге финиш-
ную черту раньше всех пере-
сек Артем Тарасов из Витеб-
ского кадетского училища. 
Он стайер, можно сказать, со 
стажем. Имеет второй разряд, 
но это на километр. «Треш-
ник» - совсем другая песня, 
его Артем бежал на соревно-
ваниях первый раз в жизни, 

как оказалось.
- Перед стартом был 
мандраж небольшой, - 

говорит он, еще тол-
ком не отдышав-

шись.  - Но когда 
стартанули - весь 
страх пропал. По-
шел накручивать 
круги. Бегу и бегу. 
Удачно пристро-
ился за лидером 
и на последних 

метрах, когда сил 
уже не было, все же 

его обогнал. Рад, что 
победил. Заставил се-

бя дотерпеть, хотя было 
очень трудно.
- Кем после училища ста-

нешь?
- Офицером, конечно, как 

отец и дедушка, - ни на мгно-
вение не задумываясь, отче-
канил Артем.

ПОКОРИТЕЛИ  
НЕБА
Многие ребята из Витеб-

ска поступают в Рязанское 
команд ное училище ВДВ. 
И неудивительно: Витебск - 
город десантный. Еще с совет-
ских времен здесь базируется 
легендарная часть ВДВ, рань-
ше дивизия, теперь бригада. 
И прыжки с парашютом мест-
ные кадеты начинают осваи-
вать, сидя за партой.

- Начинают прыгать уже 
в десятом классе с самолета 
АН-2. Адреналин. Возмож-
ность почувствовать себя 
настоящим мужчиной, пре-
одолев первый страх, кото-
рый бывает у всех. Большое 
дело, - рассказывает замди-
ректора Витебского кадет-
ского училища по военной 
подготовке, полковник ВДВ 
запаса Дмитрий Богумир-
ский. - Кстати, второй год под-
ряд наше училище признается 
лучшим в республике. Подго-
товку ребятам даем - дай бог. 
В том числе и спортивную. 
Очень многие затем посту-
пают в военные вузы в России. 
На Спартакиаде Союзного го-
сударства участвуем второй 
раз. Ребята в восторге. По-
больше бы таких стартов. На-
грады не самое главное. Важ-
нее, что мальчишки из наших 
стран знакомятся, начинают 
дружить. Чем крепче дружба, 
тем крепче будет союз наших 
стран, это однозначно.

ПО ЗАВЕТАМ СУВОРОВА

 ■ Парнишке дали имя 
в честь святого старца.

И какие же состязания 
 мальчишек, да без футбола? 
Один из самых захватываю-
щих по интриге матчей вы-
дали  команды Гродненского 
кадетского училища и Волго-
градского кадетского корпу-
са Следственного комитета. 
Зрители, которых собралась 
целая трибуна, увидели два 
совершено разных тайма. 
В первом -  полное преимуще-
ство гродненцев,  забивших 
два безответных мяча. После 
перерыва юные следователи 

словно встрепенулись и пол-
ностью  забрали инициативу. 
Тон их атакам задавал игрок 
с «двойкой» на футболке Ам-
вросий Плис. Родители назва-
ли так сына в честь святого 
старца Амвросия Оптинско-
го. Маленький гигант мини-
футбола - как раз про нашего 
героя. Рост всего 150 санти-
метров. Но шороху наводил по 
полной программе. «Держите 
малого! Малого  держите!»  - 
то и дело раздавалось со ска-
мейки гостей с ударением на 
последний слог, едва Амвро-
сий получал мяч. Легко ска-
зать - юркий технарь не давал 

продох нуть защите соперни-
ков. Забил два мяча. Первый 
просто загляденье - обманным 
замахом дернул вратаря, ког-
да тот, поймавшись на финт, 
растопырился, со штыка чет-
ким ударом вогнал мяч в сетку 
между ног голкипера. Итог - 3:2 
в пользу Волгограда.

Кстати, Амвросий мог бы 
вполне сейчас топтать поляну 
в Питере за академию «Зени-
та», но предпочел вернуться 
в родной город:

- Очень скучал по дому, - рас-
сказывает он, а о своем буду-
щем рассуждает не по годам 
прагматично: - Вообще-то про-

фессиональным футболистом 
я быть и не собираюсь. Там 
как? Травма - и конец карьеры. 
Для меня важнее получить хо-
рошее образование. Хочу стать 
следователем, как старший 
брат. Я всегда за справедли-
вость. И буду за нее бороться, 
чтобы разные преступники не 
мешали простым людям нор-
мально жить.

Золотые слова. Поддержи-
ваем руками и ногами. Так что 
удачи, «малой»! Пусть твои 
благородные мечты обязатель-
но сбудутся. И до новых встреч 
на Спартакиаде Союзного го-
сударства!

 ■ При Украине крымские школы 
сидели на голодном пайке.

- Ребята, не волнуемся. Стартуете 
и бежите как обычно. Уверена, все по-
лучится хорошо, выходите на старт в 
свою силу, как вы умеете, - наставля-
ет мальчишек перед забегом Оксана 
Пашун. Она привезла на Спартакиаду 
команду Ялтинского кадетского лицея 
имени Александра III. Сама москвичка. 
В Крым переехала в 1993 году, вышла 
замуж. Есть с чем сравнивать. Годы при 
Украине вспоминает порой как страшный 
сон. В конце девяностых в Крым валом 

повалили переселенцы из западенщи-
ны. И началось: «Кацапы, убирайтесь к 
себе, в свою Россию». Какое-то время 
она вообще была без работы - никуда 
не брали, потому что москвичка. Образо-
вание финансировалось по остаточному 
принципу. Здание ни разу не ремонтиро-
вали. О зале спортивном и не мечтали, 
уроки физкультуры - на ближайшем пу-
стыре. Учебники, особенно по истории, 
у нее как у педагога вызывали ужас. О 
вкладе СССР в Победу над фашизмом - 
меньше странички. Зато о подвигах 
союзников целый раздел. Все факты - 
сплошное вранье. Детям конкретно про-

мывали мозги в антироссийском ключе. 
- Сейчас совсем другая жизнь. Зда-

ние отремонтировали, стало как но-
вое. Построили отличный спортзал со 
специальным паркетом. Вообще город 
 преобразился. На Спартакиаду приеха-
ли в первый раз. Для ребят это очень 
важно. Чтобы они своими глазами смог-
ли  увидеть, какая огромная и красивая 
у нас страна. Подростки - они шебутные. 
 Слышат через слово. Так вот вчера на 
Мамаевом кургане слушали все от и до, 
что им рассказывал экскурсовод. Очень 
впечатлились. Весь вечер обсуждали 
между собой с чувством гордости за ге-
роическую страну, в которой и они теперь 
живут.
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СДЕЛАЛ «ЗЕНИТУ» РУЧКОЙ МАЛЕНЬКИЙ, ДА УДАЛЕНЬКИЙ

ТРЕНИРОВАЛИСЬ НА ПУСТЫРЕ РЕАЛЬНОСТЬ
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Артем Тарасов (справа)  
с товарищем по Витебской  
команде.

Эмблема родного клуба 
Амвросию дороже всего.

Дистанцию три километра ребята тянули  
на морально-волевых, к последнему кругу включая 
«автопилот», когда сил совсем уже не было.
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Елена РОДИОНОВА

 ■ Ушел из жизни «Доктор Шлягер», 
автор тысячи хитов, композитор Вя-
чеслав Добрынин. «СВ» вспоминает, 
за что его любят и помнят.

«ОЧЕНЬ ПОВЕЗЛО 
В ЖИЗНИ»
Вячеслав Добрынин скон-

чался...
Думаю, миллионы лю-

дей, как и я, услышав эту 
новость, осознали, что 
значит выражение «как 
обухом по голове». И по-
лезли в интернет: а сколь-
ко же ему лет?! Всего 78? 
Мало по нынешним 
временам. Ну 
вот так сложи-
лось, так кар-
та легла. Три 
инсульта не 
шутка...

А з атем 
в моей голо-
ве само собой 
з азвуча ло-
закрутилось: 
«Все, что 
в жизни есть 
у меня, все, 
в  чем радость 
каждого дня...»

А затем: «На тепло-
ходе музыка играет, 
а я одна стою на бе-
регу...», «Не сыпь мне 

соль на рану, она еще болит...», «Си-
ний туман похож на обман...»

И еще, и еще, и еще... По кругу. На-
стоящий концерт в голове.

Его песни словно записаны на под-
корку с детства. Мелодии  - нотка 

к  нотке, запоминаются с ходу.
В 26 лет он написал «На Земле 
живет любовь» на стихи Леонида 
Дербенева, которую исполнили 
«Веселые ребята», один из самых 
популярных коллективов 1970-х. 

В 28 лет - «Прощай» и «Кто тебе 
сказал», через год - «Все, что 
в жизни есть у меня» и  «Ты 

мне не снишься». 
И пошло-поехало.

Его песни пели 
также «Самоцве-
ты», «Поющие 
сердца», «Лейся, 
песня»,  Юрий 
Антонов, Ми-
хаил Бояр-
ский, Алла 
П у г а ч е в а , 
Лев Лещен-
ко, Валерий 
Ободзин-
ский, Рок-
сана Баба-
ян, Иосиф 
К о б з о н , 
Маша Рас-
п у т и н а , 
Ольга Зару-

бина, Валентина Легкоступова, Евге-
ний Осин... Какое известное имя ни 
назови, у всех найдется в репертуаре 
песня Добрынина.

По опыту все знали: что вышло из-
под клавиш рояля этого музыканта - 
беспроигрышно.

Писал и саундтреки к фильмам и се-
риалам, из недавних - «Люба, дети 
и завод…», «Счастливы вместе». В ко-
медии «Американский дедушка» даже 
сыграл небольшую роль. С такой-то 
внешностью мог и вообще актером 
стать.

- Мне 75 лет, а люди до сих пор поют 
эти песни, - удивлялся маэстро три го-
да назад. - А вот что будет через сорок 
лет? Будут эти песни звучать? Вопрос 
сложный, а ответ на него простой…

Мне почему-то кажется, что будут 
петь и спустя годы. Потому что - да, 
они ложатся на слух.

- Мне повезло в этой жизни, - счи-
тал музыкант. - Я был настолько не 
обделен друзьями, исполнителями. 
И любовью, и женщинами. Но осо-
бенно - большими поэтами, они за-
сыпали меня стихами. Эти люди из-
баловали меня и сделали Доктором 
Шлягером.

ПОМОГЛИ БИТЛЫ
Как ему удалось писать мелодии, 

которые один раз услышишь - не за-
будешь?

Ответ: повезло родиться с талантом, 

не каждому такое дано. Но есть же 
поговорка «Таланту надо помогать, 
бездарности пробьются сами».

Добрынину помогли... битлы!
- Я вырос на музыке Beatles, - часто 

вспоминал Добрынин. - Если бы не 
они, я бы не стал заниматься музыкой. 
Я битломан.

В числе его кумиров также Элвис 
Пресли, Rolling Stones и другие перво-
проходцы, благодаря которым очень 
и очень многие стали музыкантами, 
а не инженерами и архитекторами, 
как собирались.

Захотелось и самому творить что-то 
такое, что покорит сердца. 

Это сейчас он мэтр, а тогда:
- Нас запрещали, закрывали, нам не 

давали ничего делать, не давали запи-
сывать песни... - рассказывал Вячеслав 
Григорьевич. Песню «Все, что в жизни 
есть у меня» три года не пропускали 
на худсоветах!

А они просто не вписывались в со-
ветскую идеологию.

Это была музыка молодых  - для 
молодых. Песни Добрынина были 
уже из нашего времени, поэтому 
мы их сейчас и слушаем с удоволь-
ствием.

Одним словом, вся жизнь и творче-
ство Добрынина - это ответ на вопрос, 
который мы, журналисты, любим за-
давать артистам: в чем секрет успеха? 
Верить в себя. Делать то, к чему душа 
лежит.

«ПРОЩАЙ, И НИЧЕГО НЕ ОБЕЩАЙ...»

 ■ Говорят, история 
повторяется.

Именно это и произо-
шло с первой женой До-
брынина - Ириной.

Они познакомились 
в гостях у приятеля. Он 
уже окончил МГУ, она на 
три года младше. Тоже по-
клонница «Битлз», так что 
было о чем поговорить. 
Стали встречаться, через 
два года поженились.

На песню «На земле жи-
вет любовь» начинающе-
го тогда композитора на-
толкнула именно первая 
жена. Он сочинил ее под 
звук собственных шагов, 
когда спешил на свида-
ние, и сразу же спел лю-
бимой.

Но девушка не пригля-
нулась маме, она даже от-
казалась прийти в загс. 
Так когда-то ее саму не 
приняли в семью отца 
Славы...

Ирина во всем поддер-
живала мужа и даже про-
дала бабушкино фамиль-
ное кольцо, чтобы купить 
талантливому музыканту, 
будущей звезде, пианино.

В 1978 году Ирина роди-
ла дочь Екатерину, и мо-
лодой отец был счастлив, 
завалил палату в роддоме 
цветами.

Но семейная лодка раз-
билась о быт, как тоже ча-
сто бывает.

- Сейчас понимаю, что 
поступил тогда слишком 
эгоистично, - каялся ком-

позитор. - Свалил к маме, 
в покой и тишину...

Ирина второй раз вы-
шла замуж и уехала 
с  мужем-американцем 
за океан. Добрынин стал 
дважды дедушкой. Внуч-
ка София окончила Ман-
хэттенскую музыкальную 
школу, занимается соль-
ной карьерой. Гены ска-
зались.

Добрынину приписыва-
ли много романов, не так 
давно даже заявил о себе 
внебрачный сын якобы от 
поклонницы...

Но по факту он был же-
нат всего дважды. Вторую 
жену тоже звали Ириной. 
Когда они встретились, 
оба еще были в браке. Но 
вскоре поняли, что созда-
ны друг для друга. Вместе 
прожили без малого сорок 
лет...

Ирине Добрыниной по-
могают справиться с го-
рем друзья.

- Я хочу, чтобы помни-
ли не меня, а мои пес-
ни,  - сказал он как-то. 
Трогательный, сентимен-
тальный, искренний.

Так и будет. Мы все 
будем помнить. И напе-
вать - за столом во вре-
мя семейных праздни-
ков. Просто так, про себя, 
когда всплывет в голове 
мелодия. Так мы будем 
справляться с грустью.

На теплоходе музыка... 
да, играет!

 ■ Сегодня мы складываем пазл 
его судьбы.

Вот картинка: маленький мальчик 
стоит в комнате перед репродукто-
ром, таких сейчас уже и не осталось. 
Ему три года. В руках гармошка. При-
слушивается к песням, звучащим по 
радио, и подбирает на слух мелодию. 
И очень точно подбирает!

Конечно, мама не могла не заме-
тить способностей сына и отдала 
его в музыкальную школу по классу 
 баяна. Позднее парень освоил и ги-
тару.

Славе 22 года. Он играет на элек-
трогитаре в рок-группе «Орфей». 
Ребята выступают в кафе, их при-
глашают на свадьбы. Зарабатывают 
первые деньги. Приобретают первых 
поклонников.

И в это же время он... поступает 
в МГУ, что тоже престижно. Добры-
нин гордился тем, что в школе учился 
с детьми академиков, сидел за одной 
партой с сыном знаменитого физика, 
Нобелевского лауреата Льва Ландау. 
Был капитаном баскетбольной коман-
ды, которая выигрывала на районных 
соревнованиях.

Окончил и аспирантуру! Написал 
несколько научных статей по искус-
ствоведению. А вот кандидатскую 
защищать не стал, к тому времени 
она была ему уже не нужна. Мог ведь 
со временем стать академиком! Но 
музыка победила.

И вот Славе 24 года. Его приняли 
гитаристом в знаменитый оркестр 
Олега Лундстрема. Это было, что 
называется, круто. Сам пишет му-
зыку.

Когда через два года «выстрелила» 
его песня на стихи Леонида Дербене-

ва «На Земле живет любовь» и про 
него заговорили, решил сменить 
фамилию. Ведь по паспорту он был 
Вячеславом Антоновым.

А все потому, что его семейная 
история типична для детей после-
военного времени.

- Мать познакомилась с моим от-
цом Галустом Оганесовичем Петро-
сяном на фронте, там же они и рас-
писались, - рассказывал Вячеслав 
Григорьевич. - Но после войны мама 
вернулась в Москву, а папа уехал 
обратно в Армению. Родители отца 
были против русской жены.

Мама Анна Антонова не знала, что 
уже беременна. И вырастила сына 
одна.

- Меня часто называют «женским 
композитором», - шутил Добрынин. - 
И я этого не стесняюсь. Откуда такое 
понимание женской души? Я воспи-
тывался женщинами - мамой, тет-
ками и бабушкой, был избалован их 
вниманием. Меня вполне можно на-
звать «маменькиным сынком».

Так что композитор мог быть Вя-
чеславом Галустовичем Петросяном. 
А стал Вячеславом Григорьевичем 
Добрыниным. Отчество сменил на 
более привычное русскому уху, а  фа-
милию - потому что одновременно 
с ним начинал выступать и Юрий 
Антонов.

С 26 лет стал тем, кем мы его все 
и знаем.

И вот Добрынину 40 лет. На за-
пись его песни «Спасатель» не 
приехал исполнитель. И Добрынину 
сказали:  пой сам. Он и спел! А чего 
бояться-то? Так и пел, пока мог вы-
ходить на сцену. И писал песни до 
последнего дня... Одна осталась не-
законченной.

ДВЕ ИРИНЫ ГЛУБОКО ЛИЧНОЕМАМЕНЬКИН СЫНОК АБСОЛЮТНЫЙ СЛУХ

kp
m

ed
ia

.r
u

Екатерина ЧЕСНОКОВА/РИА Новости

С последней женой Добрынин 
пропел свою главную песню.

Мы его запомним 
таким - позитивным.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Если в популярном филь-
ме в джазе были только де-
вушки, то сейчас в Волгогра-
де на старт вышли только 
юноши.

БРАВАЯ СОТНЯ
Двести бравых пацанов  - 

ровно по сто от России и Бела-
руси. Ученики кадетских кор-
пусов и специализированных 
школ с армейским уклоном 
спорили за медали первого 
в  этом году этапа Спартакиа-
ды Союзного государства, ко-
торый назывался точно в те-
му: «Защитники Отечества».

Торжественная церемония 
открытия состоялась на леген-
дарном Мамаевом кургане. 
Многие из ребят в Волгограде 
впервые. Впечатления пере-
полняют.

- «Родина-мать» просто 
супер! До этого видел ее на 
фотографиях, но даже пред-
ставить не мог, что она такая 
огромная. Мощь. Силища, - 
с восторженным придыхани-
ем делится один из мальчи-
шек.

- И огонек на кончике меча 
горит красненький. Как будто 
капелька крови. Здорово при-
думано, - добавляет другой.

- А у меня в Сталинграде 
прадед погиб. Может быть, 
прямо вот здесь, на Мамае-
вом кургане,  - произносит 
еще один мальчишка с гер-
бом Беларуси на костюме 

и  задумчиво замолкает, 
глядя на другой леген-
дарный обелиск, «Сто-
ять насмерть» - солда-
та, высеченного из 
огромной каменной 
глыбы, с гранатой 
и автоматом.

«ВРУБАЙ 
МУЖИКА!»
Деды и прадеды 

этих мальчишек за-
щищали от врага на-
ше общее Отечество. 
Такую же стезю, защит-
ников Родины, готовы вы-
брать в будущем и ребята, 
приехавшие в Волгоград.

А в армейской службе без 
спортивной закалки никуда. 
Только марш-броски с полной 
выкладкой чего стоят. Ребя-
та немного порепетировали. 

Один из видов многоборья 
спартакиадной программы - 
бег на 3000 метров. Семь с по-
ловиной кругов по стадиону 
местной Академии физкуль-
туры и спорта. Дистанция та 
еще. Но ребята не сдаются. 
Сжав зубы, тянут до финиша 
под ободряющие крики на-
ставников с бровки.

- Саша, включай мужика! 
Терпи, дорогой, два круга 
осталось.

- Работать, работать, темп 
держите, не кисните.

- Что встали? Курите, что 
ли? Сигареты дать? - разно-
сится зычный бас.

Насчет сигарет, конечно, 
шутка. Ребята, с кем ни гово-
рил, все заядлые режимщики. 
Никаких вредных привычек. 
Здоровье, как и честь, по заве-
ту Суворова, берегут смолоду.

А вот и первый триумфатор. 
В стартовом забеге финиш-
ную черту раньше всех пере-
сек Артем Тарасов из Витеб-
ского кадетского училища. 
Он стайер, можно сказать, со 
стажем. Имеет второй разряд, 
но это на километр. «Треш-
ник» - совсем другая песня, 
его Артем бежал на соревно-
ваниях первый раз в жизни, 

как оказалось.
- Перед стартом был 
мандраж небольшой, - 

говорит он, еще тол-
ком не отдышав-

шись.  - Но когда 
стартанули - весь 
страх пропал. По-
шел накручивать 
круги. Бегу и бегу. 
Удачно пристро-
ился за лидером 
и на последних 

метрах, когда сил 
уже не было, все же 

его обогнал. Рад, что 
победил. Заставил се-

бя дотерпеть, хотя было 
очень трудно.
- Кем после училища ста-

нешь?
- Офицером, конечно, как 

отец и дедушка, - ни на мгно-
вение не задумываясь, отче-
канил Артем.

ПОКОРИТЕЛИ  
НЕБА
Многие ребята из Витеб-

ска поступают в Рязанское 
команд ное училище ВДВ. 
И неудивительно: Витебск - 
город десантный. Еще с совет-
ских времен здесь базируется 
легендарная часть ВДВ, рань-
ше дивизия, теперь бригада. 
И прыжки с парашютом мест-
ные кадеты начинают осваи-
вать, сидя за партой.

- Начинают прыгать уже 
в десятом классе с самолета 
АН-2. Адреналин. Возмож-
ность почувствовать себя 
настоящим мужчиной, пре-
одолев первый страх, кото-
рый бывает у всех. Большое 
дело, - рассказывает замди-
ректора Витебского кадет-
ского училища по военной 
подготовке, полковник ВДВ 
запаса Дмитрий Богумир-
ский. - Кстати, второй год под-
ряд наше училище признается 
лучшим в республике. Подго-
товку ребятам даем - дай бог. 
В том числе и спортивную. 
Очень многие затем посту-
пают в военные вузы в России. 
На Спартакиаде Союзного го-
сударства участвуем второй 
раз. Ребята в восторге. По-
больше бы таких стартов. На-
грады не самое главное. Важ-
нее, что мальчишки из наших 
стран знакомятся, начинают 
дружить. Чем крепче дружба, 
тем крепче будет союз наших 
стран, это однозначно.

ПО ЗАВЕТАМ СУВОРОВА

 ■ Парнишке дали имя 
в честь святого старца.

И какие же состязания 
 мальчишек, да без футбола? 
Один из самых захватываю-
щих по интриге матчей вы-
дали  команды Гродненского 
кадетского училища и Волго-
градского кадетского корпу-
са Следственного комитета. 
Зрители, которых собралась 
целая трибуна, увидели два 
совершено разных тайма. 
В первом -  полное преимуще-
ство гродненцев,  забивших 
два безответных мяча. После 
перерыва юные следователи 

словно встрепенулись и пол-
ностью  забрали инициативу. 
Тон их атакам задавал игрок 
с «двойкой» на футболке Ам-
вросий Плис. Родители назва-
ли так сына в честь святого 
старца Амвросия Оптинско-
го. Маленький гигант мини-
футбола - как раз про нашего 
героя. Рост всего 150 санти-
метров. Но шороху наводил по 
полной программе. «Держите 
малого! Малого  держите!»  - 
то и дело раздавалось со ска-
мейки гостей с ударением на 
последний слог, едва Амвро-
сий получал мяч. Легко ска-
зать - юркий технарь не давал 

продох нуть защите соперни-
ков. Забил два мяча. Первый 
просто загляденье - обманным 
замахом дернул вратаря, ког-
да тот, поймавшись на финт, 
растопырился, со штыка чет-
ким ударом вогнал мяч в сетку 
между ног голкипера. Итог - 3:2 
в пользу Волгограда.

Кстати, Амвросий мог бы 
вполне сейчас топтать поляну 
в Питере за академию «Зени-
та», но предпочел вернуться 
в родной город:

- Очень скучал по дому, - рас-
сказывает он, а о своем буду-
щем рассуждает не по годам 
прагматично: - Вообще-то про-

фессиональным футболистом 
я быть и не собираюсь. Там 
как? Травма - и конец карьеры. 
Для меня важнее получить хо-
рошее образование. Хочу стать 
следователем, как старший 
брат. Я всегда за справедли-
вость. И буду за нее бороться, 
чтобы разные преступники не 
мешали простым людям нор-
мально жить.

Золотые слова. Поддержи-
ваем руками и ногами. Так что 
удачи, «малой»! Пусть твои 
благородные мечты обязатель-
но сбудутся. И до новых встреч 
на Спартакиаде Союзного го-
сударства!

 ■ При Украине крымские школы 
сидели на голодном пайке.

- Ребята, не волнуемся. Стартуете 
и бежите как обычно. Уверена, все по-
лучится хорошо, выходите на старт в 
свою силу, как вы умеете, - наставля-
ет мальчишек перед забегом Оксана 
Пашун. Она привезла на Спартакиаду 
команду Ялтинского кадетского лицея 
имени Александра III. Сама москвичка. 
В Крым переехала в 1993 году, вышла 
замуж. Есть с чем сравнивать. Годы при 
Украине вспоминает порой как страшный 
сон. В конце девяностых в Крым валом 

повалили переселенцы из западенщи-
ны. И началось: «Кацапы, убирайтесь к 
себе, в свою Россию». Какое-то время 
она вообще была без работы - никуда 
не брали, потому что москвичка. Образо-
вание финансировалось по остаточному 
принципу. Здание ни разу не ремонтиро-
вали. О зале спортивном и не мечтали, 
уроки физкультуры - на ближайшем пу-
стыре. Учебники, особенно по истории, 
у нее как у педагога вызывали ужас. О 
вкладе СССР в Победу над фашизмом - 
меньше странички. Зато о подвигах 
союзников целый раздел. Все факты - 
сплошное вранье. Детям конкретно про-

мывали мозги в антироссийском ключе. 
- Сейчас совсем другая жизнь. Зда-

ние отремонтировали, стало как но-
вое. Построили отличный спортзал со 
специальным паркетом. Вообще город 
 преобразился. На Спартакиаду приеха-
ли в первый раз. Для ребят это очень 
важно. Чтобы они своими глазами смог-
ли  увидеть, какая огромная и красивая 
у нас страна. Подростки - они шебутные. 
 Слышат через слово. Так вот вчера на 
Мамаевом кургане слушали все от и до, 
что им рассказывал экскурсовод. Очень 
впечатлились. Весь вечер обсуждали 
между собой с чувством гордости за ге-
роическую страну, в которой и они теперь 
живут.
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СДЕЛАЛ «ЗЕНИТУ» РУЧКОЙ МАЛЕНЬКИЙ, ДА УДАЛЕНЬКИЙ

ТРЕНИРОВАЛИСЬ НА ПУСТЫРЕ РЕАЛЬНОСТЬ
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Артем Тарасов (справа)  
с товарищем по Витебской  
команде.

Эмблема родного клуба 
Амвросию дороже всего.

Дистанцию три километра ребята тянули  
на морально-волевых, к последнему кругу включая 
«автопилот», когда сил совсем уже не было.
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ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

Сразу две передачи с уча-
стием ведущего военного 
эксперта Константина Сив-
кова мы предлагаем ваше-
му вниманию. В первой речь 
идет о ядерной доктрине РФ 
и почему Россия не начинает 
стратегическое наступление 
на Украину.

Вторая передача - про Из-
раиль и Иран. Дал ли Иран 
своим ракетным ударом по 
еврейскому государству по-
вод для полноценной войны? 
И что должно произойти, что-
бы противостояние переросло 
в ядерный конфликт? 

Эксперт рассказал, что у Ира-

на есть возможность поднять 
в воздух около ста самолетов 
и он имеет развитую наземную 
противовоздушную оборону, 
в том числе ЗРК большой даль-

ности. Но если Израилю будут 
полномасштабно помогать 
американцы, то его действия по 
нанесению ударов по ядерным 
объектам Ирана могут вызвать 

аналогичные дей-
ствия Ирана.

Поэтому Из-
раилю хочется 
втянуть США в 
эту войну. Одна-
ко в США скоро выборы, и 
внутриполитическая ситуация 
настолько может обостриться, 
что им будет уже не до Украи-
ны, Израиля и Китая.

Ну и военный аналитик отве-
чает на вопрос участия России 
в ближневосточ-
ном противостоя-
нии.

Подробнее  - 
на стр. 8.

- Я - гражданин Рос-
сии. Если заболею, на-
ходясь в Беларуси, могу 
я рассчитывать на ока-
зание бесплатной медицин-
ской помощи наравне с бе-
лорусами?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- Согласно пятой статье За-
кона Беларуси «О здравоохра-
нении», иностранные граждане 
и лица без гражданства, посто-
янно проживающие на терри-
тории страны, имеют право на 
доступное медицинское обслу-
живание наравне с гражданами 
республики.

И находящиеся в Белару-
си временно также могут по-
лучить медицинскую помощь, 
но за свой счет или за счет 
юридических лиц, если это не 
противоречит законодатель-
ству страны. А вот экстренная 
медицинская помощь предо-
ставляется всем иностранным 
гражданам бесплатно.

Таким образом, возмож-
ность получения бесплатной 
или платной медицинской по-
мощи в Беларуси для граж-
дан Российской Федерации 
зависит от их статуса в стра-
не. Если они находятся там 
временно, не имеют вида на 
жительство и не работают по 
трудовому договору, то бес-
платная медицинская помощь 
будет оказана только в случае 
угрозы жизни. Любое плано-
вое лечение или пребывание 
в медицинском стационаре 
после устранения фатальной 
угрозы осуществляется на 
платной основе.

Затем сам гражданин должен 
решить, продолжать ли лечение 
платно или вернуться в Россию 
для лечения по месту житель-
ства. Это касается только тех, 
кто не имеет вида на житель-
ство и не работает в Беларуси.

Для тех же, кто имеет вид на 
жительство или официально 
работает в Беларуси, как экс-
тренная, так и плановая меди-
цинская помощь предоставля-
ется бесплатно.

Поэтому, даже если плани-
руете кратковременную по-
ездку в Беларусь, особенно 
если вы пожилой человек или 
имеете близких родственников, 
обязательно оформите меди-
цинскую страховку. В соответ-
ствии с российским законода-
тельством расходы на оказание 
медицинской помощи, включая 
медицинскую эвакуацию, за 
пределами России несет сам 
гражданин или лица, заинтере-
сованные в оказании помощи, 
включая пригласивших.

Страховой полис на время по-
ездки в Беларусь можно офор-
мить онлайн на сайтах россий-
ских страховых компаний.

ТЕЛЕПРОГРАММА

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 12.05, 18.05 «Наши» (12+)
07.15 «Хрустальный пик Алдана» 

(12+)
08.15 «Беларусь. Главное» (12+)
09.15, 12.45, 14.50, 23.50, 02.45, 

04.50 «Союзное государство: 
люди, события, факты» (12+)

09.30 «Неделя Союзного государства» 
(12+)

10.05, 19.05 «НАУЧИ МЕНЯ ЖИТЬ» 
(16+)

12.15, 02.15 «Факты на стол» (16+)
13.10 «ЛЕКАРСТВО ПРОТИВ 

СТРАХА» (12+)
15.10, 05.10 «Наши люди. Алесь 

Кожедуб (с субтитрами)» (12+)
16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.05, 02.05 «Наши» (12+)
21.15 «Государственный интерес. 

Виталий Третьяков» (12+)
22.15, 03.10 «БЕЛОЕ ОЗЕРО» (12+)
23.35, 04.35 «Храмовое кольцо 

браславского Поозерья» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Витим: Путешествие по Угрюм-

реке» (12+)
08.15, 12.15, 02.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45, 14.50, 23.50, 02.45, 

04.50 «Союзное государство: 
люди, события, факты» (12+)

09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 02.05 
«Наши» (12+)

09.15 «Карта Родины. Владимирская 
область (с субтитрами)» (12+)

10.05, 19.05 «НАУЧИ МЕНЯ ЖИТЬ» 
(16+)

13.10 «БЕЛОЕ ОЗЕРО» (12+)
14.35 «Храмовое кольцо 

браславского Поозерья» (12+)
15.05, 05.05 «Культ культуры. 

Маквала Касрашвили 
(с субтитрами)» (12+)

16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 
(16+)

21.15 «Есть вопрос с Вадимом 
Гигиным» (12+)

22.15, 03.10 «Я БУДУ ЖДАТЬ» (12+)
23.35, 04.35 «Пернатые кошки ночи» 

(12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Шантары - острова тайн 

и сокровищ» (12+)
08.15, 12.15, 02.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45, 14.50, 23.50, 02.45, 

04.50 «Союзное государство: 
люди, события, факты» (12+)

09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 02.05 
«Наши» (12+)

09.15 «Карта Родины. Брестская 
область и фотоохота 
в Беловежской пуще 
(с субтитрами)» (12+)

10.05, 19.05 «НАУЧИ МЕНЯ ЖИТЬ» 
(16+)

13.10 «Я БУДУ ЖДАТЬ» (12+)
14.35 «Пернатые кошки ночи» (12+)
15.05, 05.05 «Наши люди. Дмитрий 

Назаров (с субтитрами)» (12+)
16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.15 «Минск - Москва» (12+)
21.45 «Новое PROчтение» (12+)
22.15, 03.10 «ОДИН И БЕЗ 

ОРУЖИЯ» (12+)
23.35, 04.35 «На все лапы умельцы» 

(6+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Люди плато Путорана» (12+)
08.15, 12.15, 02.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45, 14.50, 23.50, 02.45, 

04.50 «Союзное государство: 
люди, события, факты» (12+)

09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 02.05 
«Наши» (12+)

09.15 «Карта Родины. Калужская 
область (с субтитрами)» (12+)

10.05, 19.05 «НАУЧИ МЕНЯ ЖИТЬ» 
(16+)

13.10 «ОДИН И БЕЗ ОРУЖИЯ» (12+)
14.35 «На все лапы умельцы» (6+)
15.05, 05.05 «Культ культуры. 

Дмитрий Вдовин 
(с субтитрами)» (12+)

16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 
(16+)

18.10, 03.05 «Горячая точка» (16+)
21.15 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
22.15, 03.10 «ДЕВОЧКА 

ИЗ ГОРОДА» (12+)
23.35, 04.35 «Жизнь Туровского луга»  

(6+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Люди плато Путорана»(12+)
08.15, 12.15, 21.15, 02.15 «Факты на 

стол» (16+)
08.45, 12.45, 14.50, 23.50, 02.45, 

04.50 «Союзное государство: 
люди, события, факты» (12+)

09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 02.05 
«Наши» (12+)

09.15 «Карта Родины. Могилевская 
область (с субтитрами)» (12+)

10.05, 19.05 «НАУЧИ МЕНЯ ЖИТЬ» 
(16+)

13.10 «ДЕВОЧКА ИЗ ГОРОДА» (12+)
14.35 «Жизнь Туровского луга» (6+)
15.05, 05.05 «Наши люди. Николай 

Бурляев» (12+)
16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.45 «Минск - Москва» (12+)
22.15, 03.10 «ПОЗДНЯЯ ВСТРЕЧА» 

(12+)

06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

06.50 «Синий трактор». Мультфильм 
(0+)

07.30 «Рыбка по имени Нельзя». 
Мультфильм (0+)

08.00 «ЗИМОРОДОК» (6+)
09.25 «Витим: Путешествие по Угрюм-

реке» (12+)
10.20 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
14.50 «Люди плато Путорана» (12+)
15.50 «Я БУДУ ЖДАТЬ» (12+)
17.15 «Спасти и сохранить» (12+)
17.45 «ЗАЯЦ НАД БЕЗДНОЙ» (12+)
19.30 «Наши люди. Юрий Назаров» 

(12+)
20.30 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
21.00 «ГЛАВНЫЙ КОНСТРУКТОР» 

(12+). 
  История создания в предвоенные 

годы советским конструктором 
М.И. Кошкиным танка «Т-34». 
Зима 1940 года. До начала 
Великой Отечественной войны 
оставалось 16 месяцев. Страна 
остро нуждалась в современном 
и надежном вооружении. На одном 
из военных заводов начальником 
конструкторского бюро назначают 
молодого конструктора Михаила 
Кошкина...

23.20 «НАУЧИ МЕНЯ ЖИТЬ» (16+)
03.45 «ГЛАВНЫЙ КОНСТРУКТОР» 

(12+)

06.00 «Приключения Ам Няма». 
Мультфильм (0+)

06.40 «Синий трактор». Мультфильм 
(0+)

07.25 «Рыбка по имени Нельзя». 
Мультфильм (0+)

08.00 «КОНТРОЛЬНАЯ ПО 
СПЕЦИАЛЬНОСТИ» (12+)

09.20 «Шантары - острова тайн 
и сокровищ» (12+)

10.20 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
14.50 «Люди плато Путорана» (12+)
15.50 «ПОЗДНЯЯ ВСТРЕЧА» (12+)
17.20 «ЛЕКАРСТВО ПРОТИВ 

СТРАХА» (12+). Преступники, 
применив новейший медицинский 
препарат, лишили сознания 
капитана милиции и похитили 
у него документы и оружие. 
Они совершают ряд дерзких 
ограблений. И инспектору, 
расследующему это дело, 
приходится войти в мир научных 
проблем…

19.00 «Наши люди. Владимир 
Березин» (12+)

20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «Я ОСТАЮСЬ» (16+)
22.50 «НАУЧИ МЕНЯ ЖИТЬ» (16+)
03.20 «Я ОСТАЮСЬ» (16+)
05.05 «Наши люди. Юрий Назаров» 

(12+)

18 октября 19 октября 20 октября

14 октября 15 октября 16 октября 17 октября

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»
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Ольга ХРАБРЫХ

 ■ Отменить российское кино опять 
не получилось.

Корреспондент «СВ» побывала на 
первом Международном кинофести-
вале зрительского кино в Сочи «Ки-
ноБраво». В его рамках были пред-
ставлены картины, снискавшие успех 
не только среди профессионалов, но 
и у зрителей.

Но самая важная миссия - показать, 
что Россия открыта миру. Справились 
ли организаторы со своей сверхза-
дачей?

ОСНОВАНО  
НА РЕАЛЬНЫХ СОБЫТИЯХ
Начнем с того, что в фестивале уча-

ствуют картины из разных уголков 
мира: Египта, Ирана, Индии, Китая, 
Сербии, Бразилии, ЮАР, Таиланда, 
Венгрии, Индонезии, Эфиопии и, ко-
нечно, России. Причем нашу страну 
представляла сказка «По щучьему ве-
лению», снятая режиссером Алексан-
дром Войтинским.

Все иностранные картины - участ-
ницы фестиваля были показаны в Рос-
сии впервые. Интересно, что в основу 
некоторых кинолент легли реальные 
события. Например, бразильский 
фильм «Угон рейса 375» повествует 
о террористическом акте 1988 года. 
О реальных событиях рассказывает 
и фильм «Парни из Манджуммеда». 
Фильм «Дока» посвящен гражданской 
войне в Эфиопии.

Египетская картина «Игра всле-
пую», рассказывающая об обая-
тельном мошеннике, который 
притворялся слепым, играя в фут-
больной команде для незрячих, так-
же основана на реальных событиях.

По словам продюсера «КиноБра-
во» Юрия Киселева, организаторы 
планировали провести самый мас-
штабный кинофестиваль не только 
в нашей стране, но и в странах БРИКС. 

- В нашем случае «международ-
ный» - это не просто слово. Мы де-
лали ставку не только на российское 
кино, которое, безусловно, широкое 
и прекрасное, но и на кинематограф 

стран наших партнеров, - поясняет 
Юрий Киселев.

Для российского зрителя показан-
ные картины - возможность познако-
миться с экранной продукцией стран-
участниц, глубже узнать их историю 
и быт.

Для иностранного гостя - шанс по-
нять, на каком уровне находится наш 
кинематограф и увидеть достижения 
российских режиссеров. 

ФИЛЬМЫ БЕЗ ГРАНИЦ
Примером этого утверждения стала 

премьера фильма российского режис-
сера Константина Худякова «Я начи-

наю видеть свет». Худяков известен по 
таким картинам, как «Успех» с Леони-
дом Филатовым и Алисой Фрейндлих, 
«Айболит-66», «На Верхней Маслов-
ке», а также сериалу «Хождение по 
мукам» с Юлией Снигирь и Анной 
Чиповской. Но последнее время он 
живет в Голливуде, где и снял фильм 
с американскими актерами Джеком 
Хьюстоном и Эбби Корниш.

Картина «Я начинаю видеть свет» 
рассказывает о джазовом музыканте 
Эзре Купере, который в автокатастро-
фе теряет жену и дочь. Он не знает, 
как жить дальше, и решает покончить 
с собой, спрыгнув с маяка. Однако 
судьба в лице охранника не позволяет 

ему это сделать.
Купер и сам становится смотри-

телем маяка и теперь пытается 
вернуть к истинному свету всех 
тех, кто хочет отправиться на 
тот свет. Но, возможно, все на-
ши чувства и желания лишь ил-
люзия? У этой истории весьма 
неожиданный финал.

К сожалению, сам Констан-
тин Худяков не смог при-

ехать на фестиваль «КиноБраво». 
Вместо него ленту на суд зрителей 
представлял дистрибьютор Сергей 
Сорочкин:

- Наш фильм - история  поиска себя, 
того, как свет в конце тоннеля может 
стать началом новой жизни. И мы на-
деемся, что для каждого из вас в этой 
картине будет что-то очень понятное, 
что-то близкое и родное. Давайте вме-
сте излучать свет.

 ■ Римлянка восхитилась красо-
тами южного города.

В первый день фестиваля на других 
посмотреть и себя показать пришли 
певица и актриса Елена Север, режис-
сер Алексей Герман-младший, актеры 
Андрей Мерзликин, Сергей Бурунов, 
актрисы Марина Зудина, Юлия Алек-
сандрова, Мария Кожевникова, Людми-
ла Артемьева и многие другие артисты.

Но, конечно, гвоздем программы 
стало появление звезды мирового 
кинематографа Орнеллы Мути. Она 
приехала на кинофорум в платье 
изумрудно-малахитового оттенка по 
фигуре с рукавами-окороками в ком-
пании 49-летней дочки Найке.

- Я родила дочь, когда была очень 
молода, я росла вместе с ней, мы как 
две подруги, - рассказала Орнелла 
Мути журналистам.

И, конечно, она призналась в любви 
к России. Особенно оценила хлебо-
сольный прием:

- Я очень взволнована и благодарю 
за фантастическое гостеприимство. 
Чтобы делать такой фестиваль, нуж-
на большая смелость. Кино посылает 
нам сообщения, музыку, мечты, на-
дежды, радость.

Сочи, по мнению укротительницы 
строптивых, похож на маленькую Ита-
лию:

- Здесь так тепло, и какое фанта-
стическое море! Как будто из Рима 
не уезжала.

Сравнить есть с чем: у Орнеллы 
имеется недвижимость в Италии, 
Франции, Монако и даже трехком-
натная квартира в самом центре Мо-
сквы - у храма Христа Спасителя.

Журналисты не могли не заметить, 
в какой фантастической форме на-
ходится 69-летняя Мути. И спросили, 
в чем же ее верный секрет «стройных 
побед». Артистка ответила  весьма 
 лаконично: 

- В борьбе.
Как говорил Александр Блок: 

«И  вечный бой, покой нам только 
снится».

СОЧИ - СОВСЕМ  
КАК ИТАЛИЯ

ПРИМА
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ЧЕРНОЕ МОРЕ, ТВОИ 
ВОДЫ ЗАМУТИЛИСЬ

Непревзойденная 
Орнелла:
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Живая легенда не признает 
отмену русской культуры.

Помимо культурной программы про-
шла и деловая. Говорили о том, как 
будет расти дальше национальное кино и с кем станем укре-
плять связи. 

- Есть такие смелые амбиции, чтобы пробовать прокаты-
вать те картины, которые собирают большие просмотры  
у себя в странах. Можно посмотреть, насколько они будут 
интересны российскому зрителю, - сказал креативный про-

дюсер кинофестиваля «КиноБраво», актер Андрей 
Мерзликин.

МЕЖДУ ТЕМ

Пресс-служба фестиваля

Бурунов и Мерзликин - 
одни из самых узнаваемых 
актеров на форуме.

Мария Кожевникова была такой же солнечной, 
как принимавший артистов город.
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ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

Сразу две передачи с уча-
стием ведущего военного 
эксперта Константина Сив-
кова мы предлагаем ваше-
му вниманию. В первой речь 
идет о ядерной доктрине РФ 
и почему Россия не начинает 
стратегическое наступление 
на Украину.

Вторая передача - про Из-
раиль и Иран. Дал ли Иран 
своим ракетным ударом по 
еврейскому государству по-
вод для полноценной войны? 
И что должно произойти, что-
бы противостояние переросло 
в ядерный конфликт? 

Эксперт рассказал, что у Ира-

на есть возможность поднять 
в воздух около ста самолетов 
и он имеет развитую наземную 
противовоздушную оборону, 
в том числе ЗРК большой даль-

ности. Но если Израилю будут 
полномасштабно помогать 
американцы, то его действия по 
нанесению ударов по ядерным 
объектам Ирана могут вызвать 

аналогичные дей-
ствия Ирана.

Поэтому Из-
раилю хочется 
втянуть США в 
эту войну. Одна-
ко в США скоро выборы, и 
внутриполитическая ситуация 
настолько может обостриться, 
что им будет уже не до Украи-
ны, Израиля и Китая.

Ну и военный аналитик отве-
чает на вопрос участия России 
в ближневосточ-
ном противостоя-
нии.

Подробнее  - 
на стр. 8.

- Я - гражданин Рос-
сии. Если заболею, на-
ходясь в Беларуси, могу 
я рассчитывать на ока-
зание бесплатной медицин-
ской помощи наравне с бе-
лорусами?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- Согласно пятой статье За-
кона Беларуси «О здравоохра-
нении», иностранные граждане 
и лица без гражданства, посто-
янно проживающие на терри-
тории страны, имеют право на 
доступное медицинское обслу-
живание наравне с гражданами 
республики.

И находящиеся в Белару-
си временно также могут по-
лучить медицинскую помощь, 
но за свой счет или за счет 
юридических лиц, если это не 
противоречит законодатель-
ству страны. А вот экстренная 
медицинская помощь предо-
ставляется всем иностранным 
гражданам бесплатно.

Таким образом, возмож-
ность получения бесплатной 
или платной медицинской по-
мощи в Беларуси для граж-
дан Российской Федерации 
зависит от их статуса в стра-
не. Если они находятся там 
временно, не имеют вида на 
жительство и не работают по 
трудовому договору, то бес-
платная медицинская помощь 
будет оказана только в случае 
угрозы жизни. Любое плано-
вое лечение или пребывание 
в медицинском стационаре 
после устранения фатальной 
угрозы осуществляется на 
платной основе.

Затем сам гражданин должен 
решить, продолжать ли лечение 
платно или вернуться в Россию 
для лечения по месту житель-
ства. Это касается только тех, 
кто не имеет вида на житель-
ство и не работает в Беларуси.

Для тех же, кто имеет вид на 
жительство или официально 
работает в Беларуси, как экс-
тренная, так и плановая меди-
цинская помощь предоставля-
ется бесплатно.

Поэтому, даже если плани-
руете кратковременную по-
ездку в Беларусь, особенно 
если вы пожилой человек или 
имеете близких родственников, 
обязательно оформите меди-
цинскую страховку. В соответ-
ствии с российским законода-
тельством расходы на оказание 
медицинской помощи, включая 
медицинскую эвакуацию, за 
пределами России несет сам 
гражданин или лица, заинтере-
сованные в оказании помощи, 
включая пригласивших.

Страховой полис на время по-
ездки в Беларусь можно офор-
мить онлайн на сайтах россий-
ских страховых компаний.

ТЕЛЕПРОГРАММА

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 12.05, 18.05 «Наши» (12+)
07.15 «Хрустальный пик Алдана» 

(12+)
08.15 «Беларусь. Главное» (12+)
09.15, 12.45, 14.50, 23.50, 02.45, 

04.50 «Союзное государство: 
люди, события, факты» (12+)

09.30 «Неделя Союзного государства» 
(12+)

10.05, 19.05 «НАУЧИ МЕНЯ ЖИТЬ» 
(16+)

12.15, 02.15 «Факты на стол» (16+)
13.10 «ЛЕКАРСТВО ПРОТИВ 

СТРАХА» (12+)
15.10, 05.10 «Наши люди. Алесь 

Кожедуб (с субтитрами)» (12+)
16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.05, 02.05 «Наши» (12+)
21.15 «Государственный интерес. 

Виталий Третьяков» (12+)
22.15, 03.10 «БЕЛОЕ ОЗЕРО» (12+)
23.35, 04.35 «Храмовое кольцо 

браславского Поозерья» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Витим: Путешествие по Угрюм-

реке» (12+)
08.15, 12.15, 02.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45, 14.50, 23.50, 02.45, 

04.50 «Союзное государство: 
люди, события, факты» (12+)

09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 02.05 
«Наши» (12+)

09.15 «Карта Родины. Владимирская 
область (с субтитрами)» (12+)

10.05, 19.05 «НАУЧИ МЕНЯ ЖИТЬ» 
(16+)

13.10 «БЕЛОЕ ОЗЕРО» (12+)
14.35 «Храмовое кольцо 

браславского Поозерья» (12+)
15.05, 05.05 «Культ культуры. 

Маквала Касрашвили 
(с субтитрами)» (12+)

16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 
(16+)

21.15 «Есть вопрос с Вадимом 
Гигиным» (12+)

22.15, 03.10 «Я БУДУ ЖДАТЬ» (12+)
23.35, 04.35 «Пернатые кошки ночи» 

(12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Шантары - острова тайн 

и сокровищ» (12+)
08.15, 12.15, 02.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45, 14.50, 23.50, 02.45, 

04.50 «Союзное государство: 
люди, события, факты» (12+)

09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 02.05 
«Наши» (12+)

09.15 «Карта Родины. Брестская 
область и фотоохота 
в Беловежской пуще 
(с субтитрами)» (12+)

10.05, 19.05 «НАУЧИ МЕНЯ ЖИТЬ» 
(16+)

13.10 «Я БУДУ ЖДАТЬ» (12+)
14.35 «Пернатые кошки ночи» (12+)
15.05, 05.05 «Наши люди. Дмитрий 

Назаров (с субтитрами)» (12+)
16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.15 «Минск - Москва» (12+)
21.45 «Новое PROчтение» (12+)
22.15, 03.10 «ОДИН И БЕЗ 

ОРУЖИЯ» (12+)
23.35, 04.35 «На все лапы умельцы» 

(6+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Люди плато Путорана» (12+)
08.15, 12.15, 02.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45, 14.50, 23.50, 02.45, 

04.50 «Союзное государство: 
люди, события, факты» (12+)

09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 02.05 
«Наши» (12+)

09.15 «Карта Родины. Калужская 
область (с субтитрами)» (12+)

10.05, 19.05 «НАУЧИ МЕНЯ ЖИТЬ» 
(16+)

13.10 «ОДИН И БЕЗ ОРУЖИЯ» (12+)
14.35 «На все лапы умельцы» (6+)
15.05, 05.05 «Культ культуры. 

Дмитрий Вдовин 
(с субтитрами)» (12+)

16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 
(16+)

18.10, 03.05 «Горячая точка» (16+)
21.15 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
22.15, 03.10 «ДЕВОЧКА 

ИЗ ГОРОДА» (12+)
23.35, 04.35 «Жизнь Туровского луга»  

(6+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Люди плато Путорана»(12+)
08.15, 12.15, 21.15, 02.15 «Факты на 

стол» (16+)
08.45, 12.45, 14.50, 23.50, 02.45, 

04.50 «Союзное государство: 
люди, события, факты» (12+)

09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 02.05 
«Наши» (12+)

09.15 «Карта Родины. Могилевская 
область (с субтитрами)» (12+)

10.05, 19.05 «НАУЧИ МЕНЯ ЖИТЬ» 
(16+)

13.10 «ДЕВОЧКА ИЗ ГОРОДА» (12+)
14.35 «Жизнь Туровского луга» (6+)
15.05, 05.05 «Наши люди. Николай 

Бурляев» (12+)
16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.45 «Минск - Москва» (12+)
22.15, 03.10 «ПОЗДНЯЯ ВСТРЕЧА» 

(12+)

06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

06.50 «Синий трактор». Мультфильм 
(0+)

07.30 «Рыбка по имени Нельзя». 
Мультфильм (0+)

08.00 «ЗИМОРОДОК» (6+)
09.25 «Витим: Путешествие по Угрюм-

реке» (12+)
10.20 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
14.50 «Люди плато Путорана» (12+)
15.50 «Я БУДУ ЖДАТЬ» (12+)
17.15 «Спасти и сохранить» (12+)
17.45 «ЗАЯЦ НАД БЕЗДНОЙ» (12+)
19.30 «Наши люди. Юрий Назаров» 

(12+)
20.30 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
21.00 «ГЛАВНЫЙ КОНСТРУКТОР» 

(12+). 
  История создания в предвоенные 

годы советским конструктором 
М.И. Кошкиным танка «Т-34». 
Зима 1940 года. До начала 
Великой Отечественной войны 
оставалось 16 месяцев. Страна 
остро нуждалась в современном 
и надежном вооружении. На одном 
из военных заводов начальником 
конструкторского бюро назначают 
молодого конструктора Михаила 
Кошкина...

23.20 «НАУЧИ МЕНЯ ЖИТЬ» (16+)
03.45 «ГЛАВНЫЙ КОНСТРУКТОР» 

(12+)

06.00 «Приключения Ам Няма». 
Мультфильм (0+)

06.40 «Синий трактор». Мультфильм 
(0+)

07.25 «Рыбка по имени Нельзя». 
Мультфильм (0+)

08.00 «КОНТРОЛЬНАЯ ПО 
СПЕЦИАЛЬНОСТИ» (12+)

09.20 «Шантары - острова тайн 
и сокровищ» (12+)

10.20 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
14.50 «Люди плато Путорана» (12+)
15.50 «ПОЗДНЯЯ ВСТРЕЧА» (12+)
17.20 «ЛЕКАРСТВО ПРОТИВ 

СТРАХА» (12+). Преступники, 
применив новейший медицинский 
препарат, лишили сознания 
капитана милиции и похитили 
у него документы и оружие. 
Они совершают ряд дерзких 
ограблений. И инспектору, 
расследующему это дело, 
приходится войти в мир научных 
проблем…

19.00 «Наши люди. Владимир 
Березин» (12+)

20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «Я ОСТАЮСЬ» (16+)
22.50 «НАУЧИ МЕНЯ ЖИТЬ» (16+)
03.20 «Я ОСТАЮСЬ» (16+)
05.05 «Наши люди. Юрий Назаров» 

(12+)

18 октября 19 октября 20 октября

14 октября 15 октября 16 октября 17 октября

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»
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Ольга ХРАБРЫХ

 ■ Отменить российское кино опять 
не получилось.

Корреспондент «СВ» побывала на 
первом Международном кинофести-
вале зрительского кино в Сочи «Ки-
ноБраво». В его рамках были пред-
ставлены картины, снискавшие успех 
не только среди профессионалов, но 
и у зрителей.

Но самая важная миссия - показать, 
что Россия открыта миру. Справились 
ли организаторы со своей сверхза-
дачей?

ОСНОВАНО  
НА РЕАЛЬНЫХ СОБЫТИЯХ
Начнем с того, что в фестивале уча-

ствуют картины из разных уголков 
мира: Египта, Ирана, Индии, Китая, 
Сербии, Бразилии, ЮАР, Таиланда, 
Венгрии, Индонезии, Эфиопии и, ко-
нечно, России. Причем нашу страну 
представляла сказка «По щучьему ве-
лению», снятая режиссером Алексан-
дром Войтинским.

Все иностранные картины - участ-
ницы фестиваля были показаны в Рос-
сии впервые. Интересно, что в основу 
некоторых кинолент легли реальные 
события. Например, бразильский 
фильм «Угон рейса 375» повествует 
о террористическом акте 1988 года. 
О реальных событиях рассказывает 
и фильм «Парни из Манджуммеда». 
Фильм «Дока» посвящен гражданской 
войне в Эфиопии.

Египетская картина «Игра всле-
пую», рассказывающая об обая-
тельном мошеннике, который 
притворялся слепым, играя в фут-
больной команде для незрячих, так-
же основана на реальных событиях.

По словам продюсера «КиноБра-
во» Юрия Киселева, организаторы 
планировали провести самый мас-
штабный кинофестиваль не только 
в нашей стране, но и в странах БРИКС. 

- В нашем случае «международ-
ный» - это не просто слово. Мы де-
лали ставку не только на российское 
кино, которое, безусловно, широкое 
и прекрасное, но и на кинематограф 

стран наших партнеров, - поясняет 
Юрий Киселев.

Для российского зрителя показан-
ные картины - возможность познако-
миться с экранной продукцией стран-
участниц, глубже узнать их историю 
и быт.

Для иностранного гостя - шанс по-
нять, на каком уровне находится наш 
кинематограф и увидеть достижения 
российских режиссеров. 

ФИЛЬМЫ БЕЗ ГРАНИЦ
Примером этого утверждения стала 

премьера фильма российского режис-
сера Константина Худякова «Я начи-

наю видеть свет». Худяков известен по 
таким картинам, как «Успех» с Леони-
дом Филатовым и Алисой Фрейндлих, 
«Айболит-66», «На Верхней Маслов-
ке», а также сериалу «Хождение по 
мукам» с Юлией Снигирь и Анной 
Чиповской. Но последнее время он 
живет в Голливуде, где и снял фильм 
с американскими актерами Джеком 
Хьюстоном и Эбби Корниш.

Картина «Я начинаю видеть свет» 
рассказывает о джазовом музыканте 
Эзре Купере, который в автокатастро-
фе теряет жену и дочь. Он не знает, 
как жить дальше, и решает покончить 
с собой, спрыгнув с маяка. Однако 
судьба в лице охранника не позволяет 

ему это сделать.
Купер и сам становится смотри-

телем маяка и теперь пытается 
вернуть к истинному свету всех 
тех, кто хочет отправиться на 
тот свет. Но, возможно, все на-
ши чувства и желания лишь ил-
люзия? У этой истории весьма 
неожиданный финал.

К сожалению, сам Констан-
тин Худяков не смог при-

ехать на фестиваль «КиноБраво». 
Вместо него ленту на суд зрителей 
представлял дистрибьютор Сергей 
Сорочкин:

- Наш фильм - история  поиска себя, 
того, как свет в конце тоннеля может 
стать началом новой жизни. И мы на-
деемся, что для каждого из вас в этой 
картине будет что-то очень понятное, 
что-то близкое и родное. Давайте вме-
сте излучать свет.

 ■ Римлянка восхитилась красо-
тами южного города.

В первый день фестиваля на других 
посмотреть и себя показать пришли 
певица и актриса Елена Север, режис-
сер Алексей Герман-младший, актеры 
Андрей Мерзликин, Сергей Бурунов, 
актрисы Марина Зудина, Юлия Алек-
сандрова, Мария Кожевникова, Людми-
ла Артемьева и многие другие артисты.

Но, конечно, гвоздем программы 
стало появление звезды мирового 
кинематографа Орнеллы Мути. Она 
приехала на кинофорум в платье 
изумрудно-малахитового оттенка по 
фигуре с рукавами-окороками в ком-
пании 49-летней дочки Найке.

- Я родила дочь, когда была очень 
молода, я росла вместе с ней, мы как 
две подруги, - рассказала Орнелла 
Мути журналистам.

И, конечно, она призналась в любви 
к России. Особенно оценила хлебо-
сольный прием:

- Я очень взволнована и благодарю 
за фантастическое гостеприимство. 
Чтобы делать такой фестиваль, нуж-
на большая смелость. Кино посылает 
нам сообщения, музыку, мечты, на-
дежды, радость.

Сочи, по мнению укротительницы 
строптивых, похож на маленькую Ита-
лию:

- Здесь так тепло, и какое фанта-
стическое море! Как будто из Рима 
не уезжала.

Сравнить есть с чем: у Орнеллы 
имеется недвижимость в Италии, 
Франции, Монако и даже трехком-
натная квартира в самом центре Мо-
сквы - у храма Христа Спасителя.

Журналисты не могли не заметить, 
в какой фантастической форме на-
ходится 69-летняя Мути. И спросили, 
в чем же ее верный секрет «стройных 
побед». Артистка ответила  весьма 
 лаконично: 

- В борьбе.
Как говорил Александр Блок: 

«И  вечный бой, покой нам только 
снится».

СОЧИ - СОВСЕМ  
КАК ИТАЛИЯ
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ЧЕРНОЕ МОРЕ, ТВОИ 
ВОДЫ ЗАМУТИЛИСЬ

Непревзойденная 
Орнелла:
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Живая легенда не признает 
отмену русской культуры.

Помимо культурной программы про-
шла и деловая. Говорили о том, как 
будет расти дальше национальное кино и с кем станем укре-
плять связи. 

- Есть такие смелые амбиции, чтобы пробовать прокаты-
вать те картины, которые собирают большие просмотры  
у себя в странах. Можно посмотреть, насколько они будут 
интересны российскому зрителю, - сказал креативный про-

дюсер кинофестиваля «КиноБраво», актер Андрей 
Мерзликин.

МЕЖДУ ТЕМ

Пресс-служба фестиваля

Бурунов и Мерзликин - 
одни из самых узнаваемых 
актеров на форуме.

Мария Кожевникова была такой же солнечной, 
как принимавший артистов город.
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5. НАРОДНЫЙ
В Златоусте, жители кото-

рого не просто знают толк в металло-
обработке, а за 270 лет существования 
города довели мастерство до совер-

шенства, установлен самый чело-
вечный памятник учителю. И не 
только потому, что средства на 
скульптуру собирались, как го-
ворится, «с шапкой по кругу». 

А потому что памятник по 
своему образу, компози-
ции и месту расположения - 
действительно народный. 
Женщина показывает ре-
бенку книгу. Одета акку-
ратно и скромно. Смотрит 

на девочку, одну из сотен 
ребятишек. Она может быть 

и моей учительницей, и вашей. 
И в городе, и в деревне.

«Народному учителю 
от благодарных учени-
ков»,  - гласит одна из 
надписей на монументе.

А некрасовские строки из 
лирической комедии «Медве-
жья охота» - во второй надписи:

«Учитель! перед именем тво-
им

Позволь смиренно прекло-
нить колени!»  - это так по-

доброму, так по-нашенски.

Олег ЗИНЧЕНКО

 ■ 5 октября в России отмечался День учи-
теля. В нашей стране много скульптур и па-
мятников, посвященных преподавателям. 
И, вне зависимости от дат, они достойны, 
чтобы к ним всегда возлагали цветы.

1. СТАРЕЙШИЙ
В Саратове установлен памятник 

первой учительнице, изготовленный скульп-
тором Сергеем Волнухиным. Его 
работу, посвященную первопечат-
нику Ивану Федорову, в Москве 
видели все.

Изначально памятник, как сим-
вол народного образования, 
был частью композиции в 
честь императора Алексан-
дра II. Открыли его в 1911 
году, а с 1918-го, после сноса 
имперского символа, брон-
зовых преподавателя и уче-
ницу не раз переносили. Но 
с  1996 года скульптура 
обрела законное место 
недалеко от здания Ми-
нистерства просвещения 
Саратовской области.

Кстати, в городе есть 
еще скульптуры, связан-
ные с образованием,  - 
«Ночь перед экзаменом» 
и «Одноклассники». Да 
и вообще, он насыщен 
парковыми  изваяниями.

3. ЛАКОНИЧНЫЙ
Наверное, это отражение современных 

реа лий. В школах сейчас мало преподавателей-
мужчин. Вот и среди памятников поголовно женские. 
И лишь один мужчина-учитель отлит и установлен 
в древнем Торопце.

Небольшой город, которому в этом 
году исполнилось 950 лет, всегда удив-
лял. Именно здесь Александр Невский 
венчался с полоцкой княжной Алексан-
дрой Брячиславной.

Здесь родился и взрослел будущий 
Патриарх Московский и всея Руси 
Тихон. Торопчане - первый посол 
в Китае Федор Байков, книгописец 
главного православного  сборника 
Беларуси «Десятоглав» Матвей 
Десятый, великий композитор 
Модест Мусоргский, отец рос-
сийской контрразведки Алек-
сей Куропаткин, конструктор 
«Бурана» Юрий Семенов и участ-
ник создания американского «Шатт-
ла» Севир Богданов.

А еще здесь жил выдающийся 
кардиолог XX века Владимир Ал-
мазов. Он один из тех, кто окончил 
торопецкую школу № 1 в 1940 - 1950-х 
годах. Вот на деньги этих выпускников 
и воздвигнут памятник учителю. Не 
конкретному, а любому из преподава-
телей, кто дарит свои знания и свою 
жизнь детям.

4. ПОЧЕТНЫЙ
Оренбург обза-

велся памятником первой 
учительнице, которую окру-
жают две девочки и два 
мальчика, явно засыпая 
преподавателя вопроса-
ми после урока. Так и слы-
шится щебет: а что? а как? 
а где? а я... Но особен-
ность этого монумен-
та, который построен 
в 2012 году, в сте-
не за ним. Там при-
креплены таблички 

с именами самых лучших 
педагогов региона. Поэто-
му здесь можно не только 
 отдать дань нелегкому и по-

четному труду всех 
учителей, но 
и  персональ-
но вспомнить 
и поблагода-

рить вы-
дающихся 
настав-
ников.

Фотобанк Лори

ПЯТЬ ПАМЯТНИКОВ УЧИТЕЛЯМ. 
ИХ НАДО УВИДЕТЬ ЛИЧНО

Фотобанк Лори

2. СТРОГИЙ
В отличие от других 

скульптур, монумент в Став-
рополе сразу создает дис-

танцию между учи-
телем и учеником. 
Композиция вы-

полнена так, что сразу чувству-
ешь величие идущего тебе на-
встречу человека. Строгая, но 
мудрая. Именно она научила те-
бя первым буквам, первым циф-
рам, слогам. Именной с ней ты 
прочитал первые слова. Открыл 

первую книгу. Это учительница.
Деньги на памятник собира-

ли жители Ставрополя. И уста-
новлен он возле Госуниверси-
тета, что логично. Ведь именно 
первый учитель открывает путь 
к академическим знаниям.

Роман ЗЛОБИН/kpmedia.ru

Все эти скульптуры связывает 
преклонение перед великой профессией.

Выйдя из университета, педагог словно отправляется прямиком в школу.

Преподаватель с книгой - 
образ на все времена.
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